
【本报讯】佐 科 维 总 统
声 称 ，中 等 专 业 学 校
（SMK）是国家走向先进的
关键，因此中等专校成为
培训学生将来在社会场地
上工作实践能力，成为持
续发展的重点问题。

佐 科 维 总 统 于 5 月 17
日在苏北省北拉布安巴图
县（Labuhanbatu Utara）南 瓜
鲁 镇（Kualuh Selatan）国 立
农业建设中专第一校进行
视察后说：“在中专学校实
践学习理应占学科的 60%
至 70% ，所 以 实 践 场 地 非
常重要。”

因 此 ，总 统 希 望 中 专
校的农科及园艺科学生能

良好地学习。此外，学生
们也应获得更大量的实践
培训活动，并取得充分的
设施条件的支持。

佐科维总统在上述中
专学校校园看到棕榈树苗
圃，他认为一切都很不错，
然而该苗圃有待改善，以
使学生们能看到他们耕种
的效果。他说：“孩子们必
须知道他们如何作出良好
的农业耕种效果、如何做
好园艺工作，我们将协助
改善这些设施。”

不 仅 如 此 ，总 统 还 将
协助改善中专学校的养殖
场，主要是指养殖场的笼
子。他说：“好的笼子必须

干净，羊圈干净了才能养
出肥胖的羔羊群。待会我
将叫人送来山羊、绵羊、鸡
鸭等，以使教师们向学生
教课时有许多样本。”

公共工程与民居部长
巴 苏 基（Basuki Hadimuljo-
no）在 同 样 的 场 合 向 媒 体
表示，总统交代了他负责
的 工 作 是 修 复 牲 畜 的 笼
子、制作灌溉设施及制造
绿化温室。他说：“我的责
任是改善中专学校的便利
设施及基础设施，如羊圈、
牛圈、农业和灌溉设施及
绿化温室等。”

日 前 ，佐 科 维 总 统 也
亲自视察占碑省占碑市国

立中专第四校的实践学习
活动，他甚至订购该校时

尚科学生所缝制的衣服。
（Ing）

5月 17日，佐科维总统在苏北省北拉布安巴图县（Labuhanbatu Utara）
视察国立农业建设中专第一校，他在讲话中表示，中专学校是国家走向先进
关键。
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总统连续视察并鼓励占碑和苏北中专学生们

新任陆军特种部队司令晋见防长
5 月 17日，新上任的陆军特种部队司令德迪少将（Deddy

Suryadi/右）在雅加达国防部办事处晋见国防部长普拉波沃。
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通信与资讯部长成为贪腐嫌疑犯
民族民主党：尊尼在内阁职位全由总统决定

【本报讯】民 族 民 主 党
财 政 萨 洛 尼（Ahmad Sahro-
ni）于 5 月 17 日 在 雅 加 达
国会大厦声称，通信与资
讯 部 长 尊 尼 （Johnny G
Plate）被 定 为 贪 污 嫌 疑 犯
之后，本党对尊尼在内阁
的职位问题全权交由佐科
维总统做出决定。

萨 洛 尼 透 露 说 ，前 几
天 本 党 总 主 席 巴 洛（Surya
Paloh）曾 说 过 ，如 果 他 在
前进内阁的党干部被撤职
或受到改组内阁的影响，
他将无条件地接受下来，

因为这是总统的特权。巴
洛也不愿多谈关于内阁中
取代尊尼的人选问题，只
说内阁改组是佐科维总统
的特权。

巴 洛 还 说 ，一 旦 尊 尼
被定为贪污嫌疑犯之后，
他同本党中央理事会将集
中精神采取相应措施。但
肯定的是，本党将尊重现
行的法律程序。

值 得 一 提 的 是 ，民 族
民主党秘书长兼通信与资
讯部长尊尼于 5 月 17 日，
已被最高检察院定为贪腐

嫌疑犯，他被指控在购买
4G 基站塔涉嫌贪污，结果
造成国家蒙受了约达 8 万
亿盾的损失。

最高检察院特别刑事
主任坤达迪（Kuntadi）当天
在雅加达其办事处召开记
者会时公布说：“我们今天
再次传召尊尼先生前来作
为第三次证人，经过详细
的调查之后，有足够的证
据表明，尊尼的确涉嫌 4G
基站塔建设贪污案，因此
调查小组将其身份从证人
升级为嫌疑犯。” （Sm）

我国足球队击败泰国队赢得冠军
外媒赞为以弱胜强、充满激情、戏剧性之战

【本报讯】今年5月16日
晚间在柬埔寨召开的 2023
年东南亚运动会足球决赛
中，我国足球队以5对2的比
分，打败了各方所看好的泰
国足球队。这项令人大跌眼
镜的足球赛，获得各方的关
注，尤其外国媒体纷纷关注
发表评论说这是以弱胜强具
体表现。

如悉，在柬埔寨举行的
东南亚运动会上，越南荣获
136 枚金牌、105 枚银牌和
114 枚铜牌排名第一位；泰
国荣获 108 枚金牌、96 枚银
牌和 108 枚铜牌排名第二
位；我国荣获 87 枚金牌、80
枚银牌和109枚铜牌排名第
三位。虽然我国健儿仅获得
第三把交椅，但所获得奖牌
成绩已经远远超过了政府预
定的60枚至64枚金牌指标。

我国足球队的胜利也成
为外国媒体关注的焦点，他
们称这是戏剧性的、情绪性
的、充满激情的乃至报复耻
辱性的大动作。

其中，路透社在 5 月 17
日（周三）报道说，印尼在东
南亚运动会足球赛上打破了
金牌“干旱”的状态，这是印

尼在最近 32 年以来的首次
国际足球赛冠军。

越 南 媒 体 Vnexpress 也
对此事进行了报道，该媒体
描述了泰国和印尼两队之间
的比赛如何充满情绪、戏剧
性、红牌，甚至是一场进入加
时的拼搏比赛。

Vnexpress报道说：“裁判
员在下半场又再增加 7 分
钟，这对印尼来说是有史以
来最长的7分钟。当裁判员
在第 7 分钟后吹响哨声时，
印尼教练和球员全都雀跃欢
呼，但这不是终场哨响，而是
裁判员给印尼队向泰国球门
踢一个任意球。”

越南媒体又称：“在第二
个加时赛中，泰国队只有已
经疲惫不堪的 9 名球员，也
已经无法反败为胜，因为印
尼球员法查尔（Fajar）像一支
飞箭般奔到禁区边缘并乘势
踢出致命一脚，为印尼队取
得第四个进球。”

新加坡媒体《海峡时报》
同样高度关注此事，这媒体
描述了此前印尼失去了世界
杯 U-20 足球赛的主办权而
蒙受耻辱，而今印尼足球队
痛定思痛，在赛场上“报仇雪

耻”，也成功恢复了足球体育
的荣耀，这是印尼国家足球
队自 1991 年以来首次荣获
国际足球赛金牌。

（Sm）



AA22
Lt:Pnd

■ 2023年5月19日（星期五）

■ Friday, May 19, 2023财经新闻

x

x

货币

澳元

文莱元

人民币

欧元

英镑

港元

日元

韩元

马来西亚林吉特

新西兰元

菲律宾比索

新加坡元

泰铢

美元

代码

AUD

BND

CNY

EUR

GBP

HKD

JPY

KRW

MYR

NZD

PHP

SGD

THB

USD

卖价

9.955,94

11.139,09

2.137,65

16.210,22

18.633,34

1.898,86

109.63

11,13

3.309,04

9.301,04

265,55

11.139,09

438,54

14.884,05

买价

9.853,93

11.026,60

2.116,29

16.043,03

18.442,04

1.879,90

108.52

11,01

3.271,75

9.205,55

262,77

11.026,60

434,05

14.735,95

税务基价

9.924,33

11.081,89

2.122,62

16.126,33

18.519,65

1.879,80

109.18

11,11

3.306,16

9.295,34

264,81

11.085,94

436,24

14.738,00

5 月 18 日
20:00 WIB
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Antam 公司LM纯金价格 （2023年5月18日）

金属重量（单位：克）

1.0

10.0

100.0

1,000

售价（盾）

1,027,000

9,840,000

97,385,000

995,600,000

买价（盾）

1,057,000

10,100,000

99,990,000

1,000,080,200

IDX

N225

HSI

SSEC

SZSE

FTSTI

KLCI

TWII

DJIA

Nasdaq

雅加达股市

日经指数

香港恒生

上证综指

深圳股市

海峡时报

马来西亚股市

台湾股市

道琼斯

纳斯达克

指数

6.663,11

30,573.93

19,727.25

3,297.32

11,078.28

3,187.75

1,428.04

16,101.88

33,420.77

12,500.57

（+/-）

-13,45

480.34

166.68

13.09

-12.80

13.91

3.70

176.59

408.63

157.51

%

0,20%

1.60%

0.85%

0.40%

-0.12%

0.44%

0.26%

1.11%

1.24%

1.28%
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总统：农业数据资料不正确
致使许多农民未能获得含补贴肥料

周末长假茂物本哲交通拥堵

雅加达-万隆高铁开始试航
国电公司通过超高压输电网提供电流

【本报讯】佐科维总统
就有关我国农业数据资料
被置评不正确甚感遗憾。
因为如果农业资料正确无
误，能促使政府制定准确
的指示及妥善的措施。

佐科维总统也揭示我
国不正确的农业数据导致
出现恶劣的影响，最明显
的是出现在肥料补贴纲领
实施中。实际上政府已规
定提供多达 900 万吨受津

贴肥料。
上述补贴数量是根据

农民对受津贴肥料的需求
量数据。然而事实上仍有
许多农民未获得含补贴肥
料。

佐科维总统日前通过
线上主持 2023 年农业普查
实施启动仪式上说：“正确
的措施需要正确的数据资
料。

如果需要的含补贴肥

料 说 好 是 900 万 吨 ，然 而
在事实上仍有许多农民抱
怨未获得含补贴肥料。”

佐 科 维 透 露 称 ，含 补
贴 肥 料 没 有 发 到 农 民 手
中，很可能是供应量缺少
或分配量有误的缘故。然
而也可能是由于不恰当的
数据，比如全国农民需要
1300 万 吨 含 补 贴 肥 料 ，可
能 在 政 府 出 现 的 数 据 仅
900 万吨。他说：“可能是

供应量缺少或不恰当的分
配，如果数据正确就没问
题。”

农 业 部 长 雅 辛·林 波
（Syahrul YasinLimpo）就 上
述 事 宜 作 出 回 应 。 他 声
称，实际上我国需要的肥
料共 2400 万吨，然而国家
有能力提供的含补贴肥料
仅 800 万 吨 至 900 万 吨 的
数量而已。

（Ing）

【本报讯】国电公司西
爪 哇 省 供 电 单 位（UID Ja-
bar）完成了雅万高铁在加
拉 璜（Karawang）火 车 站 连
接供电事项，供应的高压
电 容 量 达 3465 千 伏 安
（KVA）。紧跟此事的是将
在近期内进行高铁试用的
过程。

国电公司加拉璜客户
服务实施单位（UP3）负责
人 伊 曼（Imam Ahmadi）于 5
月 18 日 在 工 地 现 场 上 声
称，为支持加速完成雅万
高铁为国家战略项目，国
电方面已完成在加拉璜的
电力连接过程，目前在加
拉 璜 高 铁 站 采 用 两 倍 于
3465 千伏安的超高电压供
应电流。

据 了 解 ，加 拉 璜 高 铁
站 的 电 力 分 别 由 Mekarsari
及 Transheksa 主 要 供 电 站
供应，国电公司为连接高
铁 站 的 输 电 网 ，建 设 了
Mekarsari 供 电 站 至 高 铁 站
的 4.1 公里长的电缆，以及
从 Transheksa 供 电 站 至 高
铁 站 的 6.38 公 里 长 的 电
缆。

伊曼说：“我们出动了
全部资源包括加拉璜高压
工 作 单 位（PDKB）及 采 购

服务单位（ULP）主力工作
队，以使高铁站的电源供
应尽快完成。将来该两倍
的高电压将为加拉璜高铁
站输送电流。”

他 表 示 ，加 拉 璜 高 铁
站使用雅万高铁特殊服务
费 率（LB3）。 此 前 ，印 中
高 铁 公 司（KCIC）在 加 拉
璜高铁站使用临时用的照
明设备。

另 一 方 面 ，西 爪 哇 省
国电公司分行经理苏西亚
娜（Susiana Mutia）表 示 ，雅
万高铁有 3 座高铁站位于
西爪哇省国电公司供电单
位 ，即 加 拉 璜 、巴 达 拉 朗
（Padalarang）及德卡鲁阿尔
（Tegalluar）高铁站，全都使
用国电供应的电力。

苏西亚娜说：“我们承
诺全力支持上述国家战略
项目，该国家战略项目除
了 加 强 发 挥 经 济 潜 力 之
外，同时支持通过电动公
共运输工具以实现 2060 年
净零排放的承诺。”

她希望上述新连接的
高压输电网完成后会增加
投资家的投资信心及使用
在地方或地区的国电公司
电力，以使国家建设和经
济日益发达。 （Ing）

雅万高铁开始试航
图示：5 月 17 日在西爪省万隆县 Tegalluar 高铁站

的镜头。按照规定，雅万高铁将于今年 8 月开始运营。

图示：5 月 18 日适逢周末长假，在茂物县 Gadog
一带的本哲路线出现车辆拥堵现象，警方实行了单向
行驶规定。

政府拍卖国债券获15万亿盾融资
【本报讯】政府于 5 月

16 日 通 过 财 政 部 拍 卖 国
家 有 价 证 券 获 取 15 万 亿
盾的融资，以弥补国家预
算案或将出现的赤字。

财政部风险管理总署
长德尼（Deni Ridwan）当天
下午在雅加达表示，这个
决定考虑到二级市场上合
理的国债收益率，2023 年
融资需求计划以及最新的
国 家 预 算 状 况 。 他 说 ：

“全球金融市场状况略微
稳定，这是受到美国通胀
数据趋于下降的影响。这
增加了投资者对美联储在
今年第三季度末开始采取
温和政策的预期。”

上述情况促使投资者
对当天拍卖国家债券增加
的兴趣。当天的订购价值
多达 65.45 万亿盾，较前一
次 拍 卖 的 订 购 价 值 约 达
44.99 万亿盾更高。

此 外 ，国 内 经 济 状 况
相 当 积 极 ，其 中 包 括 4 月
份的贸易顺差为 39.4 亿美
元 ，高 于 3 月 份 的 28.3 亿
美 元 顺 差 和 市 场 预 期 的
33.8 亿美元。

德尼解释说：“外国投
资者对国家债券的投标额
显 著 增 加 ，达 到 了 14.1 万

亿盾，而上一次外资订购
价值为 9.66 万亿盾。来自
外国投资者的投标额中，
大 部 分 投 向 了 15 年 期 的
国债券，金额为 6 万亿盾，
占外国投资者总投标额的
42.9% 。 我 们 吸 取 了 1.94
万亿盾融资，占总融资额
的 12.93%。”

德 尼 指 出 ，本 次 拍 卖
的国家有价证券，投资者
对 于 更 长 账 期 的 10 年 和
15 年 国 债 券 的 需 求 占 据
了大多数，总投标额达到
了 38.93 万亿盾（占总投标
额的 59.48%），中标融资额
为 7.45 万 亿 盾（占 总 融 资
额的 49.67%）。

德尼总结道：“随着投
资家对初级市场的国债券
需求的增加，政府成功获
得了更具竞争力的融资，
体现在今天的国债券拍卖
中，加权平均收益率比上
一 次 拍 卖 下 降 了 13 至 29
个 基 点 。 其 中 ，在 5 年 账
期国债券降幅度最大，为
29 个基点。”

根据 2023 年国家有价
证券发行日程表，下一次
拍卖国债券将于 2023 年 5
月 29 日举行。

（Irw）
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2023华侨华人粤港澳大湾区大会在江门召开
700名海外侨胞汇聚一堂叙乡情谋发展

香港特别行政区行香港特别行政区行
政长官李家超视频致辞政长官李家超视频致辞

中共中央政治局委员中共中央政治局委员、、
广东省委书记黄坤明致辞广东省委书记黄坤明致辞

国际日报广东江门讯
（记者 伍新雄）5 月 17 日
上午，由中国国务院侨办
和广东省人民政府主办的
2023 华侨华人粤港澳大湾
区大会在侨都江门召开。
本次大会以“汇聚侨力量，
圆梦大湾区”为主题，来自
90 个国家和地区的约 700
名海外侨胞共聚一堂，共
叙乡情、共谋发展。

中 共 中 央 政 治 局 委
员、广东省委书记黄坤明，
中央统战部副部长、国务
院侨办主任陈旭出席主题
大会并致辞，香港特别行
政区行政长官李家超、澳
门特别行政区行政长官贺
一诚作视频致辞。广东省
省长王伟中，省人大常委
会主任黄楚平，省政协主
席，省委常委、广州市委书
记林克庆出席主题大会。
主题大会前，黄坤明、陈旭
等还会见了出席大会的侨
胞代表。

黄坤明在致辞中代表
省委、省政府向大会召开
表示热烈祝贺，向远道而
来的广大侨胞表示诚挚欢
迎，向世界各地的广大海
外侨胞致以亲切问候。他
说，华侨华人众多是广东
的特殊省情和独特优势。
回望历史，一代代华侨华
人心系祖国、情系家乡，在
广东革命、建设和改革开

放各个历史时期都作出重
要而独特的历史贡献；进
入新时代，海外侨胞活跃
在建设粤港澳大湾区、全
面推进乡村振兴等各条战
线上，成为推动广东高质
量发展的重要力量，是大
湾区建设的重要参与者、
支持者、见证者。

黄 坤 明 说 ，当 今 的 大
湾 区 ，生 机 勃 勃 、前 景 光
明，潜力无限、空间广阔。
这是一个内外循环畅通、
服务和融入新发展格局的
大 湾 区 ，基 础 设 施“ 硬 联
通”和规则机制“软联通”
不断拓展，对内对外经济
联系更加紧密，开展全国
全球商贸活动日益便利；
这是一个创新创造活跃、
高质量发展动能澎湃的大
湾区，厚实的创新资源和
产业基础，发达的市场经
济、完整的产业配套和一
流的营商环境，让创新创
造的种子加快长成参天大
树；这是一个筑梦美好未
来、引领中国式现代化的
大湾区，随着建设工作的
深入推进，未来的大湾区
人民群众在推动高质量发
展中共享高品质生活，中
西文化交流交融、美美与
共，现代都市与山水田园
交相辉映，处处蕴含乡愁
充满魅力，彰显着中国式
现代化的强大生命力和显
著优势。

“ 我 们 愿 以 此 次 大 会

为重要契机，与海外侨胞
紧密携起手来，共同团结
奋斗，共享大机遇、共建大
湾区、共圆中国梦。”黄坤
明表示，期待海外侨胞更
加踊跃投身大湾区、建设
大湾区，充分发挥资金、技
术、人才和熟悉国际市场
等多方面优势，积极投资
兴业、创新创业，在推动大
湾区高质量发展中实现自
身事业的更大成功；广泛
宣传大湾区、推介大湾区，
进一步发挥沟通中外的桥
梁纽带作用，用亲身感受、
生 动 事 例 讲 好 大 湾 区 故
事，为建设世界级的大湾
区、发展最好的湾区营造
更好的外部环境；深入研
究大湾区、建言大湾区，多
建睿智之言，多献务实之
策，为大湾区建设贡献更
多侨胞智慧。广东将一如
既往全力做好侨务工作，
加强与广大侨胞的联系，
为大家回乡寻根问祖、交
流合作创造更好条件、提
供更好服务。

李 家 超 认 为 ，今 年 的
华侨华人粤港澳大湾区大
会聚焦汇聚侨力量、圆梦
大 湾 区 主 题 ，意 义 非 凡 。
相信这次大会通过“以侨
为桥”，进一步汇聚广大海
外侨胞力量，凝聚侨心侨
力积极参与大湾区建设，
将为大湾区高质量发展增
添源源不绝的动能。

他 说 ，香 港 特 区 政 府

主 动 积 极 参 与 大 湾 区 建
设，努力以香港所长，服务
国家所需。本届特区政府
成立“融入国家发展大局
督导组”，推动特区政府做
好融入国家发展大局的调
研、协调统筹、监察落实等
工作。上月，特区政府及
立法会访问团到访大湾区
四个内地城市，行程涵盖
创新科技、环保、青年发展
和文化艺术等项目，进一
步引领特区各界积极认识
和主动参与大湾区建设。
很高兴与各个大湾区内地
城市建立共识，深化务实
合作，实现互利共赢。在
中 国 式 现 代 化 的 新 征 程
上，香港将在“一国两制”
大局下，立足“背靠祖国、
联通世界”独特优势，全力
以赴推进高质量发展，通
过广阔的国际网络，发挥
好“引进来、走出去”的双
向平台角色，更好赋能粤
港澳大湾区建设，为实现
中华民族伟大复兴的中国
梦作出新贡献。

贺 一 诚 指 出 ，广 大 海
外侨胞是中华民族大家庭
的重要成员，具有融通中
外的独特优势。本次大会
对于凝聚华侨华人力量助
力粤港澳大湾区建设、更
好服务国家发展战略具有
积极意义。

他说，当前，澳门特区
政 府 围 绕“ 一 中 心 、一 平
台、一基地”的发展定位，

务实推进“1+4”适度多元
发展的策略，做优、做精、
做强综合旅游休闲业，大
力推动大健康、现代金融、
高新技术、会展商贸和文
化体育等重点产业发展。
澳门着重把自身发展、粤
港澳大湾区建设和横琴粤
澳深度合作区建设有机结
合起来，为各行各业提供
新的发展平台，与海外侨
胞和各界友人共享新的发
展红利。相信通过本次大
会的深入交流，各方必将
进一步团结协作，共同推
动粤港澳大湾区成为新发
展格局的战略支点、高质
量发展的示范地、中国式
现代化的引领地。同时，
做好新时代侨的文章，携
手高质量建设粤港澳大湾
区，为实现中华民族伟大
复兴更好发挥作用。

陈 旭 说 ，本 届 大 会 以
“ 汇 聚 侨 力 量 ，圆 梦 大 湾
区”为主题，正当其时、适
逢其势，对于在新征程上
进一步凝聚侨心侨力推进
大湾区建设、推进中国式
现 代 化 建 设 具 有 重 要 意
义。希望广大侨胞抓住机
遇、发挥优势、深化合作，
更广泛、更深入、更精准地
参与到中国新一轮改革开
放中来，在粤港澳大湾区
这个国际性舞台上大展鸿
图、共享荣光。一是集聚
侨资源，争当大湾区建设
的贡献者，共同参与建设

具有全球影响力的国际科
创 中 心 和 高 水 平 人 才 高
地，积极参与基础设施互
联互通建设，积极参与经
贸、科技、环保等领域国际
交流合作。二是彰显侨优
势，争当文明交流互鉴的
推动者，讲好中国故事、大
湾区故事，展示真实立体
全面的中国。

三 是 汇 聚 侨 力 量 ，争
当“一国两制”事业的维护
者，在合作共赢中助力港
澳融入国家发展大局，积
极维护中国主权、安全、发
展利益和港澳长期繁荣稳
定。

华 侨 华 人 代 表 周 泽
荣 、叶 紫 莹 作 交 流 发 言 。
会上播放了大会主题片，
举行了“侨助广东高质量
发展”有关活动。

据 悉 ，本 次 主 题 大 会
以“ 线 上 + 线 下 ”形 式 举
办，在江门设线下主会场，
在马来西亚、泰国等 11 个
国 家 和 地 区 设 线 上 分 会
场。广东省领导张晓强、
张新，中央有关部委、香港
中联办、澳门中联办有关
负责人；香港、澳门特别行
政区政府官员；粤港澳大
湾 区 内 地 9 市 有 关 负 责
人；侨领、海外侨胞、港澳
同胞代表，世界 500 强、跨
国公司等企业代表在主会
场参加主题大会。

大会现场大会现场

中央统战部副部长中央统战部副部长、、
国务院侨办主任陈旭致辞国务院侨办主任陈旭致辞

澳门特别行政区行澳门特别行政区行
政长官贺一诚视频致辞政长官贺一诚视频致辞

国 际 日 报 广 东 江 门
讯 5 月 17 日下午，由 中
国 国 务 院 侨 务 办 公 室 、
广 东 省 人 民 政 府 主 办 ，
广 东 省 人 民 政 府 侨 务 办
公 室 、江 门 市 人 民 政 府
承 办 的 2023 华 侨 华 人 粤
港 澳 大 湾 区 大 会“ 华 文
媒 体 ”平 行 分 会 在 广 东
江 门 举 办 ，专 家 学 者 、国
内 媒 体 、海 外 华 文 媒 体
记 者 围 绕“ 海 外 华 文 媒
体 如 何 讲 好 中 国 高 质 量
发 展 故 事 ”主 题 ，进 行 了
热烈的讨论。

江 门 市 委 常 委 、宣 传
部部长陈冀致辞称，侨乡
江 门 是 海 内 外 华 侨 华 人
观察中国的重要窗口，是
传 播 中 华 优 秀 文 化 和 讲
好中国故事的“文化桥”，
也是世界看中国的“文明
窗”。热切期盼海内外华
文 媒 体 大 咖 们 的 智 慧 之
言，务实之措，生花之笔，
共 同 赋 能 ，共 同 建 设 ；建
立 起 常 态 化 、专 业 化 、系
统化的合作沟通机制，共
同 挖 掘 运 用 侨 乡 丰 富 而
独特的国际传播资源，以

江门的自然之美、文化之
宏 、发 展 之 力 ，寻 根 广 东
源远流长的文化基因，感
知 改 革 开 放 热 土 铿 锵 前
行的步伐，共同讲好大湾
区高质量发展的故事。

会 议 由 中 国 新 闻 社
广 东 分 社 社 长 张 见 悦 主
持 。 他 与 大 家 分 享 了 中
新 社 广 东 分 社 近 年 来 开
展 的 一 些 工 作 实 践 ，尤
其 是 专 题 片《潮 汕 祠 堂》
的 制 作 和 传 播 过 程 。“ 岭
南 大 地 是 传 统 文 化 传 承

方 舟 。”张 见 悦 分 享 道 ，
岭 南 文 化 为 媒 体 传 播 提
供 了 丰 富 的 素 材 和 机
遇 ，要 继 续 投 入 力 量 ，做
好 中 华 优 秀 传 统 文 化 的
传 播 ，为 推 动 中 外 文 明
交 流 、民 心 相 通 作 出 新
的贡献。

随 后 ，7 名 海 外 华 文
媒 体 代 表 、专 家 学 者 结
合 自 身 工 作 经 历 先 后 发
言 ，碰 撞 了 思 想 、开 阔 了
思维，“金点子”频出，共
同 讲 好 中 国 高 质 量 发 展

故事。
“ 要 做 国 际 传 播 ，就

要入乡随俗。”华人头条
创 始 人 、董 事 长 黄 其 旺
认 为 ，至 少 需 要 在 传 播
渠 道 、内 容 渠 道 两 个 渠
道 上 发 力 。 一 方 面 ，技
术 赋 能 协 助 华 文 媒 体 数
字 化 转 型 升 级 ，搭 建 精
准 传 播 渠 道 ；另 一 方 面 ，
要 聚 合 侨 智 侨 力 ，全 面
提升内容渠道。

国 际 日 报 中 国 事 务
部 副 主 任 伍 新 雄 认 为 ，

准 确 及 时 将 大 湾 区 新 闻
呈 现 给 海 外 读 者 ，是 人
在 海 外 、心 系 祖 国 的 华
文 媒 体 人 的 使 命 也 是 职
责 所 在 。 海 外 华 文 媒 体
应 该 对 中 国 高 质 量 发 展
的 政 策 和 措 施 进 行 准 确
的 解 读 ，从 中 国 人 民 的
生 活 、企 业 家 的 见 解 、政
策 推 动 者 的 视 角 等 多 个
方 面 来 讲 述 ，并 灵 活 运
用 多 种 媒 介 工 具 ，为 中
国 故 事 飞 入 更 多 世 界 各
地 百 姓 家 作 出 更 大 的 贡

献。
江门市委宣传部有

关负责人介绍到，江门
是“ 国 际 传 播 的 先 行
地 ”，世 界 第 一 份 中 文
日报《沙架免度新录》、
早 期 全 美 最 大 的 中 文
报 纸《中 西 日 报》都 由
江 门 籍 华 侨 创 办 。 据
不 完 全 统 计 ，仅 从 1898
年到 1922 年间，五邑先
侨 在 海 外 创 办 或 参 与
创 办 的 报 刊 达 26 种 以
上。

近 三 年 来 ，江 门 探
索 建 立 了“ 前 店 后 厂 ”
的国际传播机制，与 30

多 家 海 外 媒 体 、40 多 个
侨 刊 乡 讯 、130 多 个 海 外
乡 亲 社 团 组 织 建 立 合 作
关 系 ；同 时 ，借 助 华 侨 华
人 社 交 软 件 、私 域 空 间 ，
开 展 国 际 传 播 ，取 得 了
良好效果。

今 年 ，江 门 提 出 打 造
“10 张 城 市 名 片 ”，让 江
门 从 网 红 变 成“ 长 红 ”，
推 动 江 门 从“ 国 际 传 播
的 先 行 地 ”，成 为“ 国 际
传播的示范地”。

共同讲好中国高质量发展故事
2023华侨华人粤港澳大湾区大会“华文媒体”平行分会举办
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我国夺得东运会足球赛金牌
佐科维总统设榴莲宴款待以示庆祝

我国夺得东运会足球赛金牌我国夺得东运会足球赛金牌，，佐科维总统佐科维总统（（右右））特特
设榴莲宴以示庆祝设榴莲宴以示庆祝。。

【本报讯】5 月 16 日晚
上，佐科维总统在棉兰 Si
Bolang 榴莲专卖店招待内
阁部长、北苏门答腊省长
艾迪（Edy Rahmayadi）及副
省 长 穆 沙（Musa Rajek-
shah）等吃榴莲。

佐科维总统表示，印
度 尼 西 亚 U-22 国 家 足 球
队在 2023 年东南亚运动会
上击败泰国并赢得足球金
牌后，我确实承诺，如果我
国 赢 了 ，我 想 在 Si Bolang
请 大 家 一 起 吃 榴 莲 。 所
以，因为我们赢了，我必须
款待，承诺就是这样。

佐科维总统坦言，非常
高兴，因为印度尼西亚国家
足球队以 5-2 的比分成功
击败泰国国家队，并在2023
年东南亚运动会上圆了 32
年的冠军头衔的美梦。

总统表示，这表明茵
德 拉（Indra Sjafr） 训 练 的
球 员 有 胜 利 的 心 态 和 精
神。他们没有精神负担，
但 我 们 已 经 等 了 32 年 才
成为东南亚的冠军，32 年
来我们一直在等待。

在享用榴莲餐之前，
佐 科 维 在 棉 兰 市 长 官 邸
与 总 统 卫 队 的 一 些 成 员

一 起 观 看 了 印 度 尼 西 亚
队 对 泰 国 队 的 比 赛 。 总
统 女 婿 、棉 兰 市 长 波 比
（Bobby Nasution）和与妻子
阿 尤（Kahiyang Ayu）以 及
总统长子，也是梭罗市长
吉 布 兰（Gibran Rakabum-
ing）也一齐观看了球赛。

佐科维总统表示，这
场比赛非常顺利，因为出
现不少进球所的场景，当
裁判吹响哨子时，他差一
点被“欺骗”了，因误以为
是比赛结束的标志。每一
次进球，我们都大喊大叫，
上蹿下跳，总统卫队们也

同 样 大 喊 大 叫 、上 蹿 下
跳。当比赛成绩出现 2-2
时，大家都相互握手，可是
比赛却继续下去，但感谢
上帝，我们仍然很感激。

佐 科 维 还 确 保 U-22
国 家 队 在 32 年 后 成 功 将
东 南 亚 运 动 会 足 球 赛 金
牌带回家后，国家将给予
球员们奖励品。

总统声称，我们在考
虑给奖励品，稍后我们会
送奖励品，因为这真的是
全 体 印 度 尼 西 亚 人 民 都
在等待的，我们已经等了
32 年了。 （亮剑）

【本报讯】5 月 16 日 ，
在柬埔寨举行的所有 2023
年东南亚运动会体育比赛
项目完满结束，印度尼西
亚在柬埔寨东南亚运动会
上 也 创 造 了 很 多 历 史 奇
迹 。 印 度 尼 西 亚 队 在
2023 年柬埔寨东南亚运动
会上以最终积分榜第三名
的成绩结束了比赛。印度
尼西亚体育代表团共赢得
了 276 枚奖牌，即 87 金牌，
80 牌和 109 铜牌。

由 哈 金（ Lexyndo Ha-
kim）为代表团团长领导的
团队取得的成就无疑超过
了佐科维总统设定的奖牌
目标。5 月 2 日，佐科维总
统在总统府举行的欢送会
上表示，希望印度尼西亚
代 表 团 能 获 得 69 枚 金
牌。然而事实上，印尼体
育代表团取得的成就不仅
超过了总统的目标，而且
是过去六届东南亚运动会
中 最 好 的 。 在 之 前 的 五
届东南亚运动会或自 2013
年以来，印度尼西亚队获
得 的 金 牌 从 未 达 到 80
枚。 对于这一成就，哈金
团长表示感恩，并对在赛
场上进行战斗的全体运动
员和相关人员表示感谢。

哈金声称，非常感恩，
印 度 尼 西 亚 代 表 团 以 87
金牌、80 银牌和 109 铜牌
的 成 绩 结 束 了 2013 年 东
南亚运动会。感谢所有为

红白旗的飘扬与国歌的播
放而奋斗的运动员、教练
和相关人员。

此 外 ，哈 金 还 对 青 年
与体育部、印度尼西亚奥
委会和所有体育单位领导
表 示 感 谢 。 哈 金 也 赞 扬
了柬埔寨历史上首次组织
东南亚运动会的表现。哈
金表示，尽管存在不少缺
点，但是 2023 年东南亚运
动会组织委员会总是听取
所提供的意见。感谢柬埔
寨 成 为 第 32 届 东 南 亚 运
动会的好东道主。

东南亚运动会是东盟
国家之间的团结活动，因
此我们作为东盟成员必须
互相帮助。柬埔寨的缺点
只表现在人力资源训练不
足方面，科技方面仍然稍
微落后。但是所有这些都
可以得到解决，因为他们
总是接受我们和其他参与
国提供的意见。

在 2023 年东南亚运动
会上，印度尼西亚队成功
成为八项运动的总冠军，
即 武 术 、国 术 、自 行 车 比
赛、网球、电子竞技、羽毛
球、排球和举重。还有几
项运动成功创造了历史，
包括曲棍球和板球。国家
队男子室内曲棍球，以及
国家队女子板球 6 级在东
南亚运动会上首次获得金
牌。 不仅如此，另外两项
热门的团队运动，即篮球

和足球，也成功创造了历
史 。 女 子 5x5 国 家 篮 球 队
首次获得金牌。印度尼西
亚队也打破了几个体育项
目的一些记录，印度尼西
亚队有 3 名举重运动员打
破东南亚运动会的纪录。
他 们 是 艾 格（Eko Yuli Wi-
rawan /61 公 斤 级 ），里 基
（Rizki Juniansyah/73 公 斤
级），拉 赫 马（Rahmat Erwin
Abdullah/81 公斤级）。

最 高 峰 的 是 ，U-22 国
家队终于在东南亚运动会
上 圆 了 32 年 以 来 最 大 的
梦想。在剧烈的决赛中，
印尼队以 5-2 的压倒性比
分成功击败泰国队。

印 尼 团 队 创 造 的 成
绩、历史和记录获得了多
方的赞赏。

人力资源发展与文化
统筹部长穆哈吉尔赞扬了
印度尼西亚队在 2023 年柬
埔寨东南亚运动会上取得
的成就，并赞赏哈金团长
在为国家运动员服务方面
的表现。穆哈吉尔表示，
哈 金 团 长 的 服 务 是 非 凡
的，包括让运动员免受文
化冲击，哈金团长如何为
运动员提供印尼食品，以
及印尼的氛围。这个非常
重要，因为环境适应条件
会 极 大 地 影 响 性 能 。 因
此，运动员，教练和相关人
员非常专注于提供最高表
现。

全国足协主席兼国际
奥委会委员埃里克也对印
度尼西亚奥委会和哈金团
长带领的印度尼西亚队取
得的成就表示赞赏。埃里
克指出，根据以往的记录，
印度尼西亚奥委会和哈金
团长领导的印度尼西亚团
队一直在努力工作，这确
实是我们必须保持势头的
原因。我要感谢印度尼西
亚奥委会和哈金团长为印
度尼西亚团队提供最好的
设施。

U22 国 家 足 球 队 教 练
茵德拉（Indra Sjafri）也对哈
金团长带领的团队和印度
尼西亚奥委会提供的服务
表示感谢。茵德拉表示，
这 是 哈 金 团 长 的 出 色 工
作，他为我们在柬埔寨的
训练准备了三个完美的球
场。

全国足协秘书长尤努
斯·努西（Yunus Nusi）也对
哈金团长和印度尼西亚奥
委 会 主 席 拉 渣（Raja Sapta
Oktohari）表 示 感 谢 ，感 谢
他们在柬埔寨为 U22 国家
足球队提供最佳服务。尤
努斯指出，我们得到了额
外的汽车使用量，我们的
食品受到严格控制，当我
们训练或比赛时，他们也
在观看。训练场也准备好
了，这是对印度尼西亚国
家队在柬埔寨参赛大有帮
助。 （亮剑）

我国东运会健儿取得辉煌成绩
赢得87枚金牌成为自2013年以来最佳成绩 【本报讯】国 家 警 察

总部表示，成为人口贩卖
犯 罪 受 害 者 的 印 尼 公 民
数量已增加至 25 人。

国警刑事侦查局主任
普罗准将（Djuhandhani Ra-
hardjo Puro）于 6 月 15 日在
雅加达表示，这些受害者
人数的增加是在调查人员
进行数据收集后发现的。

关于受害者的问题，
我们要说明的是最初报告
的人数是 20 人，但事实上
我们在曼谷获得印尼驻泰
国大使馆的帮助找到了另
外的 5 名受害人。所以总
共的受害者人数是 25 人。

普罗准将解释说，上
述后来找到的 5 名印尼公
民，成功逃离了扣留他们
的企业。尽管如此，他确
保 这 五 名 印 尼 公 民 目 前
已经被成功找到，并已经
在 印 尼 驻 泰 国 大 使 馆 。
他解释道：“所以，他们并
不 是 从 我 们 的 监 管 下 逃

跑，也不是从我们的位置
逃跑，而是从他们被囚禁
的公司自己逃跑的。”

普罗准将说，在这起
案件中，警方已经逮捕了
两名嫌疑人，他们的名字
分别是 Andri Satria Nugraha
和 Anita Setia Dewi，这两人
通过引诱诈骗手段把 16 名
受害者派往缅甸“就业”。

至于另外 9 名印尼公
民，他们是由目前仍被警
方 追 捕 的 通 缉 犯 ER，同
样通过诈骗方式招募的。

普罗准将说：“我们正
在努力寻找证据，以便能尽
快把通缉犯绳之以法。同
时，我们准备在下周把上述
25名受害者遣返祖国。”

他说，已被警方逮捕的
两名嫌疑犯，违反了印度尼
西 亚 关 于 打 击 人 口 贩 卖
（TPPO）第 21 号法令的第 4
条规定，以及关于保护印尼
移民工人（PMI）的第 18 号
法令第81条的规定。（Irw）

警方成功破获人口贩卖集团
25名受害印尼公民或在下周返回家乡

【本 报 讯】 Istiqlal（独
立）清真寺大教士纳萨鲁
丁 · 奥 马 尔 （Nasaruddin
Umar）声称，从未梦想过成
为 甘 贾 尔 的 副 总 统 候 选
人。

5 月 16 日 ，纳 萨 鲁 丁
声称，这是对其名字出现
在副总统“雷达”上的问题
的回应。我从来没有梦想
过朝那个方向走，我只是
想在幕后工作。原因是，
我更喜欢在同胞和国家之
间 创 造 凉 爽 、安 宁 与 和
平。我的原则是，在耗费

能 源 的 冲 突 和 紧 张 局 势
中，一个国家不可能出现
任何成就。

纳 萨 鲁 丁 表 示 ，他 和
其他宗教领袖必须创造和
谐与和平，以便印度尼西
亚国家能够保持平静。他
赞赏迄今为止在领导国家
的领导人，这确实呈现了
一个和平与平静的印度尼
西亚。

纳 萨 鲁 丁 坦 言 ，根 本
没有与印尼斗争民主党就

成为甘贾尔副座的问题进
行沟通。到目前为止，他
与印尼斗争民主党没有特
定的关系。

5 月 16 日 ，团 结 建 设
党顾问委员会主席罗米表
示 ，Istiqlal 清 真 寺 大 教 士
纳萨鲁丁·奥马尔值适宜
成为甘贾尔的副总统候选
人。纳萨鲁丁的背景可以
填补甘贾尔的不足，并扩
大对选民的影响。纳萨鲁
丁·奥马尔具有适合的标

准，即爪哇以外的人物，具
有温和的宗教色彩，又是
伊联协商委员会主席，并
且可以被各界人士广泛接
受。

罗米表示，目前，纳萨
鲁丁·奥马尔是团结建设
党准备的能够与甘贾尔搭
档的人物之一。

罗米并不否认团结建
设党也在物色其他一些人
物 ，以 成 为 甘 贾 尔 的 副
座。其中之一是旅游业与
创意经济部长善迪亚卡。

（亮剑）

纳萨鲁丁：不曾梦想与甘贾尔联袂竞选

【本报讯】5月 15日，民
族复兴党总主席穆海敏就有
关印尼斗争民主党拟推选伊
联成员成为甘贾尔副座一事
表示，伊联理事会的态度很
明确，不会干涉实际政治。
如果我们仔细研究伊联理事
会主席的声明，即伊联不会
提供其干部作为总统候选人
或副总统候选人参加竞选，
我就不予置评了。我认为，
印尼斗争民主党总主席梅加
瓦蒂有权选择任何人成为甘
贾尔在2024年大选的搭档，
我们不能干预。

穆海敏指出，目前，民族
复兴党和印尼斗争民主党之
间的沟通仍然进展顺利。

然而，穆海敏发出了
一个信号，即民族复兴党
将 继 续 留 在 与 大 印 行 动

党 的 大 印 度 尼 西 亚 复 兴
（KIR）联盟中。

穆海敏表示，我们经
常 与 印 尼 斗 争 民 主 党 的
朋友们进行交流，频繁互
动 。 甚 至 在 国 会 、人 协 ，
几乎每天都有交流，我们
相互尊重，我已经选择与
大印行动党组建联盟。

印 尼 斗 争 民 主 党 表
示，尊重伊联选择不参与
实际政治的态度。

此前，团结建设党审
议委员会主席罗米表示，
伊 联 正 在 挑 选 内 部 成 员
将推选为甘贾尔副座。

然而，伊联理事会主席
洛基（Fahrur Rozi）否认了这
一消息；洛基强调说，伊联
理事会没有讨论具体的副
总统人选问题。 （亮剑）

【本报讯】海事和投资
统筹部长卢虎日前在答复
团结变革联盟的总统候选
人阿尼斯的批评时表示，电
动车补贴计划是政府通过
深入研究后做出的决定。
我认为，电动车不会产生污
染。对于电动车补贴计划，
政府已经进行了全面的研
究。我想全世界也是如此，
不仅仅是我们。不要与世
界潮流作斗争。

卢虎邀请阿尼斯就电
动 车 补 贴 计 划 问 题 进 行
座谈。

他指出，我不晓得是哪
一个人发表的评论，叫那个
人来找我，让我给他解释，
并不是就如他所批评的那
样，他的批评是不对的。

此前，阿尼斯认为，电动

汽车补贴政策在面对环境问
题时并不是很合适的。

5 月 7 日，在雅加达史
耐 延 室 内 网 球 场 举 行 的
印 尼 使 命 志 愿 者 组 织 活
动中发表政治演讲时，阿
尼斯指出，我们面临着环
境 问 题 的 挑 战 。 这 对 我
们来说就是现实问题，即
环 境 问 题 。 特 别 是 空 气
污染的解决方案，并不在
于对电动汽车的补贴，这
些 电 动 汽 车 的 车 主 是 那
些 不 需 要 补 贴 的 人 们 。
因 为 电 动 汽 车 每 公 里 的
人 均 碳 排 放 量 高 于 燃 油
公 交 车 的 碳 排 放 量 。 为
什 么 会 这 样 ？ 因 为 公 共
汽车承载很多人，而私家
车承载的人却很少。

（亮剑）

【本报讯】总警长里斯
提约将军近日在西爪哇万
隆举行的国警刑事调查局
技术工作会议开幕礼上表
示，国家警察刑侦局网络
犯罪处必须在 2024 年大选
之前，追踪社交媒体中的
有关民族，宗教，种族和群
体间的社媒内容。

他在一份书面声明中表

示，希望刑侦局降低并打击
分裂印度尼西亚共和国统一
和团结的社交媒体账户户
主。必须进行冷却系统，必
要时抓捕。与通信与资讯部
协调合作，及时进行执法行
为。如果警方确实认为非常
危险、脆弱、民族、宗教，本质
上存在种族和群体间内容，
并分裂团结，我们必须采取

果断步骤。我们真的可以很
好地进行规划，希望全体刑
侦局的警察成员能够立即准
备面对今年已经开始的五年
民主盛会的实施。国警刑侦
局必须尽早在加强综合执法
体制存在中心中发挥积极作
用。

他指出，国警提出建立与
2024年选举相关的联合投诉
申请系统的建议，其目标是找
出现场真正发生的事情，特别
是在易对普委会和警察进行
攻击的地区。警察成员必须
从综合执法体制存在中心的
反应与合作开始尽可能跟随、
监督，并组建一个反金钱政治
工作组，以创建更民主的选

举。如此，我们可以晓得当地
正在发生的事情。

在国警刑事调查局技
术工作会议中，里斯提约
将军还向刑侦局警察成员
传达了一些重点指示，以
便适当地履行其职责。其
中涉及采矿犯罪、森林和
陆地火灾、常规犯罪、针对
妇女和儿童的犯罪行为，
以及反足球黑手党特遣部
队、关于油气、腐败犯罪、
处理央行援金资金的国家
追债权、毒品犯罪、网络犯
罪，提高法医化验中心、国
家犯罪信息中心与印度尼
西亚指纹自动识别系统中
心的质量。 （亮剑）

穆海敏：伊联阐明不涉实际政治
牛头党要求甘贾尔搭配人选同样不会有结果

海事与投资统筹部长卢虎驳斥
阿尼斯对政府电动汽车补贴计划的批评

总警长命令刑侦局在面临大选
追踪关于民族宗教种族和群体之间社媒内容

总警长里斯提约将军总警长里斯提约将军。。
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新 加 坡 总 理 接 班 人 率 团 访 华
中 新 高 质 量 合 作 踏 实 前 行

霍华德·迪克（HOWARD DICK）

航 海 业航 海 业（（1111））

■本报评论员：余凡

国内广大民众应该还
记得，去年 8 月份，国家足
球少年队荣获“亚细安足球
联赛”(Piala AFF U-16)冠军
奖盃，振奋了被疫情销磨的
人心。全体教练和少年足
球队员被总统邀请到独立
宫参加 8 月 17 日盛大的国
庆典礼。佐科维总统希望
全体球员别松懈，并承诺为
少年足球队提供更好的训
练场地，表现了国家领导对
运动事业的关怀。

总统秘书室新闻宣传处
副处长马穆丁(Bey Machmu-
din)于 18 日表明，政府已向
少年足球队发送 10 亿印尼
盾的奖金，并重申总统嘱咐
大家保持体能 performa 与积
极性，继续创造佳绩的寄
语，希望国足少年组的成绩
能够激励国家足球队的青
年组及成人组，为国家拼搏
争取好成绩，让印尼的足球
运动走出多年来失策、事故
的阴霾。

但之后的 8 个月来，玛

朗球赛惨案，各处地震天
灾转移了大众焦点；加上
贪污黑幕、诈骗团伙、政治
迷雾、恐怖分子活动等消
息，盘踞着、困扰着社会各
界的情绪。

所 幸 ，体 坛 的 好 消 息
又来了！《独立网》(Merde-
ka.com) 于 16 日 报 道 ，国 家
足 球 青 年 队 (U-22) 创 下 奇
迹，在柬埔寨金边市奥林
匹克球场举行的 2023 年东
南 亚 运 动 会 (SEA Games) 足
球决赛中，以 5 比 2 击败泰
国队，捧回了印尼男足苦
待 32 年的金奖章！

国足青年队的赫赫战
果，获得总统的赞扬。他
在推特留言：“长达 2 小时
的球赛充满戏剧性，许多
红牌、黄牌以及补时阶段
(injury time) 漂 亮 的 进 球 。”

“ 最 终 ，年 轻 神 鹰 奉 献 了
2023 年 亚 运 足 球 金 牌 ，长
达 32 年 的 等 待 有 了 成
果。祝福年轻神鹰！”

媒 体 描 述 ，上 半 场 结
束 时 ，印 尼 前 锋 拉 玛 丹
(Ramadhan Sananta)两度攻门

得 手 ，以 2 比 0 领 先 泰 国
队。但第二粒进球遭到泰
国队的抗议，因为印尼前
锋利铎 (Rizky Ridho)面对泰
方球门时有违“公平竞争”
(fair play)，然 而 ，却 被 裁 判
认定有效。下半场开始后
的第 65 分钟，泰国队成功
射进一球。在比赛结束的
最后时刻，印尼队因稍微
松懈，被泰国队突袭把比
分 板 平 为 2 比 2。 让 决 赛
进入紧张的加时赛。

加 时 赛 刚 进 行 几 分
钟 ，伊 尔 凡 (lrfan Jauhari) 为
印 尼 队 加 了 一 分 。 这 期
间，双方的教练及官方人
员 (official) 发 生 激 烈 的 争
执，裁判开出几张红牌，其
中 包 括 了 泰 国 队 的 守 门
员！不久，另一名泰国球
员因动作犯规吃两张黄牌
而离开球场，形势对泰方
不利。加时赛上半场结束
时，印尼队以 3 比 2 领先。
下 半 场 开 局 后 ，法 扎 尔
(Fajar F Rahman)又为印尼队
献上一分。而泰国队却又
有一名球员被罚以红牌而

出 场 。 球 赛 结 束 前 的 第
120 分 钟 ，贝 克 汉 (Beckham
Pnugraha)锦上添花，把比分
改为 5 比 2 而定胜局。

《 罗 盘 网 》(KOMPAS.
com)于 16 日援引国际媒体
的消息，国足青年队在柬
埔寨金边举行的东南亚运
动 会 中 ，经 过 加 时 赛 以 5
比 2 击败泰国队。这场决
赛自始至终都激烈而紧扣
人心，印尼队教练沙弗利
(Indra Sjafri) 在 第 90 分 钟 以
2 比 1 领先时，没等裁判鸣
长 哨 而 作 出 庆 祝 (selebrasi)
姿态，使队员松懈，让泰国
队在最后几秒扳回败局。

进 入 加 时 赛 ，印 尼 队
先进一球，但在绿茵场边
的 长 椅 子 (bench) 却 发 生 双
方官方人员扭打的场面。
来自阿曼的裁判随即对双
方的两名球员，及泰国队
的两名教练员开出红牌。
《亚洲体育及娱乐网》(ES-
PN Asia) 在 其 官 方 推 特 平
台贴文，称这场决赛是“疯
狂”的，某些教练及球员的
表现和行为，成了这场东

南亚足球赛事的污点。
闲 话 休 提 ，国 足 少 年

队及青年队的成绩让所有
国人感到欣慰，感谢那些
有天赋的年轻球员，感谢
那些勤奋尽责的教练员，
当然，更应该感谢国家政
府 的 体 育 政 策 和 奖 励 措
施。希望于今年 2 月 16 日
经过理事决议后当选 2023
至 2027 年 国 家 足 协 (PSSI)
总主席的国企部长艾利克
(Erick Thohir)，能 把 印 尼 的
足球水平，带向更高的巅峰。

毋 庸 置 疑 ，近 30 多 年
来，国家足协每次推选新
主席时，都让社会大众萌
生印尼足球事业将蓬勃发
展的企盼，但现实的结果
却总是令人失望！首先谈
谈 2003 年荣任足协主席的
努 尔 丁 (NH)，他 曾 任 锡 江
(Makassar) 足 协 理 事 多 年 ，
对足球事务应了如指掌。
然而，他过于热衷政治，加
上因进口白糖及食用油贪
腐案等违法事件而锒铛入
狱。让人惊讶的是，囚禁
期间，他仍然高踞印尼足

协主席的宝座上，不肯自
动请辞。还以足球事业的
发展而自恃居功，他把足
球过度“政治化”的官僚作
风让他大失军心和民意。

从努尔丁手中接棒的
两任足协主席，也是“萧规
曹随”的政党角色，对印尼
的足球事业乏善可陈。而
接任 2016 至 2019 年任期的
足协主席是退休将军拉玛
雅迪(ER)，他也热衷政治，
后来更胜选为苏北省长。
他主掌足协期间，严禁国
足队员参加马来西亚足球
俱乐部，其固步自封及宗
教色彩的措施，如何能让
印尼足球走向世界？加上
他 对 媒 体 记 者 的 轻 蔑 态
度 ，更 让 足 协 难 获 好 评 。
如今资讯公开，百姓可以
上网搜索查证。

在向国足少年队及青
年队道贺的同时，希望国
家足球队也能再创辉煌。
回顾历史，在上世纪 60 年
代，印尼国足还能在亚洲
足坛上雄踞一方呢。这个
愿望应该能实现。

关 于 利 率 —— 我 们 该 感 到 恐 慌 吗 ？

新加坡副总理兼财政部长
黄循财率团从5月13日起展开
五天访华行程。随同他访华的
有国家发展部、外交部、人力
部、国防部、贸工部、文化社区
及青年部的多位部长或政务部
长。他们都是新加坡第四代领
导团队的成员。

去年四月，黄循财被宣布
为新加坡第四代领导团队的

“领军人物”，随后被任命为副
总理。这意味着他正式被确定
为总理接班人。这次他是应中
国国务院副总理丁薛祥之邀，
首次以新加坡副总理身份访
华。

李显龙总理刚在4月初访
华并取得重大成果，与中国领
导人一起确定将两国关系升级
为“全方位高质量的前瞻性伙
伴关系”。显然，“高质量”和

“前瞻性”，是最高层确定的两
个关键字。要如何落实并体现
好这两个关键字，相信是以务
实著称的黄循财此行主要目的
之一。

中新关系向来良好紧密。
中国早已是新加坡最大贸易伙
伴，而新加坡则在2022年首次
成为中国最大外来投资国，双
边贸易额有望突破1000亿美
元。此外，新、中间有四个政府
间（国家级）合作项目，新加坡
还与中国众多地方省市开展合
作项目。

黄循财访华首站选择了上
海，而不是传统政要访华行程
中的首都北京，这并不令人意
外。黄循财2019年8月至今年
4月曾担任新沪全面合作理事
会的新方联合主席。上海市委
书记陈吉宁称他为“上海人民
的老朋友”，可说是实至名归。

在今年4月在新加坡举行
新沪全面合作理事会时，黄循
财与担任新沪全面合作理事会
的中方主席上海市市长龚正见
面，他当时表示，“（新沪）两座

城市优势互补，随着持续深化
合作，我们能够解锁巨大的协
同效应，让大家都获益。”

而在这次与陈吉宁会面
时，黄循财还把上海比作中国
改革开放的先锋。他说，相信
新沪两地也能成为新中建立

“全方位高质量的前瞻性伙伴
关系”的先锋，为两国间开展更
振奋人心、更具开创性的合作
项目而探路。

这次在上海，黄循财除了
会见市领导，也参访了多家企
业。他先是到访金融科技巨头
蚂蚁集团的上海总部。蚂蚁集
团在新加坡注册的星熠数字银
行（ANEXT Bank）去年6月起
开始试运营，成为第二家在新
加坡开业的数码银行。

黄循财一行20多人还参
观了蔚来中心，并亲自体验蔚
来的多款全新车型，听取蔚来
对加电服务体系、智能驾驶系
统等创新技术的介绍。去年5
月，蔚来在新加坡上市，并在新
加坡设立了人工智能与自动驾
驶研发中心。

此外，黄循财一行的重要
成员之一，新加坡国家发展部
长李智陞还在北京出席了新加
坡国家发展部与中国住建部之
间的首场部长级对话会，双方
专家也交流了各自在绿色和低
碳建筑方面的经验。这些都是
第一次。

去年11月，新中双边合作
联合委员会（JCBC）第18次会
议在时隔两年后恢复实体会
议。当时，两国在可持续发展、
数字经济和互联互通三大主题
共达成19项谅解备忘录和合
作协议。新加坡《联合早报》曾
发表社论指出，这三大主题都
是符合双方经济未来发展的重
要领域。

根据新加坡总理公署16
日发布的文告，黄循财将和中
国副总理丁薛祥一同担任新中
双边合作联合委员会联合主
席。黄循财表示，他期待与丁

薛祥共同担任JCBC联合主席，
并继续探讨如何充分利用
JCBC和新中所有双边合作机
制以推进双边关系，真正实现
新中致力达成的全方位、高质
量、前瞻性的伙伴关系。

值得人们注意的是，黄循
财这次是先到日本出席七国集
团（G7）财长与央行行长会议
后，从日本直飞上海。尽管七
国集团拉帮结派针对中国的风
气越来越浓，财长会议期间还
频频炒作所谓“中国经济胁
迫”，但黄循财在受邀出席会议
后一转身就到中国访问，大谈
中新双边合作，似乎也在用行
动表明新加坡的态度。

李显龙总理在4月初访华
时就表示，新加坡反对在国际
事务中“非黑即白、选边站
队”。新加坡外长维文也多次
在国际场合表达“不需要新冷
战”、“不欢迎阵营对抗”的态
度。很显然，新加坡不会追随
任何国家与中国脱钩断链，反
而会与中国持续加强合作联
系。黄循财作为新一代领导团
队的“领军人物”，此次率团访
华可说是向未来迈出了踏踏实
实的一步。

（本文作者：李叶明，新加
坡知名媒体人、时事评论员）

在大多数人的记忆中，可
负担房价一直是个问题。我
们的祖父母一辈购买首套房
产时，房价只比当时的年薪略
高一点。到了80年代，差距
则更加明显，房价可能是年薪
的两倍。但到了90年代，利
率从已破纪录的12%继续飙
升至17.5%，没有比这看起来
更糟糕的了。

然而，更严重的是，随着利
率回落，房价却并未下降。有
人可能会说，目前的利率远没
有达到90年代的水平。话虽
如此，但美联储已在12个月内
连续8次加息，澳大利亚联邦
储备银行亦连续11次加息。
目前两国的利率都达到了16
年来的最高水平，尽管比90年
代低很多，但其他状况导致房
主面临的情况比30年前更糟。

对于购房者而言，两个方
面发生了变化：一是房子的成
本，二是平均收入涨幅赶不上
通胀速度。尽管利率水平只
有上世纪90年代的三分之一
左右，但房价已经从当时平均
年收入的2.5倍上涨至现在平
均年收入的 5.3 倍。换句话
说，即使90年代利率达到12%
并继续上升，普通购房者仍负
担得起房价，现在则不然。

此外，相较40年前，宽松
的银行法使得更多的人能从

银行借到更多的钱。据消息
称，目前所有贷款中25%以上
为不良贷款，这意味着在银行
投资理财可能会有风险（正如
我们所见，尤其是在美国）

澳大利亚联邦议会图书
馆的资料表明，当人们将超过
30%的收入用于支付住宿费
用，“住房压力”就会出现。对
美国而言，隧道的尽头似乎还
能看到曙光，而在澳大利亚，
情况则截然相反。SGS经济
与规划公司的数据显示，目前
澳大利亚有64万个低收入家
庭正面临住房压力，这一数字
未来预计将增至100万以上。

在澳大利亚，2022年期间
工资增长了3.8%，通货膨胀率
（FPI）升至9%的高位，而全国
房价同期的平均涨幅为22%，
一些城市甚至高达29%。

实际收入下降、贷款金额
增加以及贷款服务成本上升等
多重因素不仅影响个体购房
者，也对经济健康造成影响。

据澳大利亚最受欢迎的
五金零售商Bunnings财报显
示，随着人们足不出户便能完
成期待已久的DIY项目，公司
2022年的收入和利润创下历
史新高。然而，Woolworth 公
司业绩最好的连锁超市则增
长放缓，低于预期。虽然两个
州的洪灾导致产品短缺以及
受新冠疫情的影响，仍实现了
15亿美元的利润。但与此同

时，随着价格上涨，资金短缺
的消费者转向更廉价的罐头
和冷冻食品，从而导致牛肉和
新鲜蔬菜的销量下降。

对于澳大利亚工薪阶层
的房主（媒体习惯称他们为
Aussie battler）而言，他们的担
忧显然是合理的，但更令人担
忧的是各种因素对全球经济
整体造成影响。美联储表示
加息尚未结束，但很可能会在
6月暂停加息，澳大利亚也很
可能会效仿。然而各种迹象
并不乐观：比特币两个月来首
次下跌，华尔街、伦敦和澳大
利亚证券交易所都在下跌。

美联储的目标是让通胀
率回到2%，但目前它仍固守
在 4.9%的高点。正如杰罗
姆·鲍威尔在最近一次参议院
听证会上所指出的这意味着
很可能会进一步加息。

利率上升会使支出减少，支
出减少会降低通货膨胀，但同时
也会导致需求减少，从而造成失
业率升高。这些对于现在和将
来的房主而言都不是好兆头。

近期，全球经济环境变得
更加复杂。美国银行接连倒
闭，一些专家预测这种情况还
将持续。此外，美国正面临债
务违约危机，世界各国期望其
通过政治妥协或援引宪法第
十四条修正案避免违约。无
论何种选择，都会增加利率进
一步上升的可能性。

总 结
航运业确实是跨国界

的。几百年以来，华人在
印尼的航运业发展上扮演
着重要的角色。借助他们
的创业精神、雄厚资本以
及广阔的人脉，他们在航
运业上持续耕耘。他们的
优势就是在国内和亚洲范
围内的航线，他们可以从
中 获 得 最 大 的 利 润 。 相
反，班轮运输例如到欧洲
和美国的远洋航线，他们
从中只能取得微薄利润。

因为他们的航线覆盖面不
太广。

讽刺的是，如今是集装
箱时代，最强有力的竞争
者来自于中国以及台湾地
区、香港地区，中国在航运
业上崛起对于东南亚的华
人公司来说并不是特别有
利。尽管如此，新加坡仍

是目前世界上重要的海港
之一。根据注册在该国旗
下的船只装载量排名，新
加坡是十大著名港口国家
之一，是继上海之后最繁
忙的港口，为超过 120 家航
运 公 司 实 施 免 税 政 策
（MPA，2013；WSC，2013）。
印尼的资金和企业家对此

也有卓越的贡献。
在印尼海域以外，没有

贸易保护，悬挂印尼国旗
仍然诸多不便。有几个原
因：港口运作不够高效、监
管复杂、法律繁琐、所有权
不 确 定 、税 收 政 策 保 守 。
这一切都阻碍着印尼航运
业的发展。实际上作为群
岛国家，相对来说印尼是
有优势的。事实上，印尼
对全球航运业的发展做出
的 贡 献 是 供 应 廉 价 劳 动
力。在印尼，华人的航运

公司超越族群界限，至少
是通过上市公司的形式。
然而，为了把公司从印尼
航运以及落伍的限制解放
出来，发现公司生意的潜
在可能，除了跨国经营以
外也没有别的选择。

霍 华 德·迪 克（Howard
Dick）作，这篇乃是根据海
努思·沙林（Hairus Salim）的
印尼文译文转译成中文。

（原 载《华 人 在 印 尼 民
族 建 设 中 的 角 色 和 贡 献
（第三册）》。本篇完）邱闻天邱闻天
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一 个 中 国 原 则 为 1971
年联合国大会第 2758 号决
议 所 确 认 ，是 国 际 社 会 的
普遍共识和公认的国际关
系准则。

在 当 今 世 界 ，与 中 国
隔绝就等于与世界隔绝。
正如洪都拉斯新任总统西
奥 马 拉·卡 斯 特 罗 敏 锐 地
指 出 的 那 样 ，洪 都 拉 斯 需
要“ 与 世 界 各 国 合 作 ，自
由 扩 张 边 界 ”。 如 果 不 与
中 国 建 立 正 式 关 系 ，洪 都
拉斯等拉丁美洲发展中国

家将错失中国在旅游、贸易和
投资方面的巨大机遇。

来 源 ：中 国 环 球 电 视
网 (CGTN)

大势所趋：洪都拉斯与中国建交
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八华学校2022-2023年高中毕业典礼隆重举行
【本报讯】八华国民综合

学校 2022-2023 年高中毕业
典礼于5月 13日上午9时在
学校 F 座中学教学大楼第 9
层黄志祥大厅隆重举行。

11名语文科毕业生获得
国家文凭总平均 85.76 A 级
100% 全部毕业。

131 名理科毕业生获得
国家文凭总平均 86.12 A 级
100% 全部毕业。

61 名文科毕业生获得国
家 文 凭 总 平 均 85.10 A 级
100%全部毕业。

他们身穿盛装在家长陪
同下来到学校在乐曲声中随
着手持红白旗的旗手，步入会
场。齐唱大印度尼西亚国歌
和八华校歌，为悼念八华先贤
默哀。

八华学校基金会主席游
宏良在 2023年高中 毕业典
礼上发表讲话。他说：首先让
我向 八华综合学校向 高中
部负责人、基金会管理层、家
长们、校长、教师和员工以及
高中毕业生学生们讲几句话。

感谢上苍对大家健康的
恩赐，让我们可以聚集在这个
大堂里。我今天非常高兴与
大家共欢庆 八华高中毕业生
取得的辉煌成绩。为此，我想
向在场的所有 八华 高中学
生毕业生取得的成绩表示祝
贺。让你们一起迈向光明的
未来。未来是一个永远无法
回避的时代。未来是一个时
间表，需要从现在开始预
测。

人生的确如流水，但人生
并不总是流动的，而是顺其自
然。你需要规划未来，为未来
实现梦想铺平道路。制定未
来计划是取得成功的第一
步。我相信你们已经有了实
现那个未来的计划。我真心
希望你们成为具有以下三个
品格的一代：坚韧、创新、有
尊严。坚韧的一代就是永不
放弃的一代，无论遇到什么挑
战，都能坚强应对。创新的一
代是具有创造力和创造新事
物能力的一代。这是必要的，
因为世界发展非常迅速，世界
形势从来都不是一成不变

的。但是，你们也要做有尊严
的一代。在世界发展的过程
中，人类文化和文明也在不断
发展。如果人的行为没有与
人的价值本应达到的平衡，那
么生命就会被毁灭。人人生
而有德，人人都必须有高尚的
品格。荣耀反映在日常行为
中，包括与神、与他人以及与
宇宙的关系。

八华综合学校 培养学生
成为在任何情况下都不断进
步、富有创造力和创新精神的
人，并过着与上帝、人类同胞
和宇宙和谐相处的生活。我
相信你们迟早会成为坚韧、创
新和有尊严的人。很快你将
进入大学教育。趁着有学习
的机会，请尽量装备自己。孔
子有以下明智的建议：获胜的
欲望、成功的热情、发挥最大
潜力的动力，这些是打开个人
卓越之门的钥匙。

最后，我要感谢家长、校监
和丹格朗区教育部的全体领
导、校长、老师和全体教职工，
以及全体学生们长期对我们的
支持和信赖致以衷心的感谢。

多年来负责万登省教育部
督察司的乌多约主任，可以说
自八华落户Serpong，就非常关
心八华学校的发展，他曾说过
八华学生在万登地区的教育发
展带来美誉，提高了该地区的

教育知名度。因此这次他也抽
空参加了八华学校2023年高
中生的毕业典礼，并寄予厚望，
他希望毕业把在八华学到的知
识奉献给社会，他也强调不少
成功人士的成功是从学校以外
取得成就。随着科学的千变万
化，希望八华毕业生能够跟上
科技迅猛发展的步伐，造福国
家与社会。

毕业典礼老师代表的讲
话：

今天的活动是为了送别我
们的儿子和女儿，他们是在八
华综合学校高中完成12 年级
的学生。时间过得真快，不知
不觉地三年过去了。作为老
师，我们很荣幸能参与孩子们
实现目标的旅程。有机会看到
并同时以独特和非凡的方式帮
助孩子们成长。我为他们取得
的成绩感到骄傲和自豪。

今天的毕业典礼，是你们
踏上人生通往成功而更多挑战
的新征途，高中时期老师的项
目是攻坚战，这是非凡的任务，
一次又一次的重复，收获了。
今天。你已经走到了高中旅程
的终点。最重要的是，你已经
带着成就和美好的回忆度过了
这个阶段。

作为直接见证你们成长的
人，我们老师都为你们感到骄
傲，你们要知道，老师们的严厉
态度不代表我们不爱你们。我
们希望培养心理准备并教育
您，以便您在未来面对现实生
活挑战时拥有坚实的基础。

今天我代表全体老师说，
我们很荣幸有你们这样的学
生。在过去的三年中，你们在
学术和非学术活动中取得了许
多成就。我们非常感谢您取得
的这些巨大成就。我和我的老
师们感谢你们在学习过程中表

现出的无穷无尽的学习热情。
我希望这次告别仪式不会

打破我们之间的联系。希望今
后我们在外面相聚时还是保持
紧密的关系。我们仍然是八华
综合学校大家庭的其中一员，
希望你们牢记的一件事是，“无
论您身在何处，都要始终维护
母校八华学校的良好声誉。

2023年高中毕业生代表讲
话：

我是理科一班的 Anas-
tasia（陈心妍）。今天能站在
这里代表全体毕业生发言，
我倍感荣幸。首先，我代表
毕业生向各位老师说声：你
们辛苦了！也向朝夕共处了
三年的兄弟姐妹们道声：毕
业快乐！最后再跟父母说一
声：谢谢你们的付出！

三年的时间转瞬即逝，
转眼间我们已经到了高中的
终点，到了说再见的时候。
我相信高中生活里的酸甜苦
辣，都是每个人珍贵的回
忆。在这三年里我们结交了
新的朋友，也接触到了新的
知识。

高中三年有两年是在家
里度过的，只有一年是在学
校度过的。虽然一年很短
暂，但这一年里发生了很多
事情，不管是有趣的，伤心
的，还是快乐的事情。现在
我们就要离开了，我相信离
别之际

我们心里有种种不舍。
对老师们的不舍，对朋友们
的不舍。可是我们必须踏上
我们各自的旅途，追逐我们
的梦想。希望在进入新的生
活阶段时我们能以我们最好
的状态去面对新的挑战，也
希望我们这三年的付出不会
功亏一篑。在即将踏上新的

人生旅途时，我们所有人都
要记住：没有大海的壮美，可
以有小溪的娟秀，没有高山
的巍峨，可以有山路的曲折，
没有激昂的乐章，可以有抒
情的小调。长风破浪会有
时，直挂云帆济沧海。在以
后漫长的人生旅程中，找到
自己的方向，做最好的自
己！这样的人生也很美丽！
最后我在这里祝福我们所有
人的未来更加灿烂，美满。
我很期待下次与你们重逢。

第四届八华毕业生Lau-
rentzia Sandra的感言

很荣幸此时能够站在前
面，以离校后八华高中校友
的身份发表简短的讲话。

首先，让我感谢八华综合
学校的所有领导层、老师和员
工，在教育和引导方面对你们
付出了非凡的奉献。感谢老师
们的教导能让学弟学妹们取得
如此的成就。我祝贺你们毕业
了。未来还有很多事情和挑战
要面对。但是不要担心未来，
因为我们有一个光明和充满希
望的未来。特别是有了你在八
华高中获得的知识，我相信你
将成为准备好为迎接未来挑战
的人。我想分享我是多么自豪
成为八华高中的校友。世界瞬
息万变，竞争日趋激烈，社会道
德沦丧，许多Z世代、Y世代和
千禧一代迷失了方向。但我看
到八华高中的校友们，情况并
非如此，而是变成了不同的性
格，在工作和社会生活中受到
重视。许多人听到八华学校毕
业生的名字时，立即感到惊讶，
并相信八华学校的毕业生是优
秀的毕业生，这是迄今为止已
经树立的良好形象。希望你们
步入社会后，仍能承载八华校
友的美誉。诚然，在学校里总

是会发生不愉快的事情，但要
记住好的，忘记坏的，这样我们
才能成为更快乐的人来面对生
活。忘记坏的事，记住好的回
忆！

从2005年蝉联四届八华
校友会总主席徐胜文在讲话中
感谢校方领导、教职员工、家长
们 的 大 力 支 持 和 信 任 让
2022-2023年高中毕业生，如
期以辉煌成绩全部毕业了。他
重点地介绍了八华从1901年
诞生，1966年被封闭的简史，也
介绍了1984年成立了校友会
至2005年他担任主席后的第
二年（2007年）推动校友们重建
母校的梦想。八华幼儿班、小
学部第一期教学大楼在数月内
于2008年6月建成开学，2009
年又建成中学教学大楼，也于
2009年只争朝夕地招收初中及
高中外校插班生，因此2012年
第一届高中毕业生诞生了！今
年（2023年）应该是第12届毕
业生。他也强调目前学校硬件
基本完善，软件也逐步充实，我
们学校领导每周三还坚持商讨
校务大事，为教好下一代继续
努力。

家长代表也以孩子在八华
学习的亲身体验发表了由衷的
感言，盛赞八华的教学有方。

他们的讲话结束后，学校
负责人公布了荣获2022-2023
年届八华毕业生总平均最高分
的三位代表。即：

1. Verlyn Christiana
Sumampouw 荣获文科总平均
最高分92.75

2. Thedoora Elva Then
荣获理科总平均最高分94.44

3. Nadine Teddy 荣获
语言科总平均最高分91.56

全场掌声起鸣为这三位女
秀才鼓掌欢呼，把把毕业典礼
推向高潮。三位女秀才和其双
亲共同合影留念。

接下去是各毕业生按序走
上舞台，接受各科办主任的授
奖仪式。接着毕业生各持朵朵
鲜花献给父母亲，相互拥抱的
感人情景留下难忘的一页。随
后他们也带上自备礼品走到多
年来为他们均谆谆教导的老师
跟前献上自己的沉甸甸的感恩
心情。

下午一时许毕业典礼
基本上落下帷幕。为了留
下难忘的回忆各科毕业生
按序上台合影留念，拍下毕
业生大家庭的集体照。依
依不舍地离开会场，劳燕分
飞，各奔前程！再见了养育
我们的亲爱母校——八华
学校！

（八华校友会秘书处图文）

徐胜文总主席致词徐胜文总主席致词游宏良游宏良 教师代表讲话教师代表讲话 文教部督司乌多约文教部督司乌多约
离校后校友代表离校后校友代表

讲话讲话 毕业生代表讲话毕业生代表讲话

全体毕业生大合照全体毕业生大合照

学校领导和离校校友代表合影学校领导和离校校友代表合影 55成绩优秀毕业生与家长合影成绩优秀毕业生与家长合影

各班级毕业生合照各班级毕业生合照 各班级毕业生合照各班级毕业生合照

各班级毕业生合照各班级毕业生合照 各班级毕业生合照各班级毕业生合照

校外活动参赛获奖者合影校外活动参赛获奖者合影

离校校友与校长离校校友与校长、、教师合影教师合影



乌克兰外长赞扬中国作为斡旋者
发挥的作用，中国外交部回应
【环球时报-环球网报

道】18 日，中国外交部发言
人 汪 文 斌 主 持 例 行 记 者
会。法新社记者提问称，
乌克兰外长本周赞扬中国
作为斡旋者发挥的作用。
您能否介绍一下中方发挥
的作用？

汪文斌称，借此机会
我也想向大家介绍一下中
国政府欧亚事务特别代表
李 辉 访 问 乌 克 兰 有 关 情
况，中方今天刚刚发布了
相关的消息稿。

汪文斌表示，在李辉特
别代表访问乌克兰期间，
乌克兰总统泽连斯基会见
了李辉，李辉还分别同乌
克兰总统办公厅主任叶尔
马克、外交部长库列巴以
及基础设施部、能源部、国
防部等有关部门负责人举
行了会见，双方就政治解
决乌克兰危机和中乌关系
等问题交换了意见。

双方一致认为，不久
前习近平主席同泽连斯基
总统的通话为中乌关系发
展指明了方向，两国应共
同努力，延续双方相互尊
重，真诚相待的传统，把两
国 互 利 合 作 持 续 向 前 推
进。

汪文斌说，李辉阐述
了中方关于政治解决乌克
兰危机的立场主张，表示
习近平主席提出的“四个
应该”、“四个共同”、“三
点思考”是中方政治解决
乌克兰危机的根本遵循。
化解危机没有灵丹妙药，
需要各方从自身做起，积
累互信，创造止战和谈条
件。中方愿在《关于政治
解决乌克兰危机的中国立
场》文件基础上，推动国际
社会形成解决乌克兰危机
的最大公约数，为尽快止
战停火、恢复和平作出自
己的努力。中方一直以自
己的方式为缓解乌人道局
势发挥建设性作用，将继
续向乌提供力所能及的帮
助。

乌方表示，很高兴在
乌中两国元首通话后不久
接待李辉特别代表访乌。
乌方重视中方作为联合国
安理会常任理事国在国际
事务中发挥的重要作用。
欢迎中方为结束战火、恢
复和平发挥积极作用。乌
方 始 终 奉 行 一 个 中 国 原
则，愿同中方共同努力，推
动乌中关系不断取得新的
更大发展。

■ 2023年5月19日（星期五）

■ Friday, May 19, 2023
中国新闻AA77
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习近平同塔吉克斯坦总统拉赫蒙会谈
新华社西安 5 月 18 日

电 5 月 18 电日上午，中国
国家主席习近平在西安同
来华出席中国－中亚峰会
并进行国事访问的塔吉克
斯坦总统拉赫蒙会谈。

习近平指出，中塔建交
以来，两国关系实现从睦邻
友好到战略伙伴再到全面
战略伙伴关系的飞跃。中
塔关系具有深厚的历史渊
源、坚实的政治基础、丰富
的合作内涵、广泛的民意支
持。新形势下，中方愿同塔
方一道努力，全面提升各领
域合作水平，推动构建世代
友好、休戚与共、互利共赢
的中塔命运共同体。

习近平强调，双方要在
相互尊重、高度互信基础
上，深化全方位战略合作，
在涉及主权、独立、安全、
领土完整等核心利益问题
上坚定相互支持，做彼此信
赖的战略伙伴。双方要加
强发展战略对接，高质量共
建“一带一路”，深化经贸、
互联互通、农业、大项目等
方面合作，中方愿进口更多
塔吉克斯坦优质农产品。
要密切人文交流，办好鲁班
工 坊 ，加 强 教 育 、媒 体 合
作，讲好中塔友好故事，筑
牢两国关系的民意和社会
基础。中方愿同塔方加强
执法安全合作，维护两国和

地区共同安全，推动落实全
球发展倡议、全球安全倡
议、全球文明倡议，维护广

大发展中国家共同利益，推
动构建人类命运共同体。
我相信，在各方共同努力

下，此次中国－中亚峰会一
定能开成一次内容丰富、成
果丰硕的峰会，开启中国－
中亚合作新时代。

拉 赫 蒙 表 示 ，塔 中 关
系建立在高度互信、相互
尊重、相互支持的基础之
上。今年是塔中建立战略
伙伴关系十周年，两国关
系已经成为国与国睦邻友
好、真诚合作的典范。塔
方坚定不移恪守一个中国
政策，坚定不移致力于发
展塔中战略伙伴关系，构
建塔中命运共同体。这符
合两国和两国人民的根本
利益。塔方支持中方提出
的全球安全倡议、全球发

展倡议、全球文明倡议，愿
推动塔国家发展战略与共
建“一带一路”倡议深度对
接，借鉴中国发展经验，加
强两国经贸、产能、农业、
交通、绿色经济、人文等领
域合作。塔方愿同中方一
道，开好首次中国－中亚
峰会，建设好中国－中亚
机制。

会谈后，两国元首签署
了《中华人民共和国和塔吉
克斯坦共和国联合声明》，
共同见证签署经贸、互联互
通、科技、地方交流等领域
多项双边合作文件。

蔡奇、王毅、秦刚等参
加上述活动。

基辛格称乌克兰加入北约
符合俄乌双方利益，中方表态
【环球时报 - 环球网

报道】18 日，中国外交部
发 言 人 汪 文 斌 主 持 例 行
记者会。有记者提问称，
美国前国务卿亨利·基辛
格 在《经 济 学 人》杂 志 的
采访中表示，乌克兰加入
北 约 不 仅 符 合 俄 乌 双 方
利益，同时能确保乌克兰
政 府 日 后 不 会 寻 求 以 军
事 途 径 解 决 领 土 争 议 。
请 问 中 国 对 于 北 约 在 乌
克 兰 危 机 背 景 下 继 续 扩
张的可能性有何评论？

汪文斌回应称，中方
在乌克兰问题上的立场是
一贯明确的，我们认为乌
克兰不应该成为大国对抗
的前沿。当前形势下，各
方应保持冷静克制，避免

采 取 可 能 导 致 危 机 扩 大
化、复杂化的举动，通过对
话协商构建均衡、有效、可
持续的欧洲安全架构，真
正找到有利于欧洲长治久
安的解决方案。

汪文斌称，在欧洲安
全问题上，我们的立场也
是 一 贯 明 确 的 。 地 区 安
全 不 能 以 强 化 甚 至 扩 张
军 事 集 团 来 保 障 一 国 的
安全，不能以损害他国安
全 为 代 价 。 我 们 希 望 各
方坚持共同、综合、合作、
可持续的安全观，在尊重
彼 此 合 理 安 全 关 切 基 础
上，通过对话协商构建起
均 衡 、有 效 、可 持 续 的 安
全架构，实现欧洲的和平
与长治久安。

中国政府欧亚事务特别代表李辉访问乌克兰
2023 年 5 月 16 日至 17

日，中国政府欧亚事务特别
代表李辉访问乌克兰。其
间，乌总统泽连斯基会见李
辉，李分别同乌总统办公厅
主任叶尔马克、外交部长库
列巴以及基础设施部、能源
部、国防部等有关部门负责
人举行会见。双方就政治
解决乌克兰危机和中乌关
系等问题交换意见。

双方一致认为，不久前

习近平主席与泽连斯基总
统的通话为中乌关系发展
指明了方向，两国应共同努
力，延续双方相互尊重、真
诚相待的传统，把两国互利
合作持续向前推进。

李辉阐述了中方关于
政治解决乌克兰危机的立
场主张，表示习近平主席提
出的“四个应该”、“四个共
同”、“三点思考”是中方政
治解决乌克兰危机的根本

遵循。化解危机没有灵丹
妙 药 ，需 要 各 方 从 自 身 做
起，积累互信，创造止战和
谈条件。中方愿在《关于政
治解决乌克兰危机的中国
立场》文件基础上，推动国
际社会形成解决乌克兰危
机的最大公约数，为尽快止
战停火、恢复和平作出自己
的努力。中方一直以自己
的方式为缓解乌人道局势
发挥建设性作用，将继续向

乌提供力所能及的帮助。
乌方表示，很高兴在乌

中两国元首通话后不久接待
李辉特别代表访乌。乌方重
视中方作为联合国安理会常
任理事国在国际事务中发挥
的重要作用。欢迎中方为结
束战火、恢复和平发挥积极
作用。乌方始终奉行一个中
国原则，愿同中方共同努力，
推动乌中关系不断取得新的
更大发展。 (外交部网站)

“我们选择中国”！
中东欧商家看好中国市场活力与潜力

【环 球 时 报】“ 我 们 选
择中国”，在宁波举行的第
三届中国—中东欧国家博
览会暨国际消费品博览会
（简 称“ 中 东 欧 博 览 会 ”）
上，农业、服贸行业的参展
商们纷纷对中国市场的活
力与潜力伸出大拇指。

“ 中 东 欧 国 家 对 中 国
农业出口还有很大潜力”，
波兰投资贸易局驻华办事
处中国区首席代表尤德良
对《环球时报》记者表示，

“我 们 希 望 更 多 来 自 中 东
欧国家的牛肉、鸡蛋、牛奶
出现在中国消费者的餐桌
上 。”根 据 博 览 会 上 发 布
《中 东 欧 国 家 食 品 农 产 品
进口行业报告》，2022 年中
国自中东欧国家进口的食
品 农 产 品 总 额 达 6.9 亿 美
元，是 2012 年进口额的 2.4
倍。

“ 去 年 俄 乌 冲 突 导 致
的 能 源 、物 流 危 机 对 我 们
影响很大。”来自波兰格但

斯克磨机公司的出口经理
马 钦 坦 言 ，地 缘 政 治 不 稳
给中东欧的粮食产业链带
来 一 些 冲 击 ，他 也 了 解 欧
盟内部对于同中国开展经
贸合作存在一些杂音。“但
此次来中国参展有很多惊
喜，仅短短 2 天时间，就有
四五家中企表示想和我们
开展生产合作。我相信中
国市场能够为欧洲企业带
来机会。”

中国社科院欧洲研究
所中东欧研究室主任刘作
奎对《环球时报》记者分析
称 ，当 前 中 东 欧 国 家 地 缘
环 境 变 化 比 较 明 显 ，这 些
国家的厂商更关心安全问
题 。 与 此 同 时 ，他 们 也 希
望生产的农产品等能在中
国市场获得更多的准入。

在本届博览会首次设

立的中东欧国家航运物流
特 色 展 区 中 ，波 罗 的 海 第
一大集装箱港口格但斯克
港 的 展 台 十 分 醒 目 ，展 台
负责人告诉记者，2006 年，
格但斯克港与如今的世界
第一大港宁波舟山港结为
姐 妹 港 ，希 望 在 参 加 此 次
特 色 展 之 后 ，格 但 斯 克 港
与宁波舟山港的关系更加
紧密。

作为中欧货物的大动
脉 ，中 欧 班 列 成 为 展 区 讨
论最为热烈的话题。欧洲
物流公司瑞亚物流公司参
与经营成都始发的中欧班
列 业 务 ，外 籍 经 理 顾 斯 对
记 者 表 示 ，目 前 班 列 从 欧
洲返回中国的集装箱空箱
情况明显减少。他经手的
班 列 项 目 中 ，越 来 越 多 的
欧 洲 木 材 、农 产 品 被 运 往

中国。
航 空 物 流 方 面 ，总 部

位于波兰的航空货运服务
商天空出租车负责人告诉
记者，中国经济在 2023 年
进 一 步 恢 复 ，这 给 公 司 带
来 新 机 遇 ，他 们 计 划 扩 大
机 队 ，将 更 多 货 机 调 往 中
国。

旅游展区同样是本届
博 览 会 新 设 立 的 展 区 ，克
罗 地 亚 、黑 山 等 巴 尔 干 地
区国家希望借此机会抓住
中国市场。外交部中国—
中东欧合作事务代表姜瑜
17 日表示，中国—中东欧
旅游协调中心和中国国旅
塞尔维亚分社等旅游机构
正在积极打造面向中国游
客 的 旅 游 路 线 和 旅 游 项
目。

她建议巴尔干国家积
极探索联手打造面向中国
游 客 的 区 域 旅 游 套 餐 ，利
用现有的免签证安排来提
高对中国游客的吸引力。

5 月 18 日上午，中国国家主席习近平在西安同来
华出席中国－中亚峰会并进行国事访问的塔吉克斯
坦总统拉赫蒙会谈。 中新社记者 盛佳鹏 摄

评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时 中国—中亚峰会，是对世界的正面示范
中国西安迎来来自哈

萨克斯坦、吉尔吉斯斯坦、
塔吉克斯坦、土库曼斯坦、
乌兹别克斯坦中亚五国的
总统，中国—中亚峰会于 5
月 18 日 至 19 日 在 这 里 举
行，中国国家主席习近平
将主持峰会。

这是今年中国首场重
大主场外交活动，也是建
交 31 年来六国元首首次以
实体形式举办峰会，各国
元首不仅将就双多边及重
大国际和地区问题交换意
见，还将共同签署重要政
治文件。完全可以期待的
是，这次峰会将进一步深
化中国同中亚五国的政治
互信，推动各领域的合作
迈上全新台阶，不仅在中
国同中亚国家关系发展史
上具有里程碑意义，有助
于地区的和平稳定及繁荣
发展，对世界而言，西安的

热闹场景也有着相当正面
的示范效应。

应当说，中国和中亚国
家发展睦邻友好关系并没
有 什 么 特 殊 的“ 先 天 优
势”，双方在社会制度、宗
教文化等方面也存在不同
之处，而且在经济、安全等
领域的合作也一度面临现
实制约和挑战。但双方成
功实现了对这些不同的超
越，归根结底是命运与共
的强大价值共鸣，让双方
走出了一条相互尊重、睦
邻友好、同舟共济、互利共
赢的新路，树立了新型国
际关系典范。尤其是，在
变乱交织的世界局势下，
中亚国家更加深刻认识到
有必要相互支持，以抵御

安全风险，实现各自国家
的现代化发展。这与中方
的全球发展倡议、全球安
全倡议和全球文明倡议等
理念高度契合。从这个意
义上，中国—中亚峰会的
举行，本身就是水到渠成
的事情。

中国同中亚五国建交
31 年来的实践也证明了，
只要走对了路，就一定能收
获累累硕果。中亚成为“一
带一路”首倡之地，如今繁
忙的中欧班列已经成为这
里的一道风景线，中国也连
续多年位居中亚国家第一
大或主要贸易伙伴，贸易额
不断创下历史新高。与此
同时，双方在安全等领域的
合作也进一步加深，比如，

在打击极端恐怖主义活动
的过程中，中国与中亚国家
的执法司法部门等开展了
密切合作；在防治新冠疫情
的过程中，双方的防疫卫生
部门建立起了信息共享、联
合防疫的合作平台。双方
的合作给各国和老百姓带
来的好处，是看得见摸得着
的。

这些年来，中国与中亚
国家的合作一直十分稳定，
几乎没有受到地缘政治因
素的干扰，根本原因就是双
方的合作里没有掺杂任何
地缘政治的成分。然而偏
偏美西方的一些人，囿于自
身狭隘的逻辑，只愿意从地
缘政治的角度看待中国和
中亚的合作，得出的结论自

然是荒腔走板的。他们越
是抹黑中国在“收割中亚”

“建立势力范围”，越是反
映出他们自己将中亚五国
当作地缘政治工具的阴暗
心理，这是一种骨子里掩饰
不住的帝国主义傲慢和极
端短视。他们眼里和心里
都只有对抗，对世界的破坏
性已经越来越凸显，也受到
国际社会前所未有的警惕。

事实上，美西方地缘政
治的操盘手，早就盯上了中
亚，并已经将之作为棋子来
与中国和俄罗斯对弈，用他
们的话说，就是在挖别人的
墙脚。这种思维是对中亚
国家最大的不尊重，好像中
亚国家就是没有自主意识、
自主能力和自主权利任人

摆布的筹码，他们也无法理
解、更不会相信中国与中亚
国家之间真正相互尊重的
平等相待。但中亚国家是
深有体会的，从与中国的交
往中感受到了尊重、诚意和
善意，双方的政治互信才得
以不断提升，外人难以挑
拨。

中国—中亚峰会开得
坦坦荡荡，底气十足，因为
我们不搞地缘政治游戏，不
搞零和博弈，双方的合作对
彼此和世界来说都是值得
珍惜的正资产。无论国际
风云如何变幻，无论未来中
国发展到什么程度，中国都
始终是中亚国家值得信任
和倚重的好邻居、好伙伴、
好朋友、好兄弟。现实已经
越来越清晰地说明，这样的
情谊越多，这个世界就会有
更多和平与安宁、合作与发
展。 来源：环球时报

中国外交部敦促美日等国家：
不要站在14亿多中国人民的对立面
【环球时报-环球网报

道】18日，中国外交部发言人
汪文斌主持例行记者会。环
球时报记者提问称，据报道，
日本首相岸田文雄称，将在
七国集团峰会期间共享“应
通过对话和平解决台湾问
题”的立场，并发出相关信
息。有日媒报道称，七国集
团成员正协调将“台海地区
和平与稳定的重要性”等内
容写入峰会联合宣言。发言
人对此有何评论？

汪文斌回应称，当前台

海和平稳定面临的现实威
胁，是台湾民进党当局拒不
承认体现一个中国原则的

“九二共识”，顽固推进“台
独”分裂活动，试图改变两岸
同属一个中国的台海现状，
美国、日本等个别国家不断
虚化掏空一个中国原则，从
政治、军事、经济方面同“台
独”势力勾连呼应，对台海局
势紧张负有不可推卸的责
任。

汪文斌称，要维护台海
和平，就必须旗帜鲜明坚持

一个中国原则，坚决反对“台
独”势力冒险挑衅，坚决遏制
外部势力对“台独”活动的纵
容支持。光讲维护台海和
平，不说反对“台独”分裂，只
会助长“台独”势力挟洋谋

“独”、铤而走险的气焰，必将
给台海和平稳定造成更大破
坏。

汪文斌说，光讲和平解
决台湾问题，不说支持中国
统一，实质上是企图阻挠中
国统一大业，制造两岸和平
分裂，必将遭到中国人民的

坚决反对。没有人比我们更
珍视维护台海和平，我们坚
持以最大诚意、尽最大努力
争取两岸和平统一的前景，
但绝不接受任何人、任何势
力以维护台海和平为由，束
缚我们遏制“台独”分裂活动
的手脚，绝不允许任何人、任
何势力打着和平的幌子干涉
中国内部事务。

他强调，我们敦促美日
等这些国家恪守同中国之间
的双边关系政治文件，恪守
一个中国原则，停止对“台
独”势力纵容支持，停止在台
湾问题上挑衅玩火，不要站
在 14 亿多中国人民的对立
面，玩火者必自焚。
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【本报讯】2023 年 5 月
17 日（星期三）上午 11 时，
山东省菏泽市委书记张伦
率领代表团包括山东省菏
泽市商务局局长尹慧萍、
山东省菏泽市人民政府外
事 办 公 室 党 组 书 记 楚 喜
彬、菏泽市曹县县委书记
赵福龙、菏泽市鄄城县县
委书记孙伟、菏泽市东明
县委书记孙迁国等及企业
代表一行 15 人。

一行人到来受到印尼中
华总商会副总主席连介豪、
陈新、副主席林松石、秘书长
周维樑、副秘书长陈泳志，翁
祖惠、高鹏彩等热烈迎接。
出席者还有中国银行雅加达
分会业务发展总监朱玉强，
高笙效、李文豪、王月英、李
洁、陈英俤等。宾主双方进
行了亲切友好的谈话，希望
加强双方在经贸等领域的交

流 与 合 作 。
会后互换纪
念品并合影
留念。

会 上 ，
连 介 豪 致
词 ：首 先 ，
我谨代表印
尼中华总商
会 全 体 同
仁 ，对 各 位
的 到 来 表 示 热 烈 的 欢 迎
和 诚 挚 的 问 候 。 印 尼 这
几年的发展很快，由于庞
大 的 人 口 红 利 ，30 岁 以
下 年 轻 人 在 总 人 口 中 的
占比超过一半，让印尼整
体看起来，非常有活力。
相 信 大 家 在 雅 加 达 走 走
看看的过程中，已经有明
显、直观的感受了。

伴 随 着 近 年 来 ，印 尼
国 家 的 全 面 开 放 和 政 府

积极推动经济发展，现在
的印尼经济、社会发展都
处在一个蓬勃向上，欣欣
向 荣 的 状 态 。 尤 其 是 佐
科 维 总 统 所 提 出 的 将 印
尼建设成为“海上支点国
家 ”的 发 展 方 向 ，也 极 大
推 动 了 政 府 在 大 型 基 础
设施建设上的投入，一大
批 的 港 口 、机 场 、公 路 等
等 建 设 都 在 进 行 中 。 除
了在爪哇岛之外，苏门答

腊、苏拉威西等地的大型
项目，还有跨国企业也在
争相落户印尼。

他 还 说 ：今 天 ，张 书
记亲自带团来访，相信也
是 非 常 看 好 印 尼 的 市
场 。 我 们 欢 迎 中 国 政 府
及企业家，多来印尼走走
看 看 ，多 了 解 考 察 市 场 ，
考 虑 在 印 尼 投 资 、建 厂 ，
拓 展 海 外 市 场 。 无 论 是
科 技 ，互 联 网 还 是 商 贸 ，

都 希 望 未
来 我 们 的
合 作 是 开
放 和 互 利
双 赢 的 。
我 们 印 尼
中 华 总 商
会 ，也 将 积
极 做 好 商
会 服 务 工
作 ，为 中 国

企业来印尼落地，提供必
要的咨询和相关帮助。

张 伦 致 词 表 示 ，感 谢
印 尼 中 华 总 商 会 的 热 情
招待，并希望能够支持菏
泽 市 企 业 家 这 次 访 问 印
尼带来的项目，近年来中
国 与 印 尼 的 经 贸 关 系 发
展迅速，希望菏泽市和印
尼企业家在投资、经贸等
领域加强交流，并诚挚邀
请 印 尼 中 华 总 商 会 企 业

家 们 抽 空 到 菏 泽 市 走 走
看看，观光考察。通过这
次 的 访 问 能 够 进 一 步 加
强 双 方 在 经 贸 等 领 域 的
交流与合作。

同 时 ，张 伦 市 委 书 记
简 要 介 绍 山 东 菏 泽 市 的
最新发展情况，牢记习近
平总书记殷切嘱托，深入
贯 彻 落 实 党 的 二 十 大 精
神，坚持稳中求进工作总
基 调 ，抢 抓 新 一 轮“ 突 破
菏 泽 、鲁 西 崛 起 ”行 动 机
遇 ，加 快 重 点 产 业 、乡 村
振 兴 、城 市 功 能 、营 商 环
境突破发展，更高水平推
进改革开放，用心用情办
好群众身边事，不断开创
高质量发展新局面，谱写
美好新篇章。随后，菏泽
市 企 业 家 各 自 分 别 介 绍
他们的企业情况。
本报记者明光报道 /摄影

加强交流 共谋发展 共创双赢
山东菏泽市委书记张伦率团访印尼中华总商会

印尼中华总商会连介豪赠纪念品予张伦书记后与双方团员等合影印尼中华总商会连介豪赠纪念品予张伦书记后与双方团员等合影 山东菏泽市委书记赠中国牡丹水墨画后宾主双方合影山东菏泽市委书记赠中国牡丹水墨画后宾主双方合影

连介豪致词连介豪致词 张伦书记致词张伦书记致词 尹慧萍致词尹慧萍致词

【万隆讯】5 月 14 日 ，
台湾佛教慈济基金会印尼
分会万隆联络处，在苏迪
曼将军路 628 号静思堂举
办佛诞节、母亲节与全球
慈济日的三庆活动。

午后 2 时，万隆慈济负
责人郭贤锦师兄、李振健、
郭伟庆、萧炯章师兄等及
师姐们都准时到了现场。
西爪哇宗教局佛教司司长
博 迪（Pak.Bhodi）和 俄 哥
（Eko Supeno）、万隆客联徐
晋鸿、吴元昌、福清王湧、
纪传坚、黄宣梁、吴金祥、
林 丽 英 、PERPIT 黄 积 裕 、
周鑑斌、闽南杨汉平、西爪
百家姓何学祥、饶树生、广
肇 朱 玉 仙 、林 文 星 、梁 和
禧 ，潘 冠 华 、台 商 会 陈 明

山、乌兰协会陈富顺、林昆
豪等都陆续来到现场四楼
和三楼礼堂，由师兄师姐
们安排就座。

2.30 时 ，约 700 位 的 出
席者安静地参与浴佛。由
司仪汪秀鹏师姐和黄惠珠
师 姐 宣 布 开 始 并 致 开 场
白：“慈济走过 57 年，每年
5 月的第二个星期日是佛
诞节，母亲节和全球慈济
日 ，三 节 合 一 的 大 好 日
子。因缘殊胜，我们有佛
法能夠润泽众生，启发善

念。今天藉由浴佛的庄严
道气，人人起大忏悔行大
斋戒洗滌心垢，凝聚众生
的善业与福缘。”

接着众立合十恭请法
师进场、会众虔诚向佛陀
行三问讯礼、视频播放炉
香赞、赞佛偈后浴佛开始，
主持师兄师姐列队进场，
法师浴佛后，与会者在师
姐的指示下以清净心虔诚
地 供 灯 烛 、供 香 汤 、供 香
花，祈求佛菩萨大放光明，
普照大千世界。众生礼敬

宇宙大觉着，以此殊胜功
德，祈愿心灯内外明亮，遍
地圆满吉祥。

浴佛后，会众归回座位
静坐、大家聆听证严上人以
视频讲述与环保有关事宜，
要保护绿色大自然、劝勉众
生不只要爱人也要爱大地。

证 严 上 人 曾 经 开 示 ：
《行善、行孝是人生不能等
的两件事》。然而时代变
迁，现代人对于孝道观念
日益淡薄，人与人之间的
距离更加疏离。为让社会

风气更良善，引导大家及
时行孝，慈济基金会推出
《父母恩重难报经》大型音
乐手语舞台剧来庆祝母亲
节。希望藉由此剧，让演
出者与观众共同省思人我
互动，体会父母鸿恩，进而
懂得感恩与惜缘。

也希望此剧能唤醒人们
的心灵，让孝道长存心里，更
明白行孝当及时，别让“子欲
养而亲不待”这句话成为我
们的遗憾。

（雪妮报道）

陈明山陈明山、、陈凯斌陈凯斌、、杨汉平在现场杨汉平在现场

万隆慈济举行三庆活动

证严上人开示证严上人开示

司仪汪秀鹏司仪汪秀鹏、、黄惠珠以华印双语主持黄惠珠以华印双语主持 主礼师兄师姐在浴佛前主礼师兄师姐在浴佛前

主礼师兄师姐在浴佛前主礼师兄师姐在浴佛前

出席的博迪出席的博迪（（右右 33）、）、俄哥俄哥（（右右 22）、）、
乌兰协会陈富顺乌兰协会陈富顺（（左左 22））与众理事与众理事

左起左起：：吴文范吴文范、、何学祥何学祥、、饶树生饶树生、、朱玉仙朱玉仙、、林文星等林文星等 出席的徐晋鸿出席的徐晋鸿、、吴元昌吴元昌、、黄积裕黄积裕、、梁和禧与夫人潘冠华梁和禧与夫人潘冠华 出席的纪传坚出席的纪传坚、、黄宣梁黄宣梁、、吴金祥等吴金祥等

现场行三问讯礼现场行三问讯礼 三庆活动结束后合影三庆活动结束后合影 父母恩重难报经一剧照父母恩重难报经一剧照

慈青们浴佛慈青们浴佛
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被称特朗普“头号”竞争对手
他将宣布参加他将宣布参加20242024美国大选美国大选
中 新 网 5 月 18 日 电

据《华 盛 顿 邮 报》18 日 报
道，佛罗里达州共和党籍
州长德桑蒂斯计划于下周
正式加入 2024 年美国总统
大选。

据 报 道 ，知 情 人 士 透
露，德桑蒂斯计划在他的
家乡佛罗里达州达尼丁举

办活动，并在活动上宣布
他参加竞选的消息。

德桑蒂斯自 2019 年起
开始担任佛州州长，被认为
是前任总统特朗普在共和
党党内的“头号竞争对手”。

报 道 中 还 提 到 ，过 去
数月中，德桑蒂斯都在铺
垫参选。在美国多地的演

讲中，他大力宣传自己在
2022 年以压倒性优势赢得
州长选举，在佛州大范围
推动立法议程，同时暗示
自己相比于特朗普来说，
在大选中是更好的人选。

但是，近几个月来，特
朗普在民调中的支持率陡
增，还对德桑蒂斯展开了

猛烈攻击。一些捐赠者也
对德桑蒂斯的政治动作表
示质疑。人们也因此愈发
担忧他的竞选前景。

这一情况在上周有所
好转，因为德桑蒂斯获得
了爱荷华州、新罕布什尔
州和佛罗里达州议员的大
范围支持。

在爱荷华州的共和党
野餐会上，德桑蒂斯表示，
治理的重点不在于自成一
派，在社交媒体上夸夸其
谈，或者立人设，最终还是
在于赢下选举和产出成果。

目 前 ，德 桑 蒂 斯 的 政
治团队代表尚未对其将参
与竞选的消息发表评论。

又发现42辆盗油车！
美军再次非法偷盗叙利亚石油
中新网5月18日电 据

叙利亚国家通讯社(SANA)
17日援引消息人士的话称，
过去几个小时，美军再次出
动 40 余辆油罐车，从叙利
亚向伊拉克运出大量石油。

据报道，消息人士指出，
过去几小时，在哈塞克省马
利基耶区，由42辆油罐车组
成的美国车队从叙利亚东北
部油田通过私设的马赫穆迪
亚口岸进入伊拉克。

叙利亚东北部地区是
该国的主要产油区，被称
为叙利亚的“粮仓”。但一
直以来，美军频繁从叙利
亚盗取原油。

自2023年以来，美军已
多次从叙利亚盗取原油：

·4月22日，美国在叙利
亚非法驻军使用34辆油罐
车，满载从叙利亚东北部盗
运的石油资源，通过马哈茂
迪非法过境点前往伊拉克。

·4 月 11 日，美国在叙
利亚的非法驻军使用32辆
油罐车和6辆军用装甲车，
将当地的石油资源经过非

法过境点运往其在伊拉克
境内的军事基地。

·3月 4日，消息人士发
现一支由23辆车组成的美
国车队，其中包括装满石
油的卡车；此外，有人看到
一支包括卡车和油罐车在
内的由34辆车组成的美军
车队，通过非法过境点前
往伊拉克。

·据叙利亚国家通讯社
(SANA)2月27日报道，日前，
叙利亚因强震导致能源短
缺，美军却又出动34辆油罐
车通过非法过境点运往美
军位于伊拉克的军事基地。

此前，叙利亚外长米格
达 德 曾 表 示 ，2011 年 至
2022 年，叙利亚石油和天
然 气 行 业 遭 受 的 损 失 达
1070 亿美元，大马士革正
寻求赔偿。

叙政府多次谴责美国
的“海盗行径”，要求美国非
法驻军尽快撤离叙利亚。
当地民众多次举行游行示
威，并试图拦截美军巡逻车
辆，以阻止其进入村庄。

习近平同哈萨克斯坦总统托卡耶夫会谈

出席中国-中亚峰会的土库曼斯坦总统
别尔德穆哈梅多夫抵达陕西省西安市

美总统拜登乘“空军一号”
抵达日本 将参加G7峰会

5月17日下午，中国国家主席习近平在西安同来
华出席中国－中亚峰会并进行国事访问的哈萨克斯
坦总统托卡耶夫会谈。会谈后，两国元首签署了《中
华人民共和国和哈萨克斯坦共和国联合声明》，共同
见证签署经贸、能源、交通、农业、互联互通、人文、地
方等领域多项双边合作文件。新华社记者黄敬文摄

5 月 18 日上午，出席中国-中亚峰会的土库曼斯坦总统别尔德穆哈梅多夫抵达陕西省
西安市。 新华社记者 邢广利 摄

中 新 网 5 月 18 日 电
据法新社报道，当地时间
18 日，美国总统拜登抵达
日本，将参加 19 日至 21 日
在 广 岛 举 行 的 七 国 集 团

(G7) 峰 会 ，日 本 是 2023 年
G7 轮值主席国。

据报道，美国总统的“空
军一号”专机降落在广岛南
部的美国海军陆战队基地。

行前，拜登于16日宣布，
为避免美国政府债务违约，他
将在参加完G7广岛峰会后即
回国，以便与国会领导人继续
就债务上限问题举行磋商。

韩福岛核污水考察团出发在即
仍未与日方谈妥调查范围

中 新 网 5 月 18 日 电
据韩联社报道，当地时间
17 日，韩日两国对韩方派
团 考 察 福 岛 核 污 水 处 理
设 施 进 行 第 二 次 工 作 会
议，最终未能谈妥。

据 报 道 ，韩 日 两 国 当
天 以 视 频 连 线 方 式 进 行
了 长 达 4 个 小 时 的 磋 商 ，
详 细 讨 论 了 本 月 晚 些 时
候 韩 方 团 队 将 在 日 本 福
岛 核 电 站 进 行 实 地 调 查
的细节，但据韩国政府官
员称，双方无法就调查范
围、行程和其他细节达成

一致。
一名韩国外交部官员

表 示 ：“ 我 们 尚 未 完 成 与
日 本 的 磋 商 。 在 回 顾 今
天讨论的内容后，我们将
持 续 通 过 外 交 渠 道 与 日
本 交 换 意 见 。”另 一 位 韩
国官员则指出，由于时间
限制，韩日双方不太可能
举行额外的会议。

此 前 报 道 ，韩 国 和 日
本 政 府 于 12 日 举 行 了 第
一次会议，就协商韩国派
遣 考 察 团 前 往 日 本 福 岛
第 一 核 电 站 考 察 相 关 事

宜 进 行 了 初 步 磋 商 。 据
报道，考察团大约由 20 人
组 成 ，预 期 23 日 至 24 日
前后在日停留 4 天。

韩国国务调整室第一
次长 (副部长)朴购然日前
表示，本次考察活动的目
的 在 于 考 察 核 污 水 排 海
全 过 程 是 否 安 全 。 考 察
团计划确认污水净化、排
海设施的运行情况、放射
性成分检测能力等，为韩
国 秉 持 科 学 态 度 进 行 技
术 性 分 析 而 搜 集 所 需 的
信息。
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【本报讯】上游石油和
天然气业务活动特别任务
组和合作合同承包商，与
Multi Taruna Sejati 有限公司
合作，于 2023 年 6 月 19 日
至 20 日在巴厘岛努沙杜瓦
会议中心再度举办印尼人
力资源峰会，题为“重新定
义人力资本：启示人们采取
行动”。

印尼人力资源峰会项
目经理/油气特别工作组专
家 秘 书 戴 亚 娜（Diana Ari-
ani）表示，2023 年印尼人力
资 源 峰 会 是 第 13 届 的 活
动，也是油气特别工作组和
合作合同承包商为传递知
识和吸收专业人士员面临
各种问题以寻找解决方案
和共同进步而做出的努力。

不少于 1,000 名来自国
企、保险、银行、金融服务、
制造、航空、教育、医院和
医疗、信息技术、石油、天
然气、贸易、初创企业的人
力资源专业人士和从业者，
踊跃参加本次活动。

来自亚洲和澳大利亚
的人力资源专业人士，也参
加 2023 年印尼人力资源峰
会。

2023 年 印 尼 人 力 资 源
峰会主席米拉（Mira Tripus-
pita）表 示 ，通 过 开 展 的 主
题，人力资源专业人员有望

在各自的公司中应对各种
挑战，管理和培养可靠的人
才。

参加此次活动官员和
从业者包括北塔米纳有限
公司总裁妮格（Nicke Widy-
awati）、油气特别工作组负
责 人 德 威（Dwi Soetjipto）、
Pertamina Hulu Energi 有限公
司 高 级 副 总 裁 法 赫 米（M.
Fahmi El Mubarak）、Daya Di-
mensi Indonesi 有限公司学习
和 市 场 营 销 经 理 雷 尼 尔
（Rainier Turangan）、Sintesa
集 团 首 席 执 行 官 芯 妲
（Shinta W. Kamdani）、《Per-
mission to Dream and The Re-
lentless Pursuit of Greatness》
一 书 作 者 汤 姆 斯（Thomas
R. Williams）、Narasi 创 始 人
Najwa Shihab 等。

（kris)

2023年再度举办有声望和专业的印尼人力资源峰会

米拉和戴亚娜米拉和戴亚娜

米拉在解释米拉在解释 20232023年印尼人力资源峰会的实施情况年印尼人力资源峰会的实施情况
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中 新网 5 月 18 日电
综 合 报 道 ，当 地 时 间 18

日 上 午 ，泰 国 远 进 党 党
魁、总理候选人皮塔在记

者会上宣布，由远进党牵
头 汇 集 到 了 下 议 院 新 当
选 议 员 中 的 313 席 ，已 符
合组阁资格，将联合七个
政 党 共 同 组 建 联 合 政
府。

据报道，除了在泰国
14 日下议院选举中获得席
位数最多的远进党，其余
七个参与组建联合政府的
政党分别为联合为泰党、
自由合泰党、国家党、泰建
泰 党 、正 义 党 、合 力 为 泰
党、新社会力量党。

皮 塔 表 示 ，各 方 均 同
意 支 持 他 出 任 泰 国 第 30

届 总 理 。 他 有 信 心 争 取
更 多 支 持 ，组 建 一 个 稳
定、平衡的政府。

“ 我 要 感 谢 人 们 给 予
的 所 有 投 票 。 新 政 府 将
诚实地工作，成为所有泰
国 人 民 的 政 府 。”皮 塔
说。

据 泰 国《曼 谷 邮 报》
报 道 ，皮 塔 表 示 ，八 个 政
党 将 就 组 建 政 府 制 定 备
忘录，为各党合作以及应
对 国 家 、政 治 、经 济 和 社
会 危 机 提 供 指 导 方 针 。
备 忘 录 的 细 节 将 于 5 月
22 日公布。

资料图资料图：：泰国远泰国远
进党党魁皮塔进党党魁皮塔。。

泰国远进党宣布八党
联合执政计划将制定备忘录

中新网 5 月 18 日电
据 俄 新 社 当 地 时 间 17 日
报 道 ，俄 罗 斯 外 交 部 发
言 人 扎 哈 罗 娃 称 ，将 所
谓 的 俄 罗 斯“ 核 威 胁 ”列
入 七 国 集 团 (G7) 广 岛 峰
会 议 题 的 做 法 ，是 对 常
识的违背。

七 国 集 团 由 美 国 、
英 国 、法 国 、德 国 、意
大 利 、加 拿 大 和 日 本 组
成 。 日 本 是 2023 年 G7
轮 值 主 席 国 ，G7 峰 会
将 于 19 日 至 21 日 在 广

岛 举 行 。 扎 哈 罗 娃 指
出 ，峰 会 宣 布 的 议 题 之
一 为“ 俄 罗 斯 的 核 威
胁 ”。

“ 这 是 在 广 岛 ，想 象
一 下 。 美 国 无 底 线 的 与
日 本 可 悲 、荒 谬 的 决 定
结 合 在 一 起 ，令 人 震
惊 。”扎 哈 罗 娃 在 新 闻 发
布 会 上 提 到 ，有 档 案 证
据 表 明 ，除 了 广 岛 和 长
崎 ，美 国 还 曾 计 划 对 日
本 其 他 城 市 发 动 核 打
击。

另 据 塔 斯 社 报 道 ，
美 国 总 统 国 家 安 全 事 务
助 理 沙 利 文 17 日 表 示 ，
美 国 总 统 拜 登 将 参 观 广
岛 和 平 纪 念 馆 ，但 不 会
就 原 子 弹 爆 炸 事 件 发 表
声明。

1945 年 8 月 6 日 和 9
日 ，为 促 使 发 动 侵 略 战
争 的 日 本 尽 快 投 降 ，美
军 分 别 向 广 岛 和 长 崎 空
投 原 子 弹 ，造 成 数 十 万
人死伤。

美日将在G7峰会宣布
俄罗斯“核威胁”扎哈罗娃：令人震惊

资
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图
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娃
。。

中新网 5 月 18 日电综
合报道，当地时间 17 日，美
国总统拜登在白宫讲话中
指出，若美国债务违约，将
对美国经济和人民造成灾
难性后果。不过，他同时表
示，随着围绕债务上限的谈
判不断推进，他“有信心”
美国将避免债务违约。

据报道，在出发前往
日 本 参 加 七 国 集 团 (G7) 峰
会之前，拜登在白宫发表
讲话说：“我相信我们会就
避免债务违约达成协议。”

拜登指出，“在座的每
一位都明白失败的后果。
如果我们不支付账单，对
美国经济和美国人民来说
将是灾难性的。”

拜 登 还 表 示 ，将 在 未
来几天继续与国会领导人
进 行 讨 论 ，直 到 达 成 协

议 。 他 称 将 于 21 日 就 此
问题召开新闻发布会，进
行更多说明。

穆迪分析公司最近预
测，如果美国违约，GDP 将
下 降 4% ，超 过 700 万 人 将
失业。

另 一 方 面 ，美 国 众 议
长麦卡锡 17 日上午在接受
美媒采访时称，他认为“最
终不会出现债务违约”。他
还表示为拜登的谈判意愿
感到鼓舞，并称终于有了谈
判的基本框架。

CNBC 称，拜登和麦卡
锡的最新言论表明，已停滞
了数月的债限谈判现正进入
一个“更加严肃和具体”的阶
段，并更接近达成协议。

美 国 财 长 耶 伦 此 前
称，美国最早出现债务违
约的时间可能是 6 月 1 日。

资料图资料图：：美国总统拜登美国总统拜登。。

拜登：美债违约将对美国经济
和人民造成灾难性后果
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大 家 好 ！ 我 叫 高 源
明，今年十五岁，现在在印
尼慈济中学上初三。我今
天要跟大家分享我学习中
文的经历，给你们讲讲我
从讨厌中文到爱上中文的
过程。

作 为 印 尼 华 侨 ，我 从
小 就 习 惯 跟 家 人 讲 福 建
话 ，但 我 的 中 文 并 不 太
好。中文的一些发音我有
时候发得不准。除了发音
问题，课本中有很多汉字
我 看 不 懂 ，也 写 不 出 来 。
上小学五六年级的时候，
因为中文作业和考试成绩
经常不及格，我便失去了
学习中文的动力。从那时
候起，我就一直很讨厌学
习中文。这个负面情绪持
续到我上初一的那一年。
在一堂中文课上，老师说
的一句话消除了我对中文
的讨厌。老师说“会说福
建话对你们提高中文水平
很有帮助，特别是口语。”
老师解释福建话里的声调

比中文多，因此会说福建
话的人应该会更容易掌握
中文的发音。那句话深深
地鼓励了我，我下决心一
定要继续努力学习中文。
从此以后，我的中文成绩
就变得越来越好。

上 初 二 时 ，我 开 始 学
一点儿繁体中文。我是一
个很喜欢玩游戏的人，为
了让自己更有动力学习繁
体中文，我把游戏中的语
言选项换成了繁体中文。
从 上 初 三 的 第 一 个 学 段
起，我把手机的语言选项
也设置成了繁体中文，另
外，我还尝试挑战自己，用
繁 体 中 文 来 完 成 我 的 听
写。一开始的时候，我觉
得有点儿难，但现在我能
够写出很多繁体字了。我
为 自 己 的 进 步 感 到 高
兴。

我觉得中文对我们的
未来非常重要。我们都知
道中国是个工业大国，中
国的经济发展对世界有非
常大的影响。要跟中国人
做生意的人，需要学好中
文才能他们沟通。虽然我
们这个时代有层出不穷的
智能翻译器，但翻译器不
能保证沟通的质量，翻译
出来的信息没有双方直接
沟通的好。于是，我一定
要把握好机会，多下功夫
把中文学好。

慈济中学九年级学生中级班
Louis Kho 高源明
辅导老师：郑丽菁

我与中文的故事

团结是什么？力量也
是什么？经常听人说“团
结就是力量”。为什么会
那 样 子 说 呢 ？ 如 果 没 有
团 结 会 有 力 量 吗 ？ 那 如
果 没 力 量 还 会 有 团 结
吗 ？ 像 我 们 知 道 的 团 结
是 人 们 齐 心 协 力 一 起 做
一件事，然后得到想要的
结果。比如家庭里，如果
在 一 个 家 庭 里 有 一 个 想
跟 相 信 外 面 的 人 比 自 己
的家人，那就会很容易被
人 利 用 。 这 样 就 能 看 出
来 那 个 家 庭 没 有 团 结 起
来 。 为 什 么 不 要 那 么 容
易 相 信 外 面 的 人 呢 ？ 因
为 不 是 每 一 个 外 面 的 人
是好人的，也有坏人。最
难看出这样的人，因为他
们 很 会 假 装 。 在 我 们 的
面 前 他 们 是 一 个 很 好 的

人，但是在我们的背后会
变 成 很 坏 狠 毒 的 人 。 所
以 我 们 不 要 那 么 容 易 相
信外面的人，因为我们不
知 道 他 们 是 好 人 还 是 坏
人。

在一个家庭里一定要
团结，团结起来才不会那
么 容 易 被 人 利 用 和 被 人
破 坏 我 们 的 家 庭 。 看 起
来是很容易做的事，其实
很 不 容 易 做 的 。 因 为 要
把 别 人 的 想 法 变 成 像 我
们 想 要 的 ，这 个 是 很 难
的 ，我 们 不 可 能 逼 别 人
吧 ？ 所 以 ，我 们 小 的 ，要
听家里大人的话，不要只
听 外 面 人 的 话 。 因 为 家
里 大 人 说 的 话 是 有 道 理
的。要相信家里人的话，
才 不 会 被 外 面 的 人 来 利
用 破 坏 自 己 的 家 庭 或 住
在 家 里 的 人 。 这 就 是 一
个小小的事，这就是团结
的力量。

张友娜（小学：第 8 册）
山口洋南华

中小学华文补习所
LKP Norma Hidup

Cinta Sejahtera
Singkawang - Kalbar
指导老师：曾蜜媚

团结的力量
牛年的时候我并没有

做什么很特别的事，因为
新 冠 的 原 因 大 部 分 时 间
我 都 是 呆 在 家 里 的 。 所
以我偶尔在家运动，或者
有 空 的 时 候 会 去 外 面 的
商 场 逛 逛 ，跟 同 学 一 起
玩 。 所 以 我 希 望 今 年 可
以瘦下来，然后去到我希
望的大学，也希望疫情快
点 结 束 。 我 今 年 的 计 划
就是尽量每天都运动，多
学 习 。 可 惜 疫 情 还 是 比

较严重，不然我应该会经常跟朋友出去玩吧。
今年我想好好地努努力，尽量不要什么都不做，

充实每天，过好每一天，虽然我想当个咸鱼，但是好
像生活不允许我当咸鱼，所以先努力过好每一天再
说吧。希望在大学的时候可以交到更多的朋友，多
学点东西。对未来我也有一些计划，但是有时候还
是会迷茫。但是可能因为我比较佛系，我的性格就
是走一步看一步，未来有很多不确定的事情，担心这
担心那的会很累，所以我干脆就不去想那些事情，先
把现在的事情做好。

现代城民望学校
高中部 12 年级 理科班

Sekolah Harapan Bangsa-Modernland
Senior High School Grade 12 Science Stream

姓名：江夏杰（Jiang Xia Jie）
指导老师：王老师

辞旧迎新

2022 年 11 月 24 日 星
期四，我和我的一群朋友
即将表演一个关于生活应
用的物理演示项目。当进
入演示文稿的第三页时，
我们解释了这个题材中的
主 要 概 念 ，什 么 是 刚 体?
什么是均衡? 我们还用自
己的想法传达主要概念的
含义，提供详细的解释。

在我们的演讲即将结
束时，我突然决定解释刚
体平衡和弯曲桥梁之间的
关系，急忙地拿了白板笔，
把这次材料相关的公式记
了下来。为了让我的解释
更容易理解，我画了一座
弯曲的桥，上面有一辆汽
车 正 在 经 历 速 度 (V) 以 及
汽车所具有的力，即重力
(w)和法向力 (N)。之后，我
开始将汽车所受的力与向
心力联系起来。为了使我
们的演讲更有趣，我问同
学们是否有人知道向心力
的公式。同学们也齐声回
答“ 不 知 道 ”。 我 继 续 解
释，向心力的公式是 mv2/r
和重力的公式，即 w=m.g。
然 后 我 通 过 声 明 法 向 力
(N) 的 值 不 如 重 力 (w) 和 向

心 力 (Fs)，并 结 束 对 我 的
公式的解释。之后，我的
小组都配合的很好，他们
立即解释了我所说的公式
和拱桥为什么坚固之间的
关系? 那个时候我觉得我
们小组很有默契，很明白
在做什么。我为我的小组
成员的辛勤工作感到非常
自豪。

当 然 ，我 们 的 项 目 讲
解结束后，我们还得给同
学们开一个提问环节。我
立刻地问大家“有什么问
题吗?”顿时同学们都踊跃
的 对 我 们 的 演 示 进 行 提
问。在我们收到同学们的
所有问题后，我们也连忙
根 据 理 论 和 事 实 作 出 回
答，并且都正确地回答了
所有问题，甚至还得到了
老师的表扬。即使有朋友
不怀好意地提问，我们还
是尽量地回答。

终 于 ，我 们 的 演 示 项
目结束了。我们都为演示
的成果感到无比的欣慰自
豪 。 当 轮 到 另 一 组 发 言
时，我们中的一组人打算
通过提出与给出的问题一
样 困 难 的 问 题 来 报 复 。
但实际上我们有好奇心，
所以我们会问很多问题。
另一组感到不知所措，并
由我们的老师帮忙回答。
虽然从另一方面来看，这
是一件坏事，但也有好的
一面，就是通过共同学习，
勇于发问，勇于发现。

吉里汶育民学校补习班
经书班: 杨育欣
指导老师：渔夫

没准备好地演示

在 我 生 活 中 ，最 难 忘
的事发生在我五岁时，那
是 有 关 我 学 习 骑 自 行 车
的经历。

记 得 那 时 候 ，我 爸 爸

扶 着 我 ，我 开 始 蹬 自 行
车。直到有一次，我顺利
地骑完了一段路，才发现
爸 爸 在 我 前 方 为 我 鼓
掌。一看后面，爸爸早就
不 在 扶 着 我 。 我 非 常 开
心，因为我终于学会了骑
自行车。

这个学习经验让我知
道，其实我只是缺乏自信
心，原来我早就可以自己
骑自行车了。

印度尼西亚慈济学校
TZU CHI SCHOOL

五年级智慧班P5 Wisdom
指导老师 l:黄俊霖老师

一件难忘的事

放暑假了，我和我最
爱 的 妈 妈 两 个 人 喜 欢 旅
行 ，趁 着 暑 假 ，我 们 去 新
加 坡 玩 。 因 为 我 喜 欢 玩
水 ，所 以 ，大 阿 姨 和 嘉 惠
姐 姐 带 我 去 Wild wild wet
玩 水 。 虽 然 天 气 很 热 ，
我 们 仍 然 玩 得 很 愉 快 。
这 里 有 各 式 各 样 的 水 上
游 戏 ，我 最 喜 欢 的 是

Tsunami waves 和 Lazy river
的游戏。

在 新 加 坡 我 除 了 爱
玩 水 ，也 爱 跟 海 洋 动 物
互 动 。 其 中 ，海 豚 是 我
最 喜 欢 的 ，牠 们 又 友 好
又 聪 明 。 特 别 是 一 只
叫 做 Emon 的 海 豚 ，牠 今
年 十 二 岁 ，牠 原 来 是 从
非 法 捕 鱼 中 被 救 了 出
来 的 ，现 在 的 牠 既 快 乐
又 健 康 ，牠 很 喜 欢 跟 我
们 一 起 玩 。 我 一 边 学
习 如 何 让 牠 跳 跃 、旋 转
和 唱 歌 。 我 发 现 一 件
很 神 奇 的 事 ，牠 的 身 体
感 觉 像 是 一 个 有 弹 性
的 气 球 。 我 希 望 下 一
次 能 再 见 到 其 他 可 爱
的 海 豚 。

泗水台北学校
Surabaya Taipei School

学生 : G3B 李曉睿
指导老师 : 何素月老师

我的暑假旅行

我有一个善良的爷爷。
他今年七十一岁了。他是个
很开朗的老人，看起来也很
有活力的样子。我爷爷长得
不高也不矮，有小小的眼睛，
还有大大的鼻子。

爷爷和我喜欢做具有
挑战的小比赛。有时候，我
们会进行画画比赛，看谁画
得最好，谁就赢了。还有的
时候，我们也会进行跑步比
赛和走路比赛。我很喜欢
跟爷爷一起玩。因为他是
一个很有趣的人。

我很爱我爷爷。我会好好
珍惜和爷爷在一起的美好时光。

吴家栋 Darren
六年级

Bina Tunas Bangsa School

我的爷爷

一天，在上学路上，我看到
了一个老婆婆提着一袋水果慢
慢地走着。突然，她不小心跌
倒了，水果也撒了一地，我赶紧
跑过去把她扶起来，然后帮她
把水果也捡起来。老婆婆说：

“谢谢你，小妹妹。”
这 时 ，老 婆 婆 递 给 我 一 个

水果让我带去学校吃。我说：
“谢谢婆婆，不用了，妈妈给我
准 备 了 早 餐 。”老 婆 婆 微 笑 着
说：“你真是一个好孩子。”“老

婆 婆 ，我 可 以 送 你 回 家 吗 ？”我 问 。 她 开 心 地 说 可
以 。 送 她 到 家 后 我 就 赶 快 去 学 校 了 。 虽 然 我 迟 到
了，但是我心里特别开心，因为我觉得我做了一件很
有意义的事。

放 学 回 家 后 ，我 也 告 诉 了 妈 妈 这 件 事 ，她 夸 我
说：“你真是个很棒很有爱心的好孩子！”

Kelly Maxine Wiliem
Bina Bangsa School-PIK

指导老师：陈晓勤

发生在上学路
上的一件事

我 叫 Clive，现 在 上 小 学 三 年
级了，我最喜欢玩游戏。

今天下课的时候，我和朋友
们一起去了操场。在操场上，有
的人跳飞机，有的人踢足球，我
和 花 花 一 起 玩 你 追 我 跑 。 大 家
一起嘻嘻哈哈感情好！

我们都觉得很快乐，因为这
些游戏都很有趣！

Raffles Group of Schools
Kebon Jeruk Campus

莱佛士学校集团
年级：小学三年级

姓名：Jonathan Clive Utama
辅导老师: 曾俊

玩游戏

亲爱的外婆：
您好！

外婆，我们好久没见了。我
在雅加达生活得很好。 雅加达
有 很 多 好 吃 的 小 吃 。 有 soto、
bakso 、choipan 还 有 siomay。 那
些小吃都很好吃。

我喜欢 soto 和 kerupuk ，妈妈
喜 欢 吃 bakso，爸 爸 喜 欢 吃 choi-

pan。 在 这 儿 有 很 多 名 胜 。 在 Monas 你 能 看 到 博 物
馆。在 Ancol 你可以参观海洋馆。在海洋馆里有海
豚。人们可以看到海豚表演。他们会转圈儿、跳舞、
唱歌、用鼻子顶球，还会打乒乓球呢。在 Bandung 有
动物园叫 Taman Safari。在这个动物园里有斑马、老
虎、长颈鹿、狮子、猴子等。有很多斑马，还有老虎和
狮子，还有很多购物中心。在购物中心你可以买衣
服、裤子和很多的商品。我们家常常去购物中心。

外婆，最近常常下雨，你要小心哦！不要跌倒！
跌倒了就很麻烦了。

祝您好 ，身体健康！
孙丰橙

2022 年 11 月 25 日
雅加达

纯洁学校 邓丰橙
沈秀芬老师补习班

给外婆的一封信
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“安大简”何以成为

中华文明的“历史拼图”？

———专访安徽大学汉字发展与应用研究中心主任徐在国

2015 年，安徽大学入藏了一批

战国早中期楚简(简称“安大简”)，

数量较多、保存良好，是先秦文献

的又一重大发现，对中国古代文明

研究具有重要价值。

关于“安大简”有哪些重要发

现和研究成果？ 何以成为中华文明

的“历史拼图”？ 安徽大学汉字发

展与应用研究中心主任、中国古文

字研究会理事、中国文字学会常务

理事徐在国近日接受记者专访，对

此进行解答。

现将访谈实录摘要如下：

记者：

截至目前 ，关于 “安大

简”有哪些重要发现和研究成果？

�������徐在国：“安大简” 共有 1167

个编号，竹简形制多样、长短不一，

由不同书手抄写， 书体风格多样，

字迹清晰，内容包括《诗经》、楚国

历史、《仲尼曰》等诸子类著作、楚

辞以及占梦、 相面等方面的作品，

多不见于传世文献， 对古文字学、

文献学、训诂学、古代文学等研究

都具有极重要的研究价值。

2019 年整理公布的 《安徽大

学藏战国竹简 (一 )》，内容为《诗

经》。 “安大简”《诗经》原有 117

支，实存 93 支，内容为《国风》，存

诗 58 篇，是目前已知年代最早、存

诗最多的《诗经》抄本。

《安徽大学藏战国竹简 (二)》

于 2022 年出版，内容为《仲尼曰》

和《曹沫之阵》。《仲尼曰》共有完

简 13 支，辑录孔子的言论，共 25

条，除一条以“康子使人问政于仲

尼”开头外，其他简文皆以“仲尼

曰”引出，遂取篇首“仲尼曰”三字

为篇题。 《曹沫之阵》 原有 46 支

简，实存 44 支，内容与上海博物馆

藏楚简《曹沫之阵》相同，仅个别

字略有不同。

同年还出版了 《安大简 〈诗

经〉研究》，分为材料综述、字词考

释、异文新解三部分，内容涉及文

字考释、词汇训诂、古音系联等多

方面， 系统反映了 “安大简”《诗

经》的整理和研究情况，是近年来

对“安大简”《诗经》研究的回顾

总结与集中展示。

记者：

“安大简”何以成为中华

文明的“历史拼图”？

徐在国：“安大简” 主要内容

为中华文明的核心文献， 涉及史

学、经学、文学等多个学科领域，出

土文献与传世文献的碰撞，让我们

得以欣赏中华文明的瑰宝。

“安大简”《诗经》与传世本

《诗经》对比，不仅篇章顺序有所

不同，还存在大量异文，保留了很

多词汇的早期形态，对人们理解古

注、研究古汉语词汇发展、探索《诗

经》 文本早期形态等都具重要价

值。如《诗经·周南·关雎》“窈窕淑

女”的“窈窕”，“安大简”作“要

(腰)翟(嬥)”等。

其次，“安大简” 还有很多沉

埋已久、 未能流传于世的先秦文

献，两千多年以后重见天日，将对

中国学术史产生深远影响。

“安大简”中有不少和楚史有

关的竹简，简文内容丰富、系统，有

些可与传世文献互证，有些可补历

史记载缺失。 这批简从“颛顼生老

童”起到楚 (献)惠王“白公起祸”

止，记载了楚先祖及熊丽以下至惠

王时期各王的终立更替和重大历

史事件。 通过这批简文，解决了早

年学界争论不休的季连与穴熊、鬻

熊的关系问题， 证实了季连与穴

熊、 鬻熊是同一个人的不同写法，

极大地推动了楚史研究的进程。

另外， 简本有很多内容闪耀着

先贤智慧的光芒，经过千年沉淀，逐

渐内化为中华民族一种具有强大生

命力的历史文化基因。 “安大简”

《仲尼曰》辑录孔子的言论，为研究

孔子思想提供了最直接、 最原始的

资料来源。 《仲尼曰》简 1：“仲尼

曰：华繁而实厚，天；言多而行不足，

人。 ”此条简文意应为“言少而行

多”，即踏踏实实做事情。 这在当今

社会仍有十分重要的现实意义。

记者：

文物工作者对“安大简”

进行了哪些抢救和保护？

徐在国：“安大简” 的时代约

在公元前 340 年左右 ， 历经了

2300 多年岁月长河。“安大简”在

2015 年初被带回安徽大学后，已

有部分竹简发生氧化、粘连，如不

及时清理，很容易损坏，这将是一

大损失。

竹简内部原本应是用编绳编

好单独成卷的简册，但由于时代过

于遥远，编绳已经断裂，原本成卷

的竹简也脱落、堆积在一起。 我们

先用竹签和竹夹小心翼翼地把竹

简一根根剥离出来， 放到玻璃条

上， 再用蒸馏水和毛笔慢慢冲洗、

洗刷掉泥土和杂质。 我们对古文字

的构形比较熟悉，所以在清洗过程

中更加注意保存简文的完整笔画、

简背信息、编绳以及其他有助于简

文研究的内容，这也为日后的研究

工作提供了便利。

目前，“安大简” 已被妥善安置

在恒温恒湿的文物保护室，这场竹简

“保护战”算是告一段落，后续对竹

简内容的整理研究成为工作重点。

记者：

“安大简”是中华文明的

载体，其对向海外介绍中华文明有

何意义？

徐在国：目前，中国正大力传

承弘扬中华优秀语言文化，实施古

文字与中华文明传承发展工程等

项目，“安大简” 的整理与研究是

不可或缺的一部分。 研究 “安大

简” 并向海内外学者发布研究成

果，是在打造独属于中华民族的文

化品牌，向全世界展示中华源远流

长的优秀文化。

“安大简”《仲尼曰》等文献

中体现出的先哲思想，展示出几千

年来中国人的道德坚守和文化素

养，是已内化为中华民族基因的礼

仪风范的最好诠释，有助于各国民

众更好、 更准确地理解中华文明，

也有助于向全世界展示真实全面、

立体多彩的东方大国形象。

另外，“安大简” 的主要内容

是中华文明的核心文献，是构筑中

华文明大厦的重要基石，是当之无

愧的 “国之瑰宝”。 研究 “安大

简”、发布研究成果，可以在更大程

度上普及该领域知识，呈现传统文

化丰富的表现形式， 让更多人了

解、认知并参与到传承中华优秀传

统文化的进程中来。

储玮玮 张俊

徽州三雕 刀尖秀技

△

曹永盛（中）向徒弟们演示木雕细节雕刻手法。

茳

国家级非

遗传承人冯

有进在进行

石雕雕刻。

△

吴正辉在进行砖雕人物细节的创作。

△

国家级非遗传承人吴正辉在进行砖雕创作。

△

国家级非

遗传承人曹

永盛在进行

木雕创作。

“徽州三雕”是古徽州（一府

六县）木雕、砖雕、石雕的统称，源

于宋代，盛行于明清。 皖南山区里，

随处可见的古民居、古祠堂、古牌

坊、古桥梁等建筑上，无不镶嵌着

精美的“三雕”珍品，漏窗、梁枋、

斗拱、雀替、栏杆、门罩、石狮、石马

以及工艺摆件、民俗用品、家具杂

件等造型各异，令人叹为观止。

“徽州三雕”艺术善于处理

原材料本色， 手艺人将其巧妙地

融合在建筑物整体之中， 又能独

树一帜，相映成趣。 雕刻不仅是古

民居建筑中重要的装饰手段，也

体现了当地人民的艺术创造水

平。 2006 年，“徽州三雕”入选首

批国家级非物质文化遗产代表性

项目名录。

木雕：会说话的雕梁画栋

学艺在法，其妙在人。 黄山市

徽州区呈坎古村落徽派雕刻研究

所里，“徽州三雕”（木雕）国家级

非遗传承人曹永盛对木雕有着特

殊情结。 十六岁时，他开始学习雕

刻技艺。 古村落、古民居的雕梁画

栋， 让曹永盛饱览了徽雕的刀法。

多年的实践磨砺，为他在木雕手艺

上的成功奠定了坚实的基础。

徽州山区盛产木材，建筑中木

料使用较多。 民居宅院的屏风、窗

棂、栏柱，日常使用的床、桌、椅、案

和文房用品上均可一睹木雕的风

采。 雕花撰朵，富丽繁华、婉转流

动，琳琅满目。 传统文化博大精深，

在曹永盛看来，传承时必须有敬畏

之心，继承低调谦虚的精神，让作

品自己“说话”。

砖雕：古老的室内美学

“砖雕通常呈斜坡式递进，如

果层面处理不好，从各个角度都无

法下刀。 ”歙县正辉砖雕艺术研究

所里，“徽州三雕”（砖雕）国家级

非遗传承人吴正辉边工作边指导

徒弟们。

砖雕是在徽州盛产质地坚细

的青灰砖上经过精致雕镂而形成

的建筑装饰， 其雕刻工艺细腻复

杂，以人物、祥禽瑞兽、花卉、吉祥

图案等题材为主，广泛用于徽派风

格的门楼、门套、门楣、屋檐、屋顶、

屋瓴等处。 结合现代人的审美习惯

和建筑环境，吴正辉尝试着让砖雕

从室外走向室内， 变得更加实用。

大到背景墙、 玄关， 小到茶台、墙

饰，在他的创新下，徽州砖雕又变

成了一种流行的室内美学，“飞”

进了寻常百姓家。

石雕：“叮叮咣咣”的凿刻

相较于其他雕刻，石雕绝对算

得上是体力活。 位于黄山市屯溪区

的徽派石雕工艺厂里，70 岁的“徽

州三雕”国家级非遗传承人冯有进

依旧活跃在石雕一线。 一把铁锤、

几柄凿刀，不善言辞的他更擅长在

“叮叮咣咣”的凿刻中，向工人们

演示并传授着传统石雕技法。

徽州石雕受雕刻材料自身限

制，常见于动植物形象、博古纹样

和书法类主题，人物故事与山水则

较为少见。 祖辈一直从事石雕行业

的冯有进，不断将传统石雕技艺发

扬光大。 2012 年，冯有进的徽州石

雕小牌楼作品在首届中国（黄山）

非物质文化遗产传统技艺大展中

荣获金奖；2021 年他参与黄山镇海

桥修缮工程，在石料工艺、石雕技

艺等方面遵循古法修复。

程兆 / 摄影报道

受访者简介

徐在国，安徽大学教授、汉字发展与应用研究中心主任、汉语

言文字学博士生导师，中国古文字研究会理事，中国文字学会常务

理事， 中国文字博物馆学术委员会副主任委员。 主要从事古文字

学、出土文献的教学和研究工作。 主持

2021

年度国家社科基金冷

门绝学研究专项学术团队项目 “安大藏战国竹简儒家类文献的整

理与研究”。 主编《安徽大学藏战国竹简》

(

一、二

)

等。
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一
60 多年前的一天，印尼苏

门 答 腊 楠 榜 小 城 普 林 赛 乌
（PRINGSEWU，译成中文是千竹
市的意思）。

几 个 高 头 大 马 的 欧 洲 人 ，
正在一座别墅的草坪上练习举
重。一位身材瘦小的华侨少年
偶然路过，顿时被这种大力士
玩的运动强烈吸引。

只见一个洋人弯腰握住杠
铃，另外一个同伴朝他后背拍
了一下，那人便突然发力，将杠
铃提至胸前，手腕一翻，重量挤
压在粗壮的胳膊和肩膀上。杠
铃的铁棍在脖子下掸了两下，
肌肉膨胀，额头上的汗珠闪闪
发光，那家伙一瞬间再次发力，
嗷的一声咆哮，双臂向上一挺，
高高举起了杠铃。

时 间 仿 佛 停 滞 了 一 般 ，我
看 到 他 的 身 体 紧 绷 着 ，眼 里 充
满 了 骄 傲 。 杠 铃 放 回 原 地 ，那
人脸上绽放出无比的开心。哇
嘟 ！ 举 重 那 种 满 足 感 无 法 形
容，一下子就把我迷住了。

华 侨 少 年 走 过 去 ，请 求 允
许他尝试一下。

洋 人 打 量 着 这 个 十 七 八
岁 、个 头 也 就 1 米 6 左 右 的 矮

小 男 孩 ，迟 疑 了 一
会 儿 ，还 是 友 好 地
用 印 尼 话 说 了 句 ：

“ 比 萨（Bisa 可 以），
西 拉 甘 （silakan
请）！”

我好奇地握住杠
铃，提起来感觉一下
它 的 分 量 ，还 好 ，大
约 不 到 一 百 公 斤
吧 。 我 学 着 洋 人 刚
才的动作，并没觉得
太过吃力，顺利将杠
铃 举 起 。 那 几 个 外
国 人 好 像 有 点 不 可
思议，然后就纷纷竖
起 大 拇 指 ：“ 巴 古 斯 ！（Bagus
好！）——厉害（li hai）”你知道
印尼人夸奖一个人也会用中文
的 厉 害 来 形 容 ，而 他 们 欧 洲 人
在 印 尼 生 活 久 了 ，也 多 少 会 说
印尼话。

我很兴奋，同时也察觉自己
可能天生具有举重的能量，于是
疯狂地爱上了这个项目，到现在
79 岁，从来不曾改变过。

从 那 时 起 ，这 个 名 叫 刘 玉
祥（印尼名字：伊姆龙·罗萨迪
Imron Rosadi ）的华人天才大力
士，成为印尼举重界一个光荣

的传奇。
他不仅多次在国际比赛中

扬 名 立 万 ，而 且 在 1965 年 到
1979 年期间，作为举重运动员，
在亚太地区 72 公斤这个级别的
项目上没有对手。

刘 玉 祥 告 诉 我 ，当 年 他 的
挺举最好成绩是 175 公斤。

这 位 小 个 子 华 人 、因 此 获
得一个响亮的绰号——楠榜的
大象。

更 为 人 称 道 的 是 ，刘 玉 祥
退役之后，开始当教练，并且动
员全家人都投入到举重选手的

训练中，几乎耗尽全部家产，挑
选供养了一批以街头小贩、蹬
三 轮 车 和 拾 荒 为 生 的 穷 苦 少
年，并将几十名运动员送上各
种比赛的领奖台。

其中一位楠榜土生土长的
选 手 埃 科 · 尤 利 · 伊 拉 万
（EkoYuliIrawan），在年迈的刘玉
祥坐在轮椅上的悉心调教下，
先后四次挺进奥运会，共获得 2
枚银牌和 2 枚铜牌，成为印尼
国宝级的举重天王。

伊拉万让整个印尼为之欢
腾振奋，他的华人恩师伊姆龙·
罗萨迪（刘玉祥）的名字也随之
家喻户晓。

（未完待续）
文图供稿印尼丁见纪事

这位小个子华人为何成为“楠榜的大象”？
——刘玉祥的举重人生（1）

在出产苏门答腊大象著称的楠
榜普林塞乌市，为彰显刘玉祥将该
市 打 造 成 为 印 尼“ 举 重 之 乡 ”的 功
劳，特别以其绰号建造了这座举杠
铃的大象纪念碑。

20202020 年 东 京 奥 运 会 男 子年 东 京 奥 运 会 男 子
6161 公斤举重亚军埃科公斤举重亚军埃科··尤利尤利··
伊拉万伊拉万。。

伊拉万的恩师刘玉祥坐着轮椅伊拉万的恩师刘玉祥坐着轮椅，，每天每天
仍坚持在训练馆内指导学生仍坚持在训练馆内指导学生。。

盛产竹子的楠榜普林赛乌小城，以竹子造型建造的千竹门。 刘玉祥年轻时扬威国际比赛的举重台。 刘玉祥在国际举重比赛夺冠领奖。

印尼苏北大乘佛教净土议会举办佛历2567年佛诞庆晚会
苏北宗教局佛教辅导司长及各位僧侣和佛教领导层出席

【本报讯】印尼苏北大
乘 佛 教 净 土 议 会 Majabumi
Tanah Suci Indonesia Sumut
（MTSI Sumut）于 5 月 14 日星
期 日 晚 上 7 时 ，假 座 棉 兰
The Grand City Hall 大酒店二
楼宴会厅举办佛历 2567 年
佛诞庆晚会，主题是“观自
在菩萨是幸福之路”。

是晚出席嘉宾包括苏
北 宗 教 局 佛 教 辅 导 司 长
Dr. Budi SulistiyoSAgMPdB
MA. 椰城中央 MTSI 副总主
席 黄 耀 汉（Efendi Hansen
Ng），苏 北 佛 教 总 会 WA-
LUBI Sumut 主 席 莫 粧 量
（Brilian Moktar），苏北 MTSI
主 席 张 国 鑫（Solihin Chan-

dra），筹 委 会 主 席 洪 渝 環
（NurniAngsana），统 筹 郑 燕
海，棉兰市议会议长黄建
霖（Hasyim SE），市 议 员 黄
椿 升（Tarigan），苏 北 华 联
执行主席徐煜权（JuswanT-
joe），苏 北
KOMPAK 主
席 翁 荣 光
（Iwan Har-
tono Alam），
佛 教 领 导
层 饶 健 民
（Jhonson
Min），陈 勇
成 （Tony
Harsono） ，
陈 毓 仁

（SamsudinSukamto），杨福光
（SutrisnoSukijung）及高僧青
玄法师，尚华法师，慧忠法
师及各位僧侣与佛教领导
层踊跃出席。

司仪李嘉俊主持节目，
首先恭请全体来宾肃立合
唱“大印度尼西亚”国歌及

“三宝颂”，接着尚华法师，
青玄法师，慧忠法师偕同各
位佛教领导层上台主持点
燃 15 支五色蜡烛仪式，意

味把佛光普照，照亮世间每
一个黑暗的角落，拯救众生
脱离苦海，过着光明灿烂，
美满幸福的生活。

筹委会主席洪渝環致
辞，庆祝佛诞节含有三大特
殊意义即: 佛教主释迦牟尼
佛诞辰，成道及涅槃之记念
日，原本邀请五百人参加晚
会，但预想不到人数达到七
百人，希望大家参加到最后
之节目即传灯，感谢 Vihara

Maitri 热 心 报 效 纪 念 品 ，
UBN 献演 Tambur 艺术舞蹈
及仙达与奇沙兰 MTS 分会
和棉兰之艺员参与演出而
使晚会增添热闹气氛，同时
感谢所有的赞助商，嘉宾们
及筹委会成员的支持及通
力合作而使晚会能顺利举
行，祝福大家身体健康，家
庭美满幸福，阿弥陀佛！

苏北 MTSI 主席张国鑫
致辞表示感谢苏北宗教局

佛教辅导司
长与各位佛
教领导和僧
侣 拨 冗 出
席 ，经 过 三
年的疫情在
全球各地包
括 我 国 肆
虐 ，佛 主 慈
悲 ，现 今 已
把疫情转危
为 安 ，希 望

大家感恩，祝福大家佛安！
椰城中央 MTSI 副总主

席黄耀汉致辞表示感谢被
邀出席，今晚佛诞庆的主
题是“观自在菩萨是幸福
之路”，希望大家深入了解
佛教教义，让人生充满了
希望，走向美满幸福之大
道 。 苏 北 WALUBI 主 席 莫
粧量致辞希望大家在今年
的佛诞庆里能真正了解其
含义，从而认真实践佛教
教义，阿弥陀佛！苏北宗
教局佛教辅导司长 Dr. Bu-
di Sulistiyo 致 辞 指 出 ，我 国
是一个多元种族国家，宗
教信仰自由，尊重各族奉
行之宗教信仰，佛教提倡
慈悲喜舍，拯救众生离苦
得乐，希望全体佛教徒认
真实践佛教教义，阿弥陀
佛！晚会最后在传灯仪式
后划下了圆满的句点。

（陈平治报道）

左起翁荣光左起翁荣光、、陈毓仁陈毓仁、、徐煜权及各佛教领导层点燃徐煜权及各佛教领导层点燃
五色蜡烛五色蜡烛

各位高僧与佛教领导层点燃五色蜡烛后合照各位高僧与佛教领导层点燃五色蜡烛后合照

筹委会主席洪渝環致辞筹委会主席洪渝環致辞 苏北苏北MTSIMTSI主席张国鑫致辞主席张国鑫致辞
椰城中央椰城中央 MTSIMTSI 副总副总
主席黃耀汉致辞主席黃耀汉致辞

苏北苏北 WALUBIWALUBI 主席主席
莫粧量致辞莫粧量致辞

苏北宗教局佛教辅导司苏北宗教局佛教辅导司
长长Dr. SulistyoDr. Sulistyo致辞致辞

右起洪渝環右起洪渝環、、饶健民饶健民、、徐煜权徐煜权、、翁荣光翁荣光、、陈勇成陈勇成、、张国鑫张国鑫、、
Dr. SulistyoDr. Sulistyo、、黄建霖黄建霖、、黃耀汉黃耀汉、、黃椿升及嘉宾黃椿升及嘉宾各位僧侣首先上台点灯各位僧侣首先上台点灯
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印尼成为主宾国！

【本报讯】5 月 18 日，
应福州市政府邀请，在印
尼驻华大使馆、印尼驻广
州总领事馆、印尼央行（上
海）、印 尼 贸 易 促 进 中 心
（上海）及各贸易专员等支
持协助下，印尼成为第六
届 21 世 纪 海 上 丝 绸 之 路
博览会暨第二十五届海峡
两岸经贸交易会开幕主宾
国 。 作 为 中 国 东 南 沿 海
的主要贸易展览会之一，
此 次 参 展 将 于 2023 年 5
月 18 日至 22 日在福州海
峡国际会展中心举行。

作 为 主 宾 国 的 印 尼 ，
在本次中国进出口商品交
易 会 上 的 展 馆 面 积 多 达
900 平方米。来自 31 家印

尼企业展出了燕窝、咖啡、
鱼 片 、豆 豉 、木 薯 片 、红
糖 、沉 香 、香 料 、椰 子 油 、
珠宝、蜡染等食品饮料，还
介绍了其它印尼产品在出
口上的优势。此外，在展
会大厅还特别规划设置了

印尼与福建省重要合作项
目 之 一 —“ 两 国 双 园 ”成
果精品展区。

值 此 展 会 之 际 ，印 尼
驻 华 大 使 周 浩 黎 (Djauhari
Oratmangun) 与 福 建 省 副 省
长 郭 宁 宁 也 共 同 出 席

2023RCEP 经贸创新合作发
展论坛暨中印尼“两国双
园”开放发展对话活动并
发表重要讲话。其讨论要
点涉及到中印尼之间全面
战 略 伙 伴 关 系 的 发 展 、
RCEP 合 作 进 展 及 印 尼 和

福建省在“两国双园”项目
合作项目所取得的成就。
至 此 ，4 个 工 业 区 在 利 用
此政策上已协同增效，即
中方园区福建省福州市元
洪投资区和印尼方三个合
作区，即民丹工业园、阿维

尔 那 工 业 园 和 巴 塘 工 业
园。周浩黎大使希望上述
工 业 园 区 能 为 印 尼 与 中
国，特别是福建省和福州
市之间的贸易和投资增长
继续做出重大的贡献。

据 中 国 海 关 数 据 显
示 ，2023 年 第 一 季 度 中 印
尼贸易额比 2022 年同期增
长 10.76% ，达 363.2 亿 美
元 ，对 印 尼 顺 差 29.4 亿 美
元；据印尼投资协调委员
会（BKPM）数据显示，2023
年第一季度中国对印尼投
资达到 12 亿美元，约占该
期间印尼对外直接投资总
额 10.1%。

供稿：印尼驻华大使馆
编译 ：本报记者 叶露

第六届海丝博览会暨第二十五届海交会在福州隆重开幕

【本报讯】华中旅港校友
会于 2023 年 5 月 4 日在香港
九龙尖沙咀弥敦道煌府酒楼
举行敬老联欢大会，逾 400
名华中旅港校友，其中有不
少老师出席。华中旅港校友
会名誉会长李常盛、理事长
黄昆民、代表印尼华中校友
的徐安良、张南山拨冗出席，
场面欢欣热闹。

李常盛致词时表示，好
不容易挨过三年的疫情，终
于迎来今日的大团聚，看到
校友们坐满整个大厅，说明
疫情并没有削减校友之间
的友情，反而疫后情更浓！

代表印尼华中校友出

席敬老联欢会的张南
山致词，对能有机会
参加经过三年新冠疫
情后首次举办的敬老
联欢会感到高兴和表
激动。且看到学长们
个个老当益壮、神采
奕 奕 感 到 无 比 的 欣
慰。张南山对旅港校
友会理事们的不懈努
力和辛勤付出，致使此次敬
老联欢会的成功举办予以
高度评价及衷心感谢。张
南山强调，敬老爱老是中华
民族的传统美德，是人伦道
德的基石，是先辈传承下来
的宝贵精神财富，我们应发

扬 孝 道 文 化 ，让 尊 老 、敬
老、爱老、助老的良好风气
代代相传。

黄昆民理事长致词，称
经历三年多疫情的磨难，终
于迎来了风雨后的阳光，大
家能久别重逢了。黄昆民

感谢李常盛校友伉俪、王益
琪校友、白秀华校友的大力
支持和慷慨解囊，也衷心感
谢香港侨爱基金的关怀爱护
让这次敬老活动能如期举
行。黄昆民称，虽然疫情期
间病魔肆虐，导致校友会各

项活动停顿中断，但
校 友 们 秉 承 同 舟 共
济、守望相助的精神，
福利部的校友们仍然
不 时 地 探 望 患 病 校
友，给他们传递爱心，
送上温暖。就是校友
们的关心、爱护和支
持，才让校友会能走
到 今 天 ！ 黄 昆 民 强

调，疫情中断不了我们的友
情，时光的延续见证了我们
从中学时期就结下来的缘
分，我们手牵手、肩并肩一路
走来，相互关怀，风雨不散。
我们将携手共进，走向更加
灿烂美好的明天！

黄昆民继称，明年有两
个大的活动 ：一是张国基
老师的 130 周年寿辰，湖南
省益阳侨市侨联 已决定于
明年 4 月份搞个纪念活动，
邀请我们参加 ；二是母校
华中创办 85 周年，印尼华
中校友会准备在母校发祥
地雅加达搞个较大型的纪
念活动，希望各地校友届时
能抽空参加，因为这些机会
对 我 们 来 说 是 越 来 越 珍
贵。希望大家保重身体，以
充满希望的心迎接明年华
中校友举行的两大盛事，迎
接更美好的明天！

刘甡华 报道

雅加达华中旅港校友会2023年敬老联欢大会圆满举行

李常盛致词李常盛致词 黄昆民致词黄昆民致词 张南山致词张南山致词

前排右起前排右起：：徐安良徐安良、、左鑫华左鑫华、、张南山张南山，，
后排右起后排右起：：汪琼南汪琼南、、梁居侨在会上梁居侨在会上

前排右起前排右起：：古民生古民生、、李常盛夫妇李常盛夫妇，，
后排右起后排右起：：张南山张南山、、陈宁香在会上陈宁香在会上 华中旅港华中旅港 5757年届校友与徐安良年届校友与徐安良（（前排左二前排左二））合影合影

周浩黎大使致辞周浩黎大使致辞 展会现场展会现场 周浩黎大使接受记者采访周浩黎大使接受记者采访

周浩黎大使参观周浩黎大使参观““印尼馆印尼馆”” 开幕式印尼传统舞蹈表演开幕式印尼传统舞蹈表演

【本报讯】日惹特区华文
教育协调机构在 14 日假座
日惹力宝商场举办了 2023
年度“汉语桥”世界中文比赛
印尼赛区日惹特区代表选拔
赛。

本次比赛的工作小组由

印尼汉语教学促进会日惹分
会的各位老师、因为疫情而
还仍在日惹的华文教育系本
科生暨忻龙华文教育中心的
教职工组成。本次一共有 5
位大学生与20位高中、中专
学生参赛，比赛分为两个部

分，第一部分的中华才艺表
演，第二部分是演讲部分。
比赛目的是在大学生与中学
生里，各自选拔一位华裔与
一位非华裔代表，于 6 月中
旬代表日惹特区参加在雅加
达举办的印尼赛区全国比

赛。
本次比赛也获得了各方

的大力支持，亲自莅临观赛
并颁奖的有印尼百家姓协会
日惹特区分会主席并拥有
GARDENA 百货公司的陈品
龄女士、日惹华人联谊会主

席也是KSM纺织厂的陈谋振
先生、日惹福清公会主席陈
启明先生、GRESIK水泥供应
商何明平伉俪。另外熊猫面
馆、DELICIUS 面包、还有华
社的余长春、陈谋铨、王国
荣、邵水木贤达赞助与捐款

让比赛能顺利完成。
本次比赛也很荣幸日惹

三语学校创办人李世庆伉俪
莅临观战并颁奖，见证了日
惹特区华文教育的硕果。

日惹特区华文教育协调
机构秘书 何思宁 供图稿

日惹华教举办2023年度“汉语桥”日惹特区选拔赛

评委评委 赞助者赞助者 工作小组工作小组 大合照大合照 2020位中学生位中学生

中学生华裔非华裔一等奖中学生华裔非华裔一等奖大学生华裔非华裔一等奖大学生华裔非华裔一等奖 中学生华裔非华裔二等奖三等奖中学生华裔非华裔二等奖三等奖 大学生优秀奖口才奖风采奖大学生优秀奖口才奖风采奖
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本报陕西西安/山西运城5月 17日电 中共中央
总书记、国家主席、中央军委主席习近平在听取陕西
省委和省政府工作汇报时强调，陕西在推进中国式现
代化建设中要有勇立潮头、争当时代弄潮儿的志向和
气魄，奋力追赶、敢于超越，在西部地区发挥示范作
用。要完整、准确、全面贯彻新发展理念，紧紧围绕
高质量发展这个首要任务，着眼全国发展大局，立足
陕西实际，发挥自身优势，明确主攻方向，主动融入
和服务构建新发展格局，努力在实现科技自立自强、
构建现代化产业体系、促进城乡区域协调发展、扩大
高水平对外开放、加强生态环境保护等方面实现新突
破，奋力谱写中国式现代化建设的陕西篇章。

5 月 17 日，习近平在西安主持中国—中亚峰会前
夕，专门听取陕西省委和省政府工作汇报，省委书记
赵一德汇报，省长赵刚等参加汇报会。习近平发表了
重要讲话，对陕西各项工作取得的成绩给予肯定。

习近平指出，陕西要实现追赶超越，必须在加强
科技创新、建设现代化产业体系上取得新突破。要立
足自身产业基础和资源禀赋，坚持把发展的着力点放
在实体经济上，在巩固传统优势产业领先地位的同

时，勇于开辟新领域、新赛道，培育竞争新优势。以
科技创新为引领，加快传统产业高端化、智能化、绿
色化升级改造，培育壮大战略性新兴产业，积极发展
数字经济和现代服务业，加快构建具有智能化、绿色
化、融合化特征和符合完整性、先进性、安全性要求
的现代化产业体系，做强做优现代能源产业集群。着
眼国家战略需求和国际竞争前沿，实施国家重大科技
项目，攻克更多关键核心技术，打造更多“国之重
器”。强化企业科技创新的主体地位，推动创新链产业
链资金链人才链深度融合，加快科技成果产业化进
程。建好西安综合性国家科学中心和科技创新中心，
努力打造国家重要科研和文教中心、高新技术产业和
制造业基地。

习近平强调，全面建设社会主义现代化国家，扎
实推进共同富裕，最艰巨最繁重的任务仍然在农村，
必须逐步缩小城乡差距。要积极推进以县城为重要载
体的新型城镇化建设，提升县城市政公用设施建设水
平和基础公共服务、产业配套功能，增强综合承载能
力和治理能力，发挥县城对县域经济发展的辐射带动
作用。 （下转第二版）

习近平在听取陕西省委和省政府工作汇报时强调

着眼全国大局发挥自身优势明确主攻方向
奋力谱写中国式现代化建设的陕西篇章

途中在山西运城考察
蔡奇出席汇报会并陪同考察

本报西安 5 月
17 日电 （记者杜尚
泽、白紫微） 5 月 17
日下午，国家主席
习近平在西安同来华
出席中国—中亚峰会
并进行国事访问的哈
萨克斯坦总统托卡耶
夫会谈。

习近平指出，中
哈 是 彼 此值得信赖
的好朋友、好兄弟、好
伙伴。中国正在以中
国式现代化全面推进
中华民族伟大复兴，
哈萨克斯坦正在建设
快速发展、欣欣向荣
的“新哈萨克斯坦”。
中哈都处在发展振兴
的 关键阶段，中哈
关系已经开启新的

“黄金三十年”。双方
要大力弘扬传统友
好，坚定相互支持，
密 切 发 展 战 略 对
接，（下转第二版）

新华社北京5月17日电 5月 16日凌晨 3时许，蓬
莱京鲁渔业有限公司所属中国籍远洋渔船“鲁蓬远渔
028”在印度洋中部海域倾覆，船上 39人失联，其中中
国籍船员 17 人、印尼籍 17 人、菲律宾籍 5 人。截至目
前，暂未发现失联人员，搜救工作正在进行中。

事故发生后，中共中央总书记、国家主席、中央军委
主席习近平作出重要指示，农业农村部、交通运输部和
山东省要立即启动应急响应机制，核实情况，增派救援
力量，协调国际海上搜救援助，全力开展救援。外交部
和我有关驻外使馆要加强与当地相关方面联系，协调做
好搜救工作。要进一步加强远洋作业安全隐患排查和风
险预警，确保人民群众生命财产安全。

中共中央政治局常委、国务院总理李强作出批示，要

求农业农村部、交通运输部抓紧协调有关方面力量全力搜
救遇险船员，尽最大努力减少人员伤亡。要进一步加强海
上渔船等安全管理，落实防范措施，确保海上运输和生产
安全。

按照习近平指示和李强要求，农业农村部、交通
运输部和山东省已启动应急响应机制，全力组织“鲁
蓬远渔 018”船、中远海运“远福海”轮等到达失联海
域开展救援，另有相关救援力量正在赶赴失联海域。
中国海上搜救中心将信息通报相关国家，澳大利亚等
国海上搜救力量在现场搜救。外交部已启动领事保护
应急机制，迅速部署驻澳大利亚、斯里兰卡、马尔代
夫、印度尼西亚、菲律宾等国使领馆协调驻在国相关
方面积极搜救。

习近平对一艘中国籍远洋渔船在印度洋中部海域倾覆作出重要指示

要求立即启动应急响应机制 全力开展救援
进一步加强远洋作业安全隐患排查和风险预警
确 保 人 民 群 众 生 命 财 产 安 全

李强作出批示

习近平同哈萨克斯坦总统托卡耶夫会谈习近平同哈萨克斯坦总统托卡耶夫会谈

















5月17日上午，中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平在陕西西安主持中国—中亚峰会前夕，专门听取

陕西省委和省政府工作汇报，发表了重要讲话。 新华社记者 申 宏摄
5月16日下午，中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平在前往陕西西安主持中国—中亚

峰会途中，在山西运城博物馆考察。 新华社记者 李学仁摄

■陕西在推进中国式现代化建设中要有勇立潮头、争当时代弄潮儿的志向和气魄，奋力追赶、敢于超越，在西
部地区发挥示范作用。要完整、准确、全面贯彻新发展理念，紧紧围绕高质量发展这个首要任务，着眼全国
发展大局，立足陕西实际，发挥自身优势，明确主攻方向，主动融入和服务构建新发展格局，努力在实现科
技自立自强、构建现代化产业体系、促进城乡区域协调发展、扩大高水平对外开放、加强生态环境保护等方
面实现新突破，奋力谱写中国式现代化建设的陕西篇章

■学习贯彻新时代中国特色社会主义思想主题教育正在全党深入开展，各级党组织务必在深入、扎实上下功
夫，在以学铸魂、以学增智、以学正风、以学促干上见实效。以学增智，就是要从党的科学理论中悟规律、
明方向、学方法、增智慧，把看家本领、兴党本领、强国本领学到手。一要提升政治能力，善于从党和人民
的立场、党和国家工作大局出发想问题、作决策、办事情，善于从繁杂问题中把握事物的规律性、从苗头问
题中发现事物的趋势性、从偶然问题中认识事物的必然性，善于驾驭复杂局面、凝聚社会力量、防范政治风
险，切实担负好党和人民赋予的政治责任，真正成为政治上的明白人。二要提升思维能力，把新时代中国
特色社会主义思想的世界观、方法论和贯穿其中的立场观点方法转化为自己的科学思想方法，作为研究问
题、解决问题的“总钥匙”，切实提高战略思维、辩证思维、系统思维、创新思维、历史思维、法治思维、
底线思维能力，做到善于把握事物本质、把握发展规律、把握工作关键、把握政策尺度，增强工作科学性、
预见性、主动性、创造性。三要提升实践能力，发扬理论联系实际的优良学风，全面把握新时代中国特色社会
主义思想一系列新理念新思想新战略的实践要求，增强推动高质量发展、服务群众、防范化解风险本领，加
强斗争精神和斗争本领养成，着力增强防风险、迎挑战、抗打压能力，及时填知识空白、补素质短板、强能
力弱项，不断提高专业化水平

5月17日下午，国家主席习近平在西安同来华出席中国—中亚峰会并进行国事访问的
哈萨克斯坦总统托卡耶夫会谈。 新华社记者 刘 彬摄
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新华社达喀尔5月 17日电 （记
者应强、齐紫剑） 应塞内加尔国民议
会议长迪奥普邀请，中国全国人大常
委会委员长赵乐际 14 日至 16 日对塞
内加尔进行正式友好访问，在达喀尔
会见总统萨勒，与国民议会议长迪奥
普举行会谈。

会见萨勒时，赵乐际首先转达了
习近平主席的诚挚问候和良好祝愿。

赵乐际说，在两国元首共同引领和推
动下，中塞全面战略合作伙伴关系不
断向前发展，两国政治互信进一步提
升，各领域合作成果丰硕。中方赞赏
塞方积极支持习近平主席提出的系列
重大倡议和理念，感谢塞方在台湾、
人权、涉疆等问题上给予中方的宝贵
支持。愿同塞方拓展务实合作，加强
中非合作“九项工程”同“振兴塞内

加尔计划”对接，深化文化、教育、
医疗等领域交流。中塞是中非合作论
坛共同主席国，要落实好论坛成果，
携手共建“一带一路”。中方对非合
作始终坚持真实亲诚理念和正确义利
观，从不附加任何政治条件，不开空
头支票，将继续为促进非洲和平与发
展作出积极贡献。

萨勒请赵乐际转达对习近平主席
的良好祝愿。他说，塞中是好朋友和
战略伙伴，两国在政治、经贸、基础
设施、文化、卫生等领域合作取得重
要成果。塞恪守一个中国原则，反对
将人权政治化。中国真心诚意帮助非
洲，中非合作论坛对促进非中团结合
作发挥了积极作用。中国以发展为目
标进行新长征取得的成就，为非洲树
立了榜样，特别是中国坚持独立自主
走符合本国国情的发展道路，组织人
民高效推进国家建设，具有重要启示
意义。

与迪奥普会谈时，赵乐际说，中
塞是重要合作伙伴。两国人民并肩抗
击新冠疫情，谱写了患难与共的友好
新篇章。双方要巩固政治互信，增进
人民友好，推动务实合作朝着高质
量、可持续、惠民生方向发展。两国
立法机构要以落实两国元首重要共识
为首要任务，继续开展多层次、多领
域交流，为互利合作提供坚实法律保
障。密切在多边议会机制中的协调配
合，维护中塞、中非共同利益。

迪奥普说，塞中坚定相互理解、
相互支持，建立了高度互信的双边关
系。感谢中方长期以来为塞经济社会
发展提供的支持和帮助。塞国民议会
愿与中国全国人大加强友好往来，促
进塞中经贸、人文、体育、科技、地
方等领域合作。

赵乐际向塞方介绍了中共二十
大、人民代表大会制度等情况。塞方
表示，相信中国一定会实现自己的奋
斗目标。中国的发展壮大，有利于世
界格局更加平衡，有利于捍卫世界公
平正义。

访塞期间，赵乐际考察了中非共
建“一带一路”重要成果迪亚姆尼亚
久工业园，希望工业园充分发挥经济
效益和社会效益，助力塞方提高自主
发展能力；出席在非中资企业座谈
会，勉励中资企业弘扬“中非友好
合作精神”，拓展中非经贸合作广度
和深度；参观黑人文明博物馆，提
出要积极践行全球文明倡议，共同
开创人文交流、文化交融、民心相
通新局面；参观中国援外医疗队派
遣 60 周年纪念展，看望了援塞医疗
队队员。

赵乐际在结束对塞内加尔访问并
前往马来西亚访问途中，在阿联酋迪
拜作技术经停。17 日，赵乐际会见
了阿联邦国民议会议长萨格尔，双方
就加强立法机构合作，推动中阿全面
战略伙伴关系发展交换了意见。

赵 乐 际 对 塞 内 加 尔 进 行 正 式 友 好 访 问

新华社北京5月 17日电 政协
第十四届全国委员会第四次主席会议
5月17日在北京召开。中共中央政治
局常委、全国政协主席王沪宁主持会
议并讲话。

会议学习了习近平总书记近期
重要讲话精神。王沪宁表示，主席
会议将学习习近平总书记重要讲话精
神作为一项制度安排长期坚持，是增
强“四个意识”、坚定“四个自信”、
做到“两个维护”的内在要求，要深

刻领悟“两个确立”的决定性意义，始
终在思想上政治上行动上同以习近平
同志为核心的党中央保持高度一致，
自觉用党的创新理论武装头脑、指导
实践、推动工作。

王沪宁表示，全国政协要把学习贯
彻习近平总书记重要讲话精神落实到
履职工作中，坚持围绕中心、服务大局，
按照党中央关于大兴调查研究的部署
要求，组织委员认真调查研究、深入协
商讨论，通过提高调研质量提升建言水

平，为以中国式现代化全面推进中华
民族伟大复兴贡献智慧和力量。

会议审议通过了政协第十四届全
国委员会常务委员会第二次会议议程

（草案） 和日程，决定 6月 26日至 27
日在北京召开全国政协十四届常委会
第二次会议。

会议审议通过了修订后的政协全
国 委 员 会 专 家 协 商 会 工 作 规 则 和
2023 年组织召开专家协商会工作计
划、全国政协关于加强和改进调查研

究工作的意见。
主席会议举行了 2023 年第一次

集体学习，主题是“现代化理论的新
发展”。中国社会科学院社会发展战
略研究院院长张翼应邀作报告。

中共中央政治局委员、全国政协
副主席石泰峰，全国政协副主席胡春
华、沈跃跃、王勇、周强、何厚铧、梁振
英、巴特尔、苏辉、邵鸿、高云龙、陈武、
穆虹、咸辉、姜信治、蒋作君、何报翔、
秦博勇、朱永新、杨震出席会议。

王 沪 宁 主 持 召 开 全 国 政 协 主 席 会 议王 沪 宁 主 持 召 开 全 国 政 协 主 席 会 议

5月 14日至 16日，应塞内加尔国民议会议长迪奥普邀请，中国全国
人大常委会委员长赵乐际对塞内加尔进行正式友好访问。这是5月15日，
赵乐际在达喀尔会见塞内加尔总统萨勒。 新华社记者 庞兴雷摄

（上接第一版） 因地制宜发展小城镇，促进特色小镇规范健康发展，构建
以县城为枢纽、以小城镇为节点的县域经济体系。健全城乡融合发展体
制机制，完善城乡要素平等交换、双向流动的政策体系，促进城市资源
要素有序向乡村流动，增强农业农村发展活力。因地制宜大力发展特色
产业，推进农村一二三产业融合发展，拓宽农民增收致富渠道。持续深
化农村人居环境整治，加强传统村落和乡村特色风貌保护，加强农村精
神文明建设，培育文明乡风。持续实施动态监测，不断增强脱贫地区内
生发展动力，坚决守住不发生规模性返贫的底线。

习近平指出，要着力推动发展方式绿色低碳转型，提升生态文明建
设水平。牢固树立和践行绿水青山就是金山银山的理念，继续打好蓝天
碧水净土保卫战。要把黄河流域生态保护作为陕西高质量发展的基准线，
严格执行黄河保护法和相关规划，推进水土流失、荒漠化综合治理，加强流
域生态保护修复，深化农业面源污染、工业污染、城乡生活污染防治和矿区
生态环境整治，守护好黄河母亲河。健全秦岭常态化长效化保护体制机制，
完善监管体系，搞好动态排查整治，守护好我国中央水塔。强化南水北调中
线工程水源地保护，确保“一泓清水永续北上”。推进经济社会发展绿色化、
低碳化，加快产业结构、能源结构、交通运输结构和用地结构调整，促进能
源产业绿色转型，积极稳妥推进碳达峰碳中和。实施全面节约战略，大力倡
导绿色消费，深入推进资源节约集约利用。

习近平强调，要着力扩大对内对外开放，打造内陆改革开放高地。
更加主动融入和服务构建新发展格局，更加深度融入共建“一带一路”
大格局，在扩大对内对外开放中强动力、增活力，打开发展新天地。稳
步扩大规则、规制、管理、标准等制度型开放，推进自贸试验区高质量
发展，积极打造高能级开放平台。积极参与西部陆海新通道建设，充分
发挥中欧班列西安集结中心作用，加快形成面向中亚南亚西亚国家的重
要对外开放通道，在联通国内国际双循环中发挥更大作用。着力营造市
场化、法治化、国际化一流营商环境，提高招商引资的质量和水平。

习近平指出，学习贯彻新时代中国特色社会主义思想主题教育正在全
党深入开展，各级党组织务必在深入、扎实上下功夫，在以学铸魂、以学增
智、以学正风、以学促干上见实效。以学增智，就是要从党的科学理论中悟
规律、明方向、学方法、增智慧，把看家本领、兴党本领、强国本领学到手。一
要提升政治能力，善于从党和人民的立场、党和国家工作大局出发想问题、
作决策、办事情，善于从繁杂问题中把握事物的规律性、从苗头问题中发现
事物的趋势性、从偶然问题中认识事物的必然性，善于驾驭复杂局面、凝聚
社会力量、防范政治风险，切实担负好党和人民赋予的政治责任，真正成为
政治上的明白人。二要提升思维能力，把新时代中国特色社会主义思想的
世界观、方法论和贯穿其中的立场观点方法转化为自己的科学思想方法，
作为研究问题、解决问题的“总钥匙”，切实提高战略思维、辩证思维、系统
思维、创新思维、历史思维、法治思维、底线思维能力，做到善于把握事物本
质、把握发展规律、把握工作关键、把握政策尺度，增强工作科学性、预见
性、主动性、创造性。三要提升实践能力，发扬理论联系实际的优良学风，全
面把握新时代中国特色社会主义思想一系列新理念新思想新战略的实践
要求，增强推动高质量发展、服务群众、防范化解风险本领，加强斗争精神
和斗争本领养成，着力增强防风险、迎挑战、抗打压能力，及时填知识空白、
补素质短板、强能力弱项，不断提高专业化水平。陕西要用好自身历史文化
资源和红色文化资源，大力弘扬伟大建党精神和延安精神，推动主题教育
走深走实。

习近平心系黄河流域生态和文物保护工作。5月 16日下午，在前往
陕西途中，习近平走下列车，在山西省委书记蓝佛安、省长金湘军陪同
下，先后考察了运城博物馆和运城盐湖。运城历史悠久，文脉厚重，因

“盐运之城”得名。在博物馆，习近平参观“华夏寻根”“馆藏珍品”“盬
盐春秋”等展陈，详细了解运城有关人类起源和中华文明早期历史发展
等，并听取运城盐湖的形成发展和历史沿革介绍。习近平强调，博物馆
有很多宝贵文物甚至“国宝”，它们实证了我国百万年的人类史、一万年
的文化史、五千多年的文明史，要深入实施中华文明探源工程，把中国
文明历史研究引向深入。要认真贯彻落实党中央关于坚持保护第一、加
强管理、挖掘价值、有效利用、让文物活起来的工作要求，全面提升文
物保护利用和文化遗产保护传承水平。

运城盐湖具有4600多年的开采史，有着深厚人文底蕴和重要历史价
值。近年来，当地坚持保护优先、绿色发展，实施“退盐还湖”，盐湖保
护范围内停止一切工业生产，因地制宜推动产业转型升级。习近平结合
展板、展品等听取有关情况介绍，实地察看盐湖风貌。他指出，盐湖的
生态价值和功能越来越重要，要统筹做好保护利用工作，让盐湖独特的
人文历史资源和生态资源一代代传承下去，逐步恢复其生态功能，更好
保护其历史文化价值。他强调，黄河流域生态保护和高质量发展，是党
中央从中华民族和中华文明永续发展的高度作出的重大战略决策，黄河
流域各省区都要坚持把保护黄河流域生态作为谋划发展、推动高质量发
展的基准线，不利于黄河流域生态保护的事，坚决不能做。

中共中央政治局常委、中央办公厅主任蔡奇出席汇报会并陪同考察。
中央有关部门负责同志参加汇报会并陪同考察，主题教育中央第三

指导组负责同志参加汇报会。

新华社北京5月 17日电 中共
中央政治局常委、全国政协主席王沪
宁 17 日在人民大会堂会见全国台湾
同胞投资企业联谊会第六届会员代表

大会代表并与大家合影留念。
台企联第六届会员代表大会当天

上午在京召开，选举产生了李政宏会
长、黄明智监事长等新一届理监事。台

企联由各地台资企业协会等自愿组
成，自2007年4月成立以来，旗帜鲜明
坚持一个中国原则和“九二共识”，反
对“台独”，团结带领广大台商积极参

与大陆经济发展和社会公益事业，促
进两岸各领域交流合作，为维护台海
和平稳定、推动两岸关系和平发展和
深化两岸融合发展作出了重要贡献。

王沪宁会见台企联第六届会员代表大会代表

新华社北京5月17日电 国务院
总理李强5月17日上午在人民大会堂
会见来华进行国事访问并出席中国—
中亚峰会的塔吉克斯坦总统拉赫蒙。

李强表示，近年来，在习近平主席
和拉赫蒙总统的战略引领和亲自推动
下，中塔关系实现跨越式发展。中方愿
同塔方加强发展战略对接，深化互利共
赢合作，分享中国式现代化带来的新机
遇，把中塔合作的蛋糕不断做大做实，
让两国人民得到更多实实在在的好处。

李强指出，中塔共建“一带一路”
合作已经取得丰硕成果。双方要继续
以高质量共建“一带一路”为主线加强
务实合作，不断优化贸易结构，提升贸
易便利化水平。欢迎塔方扩大对华出
口，希望塔方进一步改善营商环境，切
实保护中国投资者的合法权益。双方
要深化农业、产业园区、基础设施等领

域互利合作，持续推进互联互通，密切
文化、教育、医疗、友城等领域交流。

李强强调，中国—中亚峰会将为
中国—中亚整体合作注入新动力，为
深化中塔合作带来新机遇。希望塔
吉克斯坦继续发挥积极作用，促进
中国—中亚合作实现新的大发展。

拉赫蒙表示，塔中是好邻居、好
朋友，是同舟共济、共同发展的典
范。过去十年，塔中关系达到全新高
度，两国合作卓有成效。塔方愿借鉴中
国经验，吸收中国技术，深化两国产
能、能源、农业、水利、互联互通、人文
等领域交流合作，推进共建“一带一
路”，推动两国关系再上新台阶。

新华社北京5月 17日电 全国
政协主席王沪宁 17 日在北京会见来
华出席中国—中亚峰会并进行国事访
问的塔吉克斯坦总统拉赫蒙。

王沪宁表示，在习近平主席和
拉赫蒙总统的战略引领下，中塔关
系不断实现跨越式发展，达到全面战
略伙伴关系的高水平。双方要按照两
国领导人为新时代中塔关系发展擘画
的蓝图，深化政治互信，扩大安全合
作，对接发展战略，加强互学互鉴，
为两国发展振兴增添新动力。中国全
国政协愿同塔方一道，落实好两国元
首重要共识，加强各渠道、各层级交
流交往，朝着构建中塔命运共同体的
愿景和目标共同努力。

拉赫蒙表示，塔方高度重视发展
对华睦邻友好合作，衷心祝贺中国在
新时代取得的伟大成就，愿同中方密
切高层交往，加强各领域合作，为塔中
全面战略伙伴关系注入新的强大动力。

胡春华等参加会见。
新华社北京5月17日电 5月17

日，国家副主席韩正在北京会见来华
出席中国—中亚峰会并进行国事访问
的塔吉克斯坦总统拉赫蒙。

韩正表示，习近平主席高度重视
拉赫蒙总统此访，将同总统先生共同
擘画两国关系未来发展新蓝图，推动
中塔关系发展迈入新时代。中塔是命
运与共的全面战略伙伴，两国各领域
合作取得丰硕成果，实实在在惠及了
两国人民。当前中国共产党正在团结
带领中国人民，以中国式现代化推进
中华民族伟大复兴，中方愿与塔方加
强战略对接，加大相互支持力度，推
进全方位务实合作。

拉赫蒙表示，今年是塔中建立战
略伙伴关系 10 周年，当前双边各领
域合作不断向前发展。塔方坚定奉行
一个中国政策。相信中国—中亚峰会
将有力推动两国关系再上新台阶。

（上接第一版） 深化互利合作，共谋发展振兴，推动构建世代友好、高度互
信、休戚与共的中哈命运共同体。

习近平强调，一个独立自主、安全稳定、发展繁荣的哈萨克斯坦，符合
中哈两国人民共同利益。中方坚定支持哈萨克斯坦维护国家独立、主权、领
土完整，支持哈萨克斯坦走符合本国国情的发展道路。我提出共建“一带一
路”倡议10年来，中哈成功实施了几十个重要合作项目，惠及两国人民，促
进了共同发展。双方要扩大经贸、投资、农业、汽车制造和能源等领域合作，
深化互联互通，促进陆海联运，拓展电子商务、创新、大数据等新领域合作，
抓紧落实互设文化中心和开设鲁班工坊，以签署互免签证协定为契机，加
强人文交流合作，深耕民意基础。欢迎哈方2024年在华举办哈萨克斯坦旅
游年。相信哈萨克斯坦驻西安总领事馆开馆，将有力促进两国地方交流。双
方还要加强媒体交流合作，共同讲好中哈友好故事。

习近平指出，中国—中亚机制旨在着眼各国当前需要和未来发展，
加强互利合作，助力共同繁荣。即将举行的中国—中亚峰会具有里程碑
意义，将推动中国同中亚合作步入新时代。中方愿同包括哈萨克斯坦在
内的中亚各国群策群力，共商共建，将中国—中亚机制打造成推进六国
深度合作的重要平台。

托卡耶夫表示，很高兴应邀来到西安出席中国—中亚峰会并对中国
进行国事访问。祝贺习近平主席领导中国取得伟大成就，相信中国将拥
有更加辉煌的未来。我完全赞同习近平主席对哈中关系的评价以及对进
一步加强两国合作的建议。中国在哈对外政策中具有特殊重要位置，哈
中关系基于深厚友谊和牢固互信，拥有共同目标和任务。哈方愿同中方
一道，进一步加强哈中永久全面战略伙伴关系，扩大双边贸易、旅游、
人文、地方等各领域合作，为哈中开启新的“黄金三十年”奠定更加坚
实的基础。很高兴哈中签署互免签证协定，这将有力促进双边往来。共
建“一带一路”是个伟大倡议，哈方将继续积极参与。在当前复杂国际
形势下，习近平主席提出全球发展倡议、全球安全倡议、全球文明倡议
具有重要意义，哈方积极支持，愿就此同中方加强沟通协作。哈方愿同
中方一道，充分利用中国—中亚机制，共同促进地区安全、稳定和发展。

会谈后，两国元首签署了 《中华人民共和国和哈萨克斯坦共和国联
合声明》，共同见证签署经贸、能源、交通、农业、互联互通、人文、地
方等领域多项双边合作文件。

蔡奇、王毅、秦刚等参加上述活动。

李强王沪宁韩正分别会见塔吉克斯坦总统拉赫蒙 中华人民共和国和
哈萨克斯坦共和国

联合声明 扫码阅读全文扫码阅读全文

新华社北京5月17日电（记者马卓言） 外交
部发言人汪文斌 17日介绍中国同中亚国家民心相
通和人文交流的成果时表示，建交 30多年来，中国
同中亚国家人民赓续千年友好，在教育、文化、卫
生、旅游、地方交往等领域合作硕果累累，构建起多
元互动的人文交流大格局。

当日例行记者会上，有记者问：近日，习近平
主席复信中国石油大学 （北京） 的中亚留学生，
鼓励他们积极投身中国同中亚国家友好事业，当
好友谊使者和合作桥梁。该校中亚留学生收到复
信后，备受鼓舞，表示愿脚踏实地做中亚中国关
系的“建设者和传播者”。发言人能否介绍更多中
国同中亚国家民心相通和人文交流的成果？

汪文斌说，正如习近平主席在复信中国石油
大学 （北京） 的中亚留学生时指出的，中国和中

亚国家山水相连，友谊深厚，命运与共。建交 30
多年来，中国同中亚国家人民赓续千年友好，在
教育、文化、卫生、旅游、地方交往等领域合作
硕果累累，构建起多元互动的人文交流大格局。

汪文斌从教育合作、文化交流、地方交往三
个方面进一步介绍。

他说，早在 2005 年，海外首家签约孔子学院
就在乌兹别克斯坦首都塔什干落成。目前，中亚
国家已有 13 所孔子学院，不仅深受当地民众欢
迎，而且“桃李满天下”，培养的一批批优秀学子
成为中国和中亚国家交流合作的骨干力量。随着
去年塔吉克斯坦鲁班工坊启动运营，鲁班工坊这
一职业教育国际品牌也落户中亚。先进的设备、
丰富的教学资源，为当地青年提升学历层次和技
术技能水平搭建了新平台。与此同时，中亚国家

学生来华留学规模日益扩大，赴华留学成了越来
越多中亚五国年轻人自己的“中国梦”。曾在上海
大学学习的土库曼斯坦留学生克丽丝，同中国搭
档创作的动画短片《新中国之歌》走红网络。

汪文斌说，哈萨克斯坦同中国合拍电影 《音
乐家》，记录下冼星海和拜卡达莫夫用音乐谱写的
中哈两国人民间的伟大友谊。乌兹别克斯坦希瓦
古城历史古迹保护修复项目在中乌两国专家学者
同心协力下圆满竣工，焕发出勃勃生机。中文歌
剧 《玛纳斯》 在吉尔吉斯斯坦成功演出，迪玛希
等中亚明星也登上中国舞台。

汪文斌说，目前，中国和中亚国家已结成 62
对友好省州市。中欧班列 （西安） 集结中心已开
通西安至中亚国家等 17条干线通道。随着联通西
安与杜尚别的空中航线开通，西安将成为中国唯
一一座通航全部中亚五国的城市。

“明天，中国—中亚峰会将拉开帷幕。让我们
共同期待，中国和中亚国家在古丝绸之路的起点
开启相知相亲、命运与共的新篇章，让千年友好
情谊更加深入人心。”汪文斌说。

外交部发言人：

中国和中亚国家人文交流硕果累累
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本报北京 5月 17日电 （记者张
盼） 由台湾民主自治同盟中央委员会
主办的第十届“大江论坛”——两岸
关系和平发展精英论坛，17日在北京
开幕。两岸各界嘉宾 200多人共聚一
堂，围绕“促融合发展、谋和平统
一”主题展开交流探讨。

全国政协副主席、台盟中央主席
苏辉致辞并宣布论坛开幕。她表示，

“大江论坛”举办以来，持续筑牢两
岸民众广泛沟通的桥梁，始终致力
于推动两岸同胞相知相融。台盟中
央将深入贯彻中共二十大精神和新时

代党解决台湾问题的总体方略，贯彻
习近平总书记关于对台工作的重要指
示精神，发挥好自身乡情亲情优势，
构建新时代台盟对台工作大格局。

苏辉代表台盟中央向两岸的台湾
同胞郑重发出呼吁：团结起来，珍视中
国人的尊严和荣誉，共同反对“台独”分
裂和外部势力干涉。团结起来，赓续中
华儿女的使命和担当，加强两岸各领域
交流合作，共同推进祖国统一进程。

开幕式上，劳动党主席吴荣元致
辞表示，实现国家统一和民族复兴的
中国梦指日可待，此时正是两岸携手

共创民族辉煌的历史契机。而第一步
就是在两岸一中的政治基础上，通过
协商共议统一，迈出新步伐，进而在
两岸各界充分参与的对话协商下共议
两岸统一的政治安排。

新党主席吴成典视频致辞表示，
以和平方式实现国家统一，有利于保
持台湾长治久安。实现统一前，两岸
在经贸、文化、科技等方面加强交流
合作，坚持实现心灵契合，未来的统
一自然就水到渠成。

在主旨发言环节，全国台湾研究
会副会长王在希，统一联盟党主席戚

嘉林，中华青年发展联合会顾问、闽
南师范大学文学院副教授张立本等两
岸嘉宾，就携手推进祖国和平统一进
程等议题建言献策。

作为本届论坛的组成部分，“新
时代 筑未来”主题分享会在同日上
午举办。18日还将举办“深化两岸融
合发展 密切两岸交流合作”智库论
坛、“求同存异共议统一 团结奋斗聚
力复兴”统一论坛。

“大江论坛”是台盟中央于 2014
年创办的两岸民间交流平台，每年举
办一次。

第十届“大江论坛”共话促融合发展、谋和平统一

本报北京5月17日电 全国台湾
同胞投资企业联谊会 17 日在京召开
第六届会员代表大会，选举产生第六
届理监事会，李政宏、黄明智分别连
任会长、监事长。

在当天下午举行的台企联新一届
会长、监事长就职典礼上，李政宏表
示，台海和平稳定是台商安身立命的
保障。台企联要秉持民族大义，旗帜鲜
明坚持“九二共识”、反对“台独”，坚定

不移推动两岸关系和平发展、推进祖
国和平统一进程；要积极引导协助台
商台企参与中国式现代化和民族复兴
进程，扎根大陆实现新发展；要发挥桥
梁纽带作用，强化服务台商台企功能，
搭建台湾青年成长平台；要更努力回
馈社会，展现台商正能量。黄明智表
示，台商是两岸经济交流合作的参与
者、推动者和受益者，对推动两岸关系
和平发展责无旁贷。台企联监事会将

捍卫“九二共识”、反对“台独”分裂，拥
护国家统一，促进两岸交流合作、和平
发展，竭力为广大台商服务。

中共中央台办、国务院台办主任宋
涛在分别为李政宏、黄明智授印、授牌
时表示，习近平总书记强调，“海峡两岸
一家亲。衷心希望两岸同胞相向而行、
携手并进，共创中华民族绵长福祉”。我
们要深入贯彻落实习近平总书记重要
讲话精神，坚持一个中国原则和“九二

共识”，坚决反对“台独”分裂和外部势
力干涉，促进两岸交流合作、深化两岸
融合发展，坚定不移推进祖国统一大
业。台商朋友们要观全局、看大势、谋
长远，把握大陆发展机遇，实现更好发
展。台企联要发挥自身优势，促进两岸
各领域交流合作，增进岛内社会对大
陆的了解，引导岛内同胞与大陆同胞
同心同行，凝聚实现国家统一、民族复
兴的磅礴力量。

台企联由各地台资企业协会自愿
组成，现有会员 369 家，成立 16 年
来，团结带领广大台商积极参与大陆
经济社会发展，促进两岸各领域交流
合作，为推动两岸关系和平发展、融
合发展作出了重要贡献。

全国台企联召开会员代表大会
选举产生新一届理监事会

全国台企联召开会员代表大会
选举产生新一届理监事会

本报北京5月 17日电 （记者任成琦）
国台办 17日举行例行新闻发布会，发言人
马晓光应询指出，2016 年 5 月以来，民进
党当局拒不接受一个中国原则，歪曲否定

“九二共识”，顽固坚持“台独”分裂立
场 ， 加 紧 勾 连 外 部 势 力 ， 不 断 进 行 谋

“独”挑衅，制造两岸对立对抗，阻挠破坏
两岸交流合作，导致两岸关系持续陷入紧
张动荡。他们的所作所为，破坏两岸关系
和平发展，危害台海和平稳定，损害台湾
同胞利益福祉，日益将台湾推入灾难深渊。

马晓光说，要和平、要发展，要交
流、要合作，是两岸同胞共同心声，符合
两岸同胞共同利益。“台独”同台海和平稳
定水火不容，与两岸同胞利益福祉背道而
驰。两岸同胞要携手同心，坚决反对“台
独”分裂活动和外部势力干涉，共同推动
两岸关系朝着正确方向发展。

针对蔡英文称大陆通过军演刻意升高
对台“威胁”，影响“印太区域”稳定与和平，
马晓光表示，这完全是颠倒黑白、倒果为因。
民进党当局顽固坚持“台独”分裂立场，持续
勾连外部势力进行谋“独”挑衅，不断升高台
海紧张局势，他们才是台海和平与稳定真正
的威胁。中国人民解放军开展实施军事演训
行动，是应对挑衅、捍卫国家主权和领土完
整、维护台海和平稳定、维护两岸同胞共同
利益的正当、正义之举。

针对赖清德称台湾要提高“自我防卫力
量”，与“世界民主阵营”合作，“用备战来避
战、来得到和平”，马晓光答问时说，这进一
步坐实“台独”分裂势力及其谋“独”挑衅是
台海和平稳定的最大威胁。“避战”的最好办
法就是放弃“台独”立场，走和平发展道路。
拉外部势力壮胆，制造两岸对立对抗，甚至
充当外国人反华“棋子”，结果只能是一步步
把台湾带向战争风险。

马英九日前在希腊表示，“九二共识”
是两岸双方求同存异的共同政治基础，是
两岸和平的护栏。民进党当局回应称，“两
岸互不隶属”是事实，马英九的看法与现
在已有差距。对此，马晓光指出，坚持

“九二共识”、反对“台独”是两岸关系和
平发展的政治基础。尽管海峡两岸尚未统
一，但中国主权和领土从未分割，大陆和
台湾同属一个中国的法理和事实从未改
变，也永远不可能改变。

他说，民进党当局睁着眼睛说瞎话，
一再攻击抹黑“九二共识”，炒作所谓“两
岸互不隶属”谬论，其目的就是要改变两岸同属一中的现状，图谋分裂
国家。这正是导致台海局势紧张的根源所在。民进党一厢情愿的主观臆
想就能改变客观事实？无异于痴人说梦。

马晓光在答问时还表示，从“炸毁台积电”到“炸毁台湾基础设
施”，美国政客屡屡冒出“毁灭台湾”言论，充分暴露美国反华势力打着

“挺台湾”的幌子干的是“毁台湾”的勾当，他们为了自身利益无所不用
其极的邪恶用心昭然若揭。正如岛内网友所说，“最想摧毁台湾的就是美
国”。事实证明，美国打“台湾牌”，升高台海紧张局势，目的是“以台
遏华”。当台湾的利用价值被榨干后，“棋子”就会变成“弃子”。

他指出，民进党当局极力贴靠和配合外部势力渲染所谓“大陆威胁”，
是为谋求一党私利继续欺骗台湾民众、操弄“反中抗中”找借口，是为幻想
勾连外部势力“以武谋独”找借口。民进党所谓“抗中”不能“保台”，“倚美”
只会加速“害台”，“以武谋独”更没有出路。希望台湾社会各界和广大台湾
同胞与我们一道，共同推动两岸关系和平发展、融合发展，建设两岸同胞安
宁生活的和平家园，这才能给台湾同胞带来实实在在的利益福祉。

国
台
办
：

民
进
党
当
局
所
作
所
为
日
益
将
台
湾
推
入
灾
难
深
渊

近日，世界最大海上液化天然气接收站成功实现首船卸料和管
线通气。该天然气接收站属于香港液化天然气项目，建成后将大幅
提高香港清洁能源发电比例。

据介绍，自2020年开工建设以来，香港液化天然气项目实现近

30项技术创新，成功穿越复杂海域，完成 63公里海底管道铺设，其
中最大挖沟深度达8米，是常规海管挖沟深度的4倍，为我国超深挖
沟作业积累宝贵经验。

图为香港液化天然气接收站全景。 周立健摄 （人民视觉）

“沪港合作二十载 创智黄浦开
新局”启动仪式暨香港企业家走进
黄浦活动近日在上海黄浦举行，

“沪港合作二十载 创智黄浦开新
局”项目正式启动。

当天，香港企业家一行实地考
察黄浦重点项目地块，参访普华永
道中心、黄浦科创集团——“黄浦
汇”集成企业服务中心及沪港合作
数字生态交流中心。

今年是沪港合作机制建立 20
周年。作为上海中心城区，黄浦以独
特的区位优势吸引了一大批附加值
高、竞争力强、高端服务业集聚的港
资企业和项目，历来是港资开发商
聚集地，是众多知名港企落户地，也
是沪港交流交往的前沿阵地。

“香港和黄浦共同成长、共创
繁荣反映了沪港之间悠久深远的合
作历史。”香港特区政府驻沪办主

任蔡亮表示，上海是长三角城市群
的引领城市，香港是粤港澳大湾区
的核心城市，沪港合作机制是重要
桥梁，推动彼此的合作发展。在新
环境和新机遇下，合作是彼此促进
发展的关键所在。

据上海市黄浦海外联谊会 （以
下简称“黄浦海联会”） 副会长、
黄浦海联会香港联会会长梁桂泉介
绍，“沪港合作二十载 创智黄浦开
新局”项目的重点，一是合作，二
是数字，三是青年。“过去 20 年，
香港企业和各行各业专业人才紧抱
时代机遇，积极参与上海经济发
展。时至今日，上海和香港已是

‘沪中有港、港中有沪’、密不可分
的兄弟姊妹。黄浦在沪港合作中扮
演了重要的角色，是沪港合作的桥
头堡。”

梁桂泉说，今年将在黄浦举办

沪 港 合 作 20 周 年 主 题 展 览 及 论
坛，沪港合作数字生态交流高峰
会，推动沪港合作更融合、更多
元、更双赢。此外，沪港两座城市
给予青年开阔广博的国际视野，多
元交融的文化背景，为青年提供更
多机会。“今年，我们还计划和沪
港青年会联合主办沪港青年走进黄
浦活动。”

为促进港企在黄浦投资兴业和
内地融合发展，不久前，黄浦香港
联谊会正式成立。黄浦香港联谊会
会长林奕权表示，在港社团将发挥
应有的作用，吸纳更多爱国爱港力
量，包括不同领域香港企业家、青
年等，为他们搭建与黄浦沟通的桥
梁。同时，为有意愿来到黄浦的香
港企业家打开“绿色通道”，以社
团之力凝聚发展之力。此外，还将
定期举办联情联谊活动，打通沪港

发展之路。
上海香港联会会长陈浩华说，

上海香港联会将通过搭建平台，组
织不同类型活动，更好地服务香港
同胞，维系沪港情谊，促进沪港共
荣发展，进一步探讨沪港两地、香
港与黄浦的合作空间，做好沪港青
年发展工作，讲好沪港故事，为沪
港进一步共赢发展作出贡献。

“黄浦区位优势明显、经济密
度领先、文化名片亮眼、开放水平
较高、生活环境宜居，这对港企、
港商来说是极大的吸引力，也不断
激励我们要为港企扎根黄浦打开

‘快速通道’，优化营商环境，强化
政策供给。”上海市黄浦海联会会
长卢正表示，未来，黄浦将聚焦优
质供给，协调联动，精细服务，为
港企打造“放心、安心、舒心”营
商环境。

香港企业家走进上海黄浦

沪港合作二十载冀“开新局”
范宇斌

新华社香港5月16日电（记者黄
茜恬） 豫港经贸合作交流会 16 日在
香港会展中心举行。会上，河南和香
港两地有关单位、企业共签约 18 个
项目，涉及装备制造、节能环保、电
子信息等领域。

本次活动以“豫见香港 携手共
赢”为主题，旨在通过合作洽谈和重
点项目对接，全面深化豫港两地经贸
交流合作。会上，郑州市、洛阳市
和南阳市分别介绍了各自投资合作
潜力。

河南省省长王凯在交流会上致
辞表示，豫港合作前景广阔，希望以
本次合作交流为契机，乘势而上，相
向而行，把“国家所需、香港所长、
河南所有”融合起来，共同推动粤
港澳大湾区建设、黄河流域生态保

护和高质量发展等国家重大战略走
深走实。

香港特区政府政务司司长陈国基
致辞表示，支持香港企业前往河南发
展，积极参与河南高质量建设；也鼓
励河南企业善用香港专业服务，以香
港作为“桥头堡”，开拓国际市场。
深信两地会继续携手合作，为国家强
国建设作出新的更大贡献。

图为上海昆剧团全本《牡丹亭》（中本）演出获颁梅花奖终评演出证书。
本报记者 富子梅摄

图为上海昆剧团全本《牡丹亭》（中本）演出获颁梅花奖终评演出证书。
本报记者 富子梅摄

本报澳门5月 16日电 （记者
富子梅） 第 31 届中国戏剧梅花奖
澳门分会场终评演出 16 日晚在澳
门威尼斯人剧场举行。进入终评的
上海昆剧团演员罗晨雪倾力演绎全
本《牡丹亭》（中本），接受评委专家
团的现场评审，角逐本届梅花奖。

中国戏剧梅花奖创办于 1983
年，是中国戏剧表演艺术最高奖。
今年是梅花奖首次在澳门设立分会
场并举行评奖活动。

昆剧全本《牡丹亭》导演郭小男
在当日举行的媒体见面会上说，汤显

祖曾到澳门访友并游览，传世之作
《牡丹亭》中也曾写到澳门，“本次《牡
丹亭》在澳门开演，可以说是再续400
多年前汤显祖澳门之旅的前缘。”

罗晨雪表示，《牡丹亭》 是本
届梅花奖在澳门上演的唯一作品，
在进一步密切内地与港澳的文化交
流合作、促进粤港澳大湾区文化事
业繁荣发展方面具有积极意义。

本届梅花奖终评活动在广州、
香港和澳门三地举行，17位入围演
员为广大观众奉上17场异彩纷呈的
演出，最终将评出15名获奖演员。

本报澳门5月 16日电 （记者
富子梅） 澳门大学艺术博物馆 16
日正式开馆，并举办馆藏展暨教职
员艺术作品展，展出作品近60件。

澳门大学艺术博物馆位于澳大
伍宜孙图书馆C区一楼和二楼，有
4个展厅，面积约2000平方米。此
次馆藏展展出晚清以来的 30 多件
书法、绘画、手稿、瓷器、家具作
品，教职员艺术作品展展出 26 件
油画、国画、书法、雕塑、素描、
摄影、视像等艺术作品。

据介绍，博物馆将定期展出澳门
大学艺术与设计系的教学成果，开展
艺术普及活动，为师生和澳门市民提
供艺术创作展示与交流的平台。

澳门大学校长宋永华致辞表
示，澳大艺术博物馆具有收藏、展
览、教学和交流的功能。未来，博
物馆将充分利用大学自身优势，立
足澳门，融汇中西，以彰显人文精
神、荟萃艺术菁华为己任，助力澳
门文化艺术发展，为公众带来崭新
的审美体验。

澳 门 大 学 艺 术 博 物 馆 开 馆澳 门 大 学 艺 术 博 物 馆 开 馆

《牡丹亭》亮相中国戏剧梅花奖澳门分会场《牡丹亭》亮相中国戏剧梅花奖澳门分会场

豫港签约18个项目深化经贸交流合作
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央行发行2023年吉祥文化金银纪念币——

首枚如意形纪念币来了

新陈代谢，退市效率提高

2020年底，为贯彻落实中央深改委第十六次会议决
策部署的《健全上市公司退市机制实施方案》，有关部门
在原有制度基础上制定形成了“交易类”“财务类”“规范
类”“重大违法类”等四类强制退市指标，并将其融入退市
新规。如今，退市制度正在不断发挥市场“净化器”作用。

上海证券交易所发布的信息显示，今年以来，沪市
主板已有12家公司锁定终止上市，还有17家公司被实施
退市风险警示，多元化退市制度彰显威力，退市渐趋常
态化，优胜劣汰机制更趋稳固。

深圳证券交易所数据显示，2022年深市全年共有24
家公司强制退市，退市家数接近过去 3 年总和。截至
2023年4月30日，深市确定20家退市公司，数量与上年
基本持平，常态化退市机制有序运行。

那么，什么样的公司会从A股市场退出呢？
有的难以获得投资者青睐。前不久，*ST西源连续 20

个交易日的每日股票收盘价均低于人民币1元，触及终止
上市条件。交易类退市的背后，是经营状况的恶化。相关报
告显示，*ST西源主营业务缺失，经营停滞，净资产为负，
大额债务无力偿还，主要资产、子公司股权被司法冻结，存
在与持续经营相关的多项重大不确定性。

有的信息披露不符合规范。亚太 （集团） 会计师事
务所 （特殊普通合伙） 在为*ST未来出具的审计报告中
坦言：“我们无法获取煤炭贸易相关客户、供应商的上下
游穿透资料，原始供货方、终端使用方的出入场资料及
物流资料，无法核实收入的真实性、准确性，无法核实
煤炭贸易产生的应收账款真实性、准确性和可收回性。
由于审计范围受到上述限制，我们未能实施必要的审计
程序以获取发表意见所需的充分、适当证据。”

有的主营业务收入低于上市要求。*ST 深南在公告
中披露，2021年公司扣除非经常性损益前后的净利润孰
低者为负值，且扣除与主营业务无关的业务收入和不具
备商业实质的收入后的营业收入低于 1 亿元。2022 年，
公司经审计的净利润为负值且营业收入低于 1亿元。这
一情况，触及了深圳证券交易所股票上市规则关于终止
上市的相关规定。

还有的上市公司年度报告连续多年存在虚假记载，同
时实际控制人因涉嫌信息披露违法违规被证监会立案调
查。这些触发了“重大违法强制退市”的相关规定。

“退市制度是资本市场重要的基础性制度。在全面注册
制背景下，及时实现优质企业的‘进’与问题企业的‘退’，有
利于塑造健康向上的资本市场氛围，更好地保护投资者权
益。”上海金融与发展实验室主任曾刚对本报记者说。

服务实体，节约融资资源

经济活动是一个动态循环过程，实现储蓄与投资的
良性循环是其中最基础、最重要的一环。数据显示，
2017年至 2021年，首次公开发行股票（IPO）和再融资金
额合计5.2万亿元，为战略性新兴产业和大量优质企业提
供了高效的金融支持。

——退市制度更好发挥作用，能对市场形成正向引导。
在华泰证券研究所首席策略研究员王以看来，退市

新规实施以来，A股逐步形成了多元化退市机制，起到
了“净化器”作用。在发行侧，新规通过更严格的财务审
核，成功打击空壳公司躲避退市的恶意行为。同时将空

壳公司从识别到退市的周期缩短至两个会计年度，加速
问题公司出清。在投资侧，在“应退尽退”的明确预期下，
市场炒作市值小、业绩差公司的投机心态得到有效遏制，
对于上市公司风险事件更加重视，投资理念更加成熟。

“相关数据显示，2020年12月31日新一轮退市改革
实施以来，退市节奏明显加快，2021年共17家公司强制
退市，2022年共42家公司强制退市，这两年退市公司数
占过去30多年来全部退市公司总数的40%。”王以对本报
记者说，问题公司的退出意味着更多资金将被投资于优
质公司，非理性投资的回报率会进一步走低，这有利于
引导全市场形成价值投资的理念。

——退市制度更好发挥作用，可以高效配置金融资源。
中国人民大学中国资本市场研究院联席院长赵锡军

在接受本报记者采访时说，退市公司自身普遍存在经营
状况不佳、财务数据造假、持续经营能力存疑等问题。

赵锡军认为，全面注册制为更多优质企业打开了加
速发展的大门。“带病”企业及时从资本市场退出，会对
全市场起到警示作用，让已上市和未上市企业强化合法
合规意识，打消“上市圈钱”“不劳而获”的侥幸心理，从
而净化市场生态，提升上市公司整体质量。不仅如此，
退市制度发挥“净化器”作用，还将让真正扎扎实实做业
务的企业获得良好的直接融资环境，进而带动行业乃至
上下游产业发展，实现资本市场更好服务实体经济高质
量发展的最终目的。

“退市制度与发行制度、信披制度、交易制度等共同
构成了资本市场的基础制度。确保退市制度良好运行，
就是要将宝贵的金融资源更好地配置到企业真正需要的
地方，促进其创造更大价值。”赵锡军说。

扶优限劣，监管力度不松

推动上市公司高质量发展是一项复杂的系统工程，
也是长期而艰巨的任务。证监会强调，要坚持扶优限劣
的监管导向，对于主业突出、竞争能力强的头部企业，
进一步支持其做优做强，发挥示范带动作用；对于片面
追求多元发展的，严格监管其并购重组和融资行为；对
于主业萎缩、不具备持续经营能力的“空壳”“僵尸”企
业，严格执行强制退市制度，坚决推动出清。

退市制度在执行上有哪些新看点和新趋势？记者分

别采访了上交所和深交所。
据上交所相关负责人介绍，上交所认真制定并执行

《沪市风险公司 2022 年年报审核工作方案》，按照监管
“关口前移、抓早抓小”的原则，分阶段、分重点推进风险
公司监管工作。一方面，通过问询、约谈、现场检查等
监管手段，打击规避退市行为；另一方面，依规尽速推
进*ST 紫晶、*ST 泽达等公司重大违法退市工作，落实
投资者保护措施。

“在全面注册制改革落地的背景下，上交所将继续坚
守监管主责主业，畅通企业退市‘出口关’，不断健全退市
风险识别、退市风险预警、退市处置协作、退市决策实
施、退市业务安全运行、退市监管廉政监督等主要退市
机制，发挥监管合力，保证‘退得下、退得稳’。同时，建
立退市制度的完善评估机制，定期总结评估退市指标的
执行情况，持续完善退市指标的针对性与有效性，促进
退市制度改革不断深化。”该负责人说。

深交所相关负责人表示，为稳妥应对退市风险，深
交所提前摸清退市风险底数，加强退市风险监测，紧盯重
点公司重点事项，依规采取约谈、发函问询等多种措施，阐
明监管态度，传递监管导向，督促公司“关键少数”和会计
师勤勉履职、归位尽责，扎实推进退市监管工作。

“今年1月初，深交所在总结前期退市监管工作经验、
充分评估退市新规实施效果的基础上，发布《关于加强退
市风险公司2022年年度报告信息披露工作的通知》，围绕
营业收入扣除、非经常性损益认定、审计意见类型、异常财
务处理等焦点问题，以信息披露为抓手，督促存在退市风
险的公司持续做好风险提示、加强年报进展及审计进展披
露，引导市场形成合理预期，提醒投资者审慎交易。同时，
严格按照退市标准和程序作出退市决定，并提供听证、复
核等救济程序。”该负责人说，接下来，深交所将继续抓严
抓实一线监管，维护市场正常秩序，保护投资者合法权益，
促进资本市场长期健康稳定发展。

开源证券北交所研究中心总经理诸海滨说，在全面
注册制下，已上市公司需要不断加强公司治理，拟上市
公司更要提升信息披露质量。被退市处理的企业也要及
时反思，在退市板块做好信息披露并寻求主营业务上的
积极改变。同时，证券公司、会计师事务所、律师事务
所等中介机构也应各司其职，充分发挥各自专业优势，
承担好对相关上市主体的把关和监督责任，使资本市场
真正形成优胜劣汰的良性循环。
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注册制改革的本质是把选择权交给市场，强化
市场约束和法治约束，提高投融资的便利性。随着
2022年报披露季落下帷幕，一批上市公司将从A股
市场退出。据不完全统计，今年以来，A股确定退市
公司数量已达30多家。

业内人士指出，退市制度是注册制实施的重要
配套制度安排。监管部门进一步健全退市机制、完
善退市标准、简化退市流程，有利于在全面注册制
下营造良好的A股市场生态，更好保护投资者合法
权益，为更多优质企业高质量发展提供舞台。

今年以来，A股已确定30多家退市公司——

退市制度正在发挥“净化器”作用
本报记者 王俊岭

初夏时节，各地鲜花盛开，“花经济”呈现出蓬勃生机。
上图：湖南省大围山有着华中地区规模最大的原生

态野生杜鹃花群落。眼下，大围山国家森林公园10万亩
野生杜鹃进入盛花期，吸引游客前去赏花。

彭红霞摄 （人民视觉）

右图：5月 13日，村民在贵州省黔东南苗族侗族自
治州黄平县旧州镇文峰村花卉基地管护紫娇花。

梁 文摄 （新华社发）

点开短视频平台
上的直播间，大部分
观众做不到不花一分
钱“全身而退”。近年
来，直播与短视频行
业发展迅速，一批批
优质主播涌现，点燃
了 观 众 的 消 费 热 情 。
直播与短视频行业也
在就业创业、乡村振
兴、非遗焕新、国潮
出海等方面发挥着积
极作用。

日前发布的 《中
国网络表演（直播与短
视 频）行 业 发 展 报 告

（2022-2023）》（以 下
简称报告）指出，截至
2022 年，主播账号累
计开通超 1.5 亿个，同
比增长 7.1%；短视频
内容创作者账号累计
超 10 亿个。直播与短
视频行业已经成为拉
动就业的新渠道。

报告显示，当前，
主播群体已逐渐呈现
高学历化、年轻化、职
业化趋势，短视频创
作者向着年轻群体和
中 高 龄 群 体 两 极 发
展。带动就业机会超1
亿个，主要直播、短
视频企业吸引求职者
数量约 50 万人。2022
年，平台新增开播账
号1032万个。

抖音、快手等短
视频直播平台依托丰
富的内容、立足技术
发展和产业延伸，创
造 出 更 多 的 新 型 岗
位，吸纳更多人才成
功就业。其中既有“短
视频特效师”等传统职
业的再创新，也有“电
商操盘手”等数字经济
催生的全新岗位。截
至去年底，快手直接
和间接带动的新职业
数量已达 92 个，提供
了更加丰富多元的就
业选择。

电商的快速发展，
催生了相关环节上下
游的就业岗位。同时，
正逐步形成多个新兴
特色产业集群和产业
带，推动区域产业转
型发展。例如，来自
河南浚县的快手达人“泥巴哥”通过自制的精彩大片，以
网络表演形式带动当地泥塑非遗传统手艺的销售，促进
了当地泥塑产业的发展。

除了造就新岗位，短视频平台借助数字技术打造线
上招聘新方式“直播带岗”。5 月 12 日，宁夏贺兰县举办
2023年民营企业服务月大型招聘会暨“直播带岗”网络招
聘会。此次招聘会采取“线上+线下”的模式开展，线上通
过“贺兰就业”抖音公众号同步进行直播，为不能到场的
求职者推送岗位讲解各项就业创业政策，求职者只需轻
点屏幕就能了解心仪的岗位。同时，“直播带岗”也通过后
台大数据精准画像等数字技术更好地实现“人岗精准匹
配”。快手数据显示，2022年快手直播招聘平台“快聘”直
播场次超500万，提供岗位的企业总数达24万个，“直播
带岗”模式已经颇具规模。

截至去年 12 月，中国网络直播用户规模达 7.51 亿，
同比增长 6.7%，占整体网民的 70.3%；短视频用户规模
为 10.12亿，同比增长 8.3%，占整体网民的 94.8%。随着
短视频全民化特征日益凸显，其带动就业作用将进一步
发挥。
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今 年 机 构 改
革中，中国证券
监督管理委员会
调整为国务院直
属机构，强化资
本 市 场 监 管 职
责。图为中国证
券监督管理委员
会外景。

新华社记者
王全超摄

本报北京5月17日电（记者徐佩玉） 中国人
民银行定于 5 月 20 日发行 2023 吉祥文化金银纪念
币一套。该套纪念币共 8 枚，其中金质纪念币 4
枚，银质纪念币4枚，均为中华人民共和国法定货
币。该套纪念币分别为圆形、心形和如意形，其
中如意形纪念币为首次发行。纪念币正面图案均
为“吉祥”文字造型，衬以中国传统吉祥纹饰，并
刊国名、年号。

纪念币背面图案各有不同。5 克如意形金质
“前程似锦”纪念币背面图案为马、花卉、树枝、
小鸟等装饰组合图案，并刊“前程似锦”字样及面
额。30 克如意形银质“前程似锦”纪念币背面图案
为孔雀、祥云装饰组合图案，并刊“前程似锦”字
样及面额。纪念币规格和发行量方面，5克如意形
金质纪念币面额 80 元，最大发行量 1 万枚。30 克

如意形银质纪念币面额10元，最大发行量2万枚。
5 克圆形金质“人寿年丰”纪念币背面图案为

鹿、灵芝、水纹等装饰组合图案，并刊“人寿年
丰”字样及面额。100克圆形银质“人寿年丰”纪念币
背面图案为鹤、水稻等装饰组合图案，并刊“人寿年
丰”字样及面额。3克圆形金质“平安喜乐”纪念币背
面图案为平安扣、中国结装饰组合图案，并刊“平
安喜乐”字样及面额。15克圆形银质“平安喜乐”纪
念币背面图案为花瓶、牡丹纹、缠枝纹、蝴蝶等
装饰组合图案，并刊“平安喜乐”字样及面额。

3克心形金质“比翼双飞”纪念币背面图案为双
鹤齐飞装饰组合图案，并刊“比翼双飞”字样及面
额。30 克心形银质“比翼双飞”纪念币背面图案为
双鸟、玫瑰、百合等装饰组合图案，并刊“比翼双
飞”字样及面额。

30克如意形精制银质纪念币背面图案。
图片来源：中国人民银行官网

5克如意形精制金质纪念币背面图案。
图片来源：中国人民银行官网
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从一家一户到千户万亩，中
国“平行经验”在非洲落地生根

“坦桑尼亚建国后的第一任总统是尼雷
尔，上个世纪70年代中国帮他们建设了坦赞
铁路，我上中学时就知道……”提起坦桑尼
亚，李小云很有感情。他还记得自己第一次
到坦桑尼亚是在上世纪90年代，当时在欧洲
学习的他曾赴坦桑尼亚调研，“印象里和中国
的大西北差不多。”

2011 年，李小云第三次到访坦桑尼亚。
这一次，他是带着问题来的。

长期以来，坦桑尼亚人的主食是玉米，
他们将玉米磨成面，制作成一种叫“Ugali”

（乌加力） 的糊状食物，口感类似中国西北地
区常吃的“搅团”。李小云说，虽然玉米是坦
桑尼亚主要粮食来源，当地玉米产量却非常
低，平均亩产却只有 150 斤左右。在中国的
华北平原，玉米亩产 800 斤，相较之下差距
不小。

实地调研之后，李小云发现了问题所
在。当地农户的玉米种植方式较为粗放：不
做土地平整，下雨之后，把自留的种子播到
地里，也没有适当的田间管理、没有基础的
灌溉设施。这些做法导致出苗率低，最终产
量也低。

“产量低的主要原因之一，就是种植密度
不够。”李小云说，过去，坦桑尼亚人种玉
米，1 亩地普遍只种 1000-2000 株。在中国，
密植的玉米1亩地起码要种4000株。“其实就
是一个非常简单的道理，但是在坦桑尼亚，
没有农民懂得。”

其实，像李小云一样来到非洲的援助者
不少。不同的是，以前的援助者提供的解决
方案，比如灌溉农业、机械化农场等，大都
超越了非洲发展实情，最终“水土不服”。坦
桑尼亚的小农户，极少有人买得起拖拉机。
就算能买得起，也用不起，因为他们承担不
了高昂的能源、维护等成本，还有道路条件
不足造成的损耗。

“我就在想，能不能考虑到实际条件，采
用那些最简易、最朴素、最容易被当地农民
接受的经验和技术。”李小云称之为“平行经
验”，“无需资本投入，只需用点‘小技术’，
农民也能获得‘大丰收’”。

经过调研，李小云团队提出了基于中国
经验的玉米密植技术，教坦桑尼亚农民按照
35厘米株距、75厘米行距来种植玉米，然后
实行中耕除草、间苗等技术，在缺乏资本投
入、不施化肥的条件下，改广种薄收为“集
约化、劳动密集”的精耕细作，最终将玉米
产量提高。

起初，项目的推进并不顺利。
第一年，在佩雅佩雅村，只有毕尚噶一

户采用了中国技术，他是村里的农业技术推
广员。

“没见过那样种玉米，太复杂，也太辛
苦。投入的劳动要多很多，但收益如何，还
不知道。”许多村民仍在观望。

到了第二年 7 月收获季，毕尚噶家试验
田的玉米亩产达到 400 多斤。看到如此明显
的改变，愿意尝试的农户多了起来，纷纷邀
请中国专家来自家地里进行指导。

之后，每到种植季，中国农业大学的
师生们都会到坦桑尼亚，下地观察植物生
长情况、传授经验、解答疑惑。渐渐地，
中国“平行经验”得到了更多坦桑尼亚农
户的认可。

“从前 1英亩地只能收获 4麻袋玉米，如
今1英亩地能收获16麻袋玉米。”麦迪格瓦辛
巴村的穆达说，他在2019年采用中国技术后
收入倍增，如今已住上更大的新房子。

自2011年起，中国农业大学与坦桑尼亚
莫罗戈罗省政府、苏科因农业大学组建联合
团队，先后在佩雅佩雅村、麦迪格瓦辛巴村
等十个村庄开展村级减贫示范项目，分享中
国的农业发展和减贫脱贫经验。2017年，这
个名为“小技术 大丰收”的项目，在莫罗戈
罗全省推广。据统计，“小技术 大丰收”项
目已覆盖当地一千余户农民、一万多亩土
地，参与者的玉米收成平均翻了一番以上。
项目还多次入选联合国南南合作与三方合作
促进可持续发展优秀案例集。

从种玉米到磨豆浆，提升当
地农民的营养和健康

“妈妈，我还要一杯！”“味道真不错！”
“豆浆很美味！”在佩雅佩雅村，品尝到豆浆
的孩子们兴奋地叫着。这是他们第一次喝到

这种饮品。向记者讲述这个故事时，李小云
脸上泛起笑容：“你看，视频都记录下来了。”

醇香的豆浆源自自产的大豆。在“小技
术 大丰收”项目推广到千家万亩之后，李小
云团队又开始推广玉米套种大豆。

为什么是大豆？
“玉米密植推广开来后，我就开始思考，

在不施农药、不增加科技投入的情况下，产
量是有上限的。如何进一步增加农田的产
出？另外，作为主食的玉米增收，解决了当
地农民的温饱问题，如何让他们在吃饱的同
时，也能吃得有营养？”李小云说，他想到了
套种，这也是一种中国农民长期应用、简单
且富有成效的实用技术。

原本，坦桑尼亚农民就有玉米套种鸽子
豆的习惯，用大豆代替鸽子豆，不仅可以增
强土壤肥力，还能有效改善当地饮食的营养
结构。“大豆富含多种氨基酸，蛋白质含量
高。一方面让农民获得额外收入，另一方面
用大豆制作豆浆，比牛奶便宜，更适合当地
情况。”李小云说，“这个新项目，我们叫它

‘小豆子 大营养’。”
从2021年开始，李小云团队筹划与莫罗

戈罗省政府合作开展“小豆子 大营养”项
目，先期选取了4个示范村、100个示范户进
行试点。虽然由于疫情，中国农大团队无法
到现场，只能远程指导，项目仍进展得十分
顺利。

2022年，项目组将大豆种子分批次分发
至示范户。接下来，项目坦方协调人、村干
部和技术人员现场指导种植和管理技术。等
到进入大豆收获季，莫罗戈罗省官员和项目
坦方团队便前往各示范村，教当地村民制作
豆浆。

柯泰特村村民阿达姆是最早尝到甜头的
农户之一。“我第一次种大豆，一英亩的产量
有 2袋 （约 200公斤）。大豆不难种，要不是
天气比较旱，每英亩我可以收5袋以上。”去
年，阿达姆一家被评选为柯泰特村最佳示范
农户，家里老老少少八人都品尝到了豆浆。

“豆浆的味道很好！对我们的健康有好处，我
喜欢它。”图姆博说。

中国农业大学教授张传红透露，实际
上，坦桑尼亚人一开始并不习惯豆浆的味
道，在项目组鼓励下，农户在豆浆加入当地
调料，做成了适合他们口味的饮品。就这
样，豆浆开始在项目村庄大受欢迎。当地学
校老师也会到村子里，给村民讲解大豆以及
豆浆的营养价值。

更让人欣喜的是，不少农户靠着种玉
米、大豆新增的收入，盖起了新房子。麦迪
格瓦辛巴村农业推广员维罗妮卡说，“过去村
民们从没想过耕种还可以挣钱，现在观念变
了，只要努力，就能赚到更多钱”。曾任莫罗
戈罗省助理行政秘书的慕康果表示，他对

“小豆子 大营养”项目充满信心，期待更多
坦桑尼亚民众从中受益。

从经验分享到友好合作，中
坦两国人民的心贴得更紧

中坦农业技术合作与交流，结出的果实
不仅是地里丰产的玉米、大豆，更加珍贵的
友谊种子，已经在中坦两国人民的内心悄然
播下。

多年接触下来，许多坦桑尼亚人对李小
云这位“会一起下地干活”的中国专家已是
非常熟悉。在他们眼里，有的外国专家白天
来村子里逛一圈，晚上就开车回城市住高级
酒店了。中国专家却和村民干在一起、吃在
一起、住在一起，特别接地气。当地人亲切
地称他“Professor Li”（李教授），李小云则
管当地人叫“Rafiki”。

“Rafiki 是 斯 瓦 希 里 语 ‘ 朋 友 ’ 的 意
思。”李小云说，“可能很多人认为，我们帮
助非洲是单向的，其实这些援助项目和活
动，给我们也提供了非常珍贵的学习机会。
项目开展的过程是中坦双方互相学习的过
程，课题组与当地村民相互尊重、相互合
作，因地制宜分享减贫经验。人类是一个命
运共同体，帮助非洲，就是帮助我们自己。”

为了方便工作推进，项目团队利用有限
资金为村庄修建办公室，改变村民没有正式
议事场所的情况。修房子、做装饰时，看到
中国团队亲力亲为，坦桑尼亚人也会一起参
与。同时，项目团队还组织开展“玉米增产
竞赛”、最佳农业推广员比赛等活动，进一步
激发了村民的参与感和积极性。中国农业大
学齐顾波教授印象很深：“坦桑尼亚人热情，
看到中国面孔，对我们特别友好。”

现在中国农业大学从事博士后工作的雷
雯，曾多次到坦桑尼亚。她说：“我们一进村

就会被认出是中国人，村里的小孩会用专向
长辈问好的斯瓦希里语‘Shikamoo’同我们
打招呼。在村里做调研时，还有村民热情地
买汽水招待我。”

2014年，为完成田野调查，雷雯在佩雅
佩雅村一户人家住了 3 个月，与当地人结下
深厚情谊。“我借宿的那户人家，妈妈是村里
的小学教师。她有一个二手包，上面还写着
几个汉字。我至今记得，去家里的第一天，
妈妈做了只在节日里会吃的一种抓饭来欢迎
我。”现在，雷雯的微信头像仍是在佩雅佩雅
村拍的一张照片。照片中，她留着当地特色
发型与编发师傅合影，笑容明媚。

现在中国农业大学任教的张悦，也曾参
与中国农业援非合作项目。她发现，即使大
多数师生不会斯瓦希里语，中方团队和当
地村民也能用中英斯混杂的三种语言，顺
畅地沟通。她说：“这是我们长期交流形成
的默契。”

十多年来，越来越多的中国农业大学师
生通过参与项目、海外实践、田野研究等方
式，与坦桑尼亚近距离接触；也有不少坦桑
尼亚人来到中国农业大学进修，实地游历中
国乡村，他们中的一些人，后来成为政府官
员或农业技术骨干。

中国农业大学国际发展与全球农业学院
院长徐秀丽表示，中国农业大学与坦方开展

农业合作的十余年里，中国农业技术
逐渐被当地农民接受，受到广泛欢
迎，这些进展令人欣喜。许多经过中方培训
的非洲学生回去后，为促进当地农业发展、
带领农民脱贫致富做出巨大贡献。与此同
时，许多良好观念也在当地逐步传播。“这些
成果珍贵而来之不易，我们将继续推进与非
洲农业合作，不断续写中非农业合作佳话。”

最近两年，受新冠疫情影响，李小云团
队去坦桑尼亚的次数变少了。不过，中国农
大和坦桑尼亚合作方在微信上建了一个群，
名叫“We Do It”。种子何时播种了、作物
长得如何了、管护遇到什么问题了……大家
在线上及时沟通。

“今年最早种下的一批大豆已开花，结出
豆荚，7月有望收获！”5月 11日，群里的坦
方协调人传来最新消息。李小云团队也在计
划着，今年要再去坦桑尼亚现场，见证丰收
喜悦，会会新老朋友，将中坦农业合作推向
更深处。

中国农业大学团队坚持对非农业合作10余年——

在坦桑尼亚在坦桑尼亚，，我们一起种玉米我们一起种玉米
本报记者 叶 子

眼下已是五月中旬眼下已是五月中旬，，到七八月份到七八月份，，在非在非
洲东部洲东部的坦桑尼亚的坦桑尼亚，，玉米就将迎来收获玉米就将迎来收获。。
提起种玉米提起种玉米，，对于坦桑尼亚莫罗戈罗省佩对于坦桑尼亚莫罗戈罗省佩
雅佩雅村的农户来说雅佩雅村的农户来说，，他们忘不了他们忘不了 20112011 年年
的一天的一天。。

这天这天，，村里来了一群中国人村里来了一群中国人。。来旅游观来旅游观
光的光的，，还是来修路架桥的还是来修路架桥的？？村民们一番猜测村民们一番猜测。。

令他们没想到的是令他们没想到的是，，这些中国人是来帮这些中国人是来帮
助他们种玉米的助他们种玉米的。。那时的他们更不会想到那时的他们更不会想到，，

中国农业专家团队在这里一待就是数周中国农业专家团队在这里一待就是数周，，在在
周边村庄走访调研周边村庄走访调研，，与农户一起下地干活与农户一起下地干活，，
带来许多种植经验带来许多种植经验，，甚至在今后的十多年甚至在今后的十多年
里里，，多次来到这里多次来到这里，，帮助农业发展帮助农业发展，，改变了改变了
当地面貌当地面貌。。

这些中国人这些中国人，，是中国农业大学国际发展是中国农业大学国际发展
与全球农业学院名誉院长李小云及其团队与全球农业学院名誉院长李小云及其团队。。
1010多年来多年来，，他们将中国农业发展和减贫脱贫他们将中国农业发展和减贫脱贫
的经验分享到坦桑尼亚的经验分享到坦桑尼亚。。

““中国成功使数亿人摆脱贫困中国成功使数亿人摆脱贫困，，非洲可从非洲可从
中国借鉴减贫经验中国借鉴减贫经验，”，”坦桑尼亚达累斯萨拉姆坦桑尼亚达累斯萨拉姆
大学中国研究中心主任汉弗莱大学中国研究中心主任汉弗莱··莫西表示莫西表示，，

““中国正通过中非合作论坛等机制帮助非洲提中国正通过中非合作论坛等机制帮助非洲提
高农业生产率高农业生产率、、加快工业化进程加快工业化进程，，让更多非让更多非
洲人摆脱贫困洲人摆脱贫困。”。”

近日近日，，李小云教授及团队接受本报采李小云教授及团队接受本报采
访访，，讲述了他们和坦桑尼亚人一起种玉米的讲述了他们和坦桑尼亚人一起种玉米的
故事故事。。

①①

②②②

③③③

④④

图 ① ： 李 小 云
（右一） 在坦桑尼亚
与当地农户交流。

图 ② ：“ 小 技
术 大丰收”项目启
动 时 获 得 当 地 农 户
积极响应。

图 ③ ： 坦 桑 尼
亚 妇 女 展 示 收 获 的
玉米。

图④：坦桑尼亚
农户采用中国技术种
植的玉米。

（采访对象供图）
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环 球 热 点

2023 年里约网络峰会日前在
巴西里约热内卢举行，来自 90 多
个国家和地区的超过 2 万名参会
者、900 多家初创公司和超过 500
名投资者深入讨论了人工智能、数
据科学、教育、电子商务、气候变化
等话题。高温天气挡不住人们参
加网络峰会的热情，会场上，听讲
座的人们从室内排到了室外。

近年来，巴西不断加大科技
创新领域投入力度。在世界知识
产权组织公布的全球创新指数排
名中，巴西从2019年的第66位上
升至2022年的第54位。巴西政府
在 2020 年 制 定 了 2021—2024 年

“国家创新战略”，从人力资源、
知识产权保护、市场服务等多个
方面为企业创新提供保障，并针
对创新领域就业、高等教育机构
课程、创新文化激励等设置了具
体目标。在该战略指导下，50 余
项倡议被提出并由包括科技部、
教育部、通信部等在内的部委或
机构负责具体拨款实施。例如，
2021 年—2022 年间，巴西工业发

展署负责投入 700 万巴西雷亚尔
（1元人民币约合0.7雷亚尔） 为中
小企业提供咨询服务和财务支
持，以推动这些企业的数字转型。

巴西还通过财税政策激励企
业创新。近日，在与企业家的会
谈中，巴西科技部长卢西亚娜·桑
托斯表示，巴西政府致力于扩大
2005 年推出的“良善法案”受益范
围。该法案旨在鼓励巴西私营企
业在研发与创新方面加大投资，
符合标准的科研投入可以抵消企
业所得税等税费。目前，新的法
案正在国会讨论，新法案将扩大
适用范围，让更多企业受益。

去年 11 月，里约热内卢市政
府启动投资近 4000 万雷亚尔将该
市一处旧仓库改造为占地 1 万平
方米、可容纳 400 家初创企业的
科技中心，入驻企业可以享受2%
的市政服务税优惠税率，预计创
造 5000 至 1 万个就业岗位。该市
市长爱德华多·帕埃斯表示，政
府将设立公共基金鼓励技术创新
型企业入驻，“我们要努力把里约

热内卢建设成为拉丁美洲的创新
之都”。

为鼓励初创企业积极参与技
术创新，巴西小微企业支持服务
中心设立专门机构助力初创企业
发展，帮助企业寻找合作伙伴、
获得融资支持等。该机构还在创
新企业云集的圣保罗州设立了

“未来初创企业奖”。在 2023 年度
评选中，有 103 家初创企业脱颖
而出，涉及生物技术、循环经
济、人工智能等诸多领域。该中
心相关负责人玛利亚·米格利诺表
示，这些初创企业与技术复杂且
研发周期长的“深度科技”息息相
关，获奖企业为其他众多初创企
业提供了创新范例。

“让科技和创新服务于国家
的再工业化，是巴西政府的优
先 事 项 和 当 代 社 会 的 迫 切 需
求。”桑托斯表示，巴西未来将
继续通过多种方式支持科技创
新，努力将科技创新成果转化
为产品和服务，不断改善巴西
民众的生活质量。

巴西加大科技创新投入
本报记者 时元皓

“ 我兑现了让阿妮塔‘常回家
看看’的承诺”

“这次到哈萨克斯坦，一是升级海外仓，为扩大中
国新能源汽车整车出口做好准备，二是与当地企业洽
谈小麦粉进口事宜，为中欧班列回程增加货源种类。”
电话那头，出差途中的元朝辉语速飞快，兴致勃勃地向
本报记者介绍。

作为陕西跨境电商企业“丝路城”的创始人，元朝
辉每年都要在中哈之间穿梭多次。对他而言，哈萨克
斯坦不仅是重要市场，也是另一个“家”。

2007年，24岁的元朝辉在一场聚会中，邂逅了哈萨
克斯坦姑娘阿妮塔。那时，已经大学毕业的元朝辉在
西安从事软件开发工作，阿妮塔在西安交通大学攻读
对外汉语专业。经过大半年的相处，两位年轻人走到
了一起。2013 年，阿妮塔研究生毕业后决定留在西安
工作。想到心爱的姑娘要远离家乡亲人，元朝辉暗下
决心，“一定想办法让阿妮塔能‘常回家看看’”。

阿妮塔的故乡卡拉干达，位于哈萨克斯坦中部地
区，轻工业不发达。求学时期，阿妮塔就经常为亲朋好
友代购中国产品。后来，元朝辉也经常帮助阿妮塔采
购、邮寄商品。

2013年9月，习近平主席在对哈萨克斯坦进行国事
访问期间发表重要演讲，提出“丝绸之路经济带”倡
议，中亚成为“一带一路”的首倡之地。

“我和阿妮塔相识于古丝绸之路的起点西安。听
到‘丝绸之路经济带’这个既熟悉又新鲜的词汇，我们
都很激动，意识到这或许蕴藏着商机。”元朝辉说，“当
时，我们已经计划结婚，也在考虑如何选择一个共同的
事业，能让我们这个跨国家庭更紧密。”

2014 年，元朝辉和阿妮塔在哈萨克斯坦举行了婚
礼。成了“哈萨克斯坦女婿”的元朝辉收到更多亲朋好
友的代购请求，夫妻俩索性在卡拉干达和阿拉木图开
了2家中国商品展示店。

“顾客在店内浏览网站、查看商品信息，再下单付
款，我们从中国发货。”元朝辉说，“没想到，2个月后，2
家小店的月收入都超过万元。除了个人采购，一些小
商铺店主也会来进货。”

渐渐地，他们在哈萨克斯坦的“中国商品展示店”
扩大为“中国商品展示城”。同时，“哈萨克斯坦商品展
示城”也在西安建立起来。元朝辉和阿妮塔经常在西
安、卡拉干达和阿拉木图等几个城市之间来回奔走。
2015 年，元朝辉注册成立西安丝绸之路电子商务有限
公司，借助西安国际港务区开通的“长安号”中欧班列
和建设“内陆港”的契机，让更多中国商品走进了哈萨
克斯坦市场。

从代购小店到跨境电商，从卖牙膏、拖鞋到实现汽
车整车出口，元朝辉和阿妮塔这对夫妻的跨国生意越
做越大。这背后，是中国—中亚经贸合作的蓬勃开
展。来自中国海关、中国商务部的数据显示，2022 年，
中哈货物贸易总额达311.7亿美元，同比增长23.6%，创
历史新高。2022年，中国与中亚五国提前实现700亿美
元贸易目标，今年1至3月贸易额同比增长22%。

“中哈在经贸领域互补性强，潜力巨大，我们找对
了创业方向。”元朝辉笑着说，“更重要的是，我们在中
亚地区的合作伙伴越来越多，每年都有几个月待在哈
萨克斯坦。我兑现了让阿妮塔‘常回家看看’的承诺！”

“中欧班列开到哪儿，我们就
要把生意做到哪儿”

2017 年，元朝辉和阿妮塔的事业迎来重要转折
点。当年3月，他们通过中欧班列“长安号”发出第一个
跨境电商货物集装箱，成为西安国际港务区首家使用

“长安号”搭载跨境电商货物的企业。这一年，夫妻俩
成立了陕西“丝路城”控股集团有限公司。

两 年 后 ，元 朝 辉 和 阿 妮 塔 又 创 造 出 一 个“ 第
一”——2019 年 5 月 28 日，由“丝路城”组织的一批货
物，搭载“长安号”跨境电商出口专列，从西安发往白
俄罗斯。这也是陕西省开行的首列“长安号”跨境电
商出口专列。货物先运抵“丝路城”位于明斯克的中白
商贸物流园海外仓，分拣后再销往俄罗斯、白俄罗
斯等国。

“过去，从西安邮寄商品到阿拉木图，至少需要一
个月。”元朝辉说，现在，他们选择“长安号”作为跨境物
流的主要运输方式，先把货物运到海外仓，再与当地快
递公司合作投递。发往中亚及俄罗斯地区的订单，只

需 3至 10天就能实现妥投，时效提升 1倍，成本还降低
了一半，为当地消费者带来“好货不贵、物流给力”的跨
境电商购物体验。

奔驰在亚欧大陆上的中欧班列，畅通了亚欧运输
大通道，为跨境电商的发展插上翅膀。从西安出发的
中欧班列“长安号”，不断扩线、提速、增效，跑出互利共
赢“加速度”。自2013年11月开行以来，“长安号”已开
行国际干线 17条。截至 2023年 3月底，“长安号”累计
开行超过1.7万列，其中，中亚方向开行4200余列。

伴随着中欧班列的声声汽笛，元朝辉和阿妮塔的
生意蒸蒸日上。如今，“丝路城”跨境电商平台覆盖中
国、中亚多国和俄罗斯地区，在哈萨克斯坦、俄罗斯、白
俄罗斯设有 6 个海外仓，拥有 300 余家中国供应商和
2000余家线下电商体验店“丝路驿站”。

中欧班列运量大、效率高、成本低等优势，让夫妻
俩不断萌生新想法。近年来，除了不断丰富从中国出
口的货物品类外，他们也致力于把更多中亚“好物”带
到中国市场。

2022 年 3 月 25 日，满载哈萨克斯坦优质麸皮的中
欧班列“长安号”缓缓驶入西安国际港务区中心站。元
朝辉和阿妮塔长久以来的心愿实现了——依托中欧班
列的强大运力，将哈萨克斯坦优质农产品引进中国。

“我们在哈萨克斯坦库斯塔奈成立了‘丝路城’农
副产品交易中心筹备小组。”元朝辉说，“目前，我们已
经建立了以库斯塔奈州为产品集散中心、以阿拉木图
为物流中转中心、以西安港作为国内集散中心的农副
产品全供应链体系。”

“中欧班列开到哪儿，我们就要把生意做到哪儿！”
这是元朝辉夫妇对未来的共同规划。

“‘丝路城’结出了越来越多
民心相通的硕果”

“我们家的‘民心相通’项目成果6岁了。”提起自己
的儿子，元朝辉的声音中满是笑意。在社交平台上，元
朝辉经常分享一家三口在各地“打卡”的照片。画面背
景里，有哈萨克斯坦的雪山、绿地，也有西安的大雁塔、
大唐芙蓉园。

早在元朝辉和阿妮塔结识之初，两人就成了对方

的语言老师，经常一起练习口语。本就喜爱中国文化
的阿妮塔，逐渐成了“中国通”。在工作中，夫妻俩分工
明确，配合越来越默契。元朝辉负责拓宽中国国内采
购渠道，阿妮塔则负责国外团队的管理和扩展。

如今，“丝路城”结出了越来越多民心相通的硕果。
今年3月，在西北大学取得硕士学位10年后，阿妮

塔作为优秀国际学生代表，重回母校，参加了西北大学
国际教育学院成立 30周年大会，并作为“丝路城”代表
与国际教育学院签订《校企联合培养国际学生协议》。

“以‘大电商’带动‘小创客’，这是我们一直在做的
事。”元朝辉说，“‘丝路城’已经和多所高校合作，成为
学生们的实习基地，并开设免费的跨境电商培训课程，
为有意从事该行业的学生提供创业机会，带动更多年
轻人参与到‘一带一路’的创业热潮中。”

越来越多“阿妮塔”正在或准备在“一带一路”上实
现自己的梦想。近年来，中哈教育合作持续升温，在华
哈萨克斯坦留学生数量已超过 1万人。与此同时，“汉
语热”也在哈萨克斯坦兴起，许多年轻人对中国产生了
浓厚兴趣。

除了打理自家生意外，阿妮塔还在家乡开了2家创
业咖啡厅，定期举办创业主题讲座，开展培训和咨询。
咖啡厅里，摆放着陕西的茯茶、西凤酒，还有兵马俑摆
件。许多当地青年从这里感受到古都西安的人文风
情，了解到中国经济发展及市场信息，其中一些人和中
国伙伴做起生意，成为推动中哈经贸与人文交流的民
间使者。

如今，“丝路城”的哈萨克斯坦团队员工已达 20
名。“我们的跨境电商平台还与当地2000多名年轻人有
合作。他们只需拿起手机、拍拍视频，就能拿到‘带货’
佣金。”元朝辉说。

2019 年，元朝辉夫妇推出了面向俄语区国家消费
者的社交电商平台——SRC SHOP，引入中国国内较
成熟的社交数字营销方式，吸引创业者、网红博主在该
平台上推介商品、赚取佣金。哈萨克斯坦姑娘卡米拉
就是活跃在这个平台的一名“带货”博主。她只负责选
品、推广，不用担心货源和物流，等货物卖掉后才需付
货款，实现了“零成本”创业。

“生活更加便捷、收入真正增加，我所接触的哈
萨克斯坦青年也更加理解了‘一带一路’的意义。”元
朝辉说。

5月1 8日至1 9日，中国—中亚峰会在
陕西西安举行。这是今年中国首场重大主
场外交活动，也是中国同中亚五国建交31
年来六国元首首次以实体形式举办峰会。
近年来，中国与中亚五国合作不断深入，
贸易额快速增长，共建“一带一路”持续取
得丰硕成果，涌现出很多各国人民相知相
亲、互融互通的动人故事。

西安是古丝绸之路的起点。在这里，
中国小伙元朝辉和哈萨克斯坦姑娘阿妮塔
这一跨国家庭搭上“一带一路”的顺风车，
投身跨境电商事业，为中国与中亚多国的
贸易往来添砖加瓦，书写着属于他们的“一
带一路”新故事。

跨国夫妻书写“一带一路”新故事——

““我们在中亚的合作我们在中亚的合作伙伴越来越多伙伴越来越多！”！”
本报记者本报记者 李嘉宝李嘉宝

▲元朝辉、阿妮塔夫妇在位于哈
萨克斯坦的创业咖啡厅合影。

◀2019年5月28日，由“丝路城”组
织的一批货物搭载陕西省首列“长安
号”跨境电商出口专列，从西安运往白
俄罗斯明斯克。图为专列开行现场。

图片均由受访者提供

环 球

掠 影

环 球

掠 影

百余名英国中学师生日前在伦
敦参加 2023“国际中文日”主题活
动，体验由多所孔子学院组织的工
作坊，感受中国文化。

上图：学生展示自己的书法。
左图：学生在主题活动上绘描戏

曲脸谱。
新华社记者 李 颖摄

英国伦敦举办
“国际中文日”
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小说家有诉说一切的权利。无畏
的小说家可以穷尽手段，写出任何不
像小说的小说。就此而言，逄春阶的

《芝镇说》 似乎冲破了传统小说的窠
臼，堪称一部小说之外的小说。

《芝镇说》 本身就是“现代”的产
物，它以连载的方式在报纸和网络平
台同步推出，读者的即时互动或多或
少会影响作品的叙事，使之成为一种
时刻与受众连线的“云创作”。正是这
种开放的“云同步”的写作方式，把

《芝镇说》 变成一部众声喧哗的多声部
小说：它面朝故乡，立足于芝镇，广
纳家国传奇、时议流言，杂取种种

“说”合为一说，欲说还休，自圆其
说。故而，《芝镇说》 的开放式写作使
其具备了一种“著‘说’立书”的文
体形式——它当然是逄春阶写出来的
作 品 ， 但 从 文 本 上 看 ， 更 像 一 部

“说”出来的话本。在这里，小说家
化身为说书人。小说的结构尽管近乎
散漫，但是说书人的三寸不烂之舌总
能将其说得端绪分明、头头是道，既
说得开，又收得回，一切尽在“芝
镇”中。

芝 镇 ， 脱 胎 于 作 者 的 家 乡 景 芝
镇。这里盛产美酒，乡人皆好酒擅
饮，故常因喝酒留佳话，亦因喝酒闹
笑话。所谓“芝镇狗四两酒”“芝镇
猪，排山倒海酒呼噜”，芝镇的万物生
灵似乎也有酒意。没有酒，恐怕也就
没有了芝镇；没有酒香，也就没有了
芝镇人一身的胆气和神魂。本书作者
和小说的叙述者公冶德鸿也不例外，
当属芝酒的传人。于是，《芝镇说》 即
如济南道人袖中的酒壶，虽只一壶，
却是饮之不尽的“家传良酝”。作为说
书人的逄春阶借人物之口，将一部小
说写成了“大话”，把上百年的家事国
事酿成了絮叨不尽的百转千回。《芝镇

说》 借酒说话，借酒话说出不可说不
忍说不易说之话，所以这部书并非饮
酒作乐借酒消愁，而是借酒疗病借酒
去病——诊疗一个家庭乃至人世间

“没有疤的内伤”。故而，与酒相对的
另一重要线索便是药。《芝镇说》 有如
经年累积的医案卷宗，记录了芝镇人
的集体症候，更记录了公冶家族及其
乡里乡亲的个人行状，试图“揭出病
苦，引起疗救的注意”。作为记者的公
冶德鸿充当了主诉一切的代言人，由
他穿针引线、内引外联，和盘托出了
他所知道的一切和不知道的一切。这
位记者不仅可以“上穷碧落下黄泉，
动手动脚找东西”，作者更让他具备了

“听懂一切”的特异功能：既听得上达
天听的高头讲章，也听得不上台面的
土话、瞎话，甚至鸟语、鬼话。所以
这部书的主诉人表面上是记者公冶德
鸿，实际还有醉话连篇的公冶令枢、
公冶家族的不死鸟弗尼思以及“我亲
老嫲嫲”（曾祖母）、“我爷爷”的亡
灵。谁会拿醉话当真？又有谁能听取
鸟语、鬼话呢？但是“诉说一切”的
小说家可以“听见一切”，让那些从无
机会面世的寂静之声化作倾动人心的
神启之声。

最后来说公冶祠堂供奉的神鸟弗
尼思。它就像无所不知的万事通，公
冶一族的家史逸事，世间的名物掌
故，一概张口就来；它还像深谙世道
人情的老祖宗，不时臧否人物，令人
醍醐灌顶。此鸟非凡鸟，是小说中的
智者、精灵。谁能像它一般心口如
一、了无挂碍呢？传说东夷部落的伏
羲氏、女娲氏皆以风为姓，风通凤，
风姓即凤姓，所以东夷尊崇凤鸟，以凤
为图腾。根据词源，弗尼思（phoenix） 来
自古拉丁语。这样说来，供奉在公冶
祠堂的弗尼思既是享本地香火的土
鸟，又是一只中西合璧的不死之鸟。
那么，它的“匪夷所思”确乎其来有
自，它的“鸟语”当然可以超乎小说
之上，成为比一切醉话、鬼话都要浩
茫无边的神话。

维特根斯坦说，对于不可言说之
物，我们应该保持沉默。《芝镇说》 却
说出了众多的“子不语”。孔夫子要

“敬鬼神而远之”，又要“敬神如神
在”，关键问题不是神在不在，而是有
没有敬畏之心。假如我们能够重返芝
镇，或许也能饮酒以乐，诉说旷古的
酩酊与澄明：同人于野，利涉大川。

（作者系山东师范大学文学院教授）

一

在北京的中轴线上，从永定门
走向正阳门，一直走下去，直到钟
鼓楼，一代一代的北京人都曾抬头
看见天上那些鸟。很多很多年里，
那些城楼都是北京最高的建筑，也
是欧亚大陆东部这辽阔大地上最高
的建筑，你仰望那飞檐翘角、金碧
辉煌，阳光倾泻在琉璃瓦上，那屋
脊堪称“世界屋脊”，是一条确切
的金线和界限，线之下是大地，是
人间和帝国，线之上是天空、是昊
天罔极。线之下是有，线之上是无。

然而，无中生有，还有那些
鸟。那些玄鸟或者青鸟，它们在有
和无的界限上盘旋，一年一度，去
而复返。它们栖息在最高处，在那
些城楼错综复杂的斗拱中筑巢，它
们如箭镞破开蓝天，挣脱沉重的
有，向空无而去。这些鸟，直到
1870 年才获得来自人类的命名，
它们叫——“北京雨燕”。

北京雨燕，是唯一以北京命名
的野生鸟类。此鸟非凡鸟，它精巧
的头颅像一枚天真的子弹，它是黑
褐色的，灰色花纹隐隐闪着银光，
它披着华贵的披风，在天上飞。我
们一直不知道它从哪儿来，到哪儿
去。现在我们知道了，那是令人惊
叹、令人敬畏的长征：每年 4 月，
春风里它们来到北京，在高耸的城
楼上筑巢产卵，然后到了7月，它
们出发了，向西北而去，此一去就
要飞过欧亚大陆，直到红海，在那
里拐一个弯，再沿着非洲大陆一直
向南，飞到南非。这时已是 11 月
初了，北京已入冬天，北京雨燕却
在南部非洲盛大的春天里盘旋，直
到第二年的 2 月，它们该回来了，
它们穿过非洲大陆、欧亚大陆，向着
北京，向着安定门、正阳门而来。

这一来一去，大约 3.8 万公
里。赤道周长 4 万公里，也就是
说，北京雨燕，它差不多每年都要
飞上地球一圈儿那么远。但这种鸟
的神奇并不在此，而在于7月的某
一天清晨，当它从正阳门飞起，扑
到蓝天里，它就再也不停了，它就
一直在天上飞。日复一日，它毫不
停歇地飞，它在天上睡觉，在飞翔
中睡觉，在飞翔中捕食飞虫，在飞
翔中俯冲下去，掠取大河或大湖中
溅起的水滴，甚至在飞翔中交配。
在北京雨燕的一年中，除了雌鸟必
须孵育雏鸟的两三个月，它们一直
在天上，飞……

如果让我找一种动物、找一种
鸟来形容和比喻我理想中的作家，
那就是北京雨燕。在北京，你沿着
中轴线走过去，那些宏伟的建筑都
在召唤我们，引领我们的目光向上
升起。永定门、正阳门、天安门、
午门、神武门、钟鼓楼，城楼拔地
而起，把你的目光、你的心领向天
空。北京雨燕把你的目光拉得更
远，如果它是一个作家，他就是将
天空、飞翔、远方、广阔无垠的世
界认定为自己的根性和天命。作为
命定的飞行者，他对人的想象和思
考以天空与大地为尺度；他必须御
风而飞，他因此坚信虚构的意义，
虚构就是空无中的有，或者有中的
空无，通过虚构，他将俯瞰人类精
神壮阔的普遍性。他必定会成为心
怀天下的人，心事浩茫连广宇，无
数的人、无尽的远方都与我有关，
这不是简单地把自己融入白昼或黑
夜、人间与世界，而是，一只孤独
的北京雨燕抗拒着、承担着来自大
地之心的引力。

二

如果让我选一个雨燕式的作
家，我会想到曹雪芹。《红楼梦》
第七十回，在那个春日，“林黛玉
重 建 桃 花 社 ， 史 湘 云 偶 填 柳 絮
词”，心中蓝天丽日，雪芹兴致大
好，安排宝玉和姑娘们放风筝，一
大段文章摇曳生姿。这不是曹雪芹
第一次写到风筝，第五回，贾宝玉
梦游太虚幻境，翻看金陵十二钗正
册，只见画的是“两人放风筝，一
片大海，一只大船，船中有一女子
掩面泣涕之状”，有四句诗写道：

“才自精明志自高，生于末世运偏
消。清明涕送江边望，千里东风一
梦遥。”大家都知道，这说的是探
春的命，但我所留意的是那只风
筝，指向大海、远方、乘千里东风
而西去的风筝。

那幅画里的风筝是一只什么样
的风筝？没错，是燕子。我认为那
是北京雨燕。上世纪 40 年代中
期，曾有一部据说是曹雪芹遗稿的

《废艺斋丛稿》 面世，后来又没了
下落，其中的一种是关于风筝的
书。这本题为 《南鹞北鸢考工志》
的书，记叙了风筝怎么扎、怎么
糊、怎么描绘图案、怎么放飞，所
谓“扎、糊、绘、放”。在现存的

《南鹞北鸢考工志》 中，所有的风
筝都是燕子。那么，这燕子是北京
雨燕吗？

“旧时王谢堂前燕，飞入寻常
百姓家”，这句名诗抒发的盛衰兴
亡之叹，是古老中国最深刻、最基
本的一种情感，是周流代谢的人事
与恒常的山川、自然之间回荡出的
一声深长叹息。这种兴亡之叹也是
曹雪芹在 《红楼梦》 里反复弹拨、
他与当时的读者最能共鸣同感的那
根琴弦。但是，无论王谢堂前，还是

寻常百姓家，一年一度来去的燕子，
应该都不是北京雨燕，而是家燕。家
燕是雀形目燕科，而北京雨燕属于
夜鹰目雨燕科，家燕和麻雀是亲
戚，北京雨燕和夜鹰是亲戚，它和
家燕反而没什么关系。

曹雪芹扎糊绘制的那些燕子，
究竟是家燕还是雨燕？这个问题是
无解的。那些风筝的图案并不是写
实的，而是拟人的、符号化的，赋
予了各种各样的吉祥寓意。雪芹固
然不知家燕和北京雨燕在动物学上
的科目区别，但他童年来到北京，
在这里长大。正阳门和他家附近崇
文门的天空上，每年晚春和初夏盘
旋着的雨燕，必定是他眼中、心中
的基本风景。那个时代的北京人，
抬头就会看见那些燕子，然后低头
走路。但有一个人，一定曾经长久
注视那些燕子，那些盘旋在人间和
天上的分界线上的青鸟——他就是
曹雪芹。他是望着天上的人，是往
天上放飞了一只又一只飞燕风筝的
人，他的命里有天空、有永远高飞
而不落地的鸟。

——那就是北京雨燕。然后，
这样的一个作家会有一种奇异的尺
度感，他把此时此地的一切都放入
永恒大荒，无尽的时间和无尽的空
间。他获得一种魔法般的能力，他
写得越具象，也就越抽象，他写得
越实，也就越虚。雪芹的前生是一
只北京雨燕，他在未来再活一遍会
是一个星际穿越的宇航员。说到
底，他是既在而又不在的，天空或
太虚或空无吸引着他，让他永久地
处于对此时此刻的告别之中，是无
限眷恋的，但本质上是决绝的，他
痴迷于不断超越中的飞翔。

这样一个北京雨燕式的作家，
会本能地拒绝在地性。比如曹雪
芹，他和很多很多当代中国作家不
同，他从未想过指认和确证他所在
的地方。我曾在一篇文章中谈过，
曹雪芹成长于北京，《红楼梦》 是
北京故事，但是，在 《红楼梦》
中，他从未确切地描述过这座城
市，我们可以推导出贾府和大观园
的空间分布图，但在这部书中，你
对整座城市的地理空间毫无概念，
似乎是，这个人让大观园飘浮在空
中，让飘浮在空中的大观园映照和
指涉着广大世界、茫茫人间。

三

有的作家，比如李白和曹雪
芹，他们是雨燕。有的作家，比如
杜甫，他是行者。杜甫是中国文学
中最伟大的行者，在他之前，只有
屈原。但屈原更像是北京雨燕落在
了地上，屈原的诗是雨燕落地后的
悲歌绝唱。而杜甫，他是第一个走
过并且写出“本路”的诗人，第一
个直接面对累和喘息的诗人，第一
个在累和喘息中为生命唱出意义的
诗人。鲁迅说，“无穷的远方、无
数的人，都与我有关”，杜甫走向
远方、走进无数人，取经的行者心
中觉悟，这经不是在天上写好了等
他来取，这经就是他一步一步的行
走在大地上写出来的。

“胡马大宛名，锋棱瘦骨成。
竹批双耳峻，风入四蹄轻。所向无
空阔，真堪托死生。骁腾有如此，
万 里 可 横 行 。”（《房 兵 曹 胡 马
诗》） 杜甫曾经是雨燕，后来落了
地，他竟在地上长出了脚，一步一
步走过去，这何其难啊，李白和王
维那样绝顶的心智都做不到。但
是 ， 现 在 让 我 们 重 读 一 遍 《登
高》，杜甫身体里的那只雨燕真的
飞走了吗？没有，还在，他翱翔于
天之高、地之阔、江河万古，然
后，他缓缓地落下，落到此时此
刻、此人此心。杜甫也是雨燕，杜
甫的生命中竟然真的一直有“所向
无空阔”，在绝对的重中依然能
轻，在石头缝里望见了明月，他是
悲，他是欢，他是穷途末路，他是
通达安泰，他能收能放能屈能伸能
快能慢，由此，他才能把艰难苦累
淬炼成诗。

四

说回我自己，不论是雨燕，还
是行者，他们都朝向远方。我的

《上河记》 也是一部关于远方的作
品。在这本书里，我从黄河之源走
到黄河的入海口，在黄河流域的广
袤土地上漫游，走过山、原野、河
流、村庄、城市。

—— 那 时 是 2000 年 ， 在 那
时，旅行通常是为了出差或探亲，
没有功利目的，仅仅为了置身于
彼，这样的事似乎并不常见。在那
时，我被“行走”这个词所召唤，
我想，你要任自己的意走出去，去
往你未曾去过的地方，你得见见山
川、世面，会一会陌生的人。

我的梦想、我的计划如虎，我
的行迹如蛇。在那一年的5月，我
意气飞扬地出发，当时我是《人民
文学》的编辑，每个月把稿子发完
就跑了，跑上半个月再回来，工
作、发稿，再出发。如此到了秋
天，这样的节奏渐渐不能持续，我
走过甘肃、宁夏、内蒙古、陕西，
然后窝在家里写出了一本《河边的
日子》。

这是我极不自信的一本书，写
出来之后，再不曾读过它。这种不
自信，就体现在这本书当年的跋
中，这篇跋的题目是 《我一无所
知》，显然是一种防御性姿态：我
自己都说了一无所知，你们还能责
备我什么？但是一无所知你还写什
么呢？这个问题倒是难不住当时的
我，人之病就在于自以为知，我来
了、我在了，恍然知道自己的无知，
这未尝不是值得写出来的“大知”。

我不是一个珍惜旧作的人，我
写过那么多文字，当时常常得意，
后来并不在意。2000 年对我来说
是一个特殊的年份，我去了黄河
边，写了 《河边的日子》，我还写
完了 《看来看去或秘密交流》。到
了第二年，又开始给 《南方周末》
写《每月新作观止》的专栏。似乎
只是在那一年，36 岁的我才走着
走着冲动起来，本来是在逛文学的
街，忽然就发足狂奔跑起了马拉
松。但无论当时还是以后，我从未
试着对自己的写作赋予重要和持久
的意义。比如那本《看来看去或秘
密交流》，书出来我就把它忘了，
直到 17 年后才增补再版，改名为

《青鸟故事集》。
同样的，我一直没有想起《河

边的日子》。直到 2022 年的某日，
有朋友说起他当年喜欢这样一本
书，我把它从书架上找出来，重读
一遍，回到那些地方，回到当年那
个自己身上。我想，我也是喜欢这
本书的。

这本书像一艘船沉没在我的书
柜最底层，它的时钟停留在 2000
年。书之外，时间前进，人事代
谢，沧海桑田。23 年前的那个我
和那个世界都没有充分意识到：这
一切，即使是亘古山河原只是此时
此刻，都在时间与历史之流中呈现
为不可复现的殊相，青冰上牡丹
开，青冰上无牡丹。

正因此，这本书最宜忘了，然
后在后来的某一天想起来、翻一
翻。这是穿越，是重返 23 年前，
现在侵入往昔、他乡原是故乡。李
商隐的两句诗最是浩渺奇幻：“星沉
海底当窗见，雨过河源隔座看”。恍
兮惚兮你不知那写诗的人在哪里，
他看着窗外星沉海底，他看着大雨
仅在一座之隔掠过黄河之源。

当然，多年过去，我自己也变
了。如果回到当年新源里那幢楼上
的电脑前，我必会写出另一本很不
相同的书。为此，我专门增补了一
篇 《自吕梁而下》，那是 2019 到
2022 年的我所写，书名改为 《上
河记》出版。

是的，重读这本书时，我并不
喜欢 2000 年的那个我，我一边读
着一边刻薄地嘲笑他，他那份在人
世中的羞涩、行文时那种小心翼翼
的谨慎，有时简直让我无名火起。但
是，最终我还是感激他在2000年突
发神经地进行了那次漫游，那确实
是我的决定，那次漫游一定程度上
确定了、标记了后来的我：对田野、
对山河故人、对实际的而不是理念
的人世与人事的持久热情和向往。

更重要的是，那时的“我”召
唤了我，我意识到，那次旅程并没
有结束，此时此刻，我依然梦想
着、计划着很可能不可能的旅程：
我会在某一日继续行走，直上河
源，而后掉头沿黄河而下，走上次
没有走完的路，山西、河南、山
东，走过春秋战国的、北方的大
地，走到黄河入海之处。不是为了
写另一本书，只是为了去寻找当年
的雨燕与行者，去成为一只雨燕，
或再做一次行者。

（作者系中国作协副主席、书
记处书记）

魏振强的文章，一花一草，风物
山川，是案头的山水，刻意随意之
间，轻描淡写出一部村庄志。魏振强
人有喜气，文章却极静，字里行间甚
至偶见羞涩，这是行文的心性，也是
其人的禀赋。可惜他文章写得太少，
他并不欠世间一本书两本书。奈何读
书人总有痴气，岁月像童年口袋里的
糖果，唯恐易尽，眼见一粒粒少了，
文字才不由地流淌出来。

每每读魏振强的文章，总觉得是
初读，新鲜感不褪。这本 《村庄令》
在风土人情方面有了新境界，有些白
描，有些抒情，又铺排又节制，像一
套连环画，跌宕起伏。

中国文学向来不乏风物谈，风物
谈里有风雨，人生的阴晴圆缺在文章
气象里，有一种舒缓的语境，是好作
品的质地。《夕阳下山岗》 写到结尾：

“那晚，我煮了一大锅稀饭，和父亲吃
了。”这是自然的笔墨。振强写“桃花
山”，写“麻木”，写“缺口”，慈悲心
肠，下笔又不一味凄切，朴素若水，
悠悠荡荡晃过来，悠悠荡荡止住，静
静地开幕，静静地散场。昔年读泰戈
尔 《飞鸟集》，最喜欢其中几句，也算
作他文章的小注：“当日子完了，我站
在你的面前/你将看见我的伤疤，知道
我/曾经受伤过，也自己治愈了”。

韩少功这样评价：“ 《村庄令》 是
一卷风物志，更有一颗自然心，复活
了日月山川草木虫鱼，含蓄、质朴、
纯净，平实的人间记忆难掩温情和力
量，如一杯杯佳酿意味深长。”村庄千
古依旧，多少人事一去不回，那些亲
人，曾经的玩伴，无处寻觅。无论繁
华的日常，还是朴素的生活，总被风
雨无情吹打去。斜阳中望见山岗，那
边是外婆家。外婆早已走远，当年小
小的顽童也已长大。一页页岁月更始，
相似的日出日落，不同的悲欢离合。

读魏振强这本书，每每情不自禁
感动，感动之后是伤怀。一滴露珠的

晶莹，一抹晚霞的灿然，檐雨剔透如
散玉碎珠。一阵风吹过，叩问稻谷麦
田菜畦，两只站在树梢的黄鹂，一行飞
上天空的白鹭，真让人惦记，让人怀想。

《村庄令》 通篇清淡简洁，鲁迅说
废名冲淡为衣，稚拙为本，魏振强文
笔冲淡与先贤呼应，不取废名的奇
崛，只作朴素的白话，情深在焉。而
情深处，也只是轻轻点染，举重若轻
如井口的水黾，轻灵，跳跃，虽一笔
笔落实，却有飘逸气，凌波微步大抵
如此吧。

魏振强写的是曾经一日三餐的日
常，其中也有梦想的幻景，是书人的
心相。旧作里我谈过：文章到底要有
心相，古人说境由心生，相由心生，
甚至静也由心生。好作家有两支笔，
写生之笔，写意之笔。一味写生，笔
墨容易凝滞；一味写意，少了形象。
作文如作画，似与不似之间恰好。好
文章之妙，神形皆备，写生时三分写
意，风致摇曳；写意时三分写生，要
有恭敬心。好文章不过恭敬的一段风
致。孟子说恭敬之心，人皆有之。但
天下文章，实在有太多不恭敬的，浮
皮潦草。而村庄真是一曲小令，是牧
童归家时的笛箫，是亲人的叮咛与眺
望，是竹杖芒鞋穿林打叶，是卧听瓦屋
风吹雨下，是烛光炉火灯下夜话……

（作者系安徽省作协副主席）

村庄是一曲小令
——读魏振强《村庄令》

胡竹峰

村庄是一曲小令
——读魏振强《村庄令》

胡竹峰

一部“说出来”的小说
——读逄春阶长篇小说《芝镇说》
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来到歌剧发源地

李若瑜是意大利佛罗伦萨音乐学
院声乐专业的学生，从小她就喜欢唱
歌。“我的父母都从事音乐相关工
作，小时候我参加了不少合唱演出，
拿过一些奖项，高考时明确了走声乐
的专业道路。”李若瑜说。

随着对声乐领域的了解加深，李
若瑜发现了自己对歌剧的兴趣日增。

“歌剧是集音乐与诗歌、戏剧表演、
舞台艺术为一体的综合艺术作品，16
世纪末意大利佛罗伦萨成为了歌剧的
发源地，我认为来这里留学可以近距
离且深入地学习歌剧知识，同时掌握
意大利语、了解当地文化对理解和演
绎作品有很大帮助。”

“佛罗伦萨有许多剧院、美术
馆，我隔三差五就会去看歌剧和画
展。”来到意大利后，李若瑜发现这
里艺术氛围浓厚。她说：“有一次，
我在剧院看了著名歌剧 《卡门》，它
旋律紧凑，主要由‘女中音’演出，
而我正好也是‘女中音’，因此很喜
欢这部歌剧。有时我出门散步，也常
看见街头艺人在表演音乐，留学于此
我能尽情感受艺术的魅力。”

“刚来意大利，最令我感到幸运
的是遇到了一位如家人般的声乐老
师。”李若瑜回忆说，“当时，我的专
业水平欠佳、语言不通，在适应环境
期间常常感到迷茫。我的声乐老师善
良、耐心，她的教学专业水平高超，
同时给了我许多温暖、坚定的鼓励。
有一次，我因为专业学习较难而心情
沮丧，是她告诉我要对自己有信心，

她会陪我一起加油突破。暖心的话让
我难以忘怀，逐渐适应了异国他乡的
新生活。”

扎实的声乐教学

在佛罗伦萨音乐学院，学生的课
程分为专业课、理论课和实践课三
类。不同类别的课程授课模式不尽相
同 ， 从 不 同 维 度 培 养 学 生 的 专 业
技能。

据李若瑜介绍，学校的课程含金
量相当高。“我的专业课是和两位老
师以二对一形式学习，其中声乐老师
指导我的声乐技术，艺术指导老师弹
钢琴伴奏并指导音乐艺术的处理。理
论课例如音乐史则是十几名同学一起
上，老师以PPT形式教学，丰富大家
的背景知识。实践课挺有意思，每名
同学依次登台表演一段，演完后老师
给出评价，其他人也可以从别人的表
演中学到知识。”李若瑜说。

除了上课外，学校还组织学生参
加重唱音乐会，由不同声部的同学一
起完成演出。“有一次音乐会，我和
其他几名同学一起完成了4首曲目的
女声重唱。演出前我们排练了近1个
月，期间不仅要练好自己的声部，也
要和同学配合默契、衔接流畅，重唱
丰富了我的声乐表演经验。”

佛罗伦萨音乐学院的学生来自美
国、德国、俄罗斯、韩国等各个国
家。李若瑜说，日常与同学相处中她
和同学用意大利语、英语交流，了解
到不同国家的有趣文化。“感恩节
时，我和同学们组织了一次聚会，每
人准备自己国家特色的菜。我带了卤
牛肉，还有一位中国同学准备了煎
饺，我们的菜肴很受大家欢迎，很快
就‘光盘’了。同时我也尝到各国花

式菜品，捷克同学准备的‘酸菜面疙
瘩’令我印象深刻，味道相当不错。”

不断磨练专业技能

不久前，李若瑜在学校参与演出
了莫扎特创作的歌剧 《费加罗的婚
礼》，在其中饰演凯鲁比诺。“试镜时
一共有3名同学，我们向老师唱一段
咏叹调并表演角色在剧中的片段，由
老师根据演唱功底、舞台表现力、角
色适配度等方面进行综合评分，选出
合适的人。”

试镜后，李若瑜的评分排在第
一，如愿以偿获得演出机会。之后，
她和其他被选上的同学一起投入紧锣
密鼓的排练中。“歌剧和音乐会的不
同之处在于前者有更多准备元素，除
了学唱歌、说词，还要了解故事内
容，掌握人物的性格特点，很有意
思。凯鲁比诺是一个小男孩，在歌剧
中也可以由女中音演绎，需要我呈现
出男孩的装扮和特征。”

歌剧演出在当地一家剧院进行，
学校前期进行了不少宣传，当天除了
学校师生、家长还有佛罗伦萨的市民
等。“演出有4幕，第1幕时我有些紧
张，后来我进入了表演状态，沉浸在
角色中就不会想那么多了，顺利完成
了这次演出。”

李若瑜坦言，参演歌剧的经历让
她成长了许多。她说：“一场歌剧是
一个完整的故事，各个角色要互相配
合。从试镜到表演历时3个多月，我
学到了很多东西。这是我第一次参与
完整的歌剧演出，还记得谢幕时观众
热烈的掌声经久不息，站在台上的我
油然而生出强烈的幸福感和成就感。
我想继续磨练专业技能，在声乐的道
路上不断前行。”

日前，公安部刑侦局发布
了一份留学生反诈骗指南，内
容包括常见诈骗类型、典型案
例分析和警示等，帮助留学生
识别各类诈骗手法，提高风险
意识并采取相应的防范措施。

冒充工作人员诈骗

诈骗分子往往通过非法渠
道，获取留学生的联系方式，
再通过技术手段，将号码伪造
成使领馆公开的电话号码，冒
充 使 领 馆 工 作 人 员 联 系 留 学
生。在获取其信任后，以有重
要文件需领取、被限制出入境
等理由，骗取其身份证号码、
银行账户、密码等敏感信息，
再通过这些信息将其账户内的
钱财转走。或冒充国内“公检
法”机关工作人员，称留学生
涉嫌洗钱、诈骗等刑事犯罪，
若不配合调查，可能会被抓坐
牢甚至被遣返回国，以此为威
胁，欺骗留学生向所谓的“安
全账户”进行转账汇款。

在遇到自称使领馆、国家
机 关 工 作 人 员 主 动 联 系 自 己
时，一定要提高警惕，应第一
时间与相关部门进行核实。切

记，凡是要求转账进行资金核
查的，都是诈骗！

虚假购物、服务类诈骗

作为留学生，有诸多如购
票、货币兑换、合租、办理护
照、签证、旅行证和公证认证
等需求，诈骗分子往往以“中
介”身份，甚至有自称是“使
领馆指定中介”，与工作人员熟
悉或者有一定关系，能够帮助
快速购票或办理证件、手续，
并与有此类需求的留学生假意
达 成 协 议 ， 要 求 先 行 支 付 钱
款，后以转款备注不能识别等
理由，要求重新支付钱款，或
编造其他各种理由要求其向指
定账户转账汇款，在骗取钱财
后将受害人删除拉黑。

对于各类中介，购买物品
和服务前一定要先行查询、辨
别资质，使领馆不会授权任何
机构或个人为指定代办机构，
护照、旅行证和公证业务也不
接 受 他 人 代 办 。 独 自 留 学 在
外，不要因为对方自称是“同
胞”而放松警惕，涉及个人人
身安全及钱财的事情，务必通
过正规渠道办理或购买。

冒充客服类诈骗

身在异乡，很多留学生会
与国内家人相互邮寄物品来传
达思念之情，此时，诈骗分子
会冒充电商、物流客服，以购
买的物品出现质量问题、物品
在海关被扣押或中途损坏可以
进行理赔等理由与受害人取得
联系，并要求受害人填写个人
信息、银行账户、密码、验证
码等信息从而直接完成盗刷，
或者以受害人个人信息输入错
误账户被冻结为由，提出交纳
保证金的要求，诱导受害人进

一步转账汇款。
对于电商或物流客服主动

联系时务必提高警惕，应该在
原购物平台联系官方客服进行
沟 通 确 认 ， 不 要 轻 易 提 供 密
码、验证码，更不要轻易转账
给他人。

虚拟绑架类诈骗

诈骗分子通过技术手段冒
用中国使领馆或警方的电话号
码致电中国留学生，使当事人
相信自己与犯罪案件有关或身
份被盗用，需要支付费用才能
避 免 被 起 诉 、 逮 捕 或 驱 逐 出

境。但是没有钱、钱不够怎么
办？诈骗分子便出谋划策，说
服当事人伪造自己被绑架，向
家 人 索 取 赎 金 来 支 付 所 需 费
用。此时当事人正处于极度恐
惧状态，便按照诈骗分子的指
示，离开住所，拍摄自己被捆
绑、殴打、向家长哭诉要求解
救的图片或视频，并切断与外
界 的 一 切 联 系 。 就 在 当 事 人

“失联”期间，诈骗分子又冒用
当 事 人 微 信 或 手 机 联 系 其 家
长，谎称孩子被“绑架”，并发
送事先拍录好的图片或视频佐
证，向家长骗取巨额赎金。由
于诈骗分子能准确告知孩子的
隐私信息，有相关图片、视频
为证，且联系不上孩子，家长
往往信以为真，从而造成财产
损失。

提醒广大留学生家长，接
到声称孩子被绑架的电话或图
片视频，一定要保持冷静，通
过正规渠道向警方、使领馆或
孩子所在学校了解情况、寻求
帮助，以免上当受骗。

留学生求职类诈骗

每到毕业季，很多留学生

都为找工作而烦恼，诈骗分子
便抓住求职者渴求就业的心态
乘机行骗。一是假冒中介公司
以介绍工作为名收取费用，然
后编造各种理由拒绝聘用或者
直接将受害人删除拉黑；二是
在 各 大 网 站 张 贴 钓 鱼 招 聘 信
息，利用求职心切的心理，要
求应聘者以QQ、微信等社交账
号的用户名、密码登录其提供
的钓鱼网站，从而盗取应聘者
的社交账号，之后冒充应聘者
向其通讯录好友进行诈骗，获
取金钱利益。

毕业求职，应选择到正规
的人才市场和信誉度高的招聘
网 站 应 聘 。 凡 是 附 加 了 报 名
费、考试费等条件的招聘，一
定要提高警惕；务必保护好个
人信息，切勿轻易对外透露个
人身份和财务信息。

（来源：公安部刑侦局）

塞班岛坐落于西太平洋，是美属北马里亚纳群岛联邦最大岛屿。
今年跨年，我开启了塞班之旅。

从温带跨越到热带，从厚重羽绒服换上轻薄吊带裙，这种感觉实
在令人激动！到达当天是跨年夜，随着零点的到来，海边天空绽放起
了烟花。我的周围是来自不同国家的人，他们在大声欢呼，就连陌生
人也热情地向我说新年好，那一刻，烟花映衬着笑脸，快乐仿佛被
定格。

军舰岛位于塞班岛的西北边，风光秀丽，被称为“塞班的一颗珍
珠”。岛上有一座废弃的军舰，因而得名。从岛上望去，可以看到广袤
的大海，远处的天空与湛蓝的海水融为一体，构成了壮丽的海天一色
景象。海岛被银白色沙滩围绕，透过清澈的海水，游客能看到各种珊
瑚和彩色鱼类，甚至还有透明的小水母，在阳光的折射下展现出海洋
世界的奇幻。

与太平洋相连的天然洞穴——“蓝洞”闻名遐迩，它是由珊瑚礁
形成的石灰岩海床在经过海水长期侵蚀后形成的一个深洞，呈现出深
蓝色的景象。蓝洞有两个天然游泳池，水下可以通向外部海洋。在这
里潜水，游客仿佛与外界隔绝，与品类繁多、五颜六色的海洋生物无
声互动，对于潜水爱好者来说，是一次无与伦比的体验。

塞班岛除了有望无边际的海，还有各式各样的游玩项目。我酷爱
极限运动，一直想挑战跳伞，听闻这里的跳伞高度是4200米——双人
跳伞最高高度，无疑成为这趟旅行我最期待的项目。还记得飞机缓缓
升起时，我心中的紧张和兴奋也逐渐达到峰值。终于等到了跳机时
刻，伴随着飞机引擎的轰鸣声，空气急速地从身边呼啸而过，我感到
身体被巨大的风力托起，在大自然面前十分渺小，时间好像突然在一
瞬间停滞。大概过了几十秒，教练打开了伞，我的下降速度减缓，身
体重心逐渐平稳，好像自己变成了一只在天空中自由飞翔的鸟儿，眼
前的美景也变得清晰，像画卷一样展开。

在高处看到的风景果然不一样：深浅不一的蔚蓝海洋、黄白沙
滩，还有远处的群山树林。我感到惊喜且美好。在风的吹拂下，我轻
轻着陆在柔软的草坪上，结束跳伞就像是获得一次重生，我对生命的
热爱更加热烈了。这趟塞班旅行，我不仅感受到自然的魅力，还完成
了新的挑战，更新对自己和世界的认识。

（作者系韩国延世大学留学生）

本报电 （记者周姝芸） 日
前，新西兰院校见面会在北京举
行，共有近 40 所包括新西兰大
学、私立院校、国立新西兰理工
学院及中小学等院校代表在现场
进行了宣讲及沟通，介绍新西兰
留学最新信息。

来自梅西大学、奥克兰大
学、奥克兰理工大学、坎特伯雷
大学等院校代表不约而同谈到，
近年来为适应时代发展趋势，学
校开设多门新课程，中国学生的
专业选择更加多元。

奥 克 兰 大 学 院 校 代 表 表
示，以往较多中国学生集中选
择商科类专业，近几年选择传

媒、电影电视制作、临床心理
学等专业的学生逐渐增多。此
外，奥克兰大学开设了机器人
与自动化工程、数字科学与安
全等新课程，符合行业发展前
景，适应学生求职需求，受到
了国际学生青睐。

梅西大学院校代表提到，学
校位于惠灵顿的校区依托该城市
电影产业发达的特色，开设了荧
屏艺术专业，面向对传媒、动
漫、游戏、影视营销制作感兴趣
的同学。另外学校开设食品技术
与营养相关专业，与当地知名乳
业公司有校企合作项目，为学生
提供丰富实践机会。

在佛罗伦萨逐梦声乐
本报记者 周姝芸

在佛罗伦萨逐梦声乐
本报记者 周姝芸

意大利佛罗伦萨以辉
煌的艺术闻名于欧洲，这
里是歌剧的诞生地。

李若瑜就读于意大利
佛罗伦萨音乐学院，早在
留学前她就被意大利深厚
的人文底蕴吸引，因此赴
意大利进修声乐。让我们
一起听听她的留学故事。
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塞班岛那抹蓝
吕雅蕾文/图

新西兰高校开设多门新课新西兰高校开设多门新课

留学服务站

留学安全
课堂

▶在海外学音乐②▶在海外学音乐②

李若瑜参加学校歌剧演出时照片。李若瑜参加学校歌剧演出时照片。 受访者供图

受访者供图李若瑜和声乐老师合照。

从飞机上俯瞰塞班岛景象。

（图源：千库网）
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货物装载能力超7吨

天舟六号是中国改进型货运飞船首
发船，也是从天舟六号到天舟十一号组
批生产的首发货运飞船。作为改进型全
密封货运飞船，天舟六号是世界现役货
物运输能力最大、在轨支持能力最全面
的货运飞船。

作为“升级版”的货运飞船，“装得多”
是天舟六号的最大特点，其载货能力由原
来的 6.9 吨提升到 7.4 吨，让中国货运飞船
的货物装载能力首次提升到7吨以上。

载货能力的提高源于结构的优化。天
舟六号货运飞船为改进型全密封 4个贮箱
状态，以天舟五号为基线进行了改进，将
原非密封的后锥段更改为密封舱，以扩大
密封舱装载空间，提高密封舱货物上行能
力；取消了一层贮箱，原后锥段舱内设备
调整至推进舱。

改进后的货运飞船不但增强了常规货
物运输能力，而且为超规格大尺寸大质
量、严苛运输保障要求等特殊货物和试验
载荷运送提供了诸多便利条件，能够为航
天员提供更多物资，较好地改善航天员在
空间站的生活质量。

随着以天舟六号为代表的全密封型谱
升级换代，天舟货运飞船全密封、半密封
半开放、全开放 3 个型谱结构更为合理、

分工更为明晰：全密封型谱满足空间站常
规任务和日常需求；半密封半开放型谱突
出大型舱外设备和试验载荷运输能力，主
要执行应急维修任务；全开放型谱实现超
大型试验载荷整体运输，支持空间站发展
重大科学任务能力。

航天科技集团五院天舟六号货运飞船
副总指挥李志辉表示，与天舟五号相比，
天舟六号的国产化元器件在规格比例和数
量上均有较大提升。随着上行运输能力的
提升，新批次天舟货运飞船发射频次由 2
年 4 发降低至 2 年 3 发。通过节约成本，
降低了研制整个工程运行的费用，给空间
站应用工程带来了实实在在的效益。

开展29项科学和应用实（试）验

天舟六号货运飞船与空间站完成快速
交会对接后，神舟十五号航天员将“快递”
转运至空间站舱内。据了解，此次天舟六
号装载货物约 260 件，上行补加推进剂
700公斤，运输物资总重约 5.8吨，包括 6
名航天员在轨驻留消耗品、约 700千克补
加推进剂和多项实（试）验载荷。与此同
时，飞船还搭载了大连理工大学试验卫星
等多个项目和载荷，用于开展科学试验和
验证。

中国航天员中心高级工程师、航天员
系统副总指挥尹锐介绍，此次携带的航天

员生活物资主要包括服装、食品、饮用水
等，其中新鲜水果重达 71 千克，约是天
舟五号携带水果重量的 2倍，可满足神舟
十五号和神舟十六号乘组的需求。

按照飞行任务规划，中国空间站内将
陆续开展空间生命科学与生物技术、微重
力流体物理与燃烧科学、空间材料科学、
空间应用新技术试验等4个领域共29项科
学实验和应用试验。

其中，在空间生命科学与生物技术领
域，中国航天员将在问天实验舱生物技术
实验柜内开展空间微重力环境对干细胞谱
系分化的影响研究、干细胞 3D 生长及组
织构建研究、蛋白与核酸共起源及密码子
起源的分子进化研究、微重力环境对细胞
间相互作用和细胞生长影响的生物力学研
究等 4项科学实验；利用梦天实验舱舱外
空间辐射生物学暴露实验装置，开展空间
辐射损伤评估科学与应用关键技术研究、
极端环境微生物对空间暴露环境的耐受性
及其机制研究、空间暴露环境下生命分子
的光化学行为研究等3项科学实验。

在空间应用新技术试验领域，将利
用问天实验舱元器件与组件舱外通用试
验装置，开展大规模集成电路、新型半
导体器件、光纤及光电子器件等元器件
与部组件的空间环境效应试验，为新型
元器件与组件的研发以及空间应用与防
护提供技术支撑。

载人飞船将保持高密度发射

今年4月15日，神舟十五号航天员乘
组进行了第 4次出舱活动，刷新了单个航
天员乘组出舱纪录。在 4 次出舱活动期
间，神舟十五号乘组 3名航天员在舱内舱
外密切协同，先后圆满完成了舱外扩展泵
组安装、跨舱线缆安装接通、舱外载荷暴
露平台支撑杆安装等任务，为后续开展大
规模舱外科学与技术实验奠定了基础。

与此同时，神舟十五号航天员乘组
在轨期间使用由中国自主研制的空间站
双光子显微镜，开展在轨验证实验任务
并取得成功；空间高效自由活塞斯特林
热电转换试验装置顺利完成在轨试验，
首次实现该技术在轨验证；梦天实验舱
燃烧科学柜中的实验系统成功执行首次
在轨点火测试，为后续空间科学燃烧实
验项目打下良好基础。

按计划，神舟十六号乘组将于 5月底
进入太空，与神舟十五号乘组完成交接。
在轨工作生活半年的神舟十五号航天员将
于今年 6月返回地面。今年，中国载人航
天将按计划执行两船次返回、两船次交会
对接、三船次应急支援待命，涉及神舟十
五号至神舟十八号共 4艘神舟飞船。载人
飞船任务将保持高密度、多船并行研制状
态，每半年发射一艘载人飞船成为常态。

天舟飞船“升级版”
开启空间站新阶段

本报记者 刘 峣

天舟飞船“升级版”
开启空间站新阶段

本报记者 刘 峣

筑梦“太空之家”——中国空间站建设记33

5月10日，天舟六号货运飞船成功进
入太空，并完成与中国空间站核心舱的后
向对接。随后，神舟十五号航天员乘组打
开货运飞船舱门，按计划开展货物转运等
工作。

天舟六号任务是2023年中国载人航天
工程的开局之战，为中国空间站应用与发
展阶段揭开帷幕。从货运飞船送达“快递”
到载人飞船高密度发射，进入新阶段的中
国空间站更加忙碌，也将有更多成果。

本报电 （刘峣、董佳莹） 5 月 16 日，
首届“领航杯”航天器科技创新设计大赛暨
中国火箭系列IP发布会在北京举行。

此次大赛由中国航天科技一院一部主
办、中国长征火箭有限公司（以下简称“中国
火箭公司”）协办。大赛围绕“可重复使用航
天运载器”主题，提出可重复使用航天运载
器总体设计方案。比赛面向国内外高等院校
相关专业的本科生、硕博研究生及其他专业
的航天爱好者。

大赛自 2022 年底启动报名以来，历经
海选报名、作品征集、材料评审，共有来
自清华大学、北京航空航天大学、北京理
工大学等全国多所高校的 10支代表队入围
决赛。决赛评委由两院院士、型号两总和
技术专家组成，经过选手现场陈述、答
辩，共评选出一等奖1名、二等奖2名、三
等奖3名、人气奖1名。

中国火箭公司在本次活动中发布了公
司的系列IP形象，“中国火箭”品牌的代言人

“巡天”揭开神秘面纱，这也是作为中国商业
航天“国家队”的中国火箭推出的首款机甲
外型IP。
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轻型飞机锦标赛落幕轻型飞机锦标赛落幕

近日，第二届全国轻型飞机锦标赛在浙江省绍兴
市新昌县万丰航空小镇落幕，赛事吸引了国内16支航
空运动队参赛。

本次赛事设领航飞行和精确着陆两个比赛科目。
赛事期间，活动主办方举行了轻型飞机运动推介会。
此外，主办方还邀请了数百名航空运动爱好者来到现
场观赛、交流。 史家民摄影报道

在5月21日“国际茶日”来临之际，山东科技大学数十名来自俄罗斯、巴基斯坦、斯
里兰卡等11个国家的留学生近日来到青岛西海岸新区海青镇茶博园参加采茶、茶艺
表演以及品茶等活动，体验中国传统的茶文化，感受茶产业助力乡村振兴的特色发
展之路。

此次活动由国家留学基金管理委员会主办，是“感知中国——共话乡村振兴”系列
社会实践和文化体验活动的一部分。近年来，山东科技大学通过开设扎染等传统文化
课堂，举办体验中国戏曲、中医文化等活动，让留学生认识中国、感知中国、了解中国。

韩洪烁摄影报道

留学生体验
中国茶文化

河北科工大加快
“中文+职业技能”发展

本报电（立风） 近日，河北科技工程职业技术大
学 （简称河北科工大） 与来访的泰国芭提雅技术学
院、塔朗技术学院等6所泰国高职院校在河北科工大创
意中心开展合作备忘录签约仪式。

河北科工大校长马东霄表示，自学校与泰国院校
建立友好合作关系以来，双方一直保持良好的交流互
动，希望以此次合作备忘录签约仪式为契机，推进“中
文+职业技能”人才培养，探索高等教育合作新模式，
打造中泰职业教育深度合作的典范。

据了解，河北科工大近年来不断拓展与泰国多院
校、多专业的合作，加快培养符合中泰两国经济发展
的专业技能人才，促进产教融合，主动打造广泛深入
的国际合作伙伴体系，助力“一带一路”职业教育高质
量发展。

国际科学理事会近日在法国巴黎
召开中期全体会员会议，来自全球各
地的百余位科技专家和科技组织代表
齐聚一堂，围绕“充分利用科学的合
力”共同研讨。与会者普遍认为，在当
今世界局势复杂的背景下，科学界更
应携手合作，凝聚共识，推动科技开
放、信任、合作，推动人类共同进步
和可持续发展。

国际科学理事会主席彼得·格卢克
曼表示，科学是人类共同的语言，科
学界应当跨越当今世界的地缘政治紧
张因素，秉持科学态度，不受外界干
扰，推动科技开放、信任、合作，为
全球政府决策提供科学依据，协力建
设更加和谐美好的世界。他指出，中
国科学技术协会是国际科学理事会重
要会员，多年来中国科学家深度参与
和积极支持国际科学理事会工作，作
出了卓越贡献。

国际科学理事会首席执行官萨尔
瓦托雷·阿里科接受采访时说，科学没
有国界，科学家出于对研究课题的共
同兴趣而开展协作，这种合作不应被
政治所左右。科学进步需要科学界的
充分交流，这种交流带来改变，促成
解决方案。

国际科学理事会科学规划委员会
委员、中国科学院生态环境研究中
心主任朱永官院士指出，人类只有

一个地球，各国共处一个世界。面
对 气 候 变 化 、 环 境 污 染 等 全 球 议
题，任何国家都无法独自应对、独
善其身。因此，科学界应尽可能开
展 合 作 ， 既 分 享 经 验 ， 也 借 鉴 教
训，这样整个世界才会更高效、更
安全、更健康。

太平洋科学协会主席、厦门大学
讲席教授吕永龙分享会议期间的交流
感受时说，无论世界局势如何变化，
科学家之间的交流一定要进行下去，
这是与会各国科学家的普遍共识。对
科学学术交流设置人为障碍，既不符
合各方利益，也是国际科学界不愿看
到的。

国际科学理事会于近日在巴黎召
开中期全体会员会议，主要议题包括
讨论当前和未来工作、修改理事会章
程等。据悉，国际科学理事会中期全
体会议在法召开期间，中国履职专家
广泛开展沟通交流，深度参与国际科
技治理。

国际科学理事会是汇聚自然科学
和社会科学学科的非政府国际科技组
织，其前身是国际科学联盟理事会和
国际社会科学理事会。国际科学理事
会总部设在巴黎，其会员来自全球
100 多个国家和地区。中国科协是其
会员单位。

（据新华社电 记者徐永春）

国际科学界呼吁

合作推动人类共同发展
国际科学界呼吁

合作推动人类共同发展

天舟六号货运飞船与空间站组合体完
成交会对接的模拟图像。 新华社发

天舟六号货运飞船与空间站组合体完
成交会对接的模拟图像。 新华社发
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最近，浙江省台州市全顺电驱动科技有
限公司负责人阮送良忙得不亦乐乎，他的公
司正张罗着搬进4000平方米的新厂房，而这
次“搬家”，前后只花了不到1周时间，让他
颇为惊喜。

原来，阮送良的公司去年产值同比增长
88%，亟需拓展生产空间，但想找个合心意
的“新家”哪有这么容易，东奔西走看了多
处，都没找到称心如意的。

阮送良想起，路桥区蓬街镇的工作人员
曾上门推荐过“路路通亲清在线”平台。他
上午在平台上提交相关诉求后，下午就有助
企工作人员直接登门服务。“不到半小时时
间，工作人员就帮我们在附近物色了一处新
厂房。”阮送良说，“实地勘察后，我们当场

就租了下来。”
“路桥区围绕市场主体开办、运营等环

节，探索建立了‘路路通亲清在线’数字化
平台，让企业诉求‘在线直达’，相关部门

‘接诉即办’。” 路桥区行政服务中心主任钟
巍说，截至目前，“路路通亲清在线”平台共
收集有效问题 2157 个，限时办结问题 2110
个，限时办结率 97.82%，平均办结时间从刚
上线时的12.84天缩短到2.84天。

开工申请材料由 24 件减少到 7件，审批
从 15个工作日压缩至 1个工作日，这是台州

市日泉食品有限公司农副食品加工项目享受
到的“极速服务”。“服务必须‘五星好
评’。”公司负责人莫华君点赞道，“项目推进
过程中遇到了用水、用电、用工等问题，镇
政府都是积极对接有关部门帮忙协调解决。”

线上能解难题，线下同步发力，通过定
期召开企业家座谈会等方式，路桥区倾听企
业需求，服务企业发展，小到排水管道、员
工吃住等各种细节，大到产能扩大、用地指
标等各种问题……职能部门不回避、不推
诿，现场答疑。

办成一件事，解决一类事。眼下，路桥
区根据实时掌握的企业高频诉求，在工程项
目“联合验收”协同、“拿地即开工”审批、
不动产登记办理、涉企事项便利化、精准融
资服务、惠企政策直通直达等10个重点方面
全面推进营商环境改革，为的就是让优质企
业引得来、留得住、发展得好。

路桥区还专门组建了一支专业、高效的
政府代办员队伍，一个项目安排一名代办
员，在项目开工前、项目建设阶段，代办员
提供代跑代办、咨询指导、沟通协调等服

务，做到代办不包办、服务全免费。据统
计，去年全年，该区各项目从前期至落地时
间平均缩短 15%以上，推出 42 条惠企政策，
兑现政策资金18.2亿元。

路桥区委书记潘崇敏说：“以营商环境优
化提升‘一号改革工程’为牵引，以‘1187’
体系迭代升级为核心抓手，路桥区对照‘审批
最少、流程最优、效率最高、服务最好’的‘四
最’标准，扎实推进营商环境改革，让暖心爽心
成为路桥政务环境的最好名片。”

路桥区是台州市以数字化手段服务民营
企业的缩影。依托公共数据平台，台州市持
续优化市场准入准营环境，推行企业开办线
上“一表填报”，全面实现全流程联办和“一
件事”一日办结，并强化“前台综合受理、
后台部门分类审核、统一窗口出件”的综合
受理模式……

（泮永翔参与采写）

地方之窗地方之窗 责编：潘旭涛 邮箱：hwbjzb@126.com
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在保护中开发，恢复自然风
貌，配套基础设施

鼓岭不远，从福州市区出发，驱车上
山不过半小时。

车子沿山路蜿蜒，一点点远离城市喧
嚣。一路上，空气清新，道路整洁，入目
皆景。

平均海拔 800 多米，优越的自然风光
和气候条件，让鼓岭自古就是一个避暑胜
地。19世纪，福州成为通商口岸，大批西
方商人、传教士、领事人员来到福州工作
生活，并在鼓岭避暑，建起一幢幢中西风
格结合的建筑。

“优美的自然环境加上独特的历史风
貌，鼓岭的游客从未中断。很长一段时间
里，与优质旅游资源形成反差的是基础设
施配套的落后。”鼓岭管委会负责人介绍，
风貌杂乱、违章搭建、交通不畅等问题一
度阻碍了鼓岭的发展。

如何在保护原先自然生态与历史风貌
的基础上进行旅游设计，成了鼓岭旅游度
假区管委会面临的首要难题。

规划先行。结合前期调研、专家座
谈、多方论证，对 《鼓山风景名胜区总体
规划》 进行修编，同步陆续出台 《鼓岭旅
游度假区总体规划》《鼓岭旅游度假区控制
性详细规划》《鼓岭区域建筑规划控制与导
引》 等规划。针对违建，鼓岭对景区核心
区建筑逐一摸排落图，在保留原先风貌的
基础上，通过“拆、堵、清、疏、补”，累
计拆除建筑面积 20 多万平方米、房屋约
270栋，改造房屋300栋，景区天际轮廓线
和节点生态空间逐渐显现。

补齐基础短板紧跟其后。游客出行交
通不便，鼓岭实施路面提升，护坡修复，
人车分离等工程，并在柳杉王公园、南大
门、柱里、嘉湖等热门地增设停车场。此
外，鼓岭又在供水、污水、公厕、智慧
旅游等基础设施及配套工程方面持续补
足短板。

“在尊重并保护原先自然风貌的基础
上，我们遵循‘建筑体量做减法、基础短
板做加法、景区管理做乘法’原则，前期
通过梳理景区风貌，补齐基础设施短板，
为发展旅游奠定基础。”鼓岭管委会负责
人说。

在传承中发展，打造自然与
人文交融的高品质旅游度假区

一场雨刚过，薄雾笼罩下的鼓岭又多
了几分清新、婉约。

行走鼓岭，感受清风、薄雾、柳杉赋
予鼓岭独特的自然味道。柳杉王公园里，
1300 多年的柳杉王静静矗立；长田溪、鼓
宦公路、柱里、白云顶，绿水青山，处处
是景。到观景台等一场日落，在柱里景区
的星空下露营……近几年，在鼓岭，因美
而兴的景点越来越多。

“在恢复自然风貌，配套基础设施等工
作的基础上，我们依托自然风光打造景
点，提高度假区吸引力。”鼓岭管委会负责
人介绍。2018 年，鼓岭获评国家级旅游度
假区。近年，又编制了 《鼓岭国家级旅游
度假区总体规划 （2018—2035）》，进一步
推动鼓岭旅游度假区全面提升，力求将其
建设成为具有国际影响力的中国全域旅游
度假目的地。

行走鼓岭，除了自然风光，不可忽视

的是那份文化气韵。用“闽都韵，国际
范”来形容鼓岭，再合适不过。作为闽
都文脉的重要节点，鼓岭有着深厚的文
化积淀。

鼓岭还记录了中外人民融入彼此生
活。宜夏别墅那宽敞的连廊、室内的布
局、壁炉和通风系统的运用，具有浓浓的
西式风格，而总体外观上与当地民房差别
不大，石材、木料也是就地取材。

基于中西文化交融的特点，鼓岭在自
然风貌的打造上，也透着巧思——将历史
文化元素与景区风貌设计相结合，打造人
与自然和谐共生的旅游度假区。

发展中，鼓岭也遇到过难题。鼓岭核
心区有原住民有近 1800 人，常住人口近
千。景区要发展，与原住民之间的矛盾如
何调和？

鼓岭管委会负责人介绍，鼓岭将景区
建设与乡村振兴联动，旅游为村子带来了
人气与收入，乡村的风景与田园气息也丰
富了游客的选择。

距离鼓岭老街不远，名为竹林山庄的
农家乐内，正值旅游旺季，一位难求。
茶、菜、咖啡的香气在这里混合。老板郭
秀玲一边招呼客人，一边端着盘子，忙得
不可开交。

和鼓岭的不少原住民一样，郭秀玲早
年在外工作。2012 年前后，看着山上配套
日益完善，游客逐渐增多，郭秀玲从父亲
手中接过竹林山庄，回乡创业。

“8 间 客 房 ， 7 个 包 厢 ， 个 个 爆 满 。
鼓岭发展好了，我们也成了受益人。游
客们观山景，吃农家饭，住民宿，品茶
畅谈，在我们竹林山庄都能实现。”郭秀
玲说。

据统计，鼓岭度假区范围内村民开办
农家乐民宿的约有50多家。

不仅如此，鼓岭还建立起与属地联席
会议机制，结合度假区规划建设、管理服
务重点工作，属地镇村、公安交警、市
场 监 管 、 执 法 等 部 门 定 期 召 开 联 席 会
议 ， 邀 请 原 住 民 共 同 参 与 景 区 建 设 发
展，一幅景区建设与乡村振兴联动的发
展画卷正徐徐铺展。

讲好动人故事，搭建中外文
化交流平台

鼓岭有自然风光，有田园生活，有人
文风貌，更有动人的故事。

故事主人公是一位名叫密尔顿·加德纳
的美国人。未满周岁时，加德纳便随父母
漂洋过海来到中国。在福州的鼓岭，他度
过了 10 年快乐的时光。回到美国后，加
德纳就一直挂念着鼓岭，却再也未能踏
足这片故土。临终前，他仍不断念叨着

“Kuliang”“Kuliang”。为了实现丈夫遗愿，
加德纳夫人多次到中国寻访，却一直无法
找到“Kuliang”的所在。

一次偶然的机会，加德纳夫人在丈夫
的遗物中翻到一枚印有“福州鼓岭”的邮
票。在留学生刘中汉的帮助下，终于知道
丈夫一直念叨的地方是在位于福建省福州
市的鼓岭。

1992 年 ，《人 民 日 报》 一 篇 名 为
《啊，鼓岭！》 的文章报道了这一故事。当
年 8 月，加德纳夫人来到福州，亲眼看到
丈夫生前那个难以忘怀的美丽地方。走在
遍植着柳杉的山道上，她脑海里不断闪过
丈夫跟她讲过的那些事情，丈夫小时候在
这儿常常爬树、游泳、观鸟……她兴致勃
勃地参观了百年前的那些老别墅，说她丈
夫也曾在那住过。当地政府找寻到了 9 位
年届九旬的加德纳儿时友邻，加德纳夫人
与他们围坐在一起，畅谈往事，欣喜不
已。加德纳夫人激动地说，“丈夫的遗愿

终于实现了，美丽的鼓岭和热情的中国人
民，使我更加理解了加德纳为什么那样深
深地眷恋着中国。”她表示要把这份情谊
永远传承下去。

此后，鼓岭作为中外民间交流的平
台，书写出越来越多的动人故事。

2012年9月，“鼓岭故事”中的加德纳
侄孙——加里·加德纳、李·加德纳兄弟，
从大洋彼岸来到鼓岭，寻访祖辈在鼓岭
的生活印记。2017 年，“寻梦追忆鼓岭
行”活动在鼓岭万国公益社开幕，曾在
鼓岭居住过的 7 个家族的 19 位后人在鼓
岭团聚。

“ 美 国 鼓 岭 后 人 还 专 门 成 立 了 联 谊
会。”鼓岭旅游度假区管委会负责人介
绍，2022年10月，鼓岭又联合福州一中举
办中美师生公益音乐会活动，与美国 3 所
学校的师生们将文化交流互鉴拓展到更多
领域。

“国之交在于民相亲，民相亲在于心相
通。”“鼓岭故事反映的正是人民之间的真
心交流交往。”鼓岭管委会负责人认为，沿
着国际旅游度假区的定位，鼓岭管委会正
搭建中外民间交流平台，积极联络曾在鼓
岭生活过的外国友人的后裔，目前已梳理
出 15 个外国友人家族，与 39 人建立联系，
收集整理中西文化交流资料，进一步讲好
新时代“鼓岭故事”。

“作为福州的一张重要名片，鼓岭将继
续提升功能品质，积极保护自然风貌，深
入挖掘文化内涵、促进中外文化交流、民
间交往，力求建成具有国际影响力的全域
旅游度假目的地。”鼓岭管委会负责人说。

浙江省台州市路桥区：

上线“急速服务” 赢得“五星好评”
本报记者 窦瀚洋

福建省福州市打造富有“闽都韵，国际范”的鼓岭旅游度假区

听鼓岭故事 享悠然山居
本报记者 蒋升阳 王崟欣

很多人知道鼓岭，是从一个故
事开始的——

1992年，《人民日报》 一篇名
为 《啊，鼓岭！》 文章，讲述了美
国加德纳夫妇对中国一个叫“鼓
岭”的地方充满眷念与向往。时任
福州市委书记的习近平看到文章

后，立即邀请加德纳夫人访问鼓
岭，亲自接见并授予“福州市荣誉
市民”称号，这段故事成为中外友
好交流佳话。

2012年，习近平访美期间深情
讲述鼓岭故事，感动了中美两国人
民，也让福州鼓岭蜚声国际。同

年，福州市委、市政府开始全力推
动鼓岭的保护开发和综合整治，成
立鼓岭旅游度假区管委会，鼓岭的
保护开发也走上了快车道。

经过10多年的建设发展，鼓岭
的现状如何？有哪些新变化？近
日，记者来到鼓岭一探究竟。

福建省宁德市寿宁县下党乡
经历过沧桑巨变，如今已是“天
堑变通途，旧貌换新颜”。下党乡
的美丽蝶变生动印证了“滴水穿
石”的道理，一个又一个大项目
在下党乡实施落地，一场又一场
大型活动在下党乡成功举办，百
姓的日子一天比一天红火。

2014 年 ， 下 党 乡 开 始 探 索
“定制茶园”模式，首创“公司+
合作社+农户”共建共享模式。
2015 年，下党乡利用互联网和物
联网技术，安装可视化可追溯系
统，推出可视化“扶贫定制茶
园”，每亩茶园收入从2000多元提
升到 6000 多元。在此基础上，我
们创立了“下乡的味道”品牌，
让茶产业发展向其他产业延伸，
推动发展了其他特色产业1.4万多
亩，产业组织化水平不断提升。

“下乡的味道”也由过去单一的茶叶品牌扩展到全
乡各类生态农产品，并开始走向全国，还入选了

“2018 年网络扶贫优秀案例”“第二届中国优秀扶
贫案例”。

下党乡旅游产业从无到有。下党乡保存着较
为完整的一批明清古民居，为盘活古村废旧老
屋，政府牵头以“修旧如旧”的方式对其进行保
护性修复和开发，打造出一批独具特色的“一厝
一主题”民宿、农家乐、旅游业态馆。“清新福
建、难忘下党”的旅游品牌逐渐深入人心，下党
乡相继获得了“福建全域生态旅游小镇”“全国乡
村旅游重点村”“中国美丽休闲乡村”“全国生态
旅游乡村”等称号。如今，下党乡已有了 20多家
餐馆食肆。2019年至今累计接待游客 160万人次，
300多人在家门口吃上“旅游饭”。

要发展，就需要人才。2014 年，省委组织部
派来了驻村书记，村里的变化可以说是一年一个
样。这些年，热切关心下党乡发展的乡贤们纷纷
投入到下党乡的扶贫事业当中，他们成立了扶贫
基金会，为下党乡建设出谋划策。下党乡的发展
还吸引了一批热血创业青年，他们返乡成立主播
团队，开办画苑、餐馆、茶馆，为下党乡新兴业
态注入新鲜血液。为了吸引更多在外人员返乡创
业以及留住到下党乡创业的外乡人员，下党乡专
门出台了促进旅游业态加快发展的 11条措施，鼓
励引导下党乡旅游业态持续健康快速发展，促进
文化、旅游、农业产业融合发展。

党的二十大报告提出“全面推进乡村振兴”。
接下来，下党乡将大力发展特色产业，加紧实施
农村综改项目，致力改善民生福祉，努力走出一
条具有闽东特色、符合下
党实际的乡村振兴之路。

（作者项忠红为党的二
十大代表，中共福建省寿
宁县委常委、宣传部部
长，下党乡党委书记）
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鼓岭的独特魅力

王崟欣

一到周末，很多工作生活在福州的人，会相约一
起上鼓岭。鼓岭究竟有怎样的魅力？

雨天的鼓岭，烟雨朦胧中透着几分神秘与温柔。
在景区走走停停，听雨打绿树，看雾镶远山，呼吸着
醉人的空气，只觉山上的一切都是那样清新。

晴天的鼓岭，阳光洒满山坡，山上的一间间农家
小院里，热闹的招呼声、游客的欢笑声交织在一起。
路边，每隔几十米就有村民摆出自家种的新鲜蔬菜。

鼓岭的魅力还在于那段中外友好交往的历史积
淀。走过万国公益社、宜夏别墅、柯达照相馆，在一
张张老照片里，外国人与鼓岭原住民一起吃饭、一起
生活，这些本真的交往瞬间，深深打动着游人。

（（本文照片由鼓岭旅游度假区管委会提供本文照片由鼓岭旅游度假区管委会提供））

▼▼鼓岭夜景鼓岭夜景

▲▲竹林山庄竹林山庄

▲▲千年柳杉王千年柳杉王

▲▲外国友人在鼓岭合影外国友人在鼓岭合影
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“台州湾，波连波，潺潺流水
唱新歌……”日前，伴随着抒情
的唱腔，浙江台州乱弹现代戏

《我的芳林村》在国家大剧院的演
出落下帷幕。跌宕起伏的剧情、
张力十足的表演，感染了现场观
众，剧场内掌声久久不息。

这部现代戏根据真实故事改
编，讲述了芳林村脱贫致富的故
事。21 世纪初，芳林村书记芳华
慧眼独具，重新定位村子发展目
标，通过关停砖窑厂、首办汽车
城、引“凤”进村、村民入股、
股权分红等一系列举措，为芳林
村带来全新气象。面对社会各界
的质疑、发展理念的冲突、经济
利益的纠葛等挑战，女主角芳华
坚守初心，与村民们一起，一步
一个脚印地将不可能变成可能。

《我的芳林村》 历时 3 年筹
划、1年打磨，先后获得浙江省精
神文明建设“五个一工程”优秀
作品奖、浙江省戏剧节“兰花奖·
特别奖”、2022年度浙产原创优秀
舞台作品等奖项，受到观众认可。

2006 年，台州乱弹被列入首
批国家级非物质文化遗产项目。
作为全国少有的多声腔乱弹剧种
之一，台州乱弹已有近 400 年历
史，其剧种以“文戏武做、武戏
文唱”为特色，唱腔以乱弹为
主，兼唱昆腔、高腔、徽戏、词
调、滩簧等。台州乱弹有剧目300
多个，“打插桩”“耍牙”“双骑
马”“钢叉穿肚”“风火球”等绝
技也为人称道。

浙江台州乱弹剧团自成立以来，在继承传统的基础上
大胆创新，逐步形成了兼具现代审美和古调本色的自有风
格。据介绍，该剧团现已复排了 17 本大戏和 30 多出折子
戏，年平均演出近300场次。此外，剧团还出版了5本非遗
项目传承专著，培养了多位各级非遗项目代表性传承人。

“我们剧团将秉持用台州乱弹演绎台州故事，用传统戏
曲诠释时代价值的创排方向，努力打造台州乱弹风格的现
代戏模式，力争推出更多老百姓喜闻乐见的优秀作品。”剧
团团长尚文波说。

本报电（闻逸） 为进一步推动非物质文化遗产活化利
用，由北京市文化和旅游局指导的 2023 年京西“非遗礼
物”设计大赛日前正式启动。

京西“非遗礼物”设计大赛以北京市门头沟区及河北
省怀来县、涿鹿县非遗项目为基础，征集具有审美价值、
文化内涵的“非遗礼物”，旨在为大众搭建一个近距离接触
非遗的平台，挖掘非遗文化与创意结合的多种可能，提升
地区文化和旅游消费，推动京津冀协同发展，助力乡村文
化振兴。

本次大赛设置了“非遗新活力”“非遗品牌”“创意产
品”3 条赛道，自启动之日起至 7 月，按照征集期、评选
期、公示期、颁奖期几个阶段陆续开展。大赛组委会期待
社会各界积极参与，共同讲好京西“非遗故事”。

打通阅读最后一公里

一到下午 4 点，林辉家就热闹起来了。附近的孩
子成群结队背着书包，像回自己家一样来到林阿姨
家，或是拿出作业本写作业，或是翻看书架上好看的
绘本。乍一看，还以为房子的主人和孩子们是亲戚；
仔细一看，才发现墙上挂着一块“林辉家庭图书分
馆”的牌子。

这是温岭市的一家家庭图书分馆，位于城东街道
瓦林村 21 幢。主人林辉将自家的一层和地下室拿出
来，利用近 110 平方米的面积，为附近居民无偿提供
阅读服务。她家的 5000 册图书由温岭市图书馆提供，
既有少儿读物，也有成人读物，不仅与市图书馆联网，可
以实现通借通还，还定期通过流动的“汽车图书馆”轮换
图书，让附近读者及时读到新书好书。

“我家位于城乡结合部，附近不少孩子的父母打工
下班比较晚，我就想让他们下课后有一个学习的去
处。”林辉说，“附近的农民工也比较多，他们到市图
书馆借书比较远、不方便，有时还会觉得自己穿戴不
那么整齐，不好意思进去。来我这里借书可以打消他
们的顾虑。”

类似的家庭图书分馆在温岭市有 410 多家，由温
岭市文明办、温岭市图书馆联合创推。位于松门镇的
何荣富家庭图书分馆，2017年开办至今，每年借阅量
多达 1万册。何荣富自己做集装箱生意，同时也是慈
善义工松门服务队队长、“台州好人”，经常坐渡船到
海岛上为外出不便的老年人理发，做义工。不在家
时，他的妻子和邻居就来帮忙服务读者。

“你那里有作文书吗？”“我下午一点过去，方便
吗？”……在“何荣富家庭图书馆”微信群，不时有附
近的渔民、学生和外来务工人员咨询。何荣富家庭图
书分馆经常开放到晚上10点甚至11点，每周7天不休
息，极大满足了附近读者的阅读需求。

记者来到何荣富家采访时，街坊们正在一起为山
区的孩子们织爱心围巾。小小的家庭图书分馆不仅散
发着书香，更通过开办剪纸、陶泥、安全讲座等各类
活动，成为邻里之间情感联系的纽带。

温岭市家庭图书分馆模式，主体不仅局限于家
庭，还衍生出文旅家庭图书分馆、企业家庭图书分馆
等多个类型。张德友从小在石塘镇生活，近年在家乡
承包了渔民废弃的石屋，打造成海山生活民宿。天气
好的时候，他习惯到民宿的观景平台看日出，看过日
出就早早来到被打造成少儿借阅室的 8 号楼整理图
书。原生态的石墙、木梁、条凳，搭配四壁码放整齐
的书架，步入其中，人的心情一下子平静下来。

“以民宿为依托成立的海山生活文旅家庭图书分馆

现在有图书7000册左右，设有少儿借阅室、少儿手工
活动室、成人借阅室·海山生活讲堂、文旅图书阅览室
等。每间客房里也都放置了不同类型的图书。我们希
望给情侣或是一家三口来度假的游客传递一种慢生活
理念，让他们在面朝大海的优美环境中远离喧嚣，随
心所欲地阅读。” 张德友说。

海山生活文旅家庭图书分馆不仅为游客提供服
务，还服务本地村民，并为每年出海打渔的渔民提供
图书借阅服务，让温岭市图书馆的图书伴他们走出国
门、走向太平洋，满足了远航渔民的文化需求。“在大
海上最难熬的是寂寞，如果能与书为伴，不仅能增长
知识，更能让渔船上的生活丰富多彩。”张德友说。

在中国能建葛洲坝生态环保温岭公司家庭图书分
馆，员工们刚刚举办完一场关于 《苏东坡新传》 的读
书会。这是一家企业里的家庭图书分馆，连续五次荣
获“温岭市十佳家庭图书分馆”称号。公司总经理刘
平是个爱书人，注重提升员工的文化素养。这里有经
管类图书，也有不少哲学、文史类图书。刘平还带领
员工积极参与“汽车图书馆”志愿者服务队，帮助市
图书馆义务运送图书。

有意思的是，刘平和林辉非常熟悉。2018年，中
国能建葛洲坝生态环保温岭公司家庭图书分馆与林辉
家庭图书分馆结成阅读推广联盟，企业员工需要为孩
子借阅少儿类图书时，可以到林辉家；瓦林村村民需
要借阅社科类图书时，可以到中国能建葛洲坝生态环
保温岭公司家庭图书分馆进行借阅。“通过这种优势互
补，提升了图书资源的利用效率，也便利了企业员工
和村民的阅读生活。”刘平说。

创新阅读服务体系

谈到家庭图书分馆设立的初衷，温岭市图书馆原
馆长杨仲芝感慨良多。“2016 年的某一天，我调研阅
读现状时看到了截然不同的场景，一边是城里的孩子
正在读书，另一边是乡下的孩子正在玩扑克牌。我就
问乡下的孩子，你们为什么玩牌而不读书？孩子们
说，我也想读书，但是没有书。这一问一答，令我非
常难过。”杨仲芝说。这同时也激发起她内心的责任感
和使命感。

在杨仲芝看来，城乡阅读服务均等化，关键在于
实现城乡阅读服务的均衡供给。目前中国阅读服务体
系从国家，到省、市、县、乡镇、村一共 6级，如果
增加“家庭”一级，不仅能让公共图书馆的资源“走
出来，用起来，活起来”，而且可以充分利用社会资源
来弥补公共资源的不足。

杨仲芝介绍，家庭图书分馆的模式是志愿者在自
己的家里或机构建立图书分馆，以“公共资源+社会

力量”义务为周边读者服务的一种总分馆制模式。市
总馆负责“八个统一”：标识、资金、采编、配送、一卡
通、数字资源、规章制度、管理培训。家庭图书分馆承担

“五项职责”：馆舍、设备、资金、人员、服务。
由于服务对象多是农民、渔民、外来务工人员及

其子女，家庭图书分馆有力促进了阅读服务均等化。
“家庭图书分馆的服务时间更长，有的甚至达到每天十
六七个小时；服务形式也更灵活多样，有的还自己组
织阅读推广活动，对于推动全民阅读功不可没。”杨仲
芝说。几年前，温岭市家庭图书分馆的有益探索获得
了中国首届公共图书馆创新创意征集推广活动最佳创
新奖，这一经验如今在不少地方都得到了推广。

家庭图书分馆的遍地开花，让温岭市形成了县、乡
镇、村、家庭四级阅读服务体系。在温岭市图书馆，读
者不论户籍是否在温岭，都可以凭身份证免费注册账
号借阅图书，还可用账号访问维普数据库、万方期刊
学位数据库以及温岭市图书馆地方文献数据库、百年
温岭数据库等自建数据库。“市图书馆和家庭图书分馆
每张借书证一次可借书25册，为方便一次借阅多本图
书，甚至有人专门开着车来借。我们还可以为读者提
供图书快递服务，实现异地借还。”杨仲芝说。

在乡镇和村级图书分馆，读者的阅读热情同样火
热。松门镇图书分馆设有标准配置图书外借区、少儿
阅览区、自修区等，每年定期新增藏书千余册，年借
阅量达 5万册，不少图书因为借阅频繁，封面已经很
旧了。“我们看到书越旧越开心，说明有很多人读，图
书的利用率和价值实现了最大化。”杨仲芝说。

地处箬横镇西部前九份村的高龙书院建于民国
初，是一座仿欧式江南四合院建筑。1933年，乡贤张
濬甫在此建九份书院，此后培养出一批教育、科学界
人才，被誉为箬横版的“清华北大”。如今，这张“文
旅金名片”修缮整治后以村级图书分馆的形式开门迎
客，内设文史展览馆、国学讲堂、文联创作室、农村
文化礼堂农家书屋等，成为附近村民和学生了解国学
和传统文化的好去处。

让书香浸润校园

春夏之交，微风和煦。步入温岭市新河中学，巨
大的书本雕塑旁，学生们盘腿坐在柔软的草坪上读
书，场面静谧得令人不忍打扰。走近细看，他们有的
在读杂志，有的在读中外名著，无不沉浸在书本的世
界中。“这是一堂户外阅读课，学生依照兴趣自主选择
阅读内容，再由指导老师帮他们解答疑问。”一旁的任
课教师悄声告诉记者。而在不远处，另一个班级的师
生围坐在阳伞下，正交流着自己的读书心得。每周安
排专用课时作为阅读课，学生组建文学社、创办社
刊，师生在读书会上交流阅读心得……在新河中学，
阅读陪伴着每个孩子成长。

从老师为主体到学生为主体，从扩展补充课本知
识到引导学生思考阅读与人生，从统一的阅读书单到
激发个性的定制化阅读，阅读指导老师江富军向记者
讲述了从2009年至今，新河中学师生十余年的探索。

随手翻开一期由江富军和学生们共同编写的阅读
材料 《汗牛栋活页》，薄薄的 A3纸上，学生们的随笔
展现出令人惊叹的思想深度。他们或用细腻的笔触记
叙自己从加缪的 《西西弗神话》 开始，在师长的引导
下逐步探索哲学和美学的阅读体验；或省察自身，在

“功利阅读”和“休闲阅读”的对比中展开思辨，发现
两种不同的阅读将抵达不同的远方；甚至从高考作文
延伸到对人文精神的理解，去讨论“如何写出一篇无
愧于心的好文章”……如非亲眼所见，几乎很难相信
这样的见解竟出自束发少年之手。

在浓郁的阅读氛围浸润下，学生们在书中汲取思
想的力量，对生活和世界形成了自己的理解。从深刻
的哲学思辨，到身边的小吃美食，学生们视野开阔、
胸怀博大，心怀家国天下的同时也满怀对日常生活的
热爱与柔情。

“阅读是一种习惯，更是一种美化生活的方式，不
需要刻意为之。”江富军说，“我愿意继续做阅读推广
队伍中的一份子，让学生学会寻找生命的意义。”

不论是翩翩白衣少年，还是为生活打拼的上班
族，不论是生于斯长于斯的原住民，还是外来务工人
员，在温岭，记者惊叹于书籍在他们生活中的触手可
得。人人爱书、人人读书的良好氛围，让书香在这座
小城芬芳四溢。

▲《我的芳林村》剧照。 出品方供图
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推动非遗活化利用

京西“非遗礼物”设计大赛启动

浙江温岭打造四级阅读服务体系——

让好书触手可得
本报记者 张鹏禹 黄敬惟

浙江温岭打造四级阅读服务体系——
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近日，2023“垦读台州”全
民阅读活动启动仪式暨“书香
中国万里行·台州站”活动在
浙江省温岭市九龙湖畔举行。

这项国家级的全民阅读
品牌活动，为何会选择在这
里启动？温岭市起步早、效
果好的全民阅读体系建设是
最好的答案。“家庭图书分
馆”打通阅读最后一公里、
体系创新实现城乡阅读服务
均等化、校园中随处可见读
书风景……这座迎接中国大
陆 新 世 纪 第 一 缕 曙 光 的 城
市，处处浸润着书香。

▲温岭市新河中学雕塑旁，学生们在上户外阅读课。 郝天韵摄

▶依托民宿建立的海山生活文旅家
庭图书分馆，为游客、本地村民和出海
渔民提供借阅服务。

▼在林辉家庭图书分馆，协助图书
管理的志愿“小馆长”正在整理书架。

受访者供图

本报北京5月15日电（记者刘少华） 5月 15日，联合
国难民署“希望的力量”艺术活动在京举办。

这一短剧改编自小说《海的那一边》，讲述了一位名叫
杜娅的年轻女孩逃离叙利亚内战，渡海求生的真实故事。
作者梅丽莎·弗莱明是联合国全球传播事务副秘书长，她通
过视频致辞表示：“杜娅的故事跨越时间和空间，建立起人
与人之间的联结，让全世界的人们同频共振、团结一致，
为我们面临的挑战寻求解决方案。”

联合国难民署亚太局局长英德里卡·拉特瓦特在访华期
间参加此次活动。他表示：“中国是一个以文化和艺术享誉
全球的国家，世界各地的艺术形式都能在当下的中国找
到知音。文学、绘画、舞蹈和音乐可以超越语言和数字
的壁垒，跨越国界和文化进行交流，让我们团结一致、相
互理解。”

舞台剧由一支中国艺术家团队创作和呈现，导演尹力
担任艺术指导，赵宁宇担纲执导。演出结束后，故事的主
人公杜娅发来视频消息，感谢中国观众的支持。

“实现2030年可持续发展目标并确保不让一个人——包
括难民——掉队，已迫在眉睫。面临当前的种种危机，希
望才是治愈无助的良方。” 联合国驻华协调员常启德说道。

联合国驻华机构代表、中国大学生代表、中国企业家
代表、文体界代表等共同出席活动。

“希望是治愈无助的良方”——

联合国将难民真实故事搬上舞台

“希望是治愈无助的良方”——

联合国将难民真实故事搬上舞台
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20 多年前，我发现绥化市绥棱县的地下水位
在逐年下降。我的父亲是水利工作者，我当时也
是水务局的工作人员。我感觉，我有责任去宣传
环保和节水。

1996 年开始，我和爱人卖掉自家养殖场和家
产，从老家绥棱出发，自费走遍全国 20 多个省
份，一边走一边打工赚钱，再把赚到的钱用来宣
传节水。期间吃最便宜的饭菜，住最便宜的旅
店，坐最便宜的交通工具，甚至骑自行车跨省。
在城市的火车站、广场、社区，我头戴写有“节
水”字样的贝雷帽、挎着印有节水标语的绶带，
介绍节水小知识，派发节水宣传单，一站就是一
天，讲起来就没完。不少亲友说我是“傻子”，但
我认为，这是造福子孙后代的好事。而且，节水
好习惯就在身边：比如淘米水浇花、轻开水龙
头、刷牙用口杯……

2006 年，我在绥化市注册成立了绥化市节水
协会。每年世界环境日前后，我都会带领志愿者
团队回到家乡绥棱，驻扎在公园、市场等人多繁华
地段，走访理发店、宾馆、饭店等用水较多场所，
还受邀走进社区、大中小学、幼儿园等青少年较多
的地方，开展节水知识宣传，提高人们的节水意识。

如今，志愿者队伍已从1996年的我们两口子，
发展到上千人，间接吸引公益志愿者1万余人参与
节水环保行动。在绥棱县政府的支持下，我们组织
志愿者举行“给母亲河洗脸”活动，组织100多台
车和上百号人，在大小河道清理垃圾。我们还带领
志愿者栽植5000多棵树苗，蓄水保湿。

近年来，绥棱县地下水位下降的趋势得到遏
制，我十分振奋！未来，我将继续从身边做起，
持 续 带 动 一 代 代 人 养 成 节 水 环 保 的 好 习 惯 。

本报记者 张艺开采访整理

彩礼和嫁妆是以前我们村绕不开的话题。有时
候，还会因为金额问题产生矛盾与分歧。现在，设
立红白理事会后，村里办喜事有了一套统一的操作
流程，不再需要彩礼和嫁妆，婚后小两口一同赡养
双方的父母，经济上为大家减轻了不小压力，家庭
氛围也更和睦了。

2022年 2月，恭城瑶族自治县在平安镇北洞源
村进行红白理事会的试点。紧接着，我们村也加入其
中。现在，全县117个行政村都成立了红白理事会。

由村红白理事会统一建立红白事操作服务规则
和婚丧喜庆事宜村规民约。在操办流程、标准规
范和文明礼俗等方面进行细化规定。以彩礼为
例，村红白理事会依据县里 《开展高价彩礼、大
操大办等农村移风易俗重点领域突出问题专项治理
工作方案》，对彩礼进行限高，大力推行“低彩
礼”“零彩礼”。

同时，村红白理事会持续完善组织架构，明确

责任分工。及时调整红白理事会内部成员，完善
《红白理事会章程》，落实婚丧喜庆事宜报备制度，
确保有人管事、按章理事、规范办事。

不仅要推广节俭的新风尚，“文明”也是我们
村办喜事的一个关键词。以前，村民们会选择“闹
婚”的方式活跃现场气氛。但当“闹婚”演变成

“婚闹”，就给大家带来了很多烦恼和不愉快。于
是，村红白理事会与县民政局以及相关执法部门联
合开展普法宣传，向恶俗婚闹亮剑。现在，在村里
穿成乞丐模样、用板车拉着新娘在街上吆喝等“婚
闹”习俗被摒弃，取而代之的是各种热闹又文明的
中、西式婚礼场景。陈规陋习慢慢消除，文明新风
逐步树立，大家纷纷拍手称快。

未来，我们将依托村红白理事会，持续整治天
价彩礼、铺张浪费、低俗婚闹、随礼攀比等不正之风，
让节俭文明的婚礼新俗更加深入人心。

本报记者 郑 壹采访整理

我是一名建筑施工技术人员，2013 年从西北
工业大学毕业后来到中建三局北京公司天津分公
司工作。10年来，我参与设计、建造的建筑楼体
已有7个。

建筑施工行业的浪费现象曾是社会广泛关注
的话题，出于各种原因，工地材料浪费、建筑楼
体损害当地生态环境等事件曾屡有发生。如何避
免这些问题？这些年，我们改进生产流程，加强
施工管理，极大减少了材料浪费。

“斯 亦伐根以求木茂，塞源而欲流长也 。”
入行 10 年，唐代名臣魏征的这句话时刻影响着
我——只有从源头进行治理，让绿色节约的理念
融入建筑施工的每个环节，才能建造出经得起历
史检验的建筑。让我自豪的是，近年来，从土地
生态资源维护、水资源保护，到建筑节能环保、
扬尘噪音控制等环节，我们的工程都在竭尽全
力改进，“绿色”“节约”正在渗透到施工的每
一个细节。

就拿我现在参建的南开大学交叉学科中心项
目来说，我们设计了一体化绿色节约施工管理体
系，集约化绿色建造理念贯穿施工全过程：在施
工现场，我们设置 PM2.5 扬尘监测仪、噪音监测
仪、智慧大屏、APP 遥控喷淋等，实时监测施工
现场环保数据。

从建筑施工，到运输车辆的降尘冲洗，工地
上的用水少不了。为此，在做止水帷幕、降水
时，我们安装了智能水表计数，最大限度减少地
下水抽取，对于抽取的地下水专门存放，用于降
尘洒水、冲洗用水等。

土方外运期间，我们严格做好车辆苫盖，所
有运输车辆、机械设备车辆装卸过程中雾炮车全
程喷洒降尘，高排放、高污染运输车辆100%全覆
盖布控，最大化保护施工过程的生态环境。根据
我们的估算，一整套新流程下来，我们项目可以
节约城市用水6000余立方米。

在今后的工作中，我会将绿色、节约的理念
传递给每一个施工参与者，引导和培养新型建筑
产业化工人，不遗余力推进绿色建造和智能建筑
协同发展。

本报记者 李家鼎采访整理

今年 3 月 10 日，我又一次被评为学校的“食
佳少年”，心里别提多高兴了！这都归功于我养成
的“光盘”好习惯。

我们学校有小学部和初中部，小学二年级以上
的学生去食堂吃饭。食堂饭菜非常丰盛，还有我爱
吃的卤肉饭。

首 次 堂 食 前 ， 老 师 教 育 我 们 “ 谁 知 盘 中
餐，粒粒皆辛苦”，要珍惜粮食。

可当我和小伙伴们第一次看到那么多可口饭
菜，便把老师的话抛到脑后。我自己就盛了满满
一盘，结果浪费了一半。老师看到后语重心长地
说：“取餐要适量，吃多少盛多少。”

为此，老师还带我们看了泔水桶，里面满满三
大桶剩饭剩菜！我吃了一惊，于是暗下决心，以后
取餐要适量，每顿都要“光盘”。

其实，节约粮食可能是一个人最容易养成的
习惯，每次只要少打点饭就行，不够加一点。而
每次吃得干净了，拿出“光盘”向小伙伴们展

示，还能收获成就感。
眼睛盯着饭菜，心里盘算食量，我也发现了

“奥妙”。
在减少浪费上，食堂的叔叔阿姨们也花了不

少心思！以前，馒头、包子、花卷都是大个的，
低年级或饭量小的同学常常吃不完。后来，这些
主食变成了“有大有小”。

这学期，为激励我们争做节约好少年，学校
还在小学生中开展了“食佳少年”评选活动，根
据文明节俭表现，每周选出30名学生进行奖励。

第一次评选，我就成功入选。不仅有颁奖仪
式，还给发了奖品——一张饭卡，可以免费在食
堂就餐一次。颁奖结束，食堂大屏幕上开始滚动
播放我们的合影，全校师生都能看到，这满满的
仪式感让我觉得特别自豪。

从那以后，我们吃饭相互监督，比着“光
盘”。渐渐地，“光盘”成了大家的习惯。

本报记者 张腾扬整理

不比阔气比公益
■ 陈碧英 福建泉州 界山镇东张村村民

“绿色”“节约”施工
■ 聂 辉 天津 工程师

养成“光盘”好习惯
■ 张凯茵 河北保定 新秀学校学生

唤醒人们节水意识
■ 戴北春 黑龙江绥化 绥化市节水协会创始人

唤醒人们节水意识
■ 戴北春 黑龙江绥化 绥化市节水协会创始人

多亏了村里移风易俗，为我们这个小家庭减
轻了不小的负担。

前年筹备婚礼时，着实让我发了愁。按照村
里以往的习俗，要是家里办喜事，村里的每家每
户都要邀请到，邻里间喜欢互相比较，就看谁家
办得热闹、请的人多，有些多的能请上百桌。我
们粗粗一算，办一场婚礼怎么着也要摆上 60 桌。
说实话，那时候家里刚盖了新房，经济负担不
小，但不请又抹不开面子。怎么办？我和丈夫陷
入了两难。

好在这几年村里一直在积极开展移风易俗。
为了刹住大操大办的风气，村里吸纳村民意见，
经村民大会表决通过后，以村规民约的形式鼓励
大家节俭办事，倡导文明新风。大家的想法渐渐
从“不大操大办就是没面子”变成了“他们家节
俭，我们也不能太高调”。我和丈夫商量，把婚礼
桌数简化到20桌左右，省下了20多万元，大大减
轻了经济压力。

除了提倡勤俭节约，村里还鼓励大家把大
操大办的钱省下来，支持公益事业。现在，每
年重阳节前，大家都会积极捐资为村中的老人
举 办 百 寿 宴 ， 并 为 老 人 送 米 送 油 、 发 放 慰 问
金。我们家也积极参与捐款，虽然数量不多，
但 也 是 在 做 一 些 实 实 在 在 的 好 事 。 在 此 过 程
中，村里不仅会公示捐款和资金使用明细，还
会为执行婚事新办、丧事简办和积极参与公益
事业的家庭颁发“五好文明家庭”“孝亲家庭”

“最美家庭”等荣誉，并在村里的移风易俗长廊
上对获奖村民进行表彰，我家门口也挂上了不
少荣誉牌！

去年底，村里的孝德文化广场建成了，大家
又多了个举办各项文化活动的场地，平时休闲聊
天也多了个新去处。在广场建设过程中，村民们
也是争相捐资，一共募集到了 80多万元，我也尽
了一份自己的小小力量，捐了 2000 元。从比阔
气，到比公益，村里确实有了大变化。

接下来，我们会继续力所能及地参与村里的
公益事业，同时，也希望移风易俗能够更加深
入，让习惯更文明，生活更美好！

本报记者 施 钰采访整理

设立理事会 推行“低彩礼”
■ 李 云 广西桂林 三江乡栗田村党支部书记

设立理事会 推行“低彩礼”
■ 李 云 广西桂林 三江乡栗田村党支部书记

文明节俭，从我做起

陈碧英陈碧英

张凯茵 张 洁摄 戴北春

聂 辉

李 云 梁 辉摄

本版图片除署名外均为受访者供图

大学毕业后，我来到建筑公司，成了一名建
筑女工。两年多来，我到过不少工地，对工地上
的一些浪费“积弊”屡有见闻，其中最不能忍受
的就是食堂饭菜浪费。

我们施工单位都是管吃管住，记得有一次去
一个兄弟单位的工程项目，中午吃饭时发现，到
午餐结束，自助饭菜还剩下很多，一些菜品甚至
只被取走了不到1/3。听食堂工作人员说，剩菜剩
饭要被倒入泔水池，我心里很难受。

去年12月，我来到世界气象中心（北京）粤港澳
大湾区分中心工程项目工作，主管后勤工作。因为
工期紧、任务重，这个项目参建人数达到 350多人，
如何减少食物浪费，成了降本增效的“硬需求”。

为此，我在项目部成立了“伙委会”，将各个部门
的负责人都拉了进来。“伙委会”不仅要对饭菜质量
负责，还要实时监督食堂浪费情况，将结果反馈给食
堂师傅。此外，每季度召开项目部全员大会，开展厉

行节约宣讲，并对浪费饭菜的同事予以通报批评。
效果立竿见影。现在，项目部基本做到“餐

厅不多点、食堂不多打、厨房不多做”。为了让大
家更好地感受“一粥一饭，来之不易”，我们还请
食堂师傅在食堂旁边的荒地上开辟了“工地菜
园”，组织员工们利用业余时间清理碎石、杂草，
种上了香菜、辣椒、紫苏等蔬菜。看着菜苗一天
天长大，再经过食堂师傅们的精心烹饪，变成一
盘盘新鲜可口的菜肴端上餐桌，大家更加珍惜这
些辛苦得来的饭菜。

此外，在工地食堂里，我们还制作了多个宣传海
报，将一条条有关节约粮食的标语印在餐桌上，让大
家在就餐时低头抬头都能看到，提醒大家节约。

现在，我们正在组织评选工地“勤俭之星”，
对那些勤俭意识强的工友们发放日用品大礼包作
为奖励，引导大家养成厉行节约的文明习惯。

本报记者 程远州采访整理

餐厅不多点、食堂不多打、厨房不多做
■ 韩晓露 广东广州 世界气象中心（北京）粤港澳大湾区分中心项目管理人员

餐厅不多点、食堂不多打、厨房不多做
■ 韩晓露 广东广州 世界气象中心（北京）粤港澳大湾区分中心项目管理人员

韩晓露
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大灣區青年就業計劃聘逾千人 公務員薪酬趨勢公布
淨指標最高加4.65%
【香港商報訊】記者馮仁樂報道：薪酬趨勢

調查委員會（薪趨會）昨日公布公務員薪酬趨
勢調查結果，在扣減遞增薪額後，高、中、低
層的薪酬趨勢淨指標分別為 2.87%、4.65%、
4.5%，意味公務員有望加薪。薪趨會下周三將召
開會議，進一步審核和確認調查結果，其後再
向政府提交調查結果。多個公務員團體和立法
會議員建議政府追加公務員薪酬，相信有助提
升士氣。

薪酬趨勢調查委員會主席李律仁表示，今年
的調查共收集108間私營公司、約13.7萬名僱員
由去年 4 月 2 日至今年 4 月 1 日的薪酬數據，涵
蓋全職僱員的基本薪金和額外酬金的平均薪酬
變動。

收集約13.7萬名僱員薪酬數據
公務員事務局發言人表示，局方已收到薪趨會

提交的薪酬趨勢調查初步結果，行政長官會同行
政會議會按既定的年度公務員薪酬調整機制，在
決定年度公務員薪酬調整時，全面並充分考慮所
有相關因素，包括香港經濟狀況、生活費用的變
動、政府的財政狀況、從薪酬趨勢調查結果計算
出來的 「薪酬趨勢淨指標」、職方對薪酬調整的
要求，以及公務員士氣。

本身是高級公務員評議會職方代表的華員會會
長利葵燕表示，公務員已凍薪兩年，去年雖以低
水平調整薪酬，但期內累積通脹已超過5%，意味
「薪金縮水」。她指出，縱使政府有赤字預算，

但疫後稅收預計理想，政府財政穩健，加上政府
亦試過追補以往的不足之數，認為如果當局給予
具鼓勵性的薪酬調整水平，是可以負擔的，亦能
起正面作用。

勞聯立法會議員周小松則建議政府追加公務員
薪酬，相信有助提升公務員士氣，挽留人才。他
說，考慮到政府財政及本地經濟因素，建議政府
於今明兩年分階段追加人工，以貼近私人市場加
幅。

商用服務行業最搶手
孫玉菡指出，按行業劃分，最多人投身商用服務

業，有 377 人，佔總數 34.6%；其次為金融業，有
286人；第三為電子製品業，有52人；最少人投身
通訊業，僅23人。按職業類別劃分，專業人員、經
理及行政級人員、輔助專業人員有最多青年入職，
分別錄得484、288、250人。

根據評估研究的結果顯示，試行計劃有助入職青
年獲得促進事業發展的工作經驗、增進工作相關的
知識/技巧、建立內地人際網絡，以及增加對內地
市場／營商環境的認識。

孫玉菡說，勞工處已於今年3月1日推出恒常計
劃，有關職位空缺經審核後，已於3月20日起上載
至計劃網站供合資格青年申請。勞工處稍後會適時
編制入職青年的相關統計數字。由於恒常計劃的
推行時間尚短，處方會密切監察情況，繼續聆聽

企業及入職
青年意見，
適時檢討計
劃細節，包
括 資 助 安
排，以及研
究有否空間
放寬對求職
人士的學歷
要求。

政府發放津貼鼓勵企業招聘
資料顯示，當局於2021年試行 「大灣區青年就業

計劃」（試行計劃），鼓勵企業聘請及派駐香港的
大學畢業生到大灣區內地城市工作。企業按照香港
法例以不低於月薪18000港元聘請目標畢業生。政
府按企業聘用的青年人數，向企業發放每人每月

10000港元津貼，為期最長18個月。
根據勞工及福利局就試行計劃於2022年6月完成

的評估研究，接近八成受訪者（包括企業及入職青
年）對計劃表示滿意或十分滿意，接近九成受訪者
認為計劃值得繼續推行。行政長官在去年施政報告
宣布恒常推行 「大灣區青年就業計劃」（恒常計
劃），持續促進香港青年的事業發展及大灣區內的
人才交流。

【香港商報訊】記者戴合聲報道：政府於
2021年試行 「大灣區青年就業計劃」 ，旨在鼓
勵企業聘請及派駐香港的大學畢業生，到大灣區
內地城市工作。勞工及福利局局長孫玉菡昨日書
面回覆議員質詢時表示，試行計劃於2021年8月
完成招聘，共接獲1091份企業聘用青年的入職
通知，當中近九成入職青年月薪介乎1.8萬至2.1
萬港元，最高及最低月薪分別為4.92萬港元及
1.8萬港元。

共創明Teen擬推第二期
【香港商報訊】記者周偉立報道：政府於2022年

9月展開 「共創明Teen計劃」 ，協助中一至中三弱
勢社群學生擴闊視野。勞工及福利局局長孫玉菡昨
日表示，全數報名的學生都獲錄取，正考慮推出第
二期計劃，並考慮增加學員名額及擴大目標群組。

2800名學員獲發一萬元
孫玉菡指出，學員名額由最初2000名增加至2800

名，以取錄全數合資格的學員，較原定目標超出四
成。計劃自推出以來獲得約120個企業和機構的踴

躍支持，協助籌得約1.4億元捐款、招募足夠數目的
友師，以及約800節團體活動供學員報名參加。
截至今年4月底， 「共創明Teen計劃」 已完成學

員的人生規劃、提升能力及財務計劃訓練課程，以
及已為友師和家長，分別舉行認識青少年和掌握友
師的角色和技巧，以及親子溝通技巧課程。計劃已
安排超過430節團體活動供學員及友師報名參加，
其中舉行接近150節團體活動，出席人次共約6000
人（包括學員、友師和家長）。團體活動涵蓋參觀
不同行業的私營機構及公營機構設施、特色體驗活

動、工作坊等，擴闊學員的視野及生活經驗。
自今年1月底起，已完成計劃的迎新活動和三節基

礎訓練課程（包括人生規劃、提升能力及財務計
劃）的學員陸續獲發啟動資金5000元，截至4月
底，超過2000名學員已獲發啟動資金，讓他們在友
師的指導和諮詢下實踐個人發展計劃之用。學員完
成計劃後將另發5000元獎學金，讓學員應用在計劃
期間學會的理財觀念，自行決定用途。
孫玉菡說，會檢討計劃第一期的成效，考慮增加

學員名額和擴大目標群組等方向，並推出第二期。

養和引新一代矯視技術 縮短手術時間六成
【香港商報訊】記者李銘欣報道：微笑矯視

SMILE在香港逐漸成為激光矯視的主流，養和醫療
集團2021年引入新一代微笑矯視技術SMILE Pro，
大幅縮短手術時間六成，單眼專注度只需10秒，大
大減低術中眼球偏位的風險，同時提升手術效率和
精準度。養和至今已用新技術為500多名患者（共

逾千隻眼睛）進行矯視，效果非常理想。

SMILE Pro儀器全港僅一部
養和 2021 年由德國引入新一代微笑矯視技術

SMILE Pro，該儀器當時全球只有四部，至今全港
仍只有一部，養和已為500多名患者（共逾千隻眼

睛）進行矯視，當中有159
人（合共303隻眼睛）有參
與臨床研究，2021 年 9 月
至 2023 年 2 月期間，利用
SMILE Pro 為患有近視及
散光進行矯視。研究患者
由18歲至38歲，術前近視
度數由 100 度至 1025 度；
散光最高為 450 度。結果
顯示，接受 SMILE Pro 手
術三個月後，96%眼睛達
到 100 分（20/20）或更佳
的裸眼視力；術後近視/遠
視度數方面，94%眼睛的
度數在正負75度以內，而
83% 眼 睛 在 正 負 50 度 以
內；術後散光度數方面，
98%眼睛在 75 度以內，而
88%更在 50 度以內，效果
很理想。

治療中至深度散光者更佳
養和分析其中 46 隻患有中至深度散光（≧200

度）的眼睛，結果顯示91%眼睛能達至100分或更
佳的裸眼視力，比起上一代SMILE高出3%。而91%
眼睛的術後散光度數在75度以內，比上一代SMILE
高出5%，反映出SMILE Pro對中至深度散光患者之
治療效果更好。

微 笑 矯 視 的 全 名 是 「小 切 口 透 鏡 切 除 術」
（Small Incision Lenticule Extraction, SMILE），採
用飛秒激光技術從角膜中層切出透鏡狀的角膜組
織，通過微細切口（約四毫米）把角膜組織分離、
取出，從而改變眼角膜的弧度，以矯正視力。其特
點是手術時間較短，傷口幼細，而新一代 SMILE
Pro在 「激光速度」及 「激光定位」方面有顯著提
升，令手術時間更短、風險更低及傷口更細。

養和醫院視力矯正主任及眼科專科醫生張叔銘表
示： 「上一代 SMILE 技術進行單眼激光平均需 25
秒，對於有手術焦慮或眼球較敏感人士，要定點注
視並保持靜止半分鐘並非易事，手術期間若病人的
眼球不自覺移動有可能影響矯視效果甚至損失視
力。新技術具備中視軸、散光軸的導航定位，可用
於術前精準定位，提升手術效率及精準度。此外，
最新技術大幅縮短手術時間六成，單眼專注度只需
10秒，大大減低術中眼球偏位的風險，同時提升手
術效率和準確度，手術過程秒速完成。」

【香港商報訊】記者戴合聲報道： 「全球學
生閱讀能力進展研究2021」（PIRLS 2021）出
爐，香港在43個參與國家或地區中排名第二，
對比上一屆回升一級，連續四屆排名全球前三
名，屬於國際上最優等級。教育局感謝學校、
老師和各持份者多年來為提供優質教育所作的
努力和貢獻。教育局會仔細分析PIRLS 2021的
研究結果，並繼續與其他政府部門、教育界、
家長和社會大眾共同努力提升閱讀興趣及加強
資訊素養。

PIRLS 研究由國際教育成就評價協會主辦，
每五年進行一次，目的是評估各參與國家或地
區9至10歲第四年級（相等於香港小四年級）
學童使用母語閱讀的能力。香港參與了全部五
屆的研究計劃，連續四屆排名全球前三名，
2001年的首屆國際排名為十四名，2011年一度
位列榜首，第二和第四屆排名則分別為第二、
第三。在PIRLS 2021，香港學生的整體閱讀成
績為573分，遠高於國際平均分500分。

香港小四學生有 92%閱讀水平達至中等國際
基準或以上，高於全球平均比率的 75%。成績
達到最高基準等級（即達優秀國際基準的閱讀
尖子）或以上水平的有 21%，比 2016 年上升
3%，而全球平均只有7%的學生達到該水平。

PIRLS 2021顯示香港小四學生在閱讀 「資訊
類文章」的表現較閱讀 「文藝類文章」的表現
為佳，而學生在兩種文類的閱讀表現均較2016
年進步。

家長參與有正面影響
教育局發言人表示，PIRLS 2021研究結果顯

示，相對於其他國家或地區，香港小四學生的
家庭社經地位對學生閱讀能力的影響並不顯
著，反映香港小學教育系統能為學生提供平等
和優質的教育機會，而不同持份者的有效支援
對提升學生的閱讀和語文能力起關鍵作用。研
究結果亦顯示，家長的參與對學生的閱讀能力
有正面影響。

發言人說，過去數年，香港學校的面授課堂
因新冠疫情而間歇性暫停。在各持份者共同努
力下，香港的研究於疫情期間得以按原定計劃
順利進行，實在難能可貴。此外，學校靈活有
效運用不同模式，充分利用政府所提供的配套
及資源，支援學生持續在家閱讀和學習，達致
「停課不停學」，有助香港學生保持優秀閱讀

能力。

【香港商報訊】記者區天海報道：警方過去兩日
打擊一個針對本港男士的網上情緣詐騙集團，租住
複式豪宅作營運中心以家庭式營運，家中長幼分工
仔細，除騙款外更要求 「情侶」清洗黑錢，騙取
158名受害人合共2100萬元；網罪科過去兩日展開
行動，拘捕包括主腦在內共15名男女，扣查名貴房
車和現金等懷疑犯罪得益。

網絡安全及科技罪案調查科署理警司戴子斌表
示，一直留意網上罪案的手法和趨勢，致力打擊相
關罪行，當中特別關注網上情緣案件，因涉騙款龐
大，案中受害人墮入騙局無法自拔，仍然被敲詐和
欺騙，受害人不斷付款給騙徒，會向家人、朋友和
財務公司借貸，最終負上大額債務。同時對受害人
情感造成創傷，甚至影響親友造成嚴重滋擾。

七萬元租豪宅作「竇口」
昔日網上情緣犯罪集團大多活躍在海外地

區，針對全球不同地方人士，網罪科近日偵測
到一個詐騙集團營運模式與過去不同。以本港
作根據地，並以家庭式經營且分工仔細，主腦
和兄長負責詐騙，伴侶和情侶從旁協助，長輩
則保管資金，騙徒透過社交媒體平台主要尋找
本港男士為目標，認識受害人後展開追求，迅
速建立戀人關係，此後以不同藉口騙取金錢，
而整個過程受害人未有見過騙徒。

在2022年4月起，涉案集團租用沙田一個複式

豪宅單位作營運中心，約3000呎，月租七萬元。為
可以長時間與受害人溝通，以該豪宅作據點和居
住，內裏有私人泳池，成員亦擁有多輛名貴房車，
平日由私人司機接載。並且裝設多部閉路電視監察
整個中心運作。集團成員會假扮不同國籍人士誘騙
本港男士，偽造不同故事，如訛稱財困、染病或繼
承遺產等藉口索取金錢。當中涉最大金額騙款案件
損失 100 萬元，騙徒指示受害人處理來歷不明轉
帳，稱可以獲得手續費，受害人不虞有詐依照指
示，但不知金錢涉嫌是犯罪得益。

調查得知，2022 年 1 月至 2023 年 4 月，共有 154
男4女受害人（18至43歲）受騙，損失由1500元至
一萬元不等，合共2100萬元。

經調查後自前日起一連兩日展開代號 「雙極」行
動，搜查詐騙集團營運中心，拘捕10男5女（22至
70歲），包括一名主腦和11名骨幹成員，以及三名
電話儲值卡登記人，涉嫌串謀詐騙和洗黑錢，搜出受
害人資料和入數紀錄，檢取兩輛名貴房車、三部手提
電腦、23部手機、兩隻名貴手表和現金約30萬元。

警搗網戀詐騙集團 家庭式營運專呃港男

港小學生閱讀能力
全球排第二
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大灣區青年就業計劃共接獲逾千份企業聘用青年的入職通知。 資料圖片

共創明Teen計劃學員曾到有機資源回收中心參
觀運作。 資料圖片

張叔銘指SMILE Pro技術大大提升矯視手術精準度。 記者 崔俊良攝

網上情緣詐騙集團的成員分工仔細。

九成入職者九成入職者月薪約月薪約月薪約222萬萬萬
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在人们认知中，赶潮流、追时尚是年轻人的
“专利”。而现在，老年人的生活越来越年轻化、
多元化。热爱旅行的老年人，组建各种登山队、
驴友群、自驾游探险队;短视频平台上，中老年

“网红”逐渐增多，涉及生活智慧分享、情感励志
等多个领域;爱跳舞的老年人越来越动感，舞种也
不只局限于广场舞，还喜欢探戈、芭蕾、街舞
……专家们表示，喜欢赶时髦、跟潮流的老人，
更健康，更快乐，也更长寿。

KTV、短视频，老年人成为活跃群体

记者第一次见到傅阿姨，看到她挺拔苗条的
身姿、优雅的气质和时尚艳丽的穿搭，都不敢相
信她已经 64 岁了。她每天早上都和“亲亲家人舞
团”的二三十位老伙伴们一起去社区健身会所，
练形体、跳芭蕾。兴致来了，大家还会跳一段欢
快动感的舞蹈。“我年轻时就喜欢跳舞，退休后终
于有了精力，除了日常训练，还会经常参加比赛

和演出，每天都充满热情，感觉日子挺欢乐!”傅
阿姨说。

今年 69 岁的王老师喜欢摄影，每逢同学聚
会、旅游等活动，他一定会去当摄影师。五年
前，他把自己制作的视频集结成册上传到网上，
亲朋好友纷纷点赞。近两年，短视频兴起，他自
拍自导，成了“网红达人”，粉丝多达十几万。如
今，他非常享受互联网带来的生活便利，家中多
半用品是网购来的。

黑龙江省大庆市的鲁先生，是位让人羡慕的
民间旅行家。他几乎走遍了全国海拔 5000 米以上
的高山，还带领团员五次探险号称“中国百慕
大”的干饭盆，两次率队徒步跨越“死亡之海”
罗布泊，并出版了自己的书籍《真实的罗布泊》。

上海 75 岁的朱先生用 10 年时间修复了近千只
旧玩偶和布娃娃，他用奇特的方式让为人父母的
成年人重温纯真幸福的童年时代，被亲切称为

“娃娃大师”。借助网络，他的工作坊备受欢迎。
随着社会生活的多元开放，现在越来越多的

老年人加入了赶时髦的大军。美团数据显示，
2021 年上半年同比 2019 年上半年，量贩式 KTV 全
国 18~21 岁年龄段的用户数下降了 13.4%，而“有
钱有闲”的老年人成了 KTV 的主力消费人群。
《2019 中国跨境旅行消费报告》显示，我国出境游
客年龄正呈哑铃式分布，“50 后”年增长率为
39%，成为仅次于“90”后的第二大增长主力军。
最新颁布的 《传媒蓝皮书：中国传媒产业发展报
告 (2021)》 显示，中老年用户逐步成为短视频重度
用户，题材时尚新奇，讲述方式生动幽默，中老
年创作者不断涌现，短视频平台已出现抢夺中老

年用户的趋势。

追赶时尚脚步的老
人身心健康

北京医院国家老年医
学中心教授于普林说，人
是群体性动物，和自己兴
趣相似、志同道合的朋友
在一起就会快乐。这些老
人最大的特点是没有“大
龄=无价值/痛苦”的陈腐
观念，他们通常对自己的
生活有更积极的评价，自
我感觉比实际年龄年轻。
这 种 紧 跟 生 活 潮 流 的 认
知，对老人有诸多好处：

增加脑力和体力储备。北京回龙观医院老年
科病区主任、主治医师燕江陵说，老人参加的大
都是兼有脑力和体力的活动，例如绘画、唱歌、
跳舞等。在趣味娱乐中，不知不觉就能锻炼大脑
和身体，学习更多技能，日积月累就增加了大脑
和身体机能的储备。日本川崎大学一项研究发
现，唱歌可促进心肺功能，增加人体内免疫细胞
数量，有助于老年人对抗癌症。美国加州索尔克
生物研究所一项研究显示，运动和创造性活动能
促进大脑新神经元的生长，特别是人逐渐变老
时，有助于降低阿尔茨海默症和其他神经退行性
疾病风险。

减少退休综合征。北京回龙观医院老年科主
任、主任医师尚兰说，门诊常遇到一些老年患
者，退休后无所事事，吃不好，睡不香，时间长
了就患上了“退休综合征”。老年人要积极参加各
项活动，退休后培养一个兴趣爱好，有目标、连
续专注地做一件事，会产生神经递质内啡肽，使
人感到兴奋和快乐。美国心脏协会一项研究称，
目标感强的人，总体死亡率可降低 23% ，心脏
病、中风等风险降低 19%;美国密歇根大学一项研
究显示，生活目标强的人住院的可能性更小，即
使住院，在院时间也会减少 17%。

开阔生活空间。于普林说，时代在不断前
进，一直固守以前的生活方式，人可能会“脱
节”，生活也变得被动。相比，愿意尝试新鲜事物
的老人，心态更开放，思想更灵活，生活空间更
广阔，人也更加自信。比如学发微信、网络购
物，让生活变得便利，会增加成就感。因为老人
少了年轻人的功利心，做事更多凭兴趣，更专注
和有韧性，反而能发挥出更大的创造力。

获得更多社会支持。喜欢赶时髦、活动水平
高的老人，容易交到朋友，易对生活产生满足
感，也更有安全感。生活中遇到困难或烦心事，
愿意和他人倾诉，及时获得情感支持，压力也能
迅速化解。世界卫生组织提倡“积极老龄化”的

理念，其核心是老年人生理健康、心理健康、适
应社会良好，对老人的个人、家庭和社区都有积
极影响。于普林说，老年人和年轻人一样的是，
都需要他人鼓励;不一样的是，身体机能一旦下
降，比如骨质流失、肌肉减少、记忆力衰退，恢
复起来更困难一些。因此，老人最忌讳的是心态
变老，当你不断说自己老了的时候，反而更加速
衰老。德国老年医学中心一项研究称，自我感觉
年轻的人，幸福感更强，大脑认知能力更好，体
内炎症也少，住院风险更低，而且比同龄人更长
寿。

选择适合自己的“时尚”

专家指出，老年人赶时髦，一定要根据自己
的身体状况、年龄特点和兴趣爱好去选择，注意
以下几点：

避免过劳。不论是唱歌跳舞，还是外出旅
游，要根据自己的体力、精力和财力，量力而
行，适度为宜。老人通常有一些慢性病，比如高
血压、冠心病、关节疼痛等，要按时服药，注意
休息。如果是自驾游，尽量走宽阔的大路，不走
泥路、小路或夜路。老人身体储备能力相对较
弱，一旦超过身体可承受的极限，更容易发生意
外。比如一些老人玩游戏或制作视频上瘾了，顾
不上吃饭、喝水、上厕所，甚至偷偷熬夜，对身
体损耗很大。

避免跌倒。天气不好时要减少外出活动，避
免跌倒。老人跌倒后最易发生骨折，一旦卧床
后，易出现血栓或肺炎，引发一系列问题，生活
质量会受很大影响。

避免过度争论。老人因为兴趣爱好聚在一
起，难免会因观点不同或者比分得失而争执，引
起情绪波动，这不仅使双方不愉快，还易诱发心
脑血管突发疾病。所以，“消遣为主”是大原则。

尊重彼此爱好。燕江陵说，在社区经常看到
一家老两口性格不一样，爱好也不同，有时候为
了强求一致，弄得彼此不高兴。事实上，爱好有
差异很正常，只要都能玩得高兴，各自接纳不同
的兴趣和朋友圈，也未尝不可。

不过度依赖网络。尚兰说，一些老人开始对
网络感觉陌生，一旦交到一些网友，容易产生过
度的感情依赖，辨不清虚拟世界的真伪，容易上
当受骗。亲朋好友要帮老人把关或给出建议，如
果需要在线付款，一定要设好支付密码和支付上
限。

家人多鼓励支持。家人和亲朋好友要鼓励老
人走出去，做自己喜欢的事，特别是在最初尝试
时，可陪伴老人一起，分享快乐。比如老人学跳
舞、去旅游、做短视频，可把老人的录像转发到
朋友圈，让老人获得更多关注，这是一种家人的
支持。

此外，疫情还没有结束，老年人在一起活动
时，尽量选择宽敞、通风的场所，避免呼吸道传
染病的传播。

有益大脑健康、补充优质蛋白质、减轻胃肠
负担……吃鱼的好处远不止如此，《欧洲临床营养
学杂志》 刊登我国一项最新研究发现，每周吃鱼
4~6 份 （每份 50 克） 可降低总体死亡风险。

为了弄清吃鱼对死亡风险的具体影响，广州
市第十二人民医院院长江朝强以及来自中山大学
公共卫生学院和香港大学公共卫生学院的研究人
员利用广州生物库队列研究的相关数据展开了深
入分析。该研究涉及平均年龄 60 岁的 18215 名参
试者，研究开始时他们均无心血管疾病。研究人
员通过问卷调查收集了参试者的性别、年龄、身
高和体重等基本健康信息，以及吸烟、喝酒和身
体活动等生活方式情况。在平均为期 11.4 年的随
访调查中，共有 2697 名参试者死亡，其中心血管
疾病死亡 917 例，缺血性心脏病死亡 397 例，卒中
死亡 374 例。在调整其他潜在影响因素之后，研究
人员发现，与每周吃鱼 0~3 份的参试者相比，每周
吃鱼 4 份以上可显著降低死亡风险。其中，每周吃
鱼 4~6 份降低死亡风险最显著，全因死亡率和心血
管病死亡率分别降低 15%和 23%，但每周吃鱼 7 份
以上对总体死亡率并没有太大影响。研究人员分
析认为，吃鱼能降低死亡风险的原因在于，鱼肉
富含欧米伽 3 脂肪酸和α-亚麻酸等多不饱和脂肪
酸、维生素 D 和硒等可降低心血管疾病和死亡风
险的重要营养素。不过，要让鱼的健康益处充分
发挥，还要保证从选择到烹调都尽量做到最佳。

第一，避开高汞鱼。鱼类容易富集甲基汞，
其有神经发育毒性，尤其对胎儿和新生儿的神经
发育有负面影响。美国食品和药品管理局以及环
境保护署发布的鱼类消费建议中，不建议食用的
高汞鱼类包括剑鱼、鲭鱼、红鱼、方头鱼、金枪
鱼、鲨鱼等。而体型太大的鱼，体内污染物往往

更高，要少选。
第二，尽量不生吃。生吃鱼可能感染寄生虫

和致病菌，引发腹痛腹泻甚至死亡。尤其是淡水
鱼，一定不要生吃，彻底加热烧透是最安全有效
的措施。如果想吃生鱼片，尽量选深海鱼，通过
靠谱的渠道购买。买回后可以先在零下 20℃冷冻
48 小时，鱼中的寄生虫对热和低温抵抗力很差，
在零下 20℃的条件下冷冻 24 小时后可被杀灭，但
生鱼片餐盘下的冰块对杀灭寄生虫起不到作用。

第三，最好蒸着吃。在所有的烹调方法中，
蒸最为健康，烹调温度较低且用油少，能很好地
保护鱼肉中绝大部分营养不被破坏；煮或炖，鱼
中的一部分营养可能会流失于汤水中；烧烤的温
度较高，容易产生有害物质，并且烤鱼的用油量
不少，破坏了鱼低脂的健康特色；油炸含油量更
高，对鱼营养破坏更大，还会生成多种脂肪氧化
产物、杂环胺、多环芳烃等有害物质，给健康带
来更多风险。

美国 《环境与健康展望》 杂志刊登的一项新
研究发现，室内办公环境影响人们的认知功能，
改善空气质量有助于提高员工的反应和认知能力。

这项新研究由哈佛大学公共卫生学院健康与
环球环境中心、纽约州立大学医学院和塞拉寇斯
大学研究人员合作完成。研究人员对包括建筑
师、设计师、程序员、工程师、营销创意师等在
内的 24 名参试者进行了为期 6 天的双盲重复试验
及多项测试。参试者的工作环境为可控特定环
境，他们在给定的办公室内完成正常工作。研究
人员控制参试者所在办公室内的多种环境因素，
并设置了四种办公环境，包括挥发性有机化合物
（VOC） 浓度较高的“非绿色”办公室、VOC 浓
度较低的“绿色”办公室、VOC 浓度低并增加强
通风的“双绿色”办公室、人为提高二氧化碳水
平的办公室。参试者在每天工作结束时接受认知
测试。结果发现，在“双绿色”和“绿色”办公
环境下工作的参试者的认知能力得分分别高出在
传统环境下工作的参试者的 2 倍和 61%。通过对
9 大认知功能区域的测量，研究人员发现，改善
最 大 的 认 知 领 域 包 括 ： 危 机 反 应 （分 别 提 高
131% 和 97%）、 决 策 能 力 （分 别 高 出 288% 和
183%），以及信息使用能力 （分别高出 299% 和
172%）。

新研究负责人，哈佛大学研究员约瑟夫·艾
伦博士表示，研究结果表明，室内环境质量小幅
度改善 （如多种绿植、常通风等） 就可能对员工
的工作效率、认知能力和决策能力产生重要影
响。
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「數字經濟」成全球大勢，繼

中國內地已在多個城市進行「數

字人民幣」試點外，香港的「數

碼港元」亦快落地。香港金管局

18日舉行「數碼港元」(eHKD)先

導計劃啟動儀式，由成功入選的

約10間金融、支付和科技界參與

者公布其研究使用案例。「數碼

港元」可為市民及企業提供便

宜、高效、安全的無現金支付及

跨境支付選項，有助打擊洗錢、

詐騙等犯罪活動，未來還會與

「數字人民幣」互聯互通，帶來

金融創新及投資新機遇。

數碼港元演示使用場景
10機構入選 促港金融創新 未來與「數字人民幣」互聯互通

◆香港文匯報記者 曾業俊

金管局去年9月發表題為《「數碼港元」— 邁
出新一步》的政策文件，闡述香港對零售層面

央行數碼貨幣的政策立場及未來發展路向，當時宣
布會展開工作為將來可能推出「數碼港元」作準
備，並將採取三軌道方式。三軌包括：第一軌道旨
在為日後推出「數碼港元」奠定技術及法律基礎；
第二軌道則與第一軌道並行，局方會在第二軌道深
入研究用例，以及有關「數碼港元」的應用、執行
及設計事項，該局亦會與不同持份者合作，進行連
串試驗以獲取實際經驗；第三軌道關於正式推出
「數碼港元」，主要為歸納第一及第二軌道的階段
性成果，從而作出更全面的部署，並訂下推出「數
碼港元」的時間表。

採三軌道 訂下推出時間表
金管局總裁余偉文在本月上旬出席立法會財經事
務委員會時透露，第二軌道已篩選10多間銀行及科

技公司，利用「數碼港元」於
不同場景使用，將於「沙盒」
做試驗，但他當時並未透露入選
銀行及公司的詳細資料。金管局副
總裁李達志當日亦表示，「數碼港元」
的第一軌道工作進展良好；第二軌道先
導計劃會於本月推出，約10間入選機構的試用場景各
有「少少分別」，項目時間長短各異，預料整體需時
幾個月。金管局會與合作機構再商量檢討，不排除會
就某些場景加入改變，或引入第三方參與，預計第二
軌道最快需要一年時間歸納整體情況。當市場技術條
件成熟，就可進入第三軌道具體準備發行。

冀多形式連接「數字人民幣」
李達志又指，「數字人民幣」已經推出數年，將

來的「數碼港元」絕對可以連繫「數字人民幣」。
市民現時可透過「轉數快」將港元轉成人民幣，再

為「數字人民幣」電子錢包增值，期望「數
碼港元」推出後可與「數字人民幣」有多種形
式連接。
金管局於去年4月發布題為《從政策及設計角度看
「數碼港元」》的政策討論文件，回應者普遍同意
金管局所述的潛在效益，並指出「數碼港元」的一
個重要用例，是可靈活兌換以提供更高效及安全的跨
境支付選項。回應者亦指出探討「數碼港元」與「數
字人民幣」的互聯互通很重要。
大多數回應者表示，若「數碼港元」能實現各種潛
在效益，包括能跨境使用、與「轉數快」及電子KYC
系統等其他現有平台連接，並且與「數字人民幣」互
聯互通，將提供更佳的用戶體驗及促進「數碼港元」
的應用。許多回應者亦建議「數碼港元」應接通各種
電子錢包及智能裝置（例如卡、手錶及其他可穿戴裝
置）以支援離線支付，相信此舉有助推廣「數碼港
元」的使用。

香港文匯報訊（記者 岑健樂）近年隨着區塊鏈
技術的發展，一些新形式的加密貨幣（如穩定幣）
通過儲備央行貨幣和政府證券獲得穩定的價值，使
之成為更適合現代生活的無現金支付手段。然而這
些由私人公司掌握的支付基礎設施，及其加密貨幣
的去中心化特點，會是國家的金融和經濟穩定的巨
大隱患，環球央行及政府為應對相關挑戰，近年大
力研究推出自己法定的「數字貨幣」，即「央行數
字貨幣」（香港將「數字貨幣」稱為「數碼貨
幣」）。
香港除即將公布「數碼港元」的先導計劃外，在推
動「央行數碼貨幣」發展方面，金管局其實還做了不
少工作，包括與多間亞洲央行進行合作。

香港金管局認為分布式分類賬技術（Distributed
Ledger Technology，簡稱 DLT）具有巨大潛力，
因此自2017年起一直研究「央行數碼貨幣」，以了
解其優勢和潛在的應用。

促多地央行合作
2017年，金管局與三間發鈔銀行和香港銀行同業

結算有限公司合作啟動以香港地標「獅子山」命名
的LionRock項目。這個概念驗證項目旨在探討「央
行數碼貨幣」在處理大額支付以及以貨銀兩訖方式
結算證券的潛在應用。2019年，金管局與泰國中央
銀行啟動「Inthanon-LionRock」項目，研究「央行
數碼貨幣」於跨境支付的應用。項目於2019年12

月完成。
2020年，「Inthanon-LionRock」項目進入第二階
段。2021年2月，隨着中國人民銀行數字貨幣研究
所和阿拉伯聯合酋長國中央銀行的加入，加上國際
結算銀行創新樞紐轄下香港中心的大力支持，項目
已進入第三階段，並已重新命名為「多種央行數碼
貨幣跨境網絡」（mBridge）。mBridge項目於2022
年第三季邁進試行階段，進行為期六個星期的試
行，共有來自四個司法管轄區的20間銀行參與，利
用mBridge平台進行超過160宗支付及外匯交易，
總額逾1.71億港元。
mBridge項目是全球其中一個率先以多種「央行數
碼貨幣」為企業跨境交易進行真實結算的項目。

港力推「央行數碼貨幣」穩定金融除隱患
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◆ 朱喬華認為，「央
行數碼貨幣」打擊洗黑
錢的作用、效率遠勝法
定貨幣。

「數碼港元」三軌道方式發展撮要

奠定技術及法律基礎奠定技術及法律基礎，，同時同時
制定計劃制定計劃，，開發開發「「數碼港元數碼港元」」
兩層式結構中的批發層面兩層式結構中的批發層面。。此此
外外，，將檢視不同範疇將檢視不同範疇，，為修例為修例
作好準備作好準備，，以將法律基礎賦予以將法律基礎賦予
數碼形式的貨幣數碼形式的貨幣，，令其成為法令其成為法
定貨幣定貨幣，，容許在香港發行容許在香港發行。。

在第二軌道深入研究用例在第二軌道深入研究用例，，以及有以及有
關關「「數碼港元數碼港元」」的應用的應用、、執行及設計執行及設計
事項事項。。亦會與不同持份者緊密合作亦會與不同持份者緊密合作，，
進行連串試驗以獲取實際經驗進行連串試驗以獲取實際經驗。。

歸納第一及第歸納第一及第
二軌道的階段性成二軌道的階段性成
果果，，作出更全面的作出更全面的
部署部署，，訂下推出訂下推出
「「數碼港元數碼港元」」的時的時
間表間表。。

第一軌道 第二軌道 第三軌道

◆余偉文

香港文匯報訊（記者 曾
業俊）各地都在發展「數
碼貨幣」，原因「數碼貨
幣」除了與目前各種支付
平台更易連接、更高效進
行跨境支付、降低結算成
本等等利好之外，更重要
的是助力打擊猖獗的洗
錢、金融詐騙等活動，同
時防範人們使用無監管的
去中心化的加密貨幣所帶
來的監管及金融風險。
從事虛擬資產業務的

Coinllectibles（珍藏館）集團風險總監朱喬華律師接
受香港文匯報訪問時指出，包括「數字人民幣」和
「數碼港元」在內的「央行數碼貨幣」（CBDC）是採
用區塊鏈技術（Blockchain Technology），當中有四個
優點，其中打擊洗黑錢的作用、效率遠勝法定貨幣
（Fiat Currency）。

實時追蹤資金流動
首先，CBDC可以通過多種方式協助打擊洗錢活

動，朱喬華表示，把貨幣數碼化將允許更有效和透明
的交易跟蹤。CBDC將記錄在區塊鏈分類賬（Block-
chain Ledger），使監管機構能實時追蹤資金流動，使
識別任何可疑活動和調查洗錢案件變得更加容易，從
而使監管機構（例如國際刑警組織）能夠更輕鬆地追
回資產，而這些功能是目前的法定貨幣無法做到。
第二，CBDC可以設計為包含高級別交易審查功

能，例如可以包含內置的合規措施（Built-in Compli-
ance Measures），包括強制性KYC（了解你的客戶）
檢查或交易限制，以幫助防止非法活動。

更易追回被盜資產
第三，CBDC的使用可能會減少市場對經常用於洗

錢活動的實體現金（Physical Cash）的需求。通過用「數
碼貨幣」代替實體現金，犯罪分子將更難通過傳統渠道洗
錢。洗錢難度加大意味着「分層交易（Layers）」會減
少，受害者將更容易追回被盜資產。
最後，CBDC與現有金融系統的整合可以使金融機

構與監管機構之間更有效地協作。通過共享交易數
據，金融機構和監管機構可以共同識別和調查洗錢活
動。
朱喬華認為，引入「數字人民幣」和「數碼港元」

可以顯著增強國家和香港打擊犯罪分子洗錢的能力。
通過利用區塊鏈技術的優勢並實施強而有力的合規措
施，CBDC可以幫助偵測和防範非法活動、提高透明
度並加強金融機構與監管機構之間的協作。

「數字人民幣」或可抗衡美元
使用中國的「數字人民幣」交易可能比使用美元更

具吸引力，因為「數字人民幣」內置「資產追回」功
能（Asset Recovery Features）。朱喬華預料，「數字
人民幣」有可能抗衡美元在世界金融市場上的主導地
位，因為「數字人民幣」更好地內置了紙幣無法提供
的安全功能。

薪趨指標薪趨指標「「復常復常」」基層公務員料加基層公務員料加44..55%%
香港文匯報訊（記者 聶曉輝）影響香港約18
萬公務員加薪幅度的薪酬趨勢調查結果17日出
爐。薪酬趨勢調查委員會17日公布，私營機構
的基層、中層、高層員工薪酬趨勢總指標均為正
數，分別為5.66%、5.68%及3.91%，在扣除遞
增薪額後，基層、中層、高層公務員的薪酬趨勢
淨指標分別為4.5%、4.65%及2.87%。公務員事
務局表示，已收到調查的初步結果，特區行政長
官會同行政會議將按既定的機制決定公務員最終
調薪幅度。公務員總工會認同，數據客觀反映調
查時的市況，但隨着社會復常，經濟好轉，整體
人力市場暢旺，期望政府「拍板」的薪酬加幅更
具競爭力，以挽留人才。
薪酬趨勢調查委員會（調查委員會）主席李律
仁17日在記者會上介紹，調查結果反映了108間
參與的公司、涉及逾13萬名僱員，於去年4月2
日至今年4月1日期間的薪酬變動，其中涵蓋81
間規模較大的公司（僱員人數為100或以上）及
27間規模較小的公司（僱員人數為50至99），
相關公司都是行內有代表性、有健全薪酬制度。
調查結果顯示，在計算基本薪金指標連同額外
酬金指標後，基層、中層、高層的薪酬趨勢總指
標分別為5.66%、5.68%及3.91%。
根據公務員調薪機制，政府會從各薪金級別的
薪酬趨勢總指標減去相關薪金級別的公務員遞增
薪額開支，以得出薪酬趨勢淨指標，在扣除遞增
薪額後，今年基層至高層公務員的薪酬趨勢淨指
標分別為4.5%、4.65%及2.87%。若政府接納有關
建議，以一名月薪24,670元（港元，下同）的基
層公務員為例，將獲加薪一千多元。
李律仁表示，調查委員會的工作只是「客

觀」、「如實」地提交報告，並非提出建議。調
查委員會委員正詳細研究調查報告再進行分析及
討論，並於下周三舉行的會議審核及考慮確認調
查結果，其後再向政府提交調查結果。
一同出席記者會的香港公務員事務局常任秘書

長梁卓文表示，薪酬趨勢淨指標只是公務員薪酬
調整的「第一步」，並非唯一考慮因素。去年的
基層、中層、高層公務員薪酬趨勢淨指標分別為
2.04%、4.55%及7.26%，但行政長官會同行政會
議最終決定公務員劃一加薪2.5%。
他表示，薪酬政策目的為吸引和挽留公僕為市

民服務，希望政府可維持薪酬競爭力，確保不會
與私人市場相差太遠。他強調，現有機制不存在
「追加」或「滾存」制度，只會每年按照香港經
濟狀況、生活費用的變動、政府的財政狀況等六
大因素，獨立考慮公務員薪酬調整事宜。

顧問料不會高於調查結果
資深人力資源顧問周綺萍相信，今年高層公務

員的薪酬趨勢淨指標顯著低於去年的7.26%，是由
於去年在新冠疫情下，如公司有較多盈利，可能

選擇發放花紅予高層員工，因此拉高了薪酬數
字。不過，今年在高利率下，尤其房地產市場及
金融銀行的情況未必理想，高層的加薪幅度亦相
對較低。她認為政府在財赤下，最終薪酬調整幅
度應不會高於調查結果。

工會冀最終加幅有競爭力
公務員總工會主席馮傳宗認同薪酬趨勢調查的

數據客觀反映調查時的市況，但隨着社會復常，
政府預計全年經濟約有3.5%至5.5%增長，加上公
務員薪酬調整是資助機構及普羅打工仔的指標，
期望最終的調整幅度有競爭力。
勞聯公務員行業委員會建議本年度公務員加薪

幅度不低於5%，且應參照過往處理方法，將基層
公務員的加薪幅度與中層公務員看齊，以拉近彼
此待遇差距，提振公務員士氣。
民建聯立法會議員顏汶羽表示，公務員薪酬調

整某程度上對勞動市場有帶頭的指標作用，期望
行政會議在考慮調整幅度時，亦要考慮整個勞動
市場的狀態，補充現行調查並無涵蓋中小企的缺
失。

薪金級別（港元）

基層（月薪低於24,670元）
中層（月薪24,671元至75,620元）
高層（月薪75,621元至154,690元）

基本薪金
指標

4.61%
5.45%
4.52%

額外酬金
指標

1.05%
0.23%
-0.61%

扣減遞增薪額後
薪酬趨勢淨指標

4.5%
4.65%
2.87%

2023年公務員薪酬趨勢調查初步結果
20182018//1919年度年度

基層與中層基層與中層
44..5151%%
高層高層
55..0606%%

20192019//2020年度年度
基層與中層基層與中層
55..2626

高層高層
44..7575

20202020//2121年度年度
基層與中層基層與中層
凍薪凍薪

高層高層
凍薪凍薪

20212021//2222年度年度
基層與中層基層與中層
凍薪凍薪

高層高層
凍薪凍薪

20222022//2323年度年度
基層與中層基層與中層
22..55%%
高層高層
22..55%%

資料來源：薪酬趨勢調查委員會
製表：香港文匯報

過去幾年公務員薪酬過去幾年公務員薪酬
實際加實際加//減幅減幅
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◆責任編輯：于大海 2023年5月19日（星期五）

數據顯示，4月70城新房和二手房價
格環比上漲城市個數均有所減少，

新房和二手房銷售價格環比上漲城市分
別有62個和36個，比上月分別減少2個
和21個，二手住宅減少個數較多。

二手房價現「零漲幅」
當月70城新房平均價格指數漲幅為

0.32%，較3月回落近0.13個百分點，二
手房平均價格指數與3月基本持平，漲
幅回落0.25個百分點。諸葛數據研究中
心高級分析師陳霄指出，房地產市場在
經歷一季度強復甦後，4月市場復甦動
能減弱，房價漲幅回落。其中二手房價
格漲幅接近於0，後續價格或面臨下行
壓力。
一線城市房價韌性顯現，新房價格環

比上漲0.4%，漲幅比上月略擴0.1個百
分點，北京、上海、廣州和深圳環比分
別漲0.6%、0.4%、0.2%和0.3%；受成
交量和市場情緒下滑、供應量增加等因
素影響，一線城市二手房價格環比漲
0.2%，漲幅比上月回落0.3個百分點，
北京、廣州和深圳環比分別上漲0.1%、
0.3%和0.5%，上海由3月上漲0.7%轉為
下降0.2%。
上海易居房地產研究院分析指出，上

海二手房已連續上漲46個月，北京二手
房價格也保持了36個月連續同比上漲的
紀錄。
對於後市，從線上的用戶瀏覽量、線

上售樓處諮詢量等前置性指標來看，4
月不少城市的樓市熱度出現了階段性回
調，且「五一」假期樓市的熱度上漲分

化亦十分明顯，這都預示着5月房價表
現仍將保持和4月相當的水平，部分熱
點城市復甦的節奏有所保持，也有部分
城市還將在底部徘徊積蓄力量再次反
彈。

銀川成房價上漲新「熱點」
二三線城市房價則呈現新房價格環比
漲幅回落、二手房止漲的態勢，不過同
時，一些二線城市成長為新的熱點城
市，領漲全國房價。4月，寧夏銀川新
房價格環比為1%漲幅最大，四川成都漲
0.9%，重慶、河北石家莊和唐山、黑龍
江哈爾濱、湖北武漢、廣東惠州、海南
三亞和海口上漲0.7%。成都的二手房環
比漲幅最大，為0.7%，其次是廣東韶
關，上漲0.6%。

分析：優化政策節奏或加快
中原地產首席分析師張大偉分析認
為，在3月房價全面普漲後，4月「小
陽春」有所「退熱」。一方面，經過2
月至3月購房需求的釋放，市場需求開
始減少，4月整體市場成交量比3月明
顯下調。另一方面，2月至3月房價上
漲後，4月部分城市購房者再次觀望，
尤其是一線城市目前寬鬆政策不多，二
套房貸款政策趨嚴抑制了「小陽春」持
續。
中指研究院市場研究總監陳文靜指
出，當前房地產政策環境整體仍處相對
寬鬆期，但市場預期不穩固，購房者置
業信心偏弱，或加快各地優化房地產政
策的節奏，熱點城市亦有政策空間。

小陽春降溫 70城房價漲幅回落
中國樓市回升的態勢有所放緩，中國國家統計局17日發布的房價數

據顯示，4月70個大中城市整體房價環比微漲，但漲幅回落，二手房

環比漲幅回落更為明顯。業內人士指出，樓市「小陽春」有所降溫，

一線城市顯示較強韌性，而三四線市場復甦偏慢，房地產投資和開發

建設仍在下降，房地產市場仍處於調整期。

◆香港文匯報記者海巖北京報道

◆ 數據顯示，
上月70城新房
平均價格指數
漲 幅 為
0.32%，較3月
回落近 0.13 個
百分點，二手
房平均價格指
數與3月基本持
平。

資料圖片

香港文匯報訊 （記者 孔雯瓊 上海報
道） 今年以來認購率最高的上海一手豪宅
樓盤雲錦東方，開始認購不到一周就頻頻
被爆出假結婚、一日夫妻、積分黃牛、代
持等亂象，這兩天一直處於社交媒體熱
搜。起因是當下上海部分新房、二手房價
格倒掛，導致上述豪宅打新出現買到即賺
超1,000萬元（人民幣，下同）情況。有地
產分析師表示，新盤價格倒掛情況下，存
在比較明顯的投資投機情緒，為穩定樓市
考慮，料後續會從此方面進行監管。
「雲錦東方認購現場太誇張了，黃牛現
場就拉人配對當夫妻，有88年男和68年女
結婚的，也有妙齡少女和郊區老農結婚，
黃牛嘴裏還吆喝着『隨時結婚，隨時認
籌』。」有購房者在網絡上爆料出前幾天

在上海高端豪宅認購現場看到的畫面，那
裏充斥着各種黃牛，包括資金黃牛、代持
黃牛，最誇張的還屬於「結婚黃牛」。

認購率高達667%
該樓盤位於上海徐匯區，屬於典型的市
區稀缺房源。此次推出新盤為三期項目，5
月12至16日開始認購，主力戶型為176到
467平方米的公寓與聯列產品，共105套，
價格介乎2,900萬元至7,700萬元，備案均
價為164,907元/平方米。從認購情況看，
僅到5月14日就超過470組認購，認購率
達448%，觸發積分制。而在控制認購人數
的情況下，仍有超700組購房者參與認
購，認購率達667%，也使得該項目成為今
年以來上海認購率最高的樓盤。認購新房

積分越高越好，所以黃牛張羅着給購房客
戶尋找積分高的「另一半」。有人為了認
購成功，離婚第二天就和黃牛找來的高積
分者假結婚。這些一日夫妻甚至連對方的
名字叫什麼都不知道。為此連假結婚都敢
的人，無疑是利令智昏。據悉，該樓盤三
期入市均價16.5萬元/平方米，而此前已經
入市的項目二手房價在22.6萬元/平方米左
右，每平米就有6萬元左右的差價，按最
小面積房來計算，總價差就超出1,000萬
元。
易居研究院研究總監嚴躍進表示，此次
事件的最直接因素就在於房價的倒掛，
「買到就是賺到」的心理情緒非常明顯，
一些新盤項目的價格倒掛現象，使得樓市
的投資投機情緒非常強。

價格倒掛 滬豪宅認購現「結婚黃牛」

騰訊首季多賺27%符預期

香港文匯報訊（記者梁悅琴）長江基
建主席李澤鉅17日於股東大會上表示，
目前長建持有180億港元現金，負債淨
額對總資本淨額比率為7%，信貸評級
自2018年起提升至「A / 穩定」水平，
又提及同為長江集團成員的長實和電能
實業，在目前環球經濟困難時刻，仍具
備雄厚之財務實力，顯示公司正處於有
利位置，進行符合投資策略及條件的收
購，可把握與時湧現之環球投資機遇。

看好前景 貫徹穩健和增長並重
李澤鉅提到，近期環球通脹高企引發

的貨幣波動和財務成本上漲屬周期性短
期事件，對長建的營運不構成重大問
題，公司有保障實質准許，即通脹後的

回報機制，受規管資產價值會跟隨實際
通脹與時上調，重申長建一貫的經營方
針和中心思想，是在穩健及增長間取得
平衡，物色的項目在風險評估及定價方
面均合乎特定範圍，進行擴展過程中絕
對不會抱有志在必得的心態。長建上市
26年來連年增加派息，李澤鉅對公司前
景感到樂觀，期望能持續為股東增值，
對於長建股價去年回落後反彈緩慢，他
指出，截至本月15日，若計及派息及股
價升幅，四個半月間股東的投資回報率
逾 14%，高於盈富基金同期回報約
1.5%。 李澤鉅認為，雖然長建去年業
績只錄得單位數增長，但在利息和外匯
波動時，業績重點應放在「營運單位」
所產生的貢獻上，指去年公司因利率上

升導致財務成本增加同時，期內基建資
產貢獻按年上升 7%，以業務所在地貨
幣計算，基建投資組合的貢獻則按年上
升 16%，認為在如此困難的環境，營運
單位仍可錄雙位數字增長已經心滿意
足。

環境可持續發展是「一門生意」
李澤鉅又指，環境可持續發展不單是
企業承諾，也是「一門生意」，長建各
個配電網絡一直支持所在地政府實現淨
零碳目標，其中電動汽車充電設施、智
能電網，以及促進太陽能輸入電網等技
術，均正在進行試驗及開展；旗下的澳
洲可持續能源生產商EDL已成功運用風
能、太陽能以及堆填區和地下煤礦產生

的廢氣生產能源；港燈目前正建設海上
液化天然氣接收站，並如期推出智能電
表。同時透露，集團剛開發碳收集及應
用項目，為另一項創新之可持續發展業
務。
長建表示，李澤鉅早前確診新冠病
毒，目前已康復，惟仍有間歇性咳嗽。

香港文匯報訊 (記者 莊程敏 )受累
於北美洲和歐洲銷售額減少，嬰幼兒
及學前電子學習產品商VTech偉易達
去年全年純利按年跌13.6%，至1.492
億（美元，下同），每股基本盈利
0.591元，派末期息每股0.42元，按年
減17.65%，連同中期息0.17元，全年
股息總額為每股 0.59 元，按年減
13.2%，派息比率為99.9%。

看好盈利能力將回升
集團指，因北美洲和歐洲的銷售額
減少，抵消了亞太區和其他地區的銷
售額升幅。集團總裁彭景輝出席記者
會表示，2024財年的宏觀經濟前景不
明朗，而美國和歐洲通脹持續和利率
高企所帶來的挑戰料將持續，消費者
對價格依然敏感，購物意慾低迷，導
致偉易達的客戶在下訂單和管理存貨
時態度審慎。集團以收入按年持平為
目標，但盈利能力料將回升。該股收
報45港元，跌1.85%。
期內，毛利率為28.3%，按年升0.1
個百分點；經營溢利為1.81億元，按
年少11.4%。分區表現方面，北美洲
去年度收入9.85億元，少7.8%，溢利
8,000萬元，跌23.2%；歐洲收入9.17
億元，少10.6%，溢利6,180萬元，失
8.6%。兩市場倒退主要受累電子學習
產品和電訊產品的銷售額下跌，抵消
了承包生產服務的升幅。亞太區收入
3.16億元，多23.8%，溢利增22.8%，
至3,450萬元，主要受惠電訊產品和承
包生產服務的銷售額上升，抵消電子
學習產品收入跌幅。
彭景輝指，因全球經濟放緩，運費
已回到疫情前水平，但美國和歐洲的
本地運輸成本仍然高企，預期北美洲
和歐洲市場的銷售額回升，新產品為
主要增長動力。澳洲和中國的銷售額
亦將強勁回升，正在進行電子學習產
品和電訊產品營運的重組，將收緊和
精簡管理，並開發創新產品。承包生
產服務方面，集團亦正在建立由科技
推動和分散於全球的生產基地。他有
信心集團業務會在未來的財政年度穩
步回升。

材料勞工成本趨穩定
集團又指，由於近期的供應問題已
大幅紓緩，即使相對小量的關鍵零件
供應仍然緊張，材料成本料將下降。
內地的直接勞工成本不再上升，勞動
力供應充足。生產支出料將改善。隨
着北美洲和歐洲市場的銷售額回升，
以及業務擴展至更多市場，電子學習
產品業務於新財年將力求取得增長。
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李澤鉅：長建手持現金180億港元

◆◆長江基建主席李澤鉅長江基建主席李澤鉅

◆◆受益於遊戲受益於遊戲、、網絡廣告等業務表現回暖網絡廣告等業務表現回暖，，騰訊上季收入上升騰訊上季收入上升，，盈利漲盈利漲2727%%。。

香港文匯報訊 (記者 周曉菁 )騰訊17
日公布首季業績，受益於遊戲、網絡廣
告等業務表現回暖，期內收入按年增長
11%至 1,499.86 億元（人民幣，下
同），股東應佔溢利升10%至 258億
元。以非國際財務報告準則計，首季盈
利漲27%至325.38億元，符合市場預
期。
董事會主席兼首席執行官馬化騰於線

上會議指出，旗下支付業務穩步增長，
遊戲業務收入改善，廣告業務收入亦保
持迅猛增長，表明內地消費反彈，商業
活動逐漸恢復。

正大力投入發展人工智能
首季度騰訊國際市場遊戲收入勁增

25%至132億元，本土市場遊戲收入升
6%至351億元，整體增值服務業務收入
同比增長9%至793億元。中央倡導的未
成年人保護計劃也成效明顯，未成年人
遊戲時長和流水僅佔本土市場遊戲總時
長的0.4%和總流水的0.7%，較3年前同
期分別下降96%和90%。
馬化騰稱，首財季表現顯示「收入結

構的改善和經營效率的提升」，反映內
部強調的降本增效初見效果。

雲產品降價 對收入影響不大
他表示，正大力投入建設人工智能的

能力和雲基礎設施，以擁抱基礎模型帶
來的機會，相信人工智能將會成為業務

發展的倍增器。
但近期內地雲服務提供商進入「價格
戰」階段，多家企業接連宣布大幅降
價，騰訊雲亦有多款核心雲產品降價，
價格降幅最高達40%，今年6月起正式
生效。總裁劉熾平坦言，留意到同業的
降價行為，的確會對騰訊雲的部分收入
造成影響，但雲業務佔集團收入比重僅
有個位數，相信影響甚微。
劉熾平認為，中國大力發展數字經
濟，雲服務等基礎設施大範圍展開後，

成本逐漸降低，行業的確能做到以價換
量。但強調騰訊會堅持提升騰訊雲在同
業的競爭力，調整價格僅是考慮因素之
一。

一年內流失近萬員工
其他業務方面，期內網絡廣告業務收
入增長17%至210億元，因視頻號的新
增收入來源、小程序中廣告的增加及移
動廣告聯盟的復甦。金融科技及企業服
務業務收入升14%至487億元，因中國

消費復甦，大部分行業的廣告開支同比
上升。
值得留意的是，截至今年3月末，騰
訊透露集團共有10.62萬名僱員，而去
年3月末的數據為11.62萬，12月末則為
10.84萬。以此計算，騰訊一季度員工減
少超過2,000人，一年內則流失近1萬
人。
騰 訊 17 日 收 報 342.8 港 元 ， 跌
0.58%，成交量1,956萬，涉資67.7億港
元。

◆◆ 騰訊主席兼首席執騰訊主席兼首席執
行官馬化騰行官馬化騰
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澳門特區與珠海的口岸早前已率先採用「合作查
驗、一次放行」模式，旅客只要排一次隊就完

成通關程序。其中，橫琴口岸新旅檢區域2020年8
月啟用時即採用此通關模式，兩地每日通行能力從
75萬人次提升至90萬人次。連接珠海及澳門的青茂
口岸2021年9月亦同樣使用此模式，最快只需20至
30秒就完成通關程序。

「合作查驗一次放行」30秒搞定
立法會議員李梓敬17日在立法會會議上提問，特
區政府是否已與廣東省政府就於香港口岸採用「兩
地一檢」出入境安排進行溝通；是否已計劃在現有
及未來香港口岸實施相關的安排，甚至擴展實施至香
港國際機場。
鄧炳強回應表示，「合作查驗、一次放行」是一種
嶄新通關模式，概念與坊間提議「兩地一檢」類同，
「有關的通關模式，出入境雙方的自助通道或櫃枱將
在兩地口岸邊界線上並排建立，旅客只需排一次隊、
檢查一次證件，便可經過出入境雙方的檢查區域完成兩
地的出入境手續。」
他透露，重建後的新皇崗口岸將實施「一地兩檢」
安排，同時政府正積極研究推行便民的「合作查驗、
一次放行」通關模式，在規劃重建沙頭角口岸，以及
未來建設新口岸時亦會研究「一地兩檢」或「合作查
驗、一次放行」 安排，以便利旅客過關及提升通關效
率。
鄧炳強強調，香港入境處處理旅客出入境檢查擁有豐
富經驗，並積極採用高科技，這亦有助提升效率及高質素
的出入境檢查服務，特區政府對相關的安排充滿信心。另
外，為讓市民更好明白及熟習嶄新檢查模式所帶來的便
利，特區政府會在推出新服務前做好解說工作。
李梓敬追問如實行「兩地一檢」，將較現時「兩地兩檢」
又或「一地兩檢」節省多少時間。鄧炳強回應表示，「兩地
一檢」過關時間會較現時快一半，約30秒可完成出入境手
續，但要改造現行關口則有困難。

研開放沙頭角禁區 准本地居民觀光
旅遊界議員姚柏良表示，希望「一地兩檢」等模式能應用在沙
頭角中英街，並開放給旅客。鄧炳強則回應指，中英街並非正式
口岸，局方計劃開放香港沙頭角禁區，會詳細研究讓本地居民入
內觀光旅遊。
對香港國際機場會否同樣實施「一地兩檢」，甚至是「兩地一檢」
的出入境安排，鄧炳強表示，考慮到機場的運作模式是連接不同目的
地，「當中涉及法律及執行上的問題，以至整體效益亦有所不同，故
此我們必須仔細研究。」
他強調，特區政府一直與機管局合作集中資源，推展更多項增值服務，例
如在大灣區內戰略性地點設置城市候機樓，為旅客提供來港交通接駁和預辦
登機手續服務，又提供海空聯運客運服務，讓來往大灣區10個內地口岸的旅客
可無須入境香港，就可在香港國際機場中轉，做無縫中轉，過程輕鬆快捷。
工聯會立法會議員黃國向香港文匯報表示，澳門與珠海口岸使用此通關模式效
果良好，他當時已希望香港特區政府效法，惟2019年社會事件後較敏感，採用此
模式或有人質疑私隱問題，希望日後的新口岸興建及現有口岸重修時，都可進一步
採用「兩地一檢」通關模式。

深港兩地政府正全力推展皇崗口岸重建。為了加強口岸的處理能力，香港特區政府保安局局長鄧炳強17日在立法會

會議上指出，兩地政府同意在重建後的新皇崗口岸實施「一地兩檢」安排，並在規劃重建沙頭角口岸以及未來在建設新口

岸時，推行便民的「合作查驗、一次放行」(即「兩地一檢」）通關模式，出入境自助通道或櫃枱在兩地口岸邊界線上並

排，「一Take過（一步到位）」處理兩地出入境手續，令整個通關體驗和效率大大提升。 ◆香港文匯報記者 文森

北上巿民：盼跨境兩地關關便捷

◆ 鄧炳強在立法會上透露，深港兩地政府同
意，未來兩地新口岸將實施「兩地一檢」安排。

香港文匯報記者涂穴 攝

◆新皇崗口岸設計
效果圖。 資料圖片

◆◆新皇崗口岸聯新皇崗口岸聯
檢大樓工地檢大樓工地。。

資料圖片資料圖片

新皇崗一地兩檢 未來過關一Take過
鄧炳強：規劃重建沙頭角口岸 擬採「兩地一檢」更便民

香港文匯報訊（記者 張弦）香港國際機
場作為國際航空樞紐，在上年再度成為全球
貨運量最高的機場，全年共處理420萬公
噸貨物。為了更好發揮香港機場的「雙
門戶」角色，香港機場與東莞市政府
合作在東莞發展物流園，內地貨物
經香港機場出口前，可先到該物流
園接受一站式的安檢，再經水路
運到香港機場上機出口，物流
營運成本減半，時間亦可節
省三分一。預計到2025年
物流園移師到永久選址
後，長遠可處理200
萬噸貨物，令機場
貨物吞吐量多五
成。

香港機管局於東莞設立的「香港國際機
場物流園」，上月中展開先導計劃，物流園
17日開放予傳媒參觀。

貨經水路運抵港機場 無須再做安檢
香港文匯報記者訪察了解大灣區內地城
市的貨物如何經物流園，到達香港國際機場
進行裝運的過程，現場所見，職員首先將貨
物進行航空安檢，其後進行裝箱、打板及收
貨，再經海路將貨物運抵香港機場的貨運碼
頭，無須再做安檢便可以直接上機轉運到世
界各地，而入口內地的貨物，可經同一條線
運抵東莞。
香港機管局機場商務執行總監陳正思表
示，物流園獲得民航處特別准許，有香
港首個離岸航空安檢設施，由香港
機場保安公司派員執行安檢工
作，船上亦設置閉路電視及
全球定位系統，香港海

關可全程監察，如有偏離航道會發出警報。

將建永久物流園 年處理200萬噸貨
陳正思指出，物流園開展至今運作流
暢，每日最多可運數十噸至100噸貨物，節
省半日時間。她表示物流園令大灣區內地城
市的貨物更快捷、更方便經香港機場轉運至
世界各地。她續指，2025年將在東莞建立
更具規模的永久物流園，初期每年可處理
100萬噸貨物，相信運輸整體成本可以降低
一半，貨運時間加快約三分之一，長遠目標
是處理200萬噸貨物，永久物流園的選址仍
在考慮中。
除了建立永久物流園，陳正思表示將於香港
國際機場第三跑道興建海空聯運專用碼頭，屆
時除了引入無人駕駛系統處理貨物外，亦會配
置正研究中的首創海空兼容提櫃，其中最多可
放置3板貨，每艘貨船可運載約200噸貨物到
港，一次可填滿兩架貨運機。

港機場東莞物流園首設離岸安檢
◆◆在東莞設立的在東莞設立的「「香港國際機香港國際機
場物流園場物流園」。」。

香港文匯報記者北山彥香港文匯報記者北山彥 攝攝

兩地政府擬在皇
崗口岸重建後採用
「一地兩檢」，並
積極研究在新建口

岸及沙頭角口岸實施「兩地一檢」通
關模式，經常往返香港與內地的巿民均
認為十分方便，他們指出全面復常通關
後，往來兩地的人流明顯增加，假日通
關時間長，已避開人流高峰期到內地，
相信「一地兩檢」或「兩地一檢」無須
花更多時間輪候辦理出入境手續，冀日
後有關模式能擴展至其他現有的出入境
口岸。

日後都選用皇崗過關
本身屬建造業自僱人士的邱先生，因在佛

山及中山也有親屬和朋友，故每逢空閒時間

也會北上與親友共聚。他多數經由深圳灣口
岸出入境，港珠澳大橋開通後有時亦會經大
橋往返內地，「由於是自僱人士，有時間隨
時也會北上，去探望親友，有時上去辦理事
務，亦會到內地飲飲食食。」

他表示，復常通關後出入境人流驟增，已
避開假日的人潮高峰，「平日到內地，在香
港關口出境及入境內地，辦理手續約花20
多分鐘，但復活節等假期大量巿民到內地遊
玩，關口人山人海，輪候時間會長很多，可
能要大半個小時或一小時甚至更長時間過
關，所以都避開高峰期北上。」

對於兩地政府積極研究「一地兩檢」及
「兩地一檢」通關模式，他直言是便民措
施，「日後如果有朋友約去深圳飲食，都
會選用皇崗口岸過關。」他希望日後其他
出入境管制站也採用此通關模式，方便巿

民在不同口岸加快過關。

望「雙城生活」更便利
在香港任職散工的李先生，

妻子及三歲半女兒也在深圳福
田居住，故經常北上與家人相
聚，多數使用落馬洲口岸及連
接的深圳皇崗口岸出入境，對
於皇崗口岸重建後實施「一地兩檢」，
他亦認為方便巿民出入境。他表示，每逢
假日有大量巿民北上，當中不少是長者，
他們不懂使用自助過關服務，要排隊循
人手檢查過關，令口岸擠塞，希望
使用「一地兩檢」後「雙城生
活」更便捷。

◆香港文匯報
記者 劉明

可選擇替代稿件間的分隔線
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中國與中亞五國的合作成功密碼
2022年9月，新冠肺

炎疫情發生後的首次
出訪，習近平主席來
到中亞。在烏茲別克

斯坦撒馬爾罕國際會議中心，米爾濟約耶夫總
統對習近平主席說：「我尊敬的兄長，我對您
的訪問期待已久。」這份敬重，這份感念，
凝結在一枚沉甸甸的勳章裏——烏茲別克斯
坦首次頒授的對外最高榮譽「最高友誼」勳
章。習近平主席的勳章編號為001。
在致授勳辭時，米爾濟約耶夫總統言辭懇

切：「習近平主席為增進烏中友誼、鞏固相互
信任、深化兩國合作作出了重大貢獻。烏茲別
克斯坦人民對習近平主席充滿崇高敬意。」米
爾濟約耶夫總統說出了中亞五國的共同心聲。
「吉中關係基於真正的平等、互信、互利精

神。感謝中方長期以來給予吉方的寶貴支
持。」2022年2月，來華出席北京2022年冬奧
會開幕式的吉爾吉斯斯坦總統扎帕羅夫這樣對
習近平主席說道。
「相信習近平主席此訪必將成為哈中關係發

展史上的一個新的里程碑，為哈中永久全面戰
略夥伴關係發展注入新的內涵和動力。」2022

年金秋，在習近平主席對哈薩克斯坦進行國事
訪問時，托卡耶夫總統坦言。
「中國不僅是塔方的好朋友，也是塔方的重

要戰略夥伴。」2022年9月，塔吉克斯坦總統
拉赫蒙在撒馬爾罕國賓館與習近平主席進行會
見。
「願意同中方加強互訪交往，學習借鑒中國

成功發展經驗，全方位深化兩國互利合作，實
現共同發展。」2023年1月，土庫曼斯坦總統
謝爾達爾·別爾德穆哈梅多夫選擇在土中建交
紀念日對中國進行首次國事訪問。

傳頌睦鄰友好奮鬥故事
習主席在哈薩克斯坦首次提出共同建設「絲

綢之路經濟帶」重大倡議，共建「一帶一路」
成為深受歡迎的國際公共產品和國際合作平
台；提出「中國+中亞五國」會晤機制，為中
國同中亞國家合作開闢新的廣闊空間。中國商
務部數據顯示，2022年，中國與中亞五國貿易
額達702億美元，創歷史新高。今年前兩個
月，中國與中亞五國貿易額同比增長22%，保
持強勁發展勢頭。
「中國同中亞國家是山水相連的友好鄰邦。

中國高度重視發展同中亞各國的友好合作關
係，將其視為外交優先方向。」習近平主席曾
說。在訪問塔吉克斯坦前夕發表的署名文章
中，習主席援引當地諺語表達共鑄中塔友好新
輝煌的積極意願；「我是外國人，但不是外
人」，習近平主席引用的哈薩克斯坦小伙馬文
軒積極支援陝西抗擊疫情的這句話，感動無數
國人。
習主席曾專程趕赴土庫曼斯坦馬雷州，出席

「復興」氣田一期工程竣工投產儀式；在習主席
的推動下，中吉烏鐵路項目前期工作取得積極
進展；中亞第一長隧道「安格連—帕普」鐵路
隧道、中哈合作建設的中亞最大風電場札納塔
斯風電項目……一個個重點項目成功落地。
去年初，在中國同中亞五國建交30周年視頻

峰會上，習近平主席說：「中國同中亞五國30
年合作的成功密碼，在於我們始終相互尊重、
睦鄰友好、同舟共濟、互利共贏。」這是中國
同中亞國家友好關係行穩致遠、繼往開來的政
治保障與力量源泉。
今年，中國同中亞五國首次以實體形式舉辦

峰會，更多中國與中亞友好合作的故事，即將
發生。 ◆央視新聞客戶端

時政
微觀察

中國─中亞 走出睦鄰友好合作共贏新路

香港文匯報訊 據新華社報道，5月17日下午，中國
國家主席習近平在西安同來華出席中國—中亞峰會並
進行國事訪問的哈薩克斯坦總統托卡耶夫會談。

習近平：共建中國—中亞機制 推進六國深度合作
在西安晤哈薩克斯坦總統兩國簽經貿能源等多項雙邊文件

習近平指出，中哈是彼此值得信賴的好朋
友、好兄弟、好夥伴。中國正在以中國式

現代化全面推進中華民族偉大復興，哈薩克斯
坦正在建設快速發展、欣欣向榮的「新哈薩克
斯坦」。中哈都處在發展振興的關鍵階段，中
哈關係已經開啟新的「黃金三十年」。雙方要
大力弘揚傳統友好，堅定相互支持，密切發展
戰略對接，深化互利合作，共謀發展振興，推
動構建世代友好、高度互信、休戚與共的中哈
命運共同體。

機制着眼各國當前需要和未來發展
習近平強調，一個獨立自主、安全穩定、發
展繁榮的哈薩克斯坦，符合中哈兩國人民共同
利益。中方堅定支持哈薩克斯坦維護國家獨
立、主權、領土完整，支持哈薩克斯坦走符合
本國國情的發展道路。我提出共建「一帶一
路」倡議10年來，中哈成功實施了幾十個重要
合作項目，惠及兩國人民，促進了共同發展。
雙方要擴大經貿、投資、農業、汽車製造和能源
等領域合作，深化互聯互通，促進陸海聯運，拓
展電子商務、創新、大數據等新領域合作，抓緊
落實互設文化中心和開設魯班工坊，以簽署互免
簽證協定為契機，加強人文交流合作，深耕民意
基礎。歡迎哈方2024年在華舉辦哈薩克斯坦旅
遊年。相信哈薩克斯坦駐西安總領事館開館，
將有力促進兩國地方交流。雙方還要加強媒體
交流合作，共同講好中哈友好故事。
習近平指出，中國—中亞機制旨在着眼各國
當前需要和未來發展，加強互利合作，助力共
同繁榮。即將舉行的中國—中亞峰會具有里程
碑意義，將推動中國同中亞合作步入新時代。
中方願同包括哈薩克斯坦在內的中亞各國群策
群力，共商共建，將中國—中亞機制打造成推
進六國深度合作的重要平台。
托卡耶夫表示，很高興應邀來到西安出席
中國—中亞峰會並對中國進行國事訪問。祝
賀習近平主席領導中國取得偉大成就，相信中
國將擁有更加輝煌的未來。

哈方：共促地區安全穩定和發展
托卡耶夫表示，我完全贊同習近平主席對哈
中關係的評價以及對進一步加強兩國合作的建
議。中國在哈對外政策中具有特殊重要位置，
哈中關係基於深厚友誼和牢固互信，擁有共同
目標和任務。哈方願同中方一道，進一步加強
哈中永久全面戰略夥伴關係，擴大雙邊貿易、
旅遊、人文、地方等各領域合作，為哈中開啟
新的「黃金三十年」奠定更加堅實的基礎。很
高興哈中簽署互免簽證協定，這將有力促進雙
邊往來。共建「一帶一路」是個偉大倡議，哈
方將繼續積極參與。在當前複雜國際形勢下，
習近平主席提出全球發展倡議、全球安全倡
議、全球文明倡議具有重要意義，哈方積極支
持，願就此同中方加強溝通協作。哈方願同中
方一道，充分利用中國—中亞機制，共同促進
地區安全、穩定和發展。
會談後，兩國元首簽署了《中華人民共和國
和哈薩克斯坦共和國聯合聲明》，共同見證簽
署經貿、能源、交通、農業、互聯互通、人
文、地方等領域多項雙邊合作文件。《聯合聲
明》中提到，哈薩克斯坦總統托卡耶夫對中華
人民共和國主席習近平和中國人民給予的熱情
友好接待表示衷心感謝，邀請習近平主席在雙
方方便的時候對哈薩克斯坦進行國事訪問。中
華人民共和國主席習近平表示感謝並接受了邀
請，訪問時間將通過外交渠道商定。
蔡奇、王毅、秦剛等參加上述活動。

中哈聯合聲明（部分）
◆雙方重申，將繼續以元首外交為引領，不斷
深化中哈永久全面戰略夥伴關係，充實雙邊
合作內涵，致力於構建世代友好、高度互
信、休戚與共的兩國命運共同體。

◆雙方高度評價兩國國內改革及為政治經濟社
會穩定發展、提高人民生活福祉採取的舉
措。

◆雙方重申將進一步加強地區互聯互通，充分
發揮相互貿易投資和跨境運輸潛力，深化
「一帶一路」框架下各領域務實合作。

◆雙方商定互設文化中心，以2015年簽訂的
《中華人民共和國政府和哈薩克斯坦共和國
政府間文化和人文合作協定》為基礎，深化
教育、科學、藝術、體育、旅遊、新聞出
版、廣播電視網絡視聽、電影製片等領域合
作。

◆雙方願在聯合國、世界貿易組織、上海合作
組織、亞洲相互協作與信任措施會議、亞歐
會議、中國—中亞機制等多邊機制框架內深
化協作。

◆雙方願同其他各方一道，加快推進中國－中
亞機制建設，在重點優先合作領域盡快成立
部長級會晤機制，不斷拓展機制框架內各領
域合作，切實將機制做大做強做實。

香港文匯報訊 據新華社報道，17日下午至
18日上午，哈薩克斯坦總統托卡耶夫、塔吉
克斯坦總統拉赫蒙、吉爾吉斯斯坦總統扎帕
羅夫、烏茲別克斯坦總統米爾濟約耶夫、土
庫曼斯坦總統別爾德穆哈梅多夫先後抵達陝

西省西安市。他們將出席18日至19日在西安
舉行的中國—中亞峰會。
在西安咸陽國際機場，熱情的腰鼓、歡快
的秧歌，當地民眾以質樸熱烈的民間藝術表
演，歡迎來自中亞國家的貴賓。

中亞五國元首全部抵達西安

香港文匯報訊 據央視網報道，31年前，中
國率先同中亞國家建交，開啟雙方交往和合作
的大門。過去十年來，在習近平主席同中亞國
家元首的戰略引領下，中國同中亞五國堅持相
互尊重、睦鄰友好、同舟共濟、互利共贏的四
項原則，實現全面戰略夥伴關係全覆蓋、簽署

共建「一帶一路」合作文件全覆蓋，走出了一
條睦鄰友好、合作共贏的新路，成為構建新型
國際關係的典範。
中國社科院俄羅斯東歐中亞研究所中亞研究
室副主任楊進表示，過去十年，中國中亞關係
取得了非常多突破性成就，中國與哈薩克斯坦
建立了永久全面戰略夥伴關係，中國與烏茲別
克斯坦、吉爾吉斯斯坦、土庫曼斯坦還有塔吉
克斯坦建立了全面戰略夥伴關係。

中亞成為全球重要商貿樞紐
互聯互通是中亞國家同中國合作的優先方
向，就在5月13日，西安至土庫曼斯坦首都阿
什哈巴德的國際航線首飛，18日，西安首開至

塔吉克斯坦首都杜尚別的國際航線。隨着這2
條中亞航線的開通，中國將實現對中亞「五國
六城」的通航全覆蓋，西安也將成為全國率先
通航全部中亞「五國六城」的城市。
上個月，為紀念「一帶一路」十周年特別開

行的中歐班列——「一帶一路」十周年長安號
西安—中亞專列從西安國際港務區發車。從這
裏啟程的長安號，十年累計開行超過1.6萬
列，其中中亞五國開行量達到4,250列，為促
進中國同中亞互聯互通與經貿合作發揮了重要
作用。
越來越多的中亞商品得以進入中國這一巨大

的消費市場，從而能更加快捷地走向歐洲，使
中亞成為全球重要的商貿樞紐。

「特別激動！特別高興！都
不知道怎麼用語言表達我的感
情。」收到習近平主席覆信，

中國石油大學（北京）的土庫曼斯坦留學生若賀
曼內心充滿喜悅之情。

不久前，若賀曼組織中國石油大學（北京）
的中亞留學生共同致信習近平主席，講述在華留
學生活情況，表達努力學習、加強合作、為構建
中國—中亞命運共同體貢獻力量的決心。

讓大家沒想到的是，習近平主席很快就回信
了。在信中，習近平主席鼓勵大家積極投身中國
同中亞國家友好事業，弘揚絲路精神，講好中國
故事、中亞故事，當好友誼使者和合作橋樑，為
構建更加緊密的中國—中亞命運共同體作出自己
的貢獻。

為構建中國中亞命運共同體作貢獻
29歲的若賀曼在中國石油大學（北京）學習

生活了多年，如今正在攻讀博士學位。若賀曼親
眼見證了中國近年來發生的顯著變化。大到城市
建設，小到外賣快遞，越來越便利的生活讓他總
是感到驚喜。和若賀曼一樣，近200名來自中亞

五國的留學生在這裏學習。在若賀曼看來，自己
就是習主席信中所說的「中國中亞關係的見證
者、受益者」。

哈薩克斯坦留學生木哈則是被一個個精彩的
「中國故事」吸引着來到中國學習的。由於父親
在哈薩克斯坦當地中資企業從事管理工作，木哈
從小就有機會接觸很多中國人。在木哈的印象
裏，中國的叔叔阿姨總是溫暖而友好。木哈很早
就是「中國功夫」迷。木哈說，希望回國以後，
能和家鄉人分享他在中國的所學所感。

能歌善舞的哈薩克斯坦留學生阿麗亞則為中
國國粹京劇而着迷。在學校的文藝表演中，阿麗
亞頗具神韻的京劇水袖總能博得滿堂彩。即將本
科畢業，阿麗亞想繼續攻讀碩士學位。

習近平主席在覆信中強調，中國同中亞國家
的友好關係需要一代又一代有志、有為青年傳承
和發揚。這讓留學生們深受鼓舞。

若賀曼說，「我要把我所有的知識運用起
來，為構建中國－中亞命運共同體作出貢獻。」
木哈的弟弟阿岩不久前也考入了中國石油大學
（北京）。木哈說，「我們要當好中國同中亞的
友誼使者和合作橋樑。」 ◆新華社

習近平覆信 中亞留學生深受鼓舞

認識中國─中亞峰會
◆地點：陝西省西安市

◆日期：5月18-19日

◆東道主：中國國家主席習近近平主持峰會

◆應邀與會國：哈薩克斯坦、吉爾吉斯斯坦、
塔吉克斯坦、土庫曼斯坦、烏茲別克斯坦。

◆里程碑意義：是中國同中亞五國建交31年
來六國元首首次以實體形式舉辦峰會。

◆會議聚焦：習近近平主席將主持峰會並發表重
要講話，就新時代如何構建中國─中亞命運
共同體深刻闡明中方立場，並着眼六國合作
的長遠發展提出系列倡議主張，宣布多項務
實舉措，全面規劃中國─中亞合作的行動方
向。

◆預期成果：各國領導人將就機制建設、各領
域合作以及共同關心的重大國際和地區問題
深入交換意見，就深化中國─中亞戰略互信
和重點領域合作達成系列重要共識。

◆文件簽署：六國元首將共同簽署重要的政治
文件，見證簽署多項合作文件，涉及經貿投
資、互聯互通等多個領域。

資料來源：新華社

◆◆ 55月月1818日上午日上午，，土庫曼斯坦總統別爾德穆哈土庫曼斯坦總統別爾德穆哈
梅多夫抵達陝西省西安市梅多夫抵達陝西省西安市。。 新華社新華社

◆◆ 55月月1818日凌晨日凌晨，，烏茲別克斯坦總統米爾濟約耶烏茲別克斯坦總統米爾濟約耶
夫抵達陝西省西安市夫抵達陝西省西安市。。 新華社新華社

◆◆截至截至55月月1010日日，，霍爾果斯鐵路口岸今年通霍爾果斯鐵路口岸今年通
行中歐行中歐（（中亞中亞））班列達班列達22,,715715列列，，同比增長同比增長
2222..99%%。。 新華社新華社

◆◆ 55月月1717日日，，中國國家主席習近平同哈薩克斯中國國家主席習近平同哈薩克斯
坦總統托卡耶夫會談後坦總統托卡耶夫會談後，，簽署了簽署了《《中華人民共中華人民共
和國和哈薩克斯坦共和國聯合聲明和國和哈薩克斯坦共和國聯合聲明》。》。中新社中新社

◆◆ 55月月1717日下午日下午，，中國國家主席習近平在西安同來華出席中國－中亞峰會並進行國事訪問的中國國家主席習近平在西安同來華出席中國－中亞峰會並進行國事訪問的
哈薩克斯坦總統托卡耶夫會談哈薩克斯坦總統托卡耶夫會談。。 新華社新華社

◆◆ 55月月1717日傍晚日傍晚，，吉爾吉斯斯坦總統扎吉爾吉斯斯坦總統扎
帕羅夫抵達陝西省西安市帕羅夫抵達陝西省西安市。。 新華社新華社

◆◆ 55月月1717日下午日下午，，塔吉克斯坦總統拉赫蒙抵達塔吉克斯坦總統拉赫蒙抵達
陝西省西安市陝西省西安市。。 新華社新華社

◆◆ 55月月1717日下午日下午，，哈薩克斯坦總統托卡耶夫抵哈薩克斯坦總統托卡耶夫抵
達陝西省西安市達陝西省西安市。。 新華社新華社

◆◆這是歡迎儀式現場這是歡迎儀式現場。。 新華社新華社
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人的生活和“树”有很密
切的关系。题到树木，它会使
人想起圣经中那著名的“分別
善恶树”，因为其上的果子，可
以吸引我们的始祖去违背
神。按照当时的情形，伊甸园
一定有甚多的果子，它们按着
季节结出果子，目前在市面上
能夠买到的果子也不下数十
种。

圣经题到不少的树；例如
先知约拿在烈日下坐着，神给
他一棵有树荫的蓖麻树。还
有黎巴嫩的香柏树，其木材被
视为建筑用的优质材料。此
外，橄榄树和无花果树的果子
更是以色列人生活的必需品，
但最著名的树木应该是耶稣
钉十字架的木头了。

我们认识树的功用，可能
以为树木只不过提供一些为
人食用的果子，或建筑，家俱
和运输工具的材料，是遮荫的
好地方，而且提供树胶和一些
有药用价值的原料。人类固
然早已晓得如何利用树木，但
在近数十年的研究里卻发现
树木的价值並不止上述这些
用途。自古以来，人举目观
看，周围尽是一大片密麻麻的
树林，有一些树矗立参天，是
建筑的好材料，提供大量燃
料，因此人们便不断砍伐树
木，认为有的是砍不完的原
料。近年来发现各地均有严
重的河水氾滥和山泥倾泻，使
多人丧命和丧失家园，而且世
界各地的溫度提高了，加上大
气受到污染，二氧化碳增多，
表面土壤流失以及其他未能
估计的结果，经详细研究之
后，专家找出了这些“天災”的
主要原因，是人们过量砍伐树
木；人们这才明白树木在自然
界的贡献，並不限於上述那几
项。

一．树木的贡献
1. 供应氧气

氧气是大多数生物维持
生命的必需品，我们不能一刻
沒有氧气，否则立时丧命。但
氧是所有含叶绿素植物在光
合作用时排出来的气体，树木
因为有众多的叶子，可以提供
大量的氧，随风吹散到各处。
所以若砍掉一棵大树，所损失
的氧，是不能计算的；而再种
一棵同样高度的树，至少需时
数十至一百年。在这数十年
间，所供应的氧也是无法估计
的，在医院中用一筒氧气也要
若干费用才能买到。

2. 吸收碳气
光合作用是植物的主要

功能，因为太阳每日照射，唯
有地球上的植物才可以吸取
它的光，其他星球都沒有同类

生物可以吸取阳光。在这个
过程中，植物一方面可以吸收
碳气，因为这碳气是从各动物
和微菌的呼气喷出来的，又可
以将大气中空气的成分保持
平衡，否则稍有改变的话，便
会危害生物的性命。所以树
木遍布各地，是肩负这重要任
务的主要功臣。但现在由於
人类大量使用化石燃料，不断
将碳气向空中喷发，增加了空
气的溫度，他们又大量砍伐树
木，大大降低了树林吸收碳气
的能力，结果在过去一百年
来，空气中的碳气含量已由
200ppm 增至 300ppm，制造
了地球上的溫室效应，使无数
生长在溫带的植物受到严重
的影响。

3. 动物棲所
除了生长在水中的生物

之外，几乎所有动物都依赖树
木作为棲身之所。动物学家
将牠们分为低等和高等生物，
土壤里的树根有大量的单细
胞动物，软体动物，节枝动物
和有脊椎的动物。除了鱼类
之外，树上还有两棲类，爬虫
类，不同品种的雀鸟和各种哺
乳类动物，各种动物按着牠们
的复杂构造盘缠於树的各部，
最低等的生物在树根之下，最
复杂的在树顶之上。例如猿
猴，狒狒，长臂猿等灵长类动
物都是在树上攀爬，更可以像
空中飞人般由一棵树跳到另
一棵树。

不少动物一生都住在树
上。雀鸟有自己的领土，不能
容许其他动物擅自闯入，牠们
都会极力保护自己的地方。
又有不少动物在树干的洞中
生活，还有各种蚂蚁，在树皮
下随意往来，不停的搬运食
物，预备过冬。在树叶底面也
依附着无数的微生物，有不少
昆虫为养育下一代在树上建
筑廔，待小昆虫长了翅膀后，
飞出这个廔。

还有其他动物利用树木
为寄居的地方，例如每年有无
数的候鸟，由北方飞到南方过
冬，途中经过的地方指定在某
棵树为歇息之所，故此若将那
棵树砍去了，候鸟找不到熟悉
的“陆标”，很可能会迷途，甚
至不能顺利完成航程。

4. 提供食物
我们所熟悉的食物链都

是与人有直接关系的，例如：
草→牛→人；穀物→鸡→人；
蜉蝣→小鱼→大鱼→人。

在自然界还有种种形式
的食物链，例如树根周围滋生
着数以亿计的微生物，它们依
靠根面所分泌出来的养料维
持生命，根的表皮不断剝落，

是这食物链的主要食粮。根
际是一个极其神秘的世界，科
学家不易了解其中的运作，因
为当中有众多的生物品种，各
有不同的功用而且相互影响，
所以实验者很难抽出其中一
样来研究。另一方面，树皮也
是不少昆虫的食物，而不同品
种的蜘蛛也会捕捉在树上的
昆虫。树上的果子是人的食
物，那可口的芒果，悅目的苹
果，香甜的梨子，圆润的龙眼
和荔枝等都十分惹人喜爱。

除此之外，叶子也是无数
昆虫的食物，有些用如利剪般
的口部将树叶咬碎下来；有些
如潛叶虫更索性钻入叶子內，
一面钻一面吃里面富营养的
叶肉，但卻能保持表皮的完
整；也有不少身形庞大的动
物，例如长颈鹿和熊也是吃嫩
叶的。此外还有很多昆虫只
吃花的某一部分，例如有些吃
花蕊，借此可以达至传粉的作
用；有些只吃花蜜，有些只吃
花瓣，总之牠们对食物的要求
是十分特別的。即使有众多
的动物在同一棵树觅食也不
会使树成为光禿，所以人类若
砍伐树木而沒有计画的去种
植，不少动物会遭受绝种的厄
运，亦会濒临绝种，故此人们
滥伐树木带来无法估计的损
失。

5. 黏着泥土
一棵树的生长当然需要

泥土，因为它要深深扎根，才
能坚固，以免被风吹倒，所以
一般的根和树干的大小是成
正比例的，树越高，根亦越深，
即使它遇到暴雨狂风，甚至地
震也不会搖撼。另一方面，泥
土並不只是帮助树根生长，它
本身也有非常复杂的构造。
不同大小的砂粒和黏土，构成
我们所熟悉的泥土，其中蘊藏
着无数的微细菌和矿物质。
树根的表面因为会分泌各种
有机物体，所以能夠将泥土黏
着。根通常是四面散开生长
的，借此大大增加根部的总面
积，黏着大量的泥土，防止树
木被雨水冲走。

所以在山坡上或山谷间
都有不少的大树，它们可以防
止山泥倾泻和表土流失。近
年各地有严重的水災导致多
人死亡，其中一个主要原因是
人们过量砍伐树木，泥土沒有
树根吸收水分，山上的水便毫
无拦阻的急速流下来，导致豪
雨成災，使居住在下游的人遭
受水災之难。表土的流失更
是无法补救的。

6. 缓和气溫
市区內只有高楼大廈，少

见树木，所以空气污浊，使人

有窒息之感，而且气溫也是異
常的高，湿度又高，更令人烦
躁，加上不少楼宇在室內安装
了冷气机，热气向屋外喷发，
加增了城市的气溫。所以我
们由城市坐车进入郊区之后，
会立时觉得空气清爽涼快，因
为郊区还有不少树木，使人倍
觉清涼，阳光照在地上，热力
被树叶吸收了，加上微风吹
拂，使人如沐浴春风，更令人
觉得涼快。热带地区的树木
品种也特別多，其上众多的叶
子是最好的吸热器。可惜现
代人宁愿要冷气机也不要天
然的吸热器，这不单增加了空
气的溫度，而且浪费了树木提
供的免费服务。

7. 营养收集
地球上任何资源都是循

环不息而生产出来的，在一些
中学的教科书里都提到碳和
氮的循环作用，因为这些都是
生物身体內原生质的主要成
分。地球有九十多种元素，其
中以铜，铁，铝等与我们有密
切的关系，但还有其他重要元
素。例如我们身体內需要多
种元素才能保持健康，植物也
一样需要多种矿物质，但树木
对於这些矿物质的循环作用
又有什么贡献呢？原来这些
物质都是以化合物的形态存
在泥土中，例如CaSO4，Na-
Cl，Al(OH)3等，植物将这些东
西吸收了，成为树木的一部
分，一方面可以维持正常生
长，另一方面也可以储藏不少
矿物质。所以全球各地的树
木和植物內储藏着大量的矿
物质。一般说来矿物质是不
断借着自然腐蚀作用，由山上
的岩石被水冲下，积聚在泥土
中，等待树木去吸取。所以，
若将树砍下了，泥土中的矿物
质便不能被树木吸取，矿物会
被雨水冲到大海，从此消失在
陆地上。故此现代生态学家
又指出火山爆炸，尤其在海底
里的火山，其实並非災害，乃
是对生物有益的自然现象。
因为在爆炸时会喷出大量的
水，CO2，SO2和各种矿物质，
雨水不断将这些宝贵的矿物
送入大海，这是矿物循环的最
后一环，否则生物所需的矿物
便日渐減少。 树木是养
料的贮蓄器，暂时将那贵重的
矿物质留着，減低养料溜走的
机会和延长养料消失的时间，
若砍伐大量的树木，损失是无
法估计的。

8. 水的循环
虽然动物內的水分佔身

体重量70%至 90%，但植物
內的水分也不少，由40%至
99%。树木在水的循环的主

要作用是将水由泥土送到空
气中，是循环系统中最重要的
一环，这样不单可以防止洪水
和水災（尤其是在山坡上），更
可以将水向下流的速度減低，
因为雨水首先被树上的众多
叶子沿途拦着，然后再被泥土
中纵橫交错的根吸收，如此可
以将大量的水贮蓄着，再由根
部将水输送上去叶子，再以蒸
腾作用蒸发到大气中。水又
是维持细胞生命的主要成分，
更是光合作用不可少的原料，
所以树在水的循环作用中所
担任的重要角色，是沒有其他
东西可以代替的。

9. 泥土肥沃
树又可以分为常绿树和落

叶树，前者生长在北纬30度以
上的地区，后者生长在溫带。
热带雨林也有常绿和落叶树，
因为品种繁多，树林整年都有
叶子。除了落叶之外，树还会
长出无数的花朵和果子，即使
有不少动物以它们为食物，也
不会100%将它们吃尽，所以它
们也会按时掉在地上，这些草
荐成为泥土中各种生物的食
物，也是腐质食物链的主要食
粮。所以树叶即使死了，卻能
提供食物给无数的微生物，它
们将之分解为碳气和水，並将
其中的矿物质释放出来，供其
他植物为养料。物质借此得以
循环不息，又可以保持泥土的
肥沃。所以树和它的四周围已
是一个小的生态系统，自给自
足，若将某一棵树砍了下来，不
单损失了这棵树，也毀灭了这
个微生态系统。

10. 提供荫涼
到郊外去的遊人在烈日

下最渴望坐在一棵有荫蔽的
大树下休息，享受微风吹送，
嗅到阵阵的花香，聆听雀鸟的
高歌，真是人生一大乐事，连
牛只也晓得在树荫下细细咀
嚼口內的草。在公园和保护
区固然有不少大树，但身在市
区的人也希望在等待巴士时
有树叶遮荫，免得站在那使人
发昏的锌铁上盖下候车。

二．树的价值
有人曾经用金钱去量度

一棵树的价值，估算一棵一百
五十年的树在各方面的价值
大约US$155,000

除了可以量度的价值之
外，树木所提供的美感，高耸
入云宏伟的壮观之态，婆娑的
树影，芬芳的花朵，和宝贵的
树荫，岂可用钱去量度呢？所
以不少人开始欣赏树木並不
单提供建筑材料，它们乃是无
价之宝，是不能用金钱去換取
的，故此树也有它生存的权
利。可惜人只顾目前的经济

利益，沒有计算它的真正价
值，大量砍伐，更沒有再种植
的计画。

三．树的奇跡
世界上最大的动物是鲸

鱼，因为身躯庞大，最适宜生
长在水中，由水的浮力支持
牠。但世界上最大的植物是
树，除了两极沒有树木之外，
由北纬60度到赤道都有不同
的树盖着。在北方常见一片
橡树林，松树林，但在亚热带
的树木品种繁多。最高的树
在澳洲，高达一千三百呎，其
次有美国加州的红树，也高达
四百呎。

树的一个还未解开的谜
是水分如何由树根传送到树
叶。根据植物学家的研究，只
能找出三大可能性，包括：

A. 根压作用。这是根部
的吸力，在泥土中有无数的根
毛吸着水分，然后输送到木质
部，再上去树茎和叶子。

B. 毛细管作用。微细管
作用是水借着水分子之內聚
力以及其与管壁间所附着的
力所引起，将水吸上去。例如
你在喝汽水时也会发觉将管
子放在水中，水自然会上升数
毫米，管子內径越小，上升越
高，內径为一吋的管子，水可
以上升0.054吋，而导管的內
径只有千分之一吋，所以水至
少可以上升54.6吋。

C. 蒸腾作用牵引力。因
为叶子上有无数的气孔，水分
不断蒸发到外面的空气中。
这众多的叶子无形中组成一
种拉力作用，可以将水拉上
来。以上是现时大多植物生
理学家对植物运输水分的作
用唯一较为合理的解释，但他
们也承认，这並未能解释水究
竟如何上达到数十或数百呎
高。

所以有些植物学家认为
树既是有生命的东西，一定有
其生命的表现，人不能单靠物
理现象去解释一些属於生物
的自然现象，因此我们只能用
生命理论去解释，因为按照物
理的原理，水无法上升至数百
呎的高度，但如果它有生命，
却可以有这个力量。这似乎
是违反力学原则，因为树木虽
然高，却不必靠什么抽水机将
水泵到数百呎，反而完全依靠
那些微小，看来似乎是死的维
管束细胞，而且有木质部薄壁
细胞在旁提供力量，究竟这拉
力是从哪里来的呢？现今仍
然沒有合理的解释，这岂不是
一个超自然的现象吗？我们
不能不惊叹全能神创造的奇
妙！

◎苏美灵 来源：翼报
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22 福音快报福音快报 2023 年 5 月 20 日（星期六）中华文化

《《墨宝墨宝》》

婚姻中的婚姻中的““六礼六礼””

易解：
当哥哥姊姊的要友爱弟妹，作弟妹的要懂得恭敬

兄姊，兄弟姊妹能和睦相处，一家人和乐融融，父母
自然欢喜，孝道就在其中了。

所谓婚姻“六礼”，是
指六种婚姻礼节。以六
礼为代表的婚姻礼仪，是
古代婚姻礼制的主干，在
我国延续了二千多年。

“六礼”，早在周朝时
期就已经出现了。六礼
的 名 称 分 别 是 纳 采 、问
名、纳吉、纳征、请期、亲
迎。

纳采，是婚姻程序的

开始，即男方派人送礼品
到女家，表示愿和女家结
亲。女方如不同意，便拒
绝收礼。

问名，即女家接受男
家的求婚意向后，男方修
书与女家，询问女方的生
辰 年 月 ，以 及 姓 名 排 行
等。问名不单专对女方，
男方也向女方出具其子
的姓名、生辰等。

纳吉，即男方将探问
的结果，到宗庙里卜问这
门 婚 姻 的 吉 凶 ，如 得 凶
签，便止婚；如得吉签，就
通知女方，双方婚姻关系
正式敲定。

纳征，也叫“纳币”，
即男方遣使带财礼与女
家订立婚约。也就是后
世所说的“下彩礼”、“下
茶礼”，这是正式的订婚
仪式。聘礼通常是深红
和浅红的衣物、束帛、鹿
皮三样，不重不丰，多是
礼敬的象征。

请期，即男方确定婚
期 后 ，就 将 日 期 写 在 帖

上 ，备 上 礼 物 通 知 女
家 。 女 家 若 收 下 礼 物 ，
说 明 女 家 同 意 这 个 婚
期；若不收，婚期只好另
择。这就是后世所称的
“下日子”、“定日子”和
“下婚书”。

亲迎，即婚姻六礼的
高潮。指到了结婚的日
子，男方先去女家，女方
父亲在门外迎接，带女婿
去祠庙拜祭祖先。车或
花轿停在大门外，女方来
到车（轿）旁，男方长揖，
请女方上车（轿）与之同
归，亲迎以后，整套婚仪
便告结束。

口渴时觉得能喝下整
个大海，这叫贪念；真喝
时只喝下属于自己的一杯
清水，这叫自律

【出处】《史记·汲郑列传》
【注释】泛指新人胜过旧人
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约翰贰书约翰贰书77--1313 节节
思考问题思考问题：：

真理与爱心的优先次序真理与爱心的优先次序
因为世上有许多迷惑因为世上有许多迷惑

人的出来人的出来，，他们不认耶稣基他们不认耶稣基
督是成了肉身来的督是成了肉身来的，，这就是这就是
那迷惑人那迷惑人，，敌基督的敌基督的。。你们你们
要小心要小心，，不要失你们所作的不要失你们所作的
工工，，乃要得着满足的赏赐乃要得着满足的赏赐。。
凡越过基督的教训凡越过基督的教训，，不常守不常守
着的着的，，就没有神就没有神，，常守这教常守这教
训的训的，，就有父又有子就有父又有子。。若有若有
人到你那里人到你那里，，不是传这教不是传这教
训训，，不要接他到家里不要接他到家里，，也不也不
要问他的安要问他的安。。因为问他的因为问他的
安安，，就在他的恶行上有分就在他的恶行上有分。。
我还有许多事要写给你们我还有许多事要写给你们，，
却不愿意用纸墨写出来却不愿意用纸墨写出来，，但但
盼望到你们那里盼望到你们那里，，与你们当与你们当
面谈论面谈论，，使你们的喜乐满使你们的喜乐满
足足。。你那蒙拣选之姐妹的你那蒙拣选之姐妹的
儿女都问你安儿女都问你安。（。（约翰贰书约翰贰书
77--1313 节节））

约翰讲述了真理和爱约翰讲述了真理和爱
的优先次序之后的优先次序之后，，在这几节在这几节
经文中继续的与信徒探讨经文中继续的与信徒探讨
错误的真理与不能彼此相错误的真理与不能彼此相
爱所将引发的后果爱所将引发的后果。。他用他用
““因为因为””开始他的讲解开始他的讲解，，目的目的
是要连接是要连接44至至66节中所说的节中所说的
话话。。基督徒如果不能活出基督徒如果不能活出
爱的信仰生活和在爱心上爱的信仰生活和在爱心上
失败失败，，那必定会带来在认识那必定会带来在认识
与遵行真理上的失败与遵行真理上的失败。。这这
两者之间两者之间，，一方面若蒙受亏一方面若蒙受亏
损损，，另一方面也难逃亏损另一方面也难逃亏损，，
一方面若得力一方面若得力，，另一方面也另一方面也
将会得力将会得力。。

那些迷惑人那些迷惑人，，敌基督恶敌基督恶

者的假教导进入教会后者的假教导进入教会后
将带来真理和信心上的将带来真理和信心上的
危机危机，，使信徒灵命不但使信徒灵命不但

停滞不前停滞不前，，甚至会带来教会甚至会带来教会
的分裂的分裂。。因此约翰需要鼓因此约翰需要鼓
励他的读者励他的读者，，更坚决的彼此更坚决的彼此
相爱相爱。。这种爱心可以成为这种爱心可以成为
教会对抗异端的一股强大教会对抗异端的一股强大
的防御力量的防御力量，，就如坚守真理就如坚守真理
乃是对抗错谬的最坚固堡乃是对抗错谬的最坚固堡
垒垒。。约翰在他的经文中告约翰在他的经文中告
诉我们要如何抵挡错谬的诉我们要如何抵挡错谬的
教导和如何应对假教师教导和如何应对假教师。。

11..抵挡错谬的教导抵挡错谬的教导
什么是假教师的教导以什么是假教师的教导以

及他们所行的是什么及他们所行的是什么？？我们我们
可从三方面来认识他们可从三方面来认识他们：：

a.a.否认道成肉身否认道成肉身
约翰在约翰在 77 节说假教师节说假教师

是迷惑人并且不认耶稣基是迷惑人并且不认耶稣基
督是成了肉身来的督是成了肉身来的。。他们他们
公开的否定这个圣经基督公开的否定这个圣经基督
教信仰的根基教信仰的根基。。他们否定他们否定
神人二性神人二性，，耶稣基督是上帝耶稣基督是上帝
的儿子的儿子，，也是历史性的人也是历史性的人
物物，，通过圣灵感孕由马利亚通过圣灵感孕由马利亚
所生所生。。他们认为神的临在他们认为神的临在
终结于上十字架之前终结于上十字架之前，，神不神不
能也不可以受苦与受死能也不可以受苦与受死。。
任何作出这种宣告的人都任何作出这种宣告的人都
是敌基督是敌基督，，假教师假教师，，因为他因为他
们否认了基督的位格和工们否认了基督的位格和工
作作。。

b.b.出来在世上出来在世上
这些假教师已经在世这些假教师已经在世

上出现了上出现了，，主耶稣在世时已主耶稣在世时已
经警告他们将会出现经警告他们将会出现：：你们你们
要谨慎要谨慎，，免得有人迷惑你们免得有人迷惑你们
（（太太2424：：44）。）。谁是这些假教谁是这些假教
师师？？从那里来从那里来？？他们是从他们是从
正统的信仰中群体离去的正统的信仰中群体离去的
人人，，他们的宣告是与正统的他们的宣告是与正统的

信仰教导格格不入的信仰教导格格不入的。。
这些人不但自满这些人不但自满，，也自也自

以为义以为义，，讨人喜欢讨人喜欢，，能言善能言善
道的传达一些错误的信道的传达一些错误的信
息息。。许多被误导的人仍是许多被误导的人仍是
被蒙在鼓里被蒙在鼓里，，以为这样的以为这样的
““好人好人””观点必定是正确观点必定是正确
的的。。然而然而，，人品才华与真实人品才华与真实
的信仰无关的信仰无关，，神会在每个所神会在每个所
作的工下最后的评价作的工下最后的评价。。保保
罗在讲到神最后的审判时罗在讲到神最后的审判时，，
神的烈火将试验我们对他神的烈火将试验我们对他
的服事的品质的服事的品质。。人在那根人在那根
基上所建造的工程若存得基上所建造的工程若存得
守守，，他就要得赏赐他就要得赏赐（（林前林前33：：
1414）。）。约翰所关心的是他所约翰所关心的是他所
传递的真理不会在后世中传递的真理不会在后世中
付诸东流付诸东流，，使人远离真道使人远离真道。。

人常会被新鲜的事物的人常会被新鲜的事物的
理论所吸引而趋之若骛理论所吸引而趋之若骛，，这这
种好奇心本身并无可厚非种好奇心本身并无可厚非。。
但一切对新的事物与思维的但一切对新的事物与思维的
接受与传播必须是服在神的接受与传播必须是服在神的
权柄之下而进行的权柄之下而进行的。。否则否则，，
这就会导致如那蛇试探夏娃这就会导致如那蛇试探夏娃
的情况的情况。。

c.c.为真道争辩为真道争辩
基督徒和教会必须认基督徒和教会必须认

识假教师无处不在识假教师无处不在。。在面在面
对假教导的挑战时对假教导的挑战时，，不要妥不要妥
协协，，不要逃避不要逃避，，而要为真道而要为真道
竭力争辩竭力争辩（（犹犹 33）。）。今天许今天许
多基督徒采取传统主义作多基督徒采取传统主义作
为他们的立场为他们的立场，，被消极思想被消极思想
控制而往后看控制而往后看。。

教会经常本末倒置教会经常本末倒置，，只只
顾保存自己的社会与宗教传顾保存自己的社会与宗教传
统统，，而忽略了宣扬神在基督而忽略了宣扬神在基督
里不变的真理里不变的真理，，并以之作为并以之作为
唯一的终极真理唯一的终极真理。。新的观念新的观念
与思潮在每个世代都会出与思潮在每个世代都会出
现现，，信徒的责任是以圣经的信徒的责任是以圣经的

准绳来判定这些是否符合那准绳来判定这些是否符合那
永不改变的真理永不改变的真理。。离弃有关离弃有关
基督的教义并不是进步基督的教义并不是进步，，而而
是背道是背道。。

22..应对假教师的方法应对假教师的方法
在最后的两节在最后的两节，，约翰指约翰指

出了应对假教师的策略和出了应对假教师的策略和
方法方法。。这也引起了信徒如这也引起了信徒如
何表达爱心何表达爱心，，追求合一和团追求合一和团
契的建立契的建立。。

a.a.接待与支持接待与支持
由于当时的地理和交由于当时的地理和交

通情况通情况，，传道人需要在不传道人需要在不
同的聚会点接受地方性教同的聚会点接受地方性教
会家庭的接待和支助会家庭的接待和支助。。从从
使徒时代开始的早期教使徒时代开始的早期教
会会，，在家中接待传道人并在家中接待传道人并
给予物质上的支持乃是一给予物质上的支持乃是一
种爱神的表现种爱神的表现．．这也是信这也是信
徒彼此相爱的表现徒彼此相爱的表现。。但随但随
着传道人的增加和假教师着传道人的增加和假教师
的出现的出现，，约翰教导信徒要约翰教导信徒要
在这个行动上与假教师划在这个行动上与假教师划
清界线清界线。。凡是传异端凡是传异端，，不不
合真理教导的合真理教导的，，不要接待不要接待
他们到家里来他们到家里来，，也不要问也不要问
他们的安他们的安。。虽然这是被动虽然这是被动
的作法的作法，，但仍然能減少异但仍然能減少异
端信仰的传递端信仰的传递。。今天今天，，面面
对许多的假教导对许多的假教导，，我们该我们该
如何回应如何回应？？

b.b.分离与合一分离与合一
对传道人的欢迎与拒对传道人的欢迎与拒

绝可能会引起分党结派的绝可能会引起分党结派的
问题和指责问题和指责，，但与这些假教但与这些假教
师分离却是必要的师分离却是必要的。。分离分离
的原则与合一的原则一样的原则与合一的原则一样，，
都是信仰的核心教义都是信仰的核心教义。。这这
不像教会体制或法规般不像教会体制或法规般，，属属
于那些次要的课题于那些次要的课题，，可以因可以因
人而异人而异。。对于那些否认主对于那些否认主
耶稣基督神性的人耶稣基督神性的人，，我们应我们应

该与他们分离该与他们分离。。接纳一个接纳一个
传讲异端的假教师传讲异端的假教师，，并不是并不是
基督徒爱心的表现基督徒爱心的表现。。同样同样
地地，，在合乎圣经的福音上一在合乎圣经的福音上一
致的人致的人，，就有一个共的责就有一个共的责
任任，，要透过拆除彼此之间的要透过拆除彼此之间的
藩篱来彰显合一藩篱来彰显合一。。

c.c.团契的建立团契的建立
约翰告诉我们两个实约翰告诉我们两个实

践上的例证践上的例证，，是关乎教会是关乎教会
生活中真理与爱心的问生活中真理与爱心的问
题题，，应该以爱心与真理来应该以爱心与真理来
处理处理。。他用当面谈来告诉他用当面谈来告诉
我们真实团契的重要性我们真实团契的重要性，，
让人可以经历满足让人可以经历满足，，信心信心
和喜乐和喜乐。。我们可以用爱心我们可以用爱心
说诚实话说诚实话。。在在 1313 节中的节中的
““那蒙拣选之姐妹的儿女那蒙拣选之姐妹的儿女””
其实是指收信教会的另一其实是指收信教会的另一
间姐妹教会间姐妹教会，，她们是彼此她们是彼此
有团契有团契，，也互相代祷与坚也互相代祷与坚
固固。。用爱心持守真理用爱心持守真理，，互互
相帮助体谅相帮助体谅，，消除本身的消除本身的
盲点盲点。。这也间接的阻止了这也间接的阻止了
异端信仰的传递异端信仰的传递，，增长抗增长抗
拒假信仰的免疫力拒假信仰的免疫力。。

问题问题：：
11..约翰如何帮助读者约翰如何帮助读者

辨认与抵挡错误的教导辨认与抵挡错误的教导？？
““常守基督的教训常守基督的教训””指的是指的是

什么事什么事((及不是什么事及不是什么事）？）？
22..在论述了如此多关于在论述了如此多关于

爱心的教导后爱心的教导后，，约翰为何现约翰为何现
在却告诉读者在却告诉读者，，采取外表看采取外表看
来是没有爱心的举动来是没有爱心的举动，，即不即不
要接待假教师到他们家里要接待假教师到他们家里
去去？？在我们今天与传讲错误在我们今天与传讲错误
教导的人接触时教导的人接触时，，我们该如我们该如
何应用这教训何应用这教训？？

33.. 最 后 两 节 经 文最 后 两 节 经 文
1212--1313，，它告诉了我们约翰它告诉了我们约翰
与收信的教会之间的关系与收信的教会之间的关系
如何如何，，教会彼此之间的关系教会彼此之间的关系
又当如何又当如何？？

祷告祷告：：
亲爱的天父上帝亲爱的天父上帝，，保守保守

我们能在那至圣的真道上我们能在那至圣的真道上
造就自己造就自己，，在圣灵的引导和在圣灵的引导和
光照下光照下，，认识真理认识真理，，认识认识
爱爱。。赐我们有一𠆤辨别诸赐我们有一𠆤辨别诸
灵魂的智慧灵魂的智慧，，能分辨真伪能分辨真伪，，
看清一切事物背的的真假看清一切事物背的的真假，，
不被虚假的教导所迷惑不被虚假的教导所迷惑。。
在主真理的事情上能保持在主真理的事情上能保持
合一合一，，在次要的事情上能互在次要的事情上能互
相包容相包容，，在一切的事情上以在一切的事情上以
爱为根基爱为根基，，让耶稣基督在我让耶稣基督在我
们心中基首位们心中基首位。。祷告奉耶祷告奉耶
稣基督的圣名求稣基督的圣名求。。阿们阿们！！

以马内利以马内利

现今网上媒体发展迅现今网上媒体发展迅
速速，，有濒死经历的人士能公有濒死经历的人士能公
开诉说自己的故事开诉说自己的故事，，随之引随之引
起更多有相同经历的人仕起更多有相同经历的人仕，，
把自己埋藏了心底多年而不把自己埋藏了心底多年而不
能启齿的经历也娓娓道来能启齿的经历也娓娓道来，，
不再怕别人以为他们是造假不再怕别人以为他们是造假

或精神错乱云云或精神错乱云云。。他们的濒他们的濒
死经历死经历，，虽然各有不同虽然各有不同，，但不但不
论发生之年代和身处不同地论发生之年代和身处不同地
域的人域的人，，亦有非常类同之处亦有非常类同之处，，
医学界也渐渐地正视这个课医学界也渐渐地正视这个课
题去作研究题去作研究，，其中最突出的其中最突出的
是是 The Division Of PercepThe Division Of Percep--

tual Studies (DOPS) facultytual Studies (DOPS) faculty
within the Department ofwithin the Department of
Psychiatry and NeurobePsychiatry and Neurobe--
havioural Sciences at Thehavioural Sciences at The
University of Virginia HealthUniversity of Virginia Health
System.System. 濒死经历有上天堂濒死经历有上天堂
的的、、有落到地狱的有落到地狱的，，但跟圣经但跟圣经

描述之天堂美境描述之天堂美境，，和地狱永和地狱永
火之境也是不谋而合火之境也是不谋而合。。

前往天堂美境的人前往天堂美境的人，，见见
自己灵魂离开肉身自己灵魂离开肉身、、但感觉但感觉
自已卻是完好无缺自已卻是完好无缺，，他从上他从上
面向下观察著周遭的环境面向下观察著周遭的环境，，
之后被吸引进入一个有极强之后被吸引进入一个有极强
烈白光在尽头的隧道出口烈白光在尽头的隧道出口，，
以光速般的速度前进以光速般的速度前进，，万千万千
的宇宙星球就一一擦身而的宇宙星球就一一擦身而
过过，，其中有无限深厚其中有无限深厚，，像有物像有物
质的爱和平安满满地冲进心质的爱和平安满满地冲进心
坎坎，，难以言喻的又满心愉悅难以言喻的又满心愉悅
极为快慰极为快慰。。出口来到了一个出口来到了一个
有归家感觉的美境有归家感觉的美境，，既又溫既又溫
暖又无忧无虑暖又无忧无虑，，使人不想再使人不想再
回去回去，，视野是视野是360360度丰富了度丰富了，，
见到的色彩更是在地上沒见见到的色彩更是在地上沒见
过的光谱过的光谱，，也不能形容其美也不能形容其美
丽丽。。腳下有比绿更绿的草腳下有比绿更绿的草，，

有比蓝天更蓝的天空有比蓝天更蓝的天空，，有艳有艳
丽的花朵丽的花朵，，散发着香气散发着香气，，它们它们
都满有生命的都满有生命的，，在你经过的在你经过的
时候欢迎你时候欢迎你，，它们也不断地它们也不断地
向神发出轻柔的赞美向神发出轻柔的赞美。。又看又看
到由神荣耀光辉所照耀金光到由神荣耀光辉所照耀金光
夺目的城与城內的楼房夺目的城与城內的楼房，，又又
见有高大的树和清澈如水晶见有高大的树和清澈如水晶
的河的河，，又能与天使心灵感应又能与天使心灵感应
般的对谈般的对谈，，又有从主耶稣的又有从主耶稣的
答问中明白许多事的答案答问中明白许多事的答案。。

有人从有人从““人生重播人生重播””中中，，
一切自己与他人互动而带一切自己与他人互动而带
来给别人的来给别人的““爱爱””与与““痛苦痛苦”，”，
都完完本本回馈给你都完完本本回馈给你，，让你让你
去亲自体验他人所受到你去亲自体验他人所受到你
的的““爱爱””与与““伤害伤害””之深度与之深度与
濶度濶度。。原来我们都不是个原来我们都不是个
体体，，而是一体互动的而是一体互动的，，你如你如
何对待人的也得要归回自何对待人的也得要归回自

己受的己受的。。要爱人如己要爱人如己，，不要不要
定人的罪定人的罪，，免得你们也被定免得你们也被定
罪罪，，不要论断人不要论断人，，免得你们免得你们
也被论断也被论断，，不要以恶报恶不要以恶报恶，，
用刀杀人的也必被刀杀用刀杀人的也必被刀杀，，就就
是这个道理是这个道理！！

经历这些的人都说所看经历这些的人都说所看
到的事物比真实还更真实到的事物比真实还更真实
的的，，而且返回人世间就觉得而且返回人世间就觉得，，
这个世界比天堂真是暗淡无这个世界比天堂真是暗淡无
光又无色彩光又无色彩。。他们也因为未他们也因为未
能留在天堂会变得心情低落能留在天堂会变得心情低落
一段时间一段时间，，但对死亡卻无所但对死亡卻无所
畏惧畏惧，，对人与事物的价值观对人与事物的价值观
也都脫胎換骨的也都脫胎換骨的。。他们異口他们異口
同声的说同声的说，，在世为人在世为人，，是个是个
““学习学习””学校学校，，学习去学习去““爱爱””
人人，，学习用圣经的真理去学习用圣经的真理去““成成
长长”，”，长成基督的身量长成基督的身量！！

来源来源：：真理报真理报

◎◎陈志贤医生伉俪陈志贤医生伉俪
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生死不渝生死不渝
◎陈庆云

许多人多说动物就是
动物，它不是人，也没有人
的情感。事实并非如此。
小动物们也有情感，而且它
们也有爱，甚至它们的爱比
人类更浓烈。

一个日本人在裝修住
房时拆开了墙壁，（日式住
宅的墙中间都隔了木板，两
边是泥士，中间是空的。

主人在拆墙时发现一
只壁虎困在那里，一根从外
面钉到墙内的钉子钉住它
的脚，主人很惊讶，因为那
钉子是 10 年前盖房时钉
的，这就是说，那只壁虎困
在墙壁里已经整整 10 年
了，这 10年里，被钉住脚的
它，是靠什么生存下来的

呢？
主人停住了手头的活，

他想探个究竟。过了不久，
从另一端又爬出一只壁虎，
嘴里含着食物。

主人一下子被感动了：
是爱情，是生死不渝的爱
情！为了被钉住而不能动
弹的壁虎，另一只壁虎这
10 年里一直在喂它…；动
物也有爱：问世间情为何物
直教人生死相许？

求你将我放在心上如
印记，带在你臂上如戳记；
因为爱情如死之坚强，嫉恨
如阴间之残忍。所发的电
光，是火焰的电光，是耶和
华的烈焰。（雅歌8:6）

耶稣之爱，对人灵魂无

比的大爱。祂的爱当然比
最可怕的死亡更坚强，因为
它胜过了十字架的试炼。

十字架是折磨人的死刑，但
是爱超越了折磨；十字架是
羞辱的死，但是爱轻看羞

辱；十字架是一种不义的
死，但是爱承担了我们的罪
恶；十字架是被弃、孤独的
死，永在的父向他掩面，但
是爱忍受了咒诅并且全然
得胜。从来没有这样的爱，
也从来没有这样死。那是
一场绝望的决斗，在争战中
爱坚定不移。当我沉思这
属天的爱时，我的心情是否
被扰动？主啊，我渴望感觉
到祢的大爱就在我里面如
炉火般燃烧。为什麽我不
能以如死亡坚强般的爱来
爱我的耶稣，以致祂失望
呢？祂配受我的爱，我也极
愿爱祂。

我们应当祈求基督，将
我们放在他爱的怀里，放在

他的保护之中。“求你将
我放在你心上如印记”；愿
我在你的心中被呵护；愿
我在你的爱中得记念。这
样，我们的灵魂就会得安
歇，得安全。人若真正地爱
基督，就会远离、憎恶一切
诱使我们离开基督的事情；
免得由于我们在罪中的顽
梗，而使基督离开我们。

洪水不能淹没基督对
我们的爱；也不应有任何事
情，能够减弱我们对基督的
爱。无论是生是死，无论生
命中有多少诱惑，都不能使
一个真爱基督的人，停止对
基督的爱。基督的爱，能够
使我们胜过这世上的一切
引诱或磨难！
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悲观的世人，早晨起
身，打开窗门，所看见的
都是“黑云密布”。他会
这样发怨：“真辛苦！我

又要多挨一天的折磨”。
乐观的信徒，同样起身，
同样打开窗门，所看见的
却 是 ：“ 黑 云 之 上 的 蓝

天”。他会这样欢呼：“赞
美主！我又多活一天的
生命”。这两种人生观，
带出两样不同的生活方

式。大卫在艰苦里反能
写出：“我的心恩祢的救
恩快乐！”（诗 13:5）

截然不同的人生观截然不同的人生观

永恒的呼喊永恒的呼喊
（一）人类犯罪以后，

被自己的罪推下地狱，受
烈火的刑罚，发出永恒的
呼喊：“我真是痛苦哟！”

（二）信耶稣得救，享有天
堂的永生福乐；他也发出
会永恒的欢呼：“我真是
幸福哟！”（三）还有一种

更大的永恒欢呼，就是在
神 宝 座 前 的 圣 徒 发 出 ：
“哈利路亚！（赞美主！）”
（启 19:6）。请问：您是否

有 份 参 加 天 堂 的“ 大 诗
班”？或是地域的“哀歌
团”？

上帝看顾和保护我们上帝看顾和保护我们，，如同保护祂眼中的瞳仁…如同保护祂眼中的瞳仁…

“耶和华遇见他在旷
野荒凉野兽吼叫之地，就
环绕他，看顾他，保护他，

如同保护眼中的瞳仁。”
（申命记卅二:10）

一位父亲的见证，他

亲眼目睹了女儿在学校参
加时装比赛：

“我的眼睛一直盯着
在学校参加时装比赛的女
儿。她穿着巴厘岛的传统
服 装 看 起 来 似 乎 很 不 舒
服。或许很闷热吧。但看
起来她尽力地忍住。她在
舞台上行走，并在比赛中
展现满心的喜悦。见证了
她 的 奋 斗 ，我 感 到 很 自
豪。即使她的动作出现了
一点小失误，但不管结果

如何，或输或赢，我依然为
她感到骄傲。

不只是我，其他孩子
的父母也做了同样的事。
他们不断地支持在比赛中
的孩子。我，当然还有其
他的父母，在当场是有原
因的：就是对孩子的爱。
我的眼睛不曾从我女儿身
上移开，因为我非常地爱
她。我的双手也不停地鼓
掌鼓励她，因为我非常地
爱她。完全不在乎，或输

或赢，她依然是我的儿子
孩子…。

当我反思我所做的事
时，我想起上帝如何成就
了更伟大的事…!! 摩西藉
着他的歌，描绘上帝对祂
子民的看顾和保守是何等
的伟大，如同保护祂自己
的瞳仁一样。在我们人生
的竞赛中，祂是不曾停止
看顾和保护我们的天父。
我们所经历的胜利或失败
丝毫没有改变祂对我们的

大爱。
当我们在人生竞赛中

获胜或失败时，上帝的爱
和同在都丝毫不会消减。

(（请参阅：诗篇十七:
7～9；廿:5～7；卅一:22～
23 又一百零三:13；以赛亚
书 四 十 一:10 又 四 十 九:
14～16；耶 利 米 书 卅 一:
3～4；撒 迦 利 亚 书 二:8；
玛拉基书三:17）

小牧人辑
～译自印尼文网络～

破躺平学直立与自立破躺平学直立与自立
◎杨姿英

旧的一代与社会比较
贫困，许多孩子都要分担
家庭的经济，少有好吃懒
做的孩子，大家一想到可
以工作，就努力尽责，因为
有份爱在心里，要分担父
母的困难，给弟妹、家人较
好的生活……这一带，许
多人让父母惯坏，父母不
希望孩子像自己一样过苦
日子，就给他们预备温室，
为他们遮风挡雨。结果，
失去了“吃得苦中苦，方为
人上人”的孩子。他们一
碰上苦难或打击，就躲避、
逃走。抗争、突破困境不
在他们的人生字典里。如

果需要责备，应先是家长，
因父母浓密的爱如长长的
缠脚布，把原本健壮的孩
子，绑成思绪变形的宝贝，
不可以调教、不可以责备。

我 们 都 是 矛 盾 的 一
代，做家长的不鼓励孩子
太早进入网络世界游荡漫
游，但精明的孩子瞒着家
长、师长，不做功课、不交
作业，常常到网络周游列
国，他们最终也一样变成
智慧白痴。从腾讯文化刊
载《王蒙：网络带来白痴和
低智商时代》的作品中，作
家王蒙认为信息技术的发
展 改 变 了 人 们 的 生 活 方

式，当人们只会用耳朵、眼
球、舌头、鼻孔、皮肉来接
受信息的时候，很可能意
味着头脑的萎缩与灵魂的
干瘪，意味着白痴时代、低
智商时代缓缓逼近。

我不晓得网络有多少
流行词，今日才后知后觉，
2021 年底出现了一个网络
十大流行语，其中之一是
“躺平”。但早在 10 多年
前我早已从一些朋友的分
享中，看见一群家长，对孩
子沉迷网络世界，在当中
迷路、走不出陷阱，非常伤
痛。这些孩子，无心上学、
听课……除了踏进网络，
才回全神专注，随游戏或
动画激动、紧张、忿怒、兴
奋、忧伤……久而久之，他
们失魂落魄、精神颓靡，因
为长时间没有充足睡眠、
没有规律进食、走动、阅
读、思考或用手脚工作操

作，好多变得未老先衰，脾
气失控。

大家以为能在网络世
界里潇洒游走，都觉得自
己是新时代的骄子。不幸
的是，日久见真相，长期迷
恋在网络上的人们，除了
精于“躺平”的方式，他们
已经脱离了正规的生活，
也不屑父母长辈那类辛苦
赚钱取仅仅可以糊口的生
计，对维持生活的需要无
动 于 衷 。 那 些 富 裕 的 孩
子，计算父母的产业足够
用一生，也不需要在打拼，
就这样，加入躺平一族。
现实里富裕的躺平与贫困
简朴的躺平是有差距的。

生活在南阳的人群过
去常常看不惯一些土族不
务正业，手上有点钱，就辞
工度假，钱花光了，再找些
杂工。现代流行的“躺平
族”也与他们相似，都不向

往积极就业、不要熬心熬
力的斗志、只在乎自己的
舒适度假或游戏时间。他
们不顾年迈体弱的家长，
基本生活费还经常向他们
伸手要求，对自己啃老的
态度也无所谓礼义廉耻的
文化。

我突然有一种似曾相
似的感觉，当年所以发起鸦
片战争，因为许多鸦片嗜好
者，都是“躺平”过日子，直
不起腰。他们为自己可以
躺平引以为傲，因为那套躺
平的酸枝木床也是富贵人
家才能拥有的家具。当中
好些贫困者也一样不能幸
免，觉得新鲜的玩意怎么让
有产之士独占，结果全民一
片颓丧，国家振兴不起。回
看林则徐领导的禁烟运动
与虎门销烟，那是一场精神
意义重大的改革，他为了救
国，牺牲了自己与家人的幸
福与安稳。这一代，不希望
需要牺牲另一个林则徐。

躺平的族群，老师、家
长与爱你们的人似乎不能
再用生命的价值或意义去

激发你们，因为对任何事物
都“无所谓”是你们的座右
铭。你们有手有脚，却看不
见父母、家人或配偶、儿女
的伤痛，不但没有分担家庭
的责任，还要软弱的家人照
顾你们的起居饮食，“啃
老”“啃爱”不应该是你们
生命的标签。

生命更新在于你们的
决心与立志，祝愿你们对躺
平有疲累的一天，请赶快直
立与自立。唯有自愿要更
新的人，才是真正有福的
人，我深信“如果有人在基
督里，他就是新造的人”
（林后 5:17）。希望你与这
位是“道路、真理与生命的
主”（参约14:6）相识。

起身梳洗整齐之后，需
要换上新装，面对生活的挑
战，世上确实没有白食的餐
饮，让自己不单供应自己，
也可以照顾比你衰弱的长
者与家人，爱是双向的交
流，代代可以川流不息，关
爱你的人们不希望给你的
爱流入死海。

来源：中信

何必忧虑何必忧虑？？◎杜嘉

既忧千年没饭吃，又忧
没命过千年。这是人类的纠
结，很难打开的纠结。

人忧虑，是因为真的有
非常多的事情令人烦恼，无
法掌控，尤其对于不可知的
未来。忧坏了身体又愁白了
头，这句话太引起共鸣了：
「问君能有几多愁？恰似一
江春水向东流……」

耶稣直接告诉人们：不
要忧虑！理由很简单：忧虑
是没有用的；天父上帝必然
看顾。所以我告诉你们，不
要为生命忧虑吃什么，喝什
么。为身体忧虑穿什么。生
命不胜于饮食吗？身体不胜
于衣裳吗？你们看那天上的
飞鸟，也不种，也不收，也不

积蓄在仓里，你们的天父尚
且养活它。你们不比飞鸟贵
重得多吗？你们哪一个能用
思虑使寿数多加一刻呢？（马
太福音六25-27）

衣食住行，不是人生最
基本的需要吗？当然是的！
不过耶稣提出一个关键的问
题：生命胜于饮食，身体胜于
衣裳。细想之下，人们通常
是把这个问题倒转过来的！
关注饮食，却不关心生命；追
求衣裳，却不理会身体。耶
稣要人们把关注点从物质世
界转回到上帝和自己身上。

不吃饭能维持生命吗？
能！耶稣曾经四十天禁食
后，魔鬼引诱祂用神迹把石
头变成食物，耶稣拒绝了，

说：「人活着，不是单靠食物，
乃是靠神口里所出的一切
话。」耶稣说的「活着」，是指
有生命的人；这生命不等同
于血肉身体，身体不吃的确
会死，但拥有神的灵的生命，
是必须靠神的话语来喂养
的。所以，首先要关心的，不
是食物，乃是生命：你是否已
经拥有了属神的生命？

衣裳，一为遮羞，二为美
妆，三为御寒。御寒的保证
是必须要有的，但说到前两
种的需要，还是要回到神的
面前才能释怀。身体是上帝
送给人的灵魂的居所，我们
每一个人都是独一无二的，
都有独特的神韵与魅力，如
果能认识到这一点，接纳和
欣赏自己，外在的衣裳就变
得不那么重要了。不是说
「重点看气质」吗？爱神爱
人，这样的气质比任何衣裳

都要俊美。
人都很羡慕天上的小

鸟，可以在天空中自由的飞
翔。耶稣提醒我们，飞鸟的
最大幸福，是它不忧虑，不像
人类那样，忧虑、忧虑、再忧
虑……如此循环纠结地度过
一生。当然，飞鸟也需要去
觅食，但它不忧虑，因为天父
上帝会养活它。我们人类比
飞鸟贵重得多，我们也比飞
鸟更理解神的能力与慈爱，
所以，我们更应该努力工作
而不加上忧虑。

话锋一转，耶稣说：「你
们哪一个能用思虑使寿数多
加一刻呢？」听后有哑然失笑
的感觉吗？谁会那么傻以为
天天忧虑就能福如东海寿比
南山呢？理智上当然知道不
能，但人们还是无法摆脱忧
虑的捆绑，这是为什么呢？
原因就是不认识神，不信靠

神，不放心。如果不知道有
一位创造天地万物的神乐意
供应我们一切的需要，怎可
以不忧愁？日愁夜愁，皆因
不知道神在天上统筹！

忧虑是明知不能掌控而
又强烈地想去掌控，结果就
带来了因掌控不了而引发的
情绪郁闷。耶稣接着提出了
解决方案：让人不要定睛在
自己的需要上，而是定睛在
神的旨意上。这样，人生的
内循环与外循环就全都理顺
了。

你们要先求祂的国和祂
的义，这些东西都要加给你
们了。（马太福音六33）

祂的国和祂的义，就是
神的事；神邀请我们关心和
参与祂的事。祂带领我们站
得高，看得远，一览群山小，
自己的难处便成了尘埃般微
不足道的小事。而这尘埃般

微不足道的东西，却由创造
万物的神亲自来加给我们，
这得与失的计算方法是用哪
条公式来算的呢？当然是属
天的法则。

如果没有神，的确无法
让人不忧虑。但因为有神，
人类便可以轻松解套。正如
诗人所说：「我的心哪，你为
何忧闷？为何在我里面烦
躁？应当仰望神，因我还要
称赞祂。祂是我脸上的光
荣，是我的神。」（诗篇四十二
11）人生难免有愁烦，解决
的方法就是转眼仰望神，神
必笑脸帮助我们。

何必忧虑？因为忧虑对
改变困境一点帮助也没有；
何必忧虑？因为神已经有了
美好的计划，祂必然会帮助
我们。所以，不必为明天忧
虑。

来源：真理报
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平安何寻平安何寻？？
经 文 ：腓 立 比 书 四 章

1 至 9 节
腓立比书四章 1 至 9

节 是 一 段 不 易 分 析 的 经
文，因为保罗在这里开始
书信的结束部分，包括了
劝告、感谢的话与告别语
等，而这段经文所提及的
“ 想 念 你 们 ”、“ 喜 乐 ”和
“同心”等话题，都曾在首
三 章 提 及 。 笔 者 再 三 细
读这段经文，发现保罗提
及“神赐平安”（腓 4:7）及
“赐平安的神”（腓 4:9），
可 能 是 他 在 这 里 的 重 点
之一，故以“平安何寻”为
题思想本段经文。

一. 平安的障碍：不同
心（腓 4:1-3）

在 四 章 1 节 开 始 ，原
文 有 连 接 词“ 所 以 ”（或
“这样看来”），表示保罗
结 束 了 第 三 章 警 告 腓 立
比 信 徒 要 提 防 假 师 傅 的
话 ，而 进 入 第 四 章 的 劝
勉 。 在 劝 勉 腓 立 比 信 徒
之前，保罗先再表达对他
们的爱和鼓励：“我所亲
爱所想念的弟兄们，你们
就 是 我 的 喜 乐 、我 的 冠
冕，我所亲爱的弟兄…。”
腓 立 比 信 徒 是 保 罗 所 亲
爱的，更是保罗的喜乐和
冠冕，即荣耀。腓立比信
徒美好的表现，令保罗以
他 们 为 荣 。 保 罗 劝 勉 他
们“应当靠主站立得稳”，
就 是 鼓 励 他 们 不 断 地 运
用 对 主 的 信 心 和 不 断 地
顺从主！

接着保罗指出腓立比

教会的问题：友阿爹和循
都基两位意见不合，她们
不 同 心 。 她 们 二 人 曾 与
保罗在福音事奉上同工，
与保罗“一同劳苦”（腓 4:
3）；这词与一章 27 节“齐
心努力”是同一词，意即
“并肩作战”。可见这两
位 姊 妹 是 保 罗 传 福 音 事
奉上的重要同工，而且也
是腓立比教会的领袖，与
革 利 免 及 其 他 同 工 一 起
作 工 的 。 这 两 位 姊 妹 不
同心令保罗心感不安，所
以保罗请求“你这真实同
负一轭的”，大概是请教
会的领导监督，去帮助这
两位姊妹。明显地，不同
心带来教会分裂，不同心
乃平安的障碍！

二. 出 人 意 外 的 平 安
是神所赐的（腓 4:4-7）

保罗提出三项劝勉和
一个应许；每一节经文的
动词都清楚表达：腓立比
信徒要喜乐，要使人看出
他们谦让的心，要把他们
的请求告诉神，神的平安
就必保守他们。所以，今
天 当 我 们 依 照 保 罗 在 这
里的吩咐去做，我们就可
以 享 受 神 所 赐 出 人 意 外
的平安。

“你们要靠主常常喜
乐 ，我 再 说 ，你 们 要 喜
乐 。”（腓 4:4）“ 靠 主 ”即

“在主里面”，信徒的喜乐
是一种独特超然的喜乐，
不是环境的产物，乃是在
主 耶 稣 里 的 喜 乐 。 人 是
最不会快乐的动物，所以
神 透 过 保 罗 吩 咐 我 们 要
在主里常常喜乐。“常常”
原意是“总是”、“随时”，
故 我 们 的 喜 乐 是 随 时 随
处 的 。 人 的 本 性 是 不 会
喜乐的：天晴就觉得太干
燥 ，天 下 雨 又 觉 得 太 潮
湿；没钱就觉得贫穷，有
钱又觉得烦恼；没有伴侣
感到孤单，有了伴侣又感
到 麻 烦 。 但 当 我 们 肯 依
从 神 的 吩 咐 去 靠 主 常 常
喜乐时，我们整个人就会
向神敞开，主的喜乐就充
满我们的人生。

除了在主里随时喜乐
外，保罗还教导：“当叫众
人 知 道 你 们 谦 让 的 心
…。”（腓 4:5）这句可意译
为：“让你们以温和为人
所 乐 道 ”。 带 着 谦 让 的
心，就是当有人犯错时，
以宽仁相待；有争论时，
以 恩 慈 相 待 。 待 人 处 事
不只要求合理，更要富有
人情：情理兼备、律己宽
人。

神要求信徒有一个平
衡的人生，祂要我们在信
仰上好像狮子一样刚强，
但在待人接物时却要好像

绵羊般温柔。我们可以从
十 诫 的 编 排 看 到 神 的 心
意：神不但要求我们爱神，
也要爱人；故此，我们不但
敬畏神，也要尊重人！为
什么要有“谦让的心”？保
罗说：“主已经近了。”既然
知 道 主 耶 稣 再 来 已 经 近
了，一切的定断自有主的
审判，故此，我们更应对人
宽容、待人有恩。而保罗
随即加以教训：“应当一无
挂虑，只要凡事借着祷告、
祈求和感谢，将你们所要
的告诉神。”（腓 4:6）有人
把这节经文解作：“不为任
何事挂虑，但为所有的事
祈祷。”挂虑在我们的意念
发起，从而影响我们的心
怀；当我们将所有事情都
告诉神时，神出人意外的
平安就会临到，必在基督
耶稣里保守我们的心怀意
念。

三. 赐 平 安 的 神 必 与
你们同在（腓 4:8-9）

“弟兄们，我还有未尽
的话…”（腓 4:8）保罗在此
向腓立比信徒提出最后一
个劝告，也是个很重要的
劝告。他劝勉他们要注意
思念的东西：“凡是真实
的、可敬的、公义的、清洁
的、可爱的、有美名的。若
有什么德行，若有什么称
赞，你们都要思念”。信徒
应多思念那些积极的、正
义的、德行的事，将我们消
极的思想清洗一番。保罗
接着吩咐：“你们在我身上
所学习的、所领受的、所听
见的、所看见的，这些事你
们都要去行，赐平安的神
就必与你们同在。”（腓 4:
9）

神所赐的平安是基督
徒在世上最大的富足。我
们接受救恩就得到赦罪的

平安，借着耶稣的拯救，我
们不但得与神和好，也得
到神的平安（约 14:27；16:
33）。我们的神是平安的
神；有神就有平安。保罗
说：“这些事你们都要去
行，赐平安的神就必与你
们同在。”

留意在第 8 节保罗强
调：“这些事你们都要思
念”，在第 9 节提及“这些
事你们都要去行”，可见
“思想”与“行动”的重要关
系。箴言有云：“因为他心
怎样思量，他为人就是怎
样。”（箴 23:7）故此，我们
要常常检查自己的思想与
行为（诗 139:23-24）。

当我们思念那些可称
赞的德行，而且学习保罗
行出他的榜样时，我们就
会经历平安的神，而神的
平安必与我们同在！

来源：金灯台

引言：这是整本旧约
书卷中神最后的话语，过
后神在四百年时间对子
民保持沉默，再无预言和
异象，因此先知玛拉基是
旧 约 中 最 后 的 发 言 人 。
当旧约历史的舞台拉下
帷幕，神的默示要等到新
约基督耶稣的诞生才再
继续，使徒保罗在加拉太
书 4 章 4 节解说明：“及至
时候满足，神就差遣祂的
儿子，为女子所生……”。

玛拉基这个名字的意
思 ：“ 神 的 使 者 ”( 来 3：
1)。 我 们 不 清 楚 他 的 家
庭背景，就像施洗约翰是
基督的先锋一样，玛拉基
也是一位神的代言人，很
清楚他是神的使者, 也是
先知。

犹太人被掳到巴比伦
七十年，在公元前 538 年
他们重建“圣殿”，为了受
到撒玛利亚人的阻碍，停
工十六年之久，终於在公
元前 575 年完成。公元前
455 年尼希米先知归回耶
路撒冷，他们在五十二天
内重建“圣城”。玛拉基
所处的世代，大概在尼希
米第一次和第二次回归
的时间，因为他曾回到巴
比伦，所以玛拉基书成书
时间约在公元前 440-410
年之间。

可惜的是，犹太人不
久对神的应许发出怨言，
尤其对十分之一的奉献
漫不经心，祭司们又贪污
腐败，很多百姓娶外邦女
子为妻，行巫术和作假见
证到处横行，玛拉基书所
提到的这些事，证明以色
列的顽梗不冥，实在令人
痛心。

玛 拉 基 书 的 主 题 是
“神是爱”，但百姓心中充
满罪恶，神要求百姓回转
到祂那里，这是所有大小
先知书的主题信息，玛拉
基将所有先知书的呼吁
熔为一炉，化为一体。

玛拉基书解读如下：
(一) 祭司被谴责 (1：

1-2：9)
神 对 百 姓 说 ：“ 我 曾

爱 你 们 ”，百 姓 却 反 问 ：
“祢在何事上爱我们？”
神用雅各的生平告诉他
们，难道你们没有读过历
史吗？

1. 耶 和 华 选 择 的 爱
(1：2-5)

神说：“我爱雅各，我
恶以扫”，这是神在创世
纪中所说。以扫是以东
人的祖先，他们不是蒙爱
的子孙，所以神把应许之
地 赐 给 雅 各—— 以 色 列
人。以扫的后裔无论如
何建造，神终必摧毁他们
的地业，交给野狗成为荒
野之地，却赐福雅各的后
裔——以色列人，使他们
的地成为蒙福的流奶与
密之地，并要被外邦人尊
为大。

2. 祭 司 败 坏 的 品 性
(1：6-8)

既然祭司称神为父，
尊神为主，就应该敬畏神
为尊为荣，他们却藐视神
的名，还抵赖说，他们没
有这样行。他们将污秽
的 祭 物 奉 献 给 神 ，将 瞎
眼、瘸腿和疾病的牲畜奉
献 给 神 ，难 道 是 应 该 的
吗？(申 15：21) 就是给省
长的礼物，他们也不敢怠
慢，也不敢得罪省长，更
何况是对神？！

3. 祭 司 的 祭 物 不 被
神接纳(1：9-14)

先知玛拉基劝告百姓
应当悔改归正，不然神必
将殿门关上，免得他们继
续糊作妄为。祭司们觉
得献祭是一件厌烦的事，
不将神放在眼里，试问他
们 的 祭 物 会 被 神 接 纳
吗？试问如此行径不该
受咒诅吗？连外邦人都
懂得尊敬他们的神和君
王，为何神的子民却不把
神这当一回事呢？

4. 祭司受到审判 (2：
1-3)

祭司本应该成为百姓
祝福的源头，本应该遵行
神的命令，如今反过来成
为百姓的咒诅。根据神
在巴勒斯坦与百姓立约
( 申 28：3-25)，本该祝福
的，却成为咒诅，神斥责
他们的“种子”——后代
子孙，必将面对审判和蒙
羞。

5. 利 未 人 的 约 被 毁
(2：4-9)

神与利未人立约 (民
25：12-13), 是 将 生 命 及
平安赐给他们，但要求利
未人必须过着敬虔与圣
洁的生活才算配得。根
据玛拉基的描述，祭司最
主要的工作就是“护教”，
如今却成为“叛教”。先
知列出祭司应尽的任务：
第一，必须教导百姓神的
律法；第二，所说的每一
句 都 有 护 教 的 意 义 ；第
三，必须以平安和正直与
神同行；第四，懂得领人
悔改，回到神的身边；第
五 ，对 神 须 有 充 分 的 认
识。然而这些祭司不但
没有以上的条件，反而离
弃职责使人跌倒, 破坏了
与神所立的约，因此他们
在人格和职份上，应受到
藐视和谴责。

( 二 ) 对 百 姓 的 谴 责
(2：10-17)

1. 娶 外 邦 女 子 为 妻
(2：10-12)

神与以色列人所立的
约，神为国父，以色列为
神的子民，所以以色列人
必须善待自己的子民，尤
其在婚姻上，不能娶外邦

女子为妻，以持守以色列
人信仰的纯正性和圣洁
性(申 7：10-13)。现在他
们不但不听从，还因与外
邦女子婚姻而背弃纯正
的信仰，不敬拜独一的真
神而离弃神，这是不可饶
恕的罪行。

2. 抛 弃 发 妻 (2：
13-16)

以色列人又行了一件
令人痛恨和不满的事，不
单娶了外邦女子为妻，还
抛弃了自己的发妻(拉 9：
10, 尼 13：23-31), 这种变
本加厉的行为，使神不悦
纳他们的敬拜，神更憎恶
他们的献祭。

其实神有能力为亚当
造很多妻子，但神没有如
此做，原因是要为应许之
国存留贞洁的后代，这段
圣 经 重 回 到 创 世 纪 第 1
章和第 2 章和耶稣教导
人 娶 妻 的 法 规 ( 太 5：
31-32；19：4-9)。神痛恨
休 妻 和 强 暴 待 妻 的 事 。
神两次提醒百姓不可行
诡诈的事，必须谨守他们
的心，才能在神面前得蒙
喜悦，可见这些事情是多
么的重要。

3. 百 姓是伪君子 (2：
17)

从百姓对神的言论，
足见玛拉基时代的以色
列人是多么的虚伪，不但
藐 视 神 的 话 ，错 改 神 的
话，不放神在他们眼里，
一 味 的 辩 论 ，一 味 的 藐
视，并以行动表达对神的
抗拒，公然挑战神，真是
无药可救，死有余辜。

( 三 ) 神 凯 旋 的 降 临
(3：1-4：6)

1. 神差谴使者——弥
赛亚的降临(3：1-6)

神 说 ：“ 我 要 差 遣 使
者，在我面前预备道路”，
这 是 一 句 双 重 的 预 言 。
首先这预言是应验在四
百年后施洗约翰的身上
(太 11：10)；其次是应验
在玛拉基先知二千五百
年后，直到大灾难末期时
以利亚将被差遣而应验
(玛 4：5)。这位伟大先知
的到来将为第一次和第
二 次 的 弥 赛 亚 铺 平 道

路。当弥赛亚忽然间降
临 ，也 就 是 大 审 判 的 到
来，先知便发问：“有谁能
抵挡得住呢？”非常可惜，
犹太人直今在还等候弥
赛亚的到来，不但不相信
也不承认基督耶稣就是
他们的弥赛亚，但有一天
他们必会感到非常惊讶
并害怕，原来他们左等右
等的弥赛亚，就是当初被
他们钉在十字架上的主
耶稣基督。

到末日，这位到来的
弥赛亚要进入圣殿，这是
指 千 禧 年 国 度 的 圣 殿 。
以色列人有两座圣殿：一
座是在主后 70 年被罗马
提多大将所摧毁的；另一
座就是千禧年国度中的
圣殿。当弥赛亚来临时，
谁能抵挡得住？此处用
两个形容词：“炼金之火”
和“漂布的碱”形容百姓
必被洁净，这表明“审判
要从神的家起首”，被洁
净的祭司和百姓，可以在
千禧年国度中专心事奉
神，像以前一样将供物和
祭物献给神。

2. 对 以 色 列 的 控 诉
(3：7-15)

神说以色列人说，从
列祖开始直到今日，都常
常违背神的话语，偏离神
的诫命，与神为敌。然而
施恩怜悯的神不断地用
祂的爱给他们机会，何时
他们转向神，神就何时转
向他们。在这里神不再
回答他们的问题，而是採
取主动反问他们：“人为
什 么 可 以 夺 取 神 的 供
物？”以色列人狡猾地反
问：“我们几时夺取祢的
供 物 ？”真 是 恬 不 知 耻。
然而神在此两次向选民
发出挑战，如果他们欢喜
奉献使神的家有粮，试试
看神会不会从天上厚报
他们，使他们倉房的五谷
新酒无地可容。神不但
要大大赐福百姓，神还给
他们保障，不让敌人销毁
他们的产业，使他们的土
产农作物都为她们效劳，
连万国万民都称以色列
为有福的国家，全因他们
乐意事奉耶和华，尽心尽

力奉献，使以色列全地充
满喜乐、富裕与繁荣。

神再次斥责以色列人
明明用话顶撞祂，但他们
还说用什么顶撞祂？以
色列人以为事奉神是徒
然的，如同行恶的人事业
得 以 建 立 ，凡 事 心 想 事
成，顺顺利利，外表好像
风光十足，其实只是暂时
的顺利，但灾难突然临到
他们中间，然而真正事奉
神的人不是如此，神所降
的福使人满足，并不加上
忧虑和灾祸。

3. 余 民 的 结 局 (3：
16-18)

在末日，内心敬畏神
的余民，彼此之间谈论，
互相团契，互相勉励。神
应许在千禧年的国度中，
将善人和恶人完全分别
出 来 ，将 属 於 神 的 归 还
神，这些属神的余民必得
善终。

4. 主的日子临近 (4：
1-6)

最 后 神 说 ：“ 那 日 子
临近”，可见主再来之日
已经不远了，就在门口，
要 进 来 的 ，很 快 就 会 进
来。“那日”，当基督再来
到时，祂将施行审判这个
世界，恶人将彻底消灭，
罪恶将彻底消除，必有公
义的日子来临。那时再
也没有眼泪、病痛、哀哭、
黑暗和死亡，神必将万物
更 新—— 新 天 新 地 。 不
但如此，余民要与神一同
审判世界。那时神要以
全然的得胜者凯旋归来，
而恶魔和恶人却要彻底
的失败。

先知似乎故意将神的
话重覆：“看哪！耶和华
大而可畏日来到以前，我
必差遣先知以利亚到你
们那里去，他必使父亲的
心归向儿女，儿女的心归
向父亲，免得我来咒诅这
地。”愿神这句最后的两
句话，永远刻骨铭心的刻
在我们心板上，直到我们
都回到神那永恒蒙福的
天家。愿荣耀、权柄、尊
贵、能力和救赎都归与全
能神，直到永永远远。啊
们。
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體內結石發作體內結石發作，，讓人痛讓人痛
苦不堪苦不堪！！有一則網路謠言有一則網路謠言
指出指出：「：「增加鈣攝取量增加鈣攝取量，，會造會造
成結石成結石」，」，是真的嗎是真的嗎？？陳怡陳怡
錞營養師表示錞營養師表示，，事實上增加事實上增加
鈣攝取量鈣攝取量，，並不會導致結並不會導致結
石石，，真正導致結石的原因是真正導致結石的原因是
鈣質攝取不足鈣質攝取不足、、水喝得不夠水喝得不夠
多多。。想要預防惱人的結石想要預防惱人的結石，，
建議民眾遵守建議民眾遵守77點小叮嚀點小叮嚀，，
拒當石頭族拒當石頭族。。

陳怡錞營養師表示陳怡錞營養師表示，，一一
般成人每天所需要的鈣質般成人每天所需要的鈣質
為為 10001000 毫克毫克，，而網路謠言而網路謠言
提到提到，「，「增加鈣攝取量增加鈣攝取量，，會造會造
成結石成結石？」？」其實是錯誤的其實是錯誤的。。
骨骼是體內最大的鈣儲存骨骼是體內最大的鈣儲存
庫庫，，當鈣質進入體內後當鈣質進入體內後，，血血
液自有一套平衡機制液自有一套平衡機制，，會將會將
多餘的鈣質儲存在骨頭中多餘的鈣質儲存在骨頭中，，
並藉由釋出或儲存鈣來維並藉由釋出或儲存鈣來維
持血鈣的濃度持血鈣的濃度，，因此增加鈣因此增加鈣

量量，，並不會導致結石並不會導致結石。。
補太多鈣容易結石補太多鈣容易結石？？
真正造成結石的原因真正造成結石的原因，，

其實是因為鈣質攝取量不其實是因為鈣質攝取量不
夠夠。。由於身體需要鈣質維由於身體需要鈣質維
持生理機能持生理機能，，當鈣質攝取當鈣質攝取
量不夠時量不夠時，，骨頭就會釋放骨頭就會釋放
儲存的鈣至血液中儲存的鈣至血液中，，使血使血
鈣濃度升高鈣濃度升高，，維持血液中維持血液中
鈣質的濃度鈣質的濃度。。但是當血鈣但是當血鈣
濃度升高濃度升高，，就容易與血液就容易與血液
中的草酸結合中的草酸結合，，形成惱人形成惱人
的結石的結石。。一般來說一般來說，，較容較容
易結石的部位分別是腎易結石的部位分別是腎
臟臟、、輸尿管輸尿管、、膀胱膀胱、、尿道等尿道等
地方地方。。

導致結石有哪些原因導致結石有哪些原因？？
陳怡錞營養師指出陳怡錞營養師指出，，體體

內形成結石的原因內形成結石的原因，，除了鈣除了鈣
質攝取量不夠質攝取量不夠、、本身是易結本身是易結
石體質有關外石體質有關外，，其實最大的其實最大的
因素是水分攝取量不夠及因素是水分攝取量不夠及

汗流太多汗流太多。。
通常腎臟有自動調節血通常腎臟有自動調節血

量的功能量的功能，，一旦缺水便會覺一旦缺水便會覺
得口渴得口渴，，提醒身體該喝水提醒身體該喝水。。
當水喝不夠或是流太多汗當水喝不夠或是流太多汗，，
腎臟形成的尿量不夠腎臟形成的尿量不夠，，使得使得
尿液中的鈣離子尿液中的鈣離子、、尿酸尿酸、、磷磷
酸酸、、草酸等物質濃度過高草酸等物質濃度過高，，容容
易在尿液中形成結晶易在尿液中形成結晶、、沉澱沉澱，，
產生一顆顆的結石產生一顆顆的結石。。

77點叮嚀結石不上身點叮嚀結石不上身
營養師陳怡錞提醒營養師陳怡錞提醒，，若若

本身是屬於容易結石體質本身是屬於容易結石體質
的人的人，，建議菠菜建議菠菜、、草莓草莓、、巧克巧克
力力、、濃茶濃茶、、啤酒等高草酸的啤酒等高草酸的
食物要有所節制食物要有所節制。。而一般而一般
民眾可以遵循以下幾點小民眾可以遵循以下幾點小
叮嚀叮嚀，，避免結石產生避免結石產生。。
叮嚀叮嚀11／水分攝取要足夠／水分攝取要足夠

足夠的水份會稀釋尿足夠的水份會稀釋尿
液液，，預防產生結石預防產生結石。。建議一建議一
般成年人般成年人 11 天至少要攝取天至少要攝取
20002000c.c.c.c.的水分的水分；；若屬於容若屬於容
易結石體質的人易結石體質的人，，則需要補則需要補
充充 25002500c.c.c.c.至至 30003000c.c.c.c.的水的水
分分，，讓腎臟有足夠的水分製讓腎臟有足夠的水分製
造尿液造尿液。。
叮嚀叮嚀22／鈣質攝取要充足／鈣質攝取要充足

容易結石的人每日應容易結石的人每日應
攝取攝取 10001000 毫克的鈣質毫克的鈣質，，可可
降低結石的發生降低結石的發生。。乳製品乳製品、、

黑芝麻黑芝麻、、小魚乾小魚乾、、豆腐等都豆腐等都
是鈣質含量較豐富的食物是鈣質含量較豐富的食物。。
叮嚀叮嚀33／維生素／維生素BB66要充足要充足

維他命維他命BB66可抑制體內可抑制體內
非必需胺基酸－甘胺酸非必需胺基酸－甘胺酸
(glycine)(glycine) 代謝形成草酸的代謝形成草酸的
過程過程，，因此補充適量的維因此補充適量的維
他命他命 BB66，，可以減少體內草可以減少體內草
酸的形成酸的形成，，進而減少草酸進而減少草酸
鈣的生成鈣的生成。。含維他命含維他命 BB66
的食物有乳製品的食物有乳製品、、瘦肉瘦肉、、豆豆
類類、、全榖根莖類等全榖根莖類等。。
叮嚀叮嚀44／膳食纖維不可少／膳食纖維不可少

吃完大魚大肉等較油吃完大魚大肉等較油
膩的食物後膩的食物後，，吃進去的油脂吃進去的油脂

容易與鈣質結合形成皂鈣容易與鈣質結合形成皂鈣，，
使鈣質無法與草酸結合使鈣質無法與草酸結合，，增增
加小腸對草酸的吸收量加小腸對草酸的吸收量，，容容
易在體內形成結石易在體內形成結石。。而充而充
足的膳食纖維則能抑制脂足的膳食纖維則能抑制脂
肪吸收肪吸收，，讓油脂不容易與鈣讓油脂不容易與鈣
質結合質結合，，藉此達到預防結石藉此達到預防結石
的目的的目的。。
叮嚀叮嚀55／鉀／鉀、、鎂礦物質要適量鎂礦物質要適量

礦物質鉀礦物質鉀、、鎂屬於鹼性鎂屬於鹼性
礦物質礦物質，，可在腸道與草酸結可在腸道與草酸結
合合，，抑制腸道對草酸的吸抑制腸道對草酸的吸
收收；；而且還能避免尿液偏而且還能避免尿液偏
酸酸，，降低尿鈣排泄降低尿鈣排泄，，防止結防止結
石形成石形成。。

叮嚀叮嚀66／維生素／維生素CC不過量不過量
衛福部建議成人每日衛福部建議成人每日

維生素維生素CC建議攝取量為建議攝取量為100100
毫克毫克，，一般民眾均衡食用蔬一般民眾均衡食用蔬
果即可達到每日建議攝取果即可達到每日建議攝取
量量。。由於維生素由於維生素 CC的代謝的代謝
產物為草酸產物為草酸，，若每天長期服若每天長期服
用用40004000毫克以上的維生素毫克以上的維生素
CC補充劑補充劑，，恐會增加尿液中恐會增加尿液中
草酸含量草酸含量，，提升罹患結石的提升罹患結石的
機率機率。。

叮嚀叮嚀77／避免吃太鹹／避免吃太鹹
當吃太鹹鈉攝取增加當吃太鹹鈉攝取增加

時時，，會促進尿液中鈣質的排會促進尿液中鈣質的排
出出，，也會增加結石的可能也會增加結石的可能。。
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有一篇专讯标题是有一篇专讯标题是““督督
导子女功课导子女功课，，6262%%父母有心父母有心
无力无力”，”，内容记载内容记载““加拿大统加拿大统
计局与加拿大学习局合作计局与加拿大学习局合作，，
用电话访问了用电话访问了52665266人人，，6262%%
的受访者表示的受访者表示，，父母知识不父母知识不
够够，，不能帮助子女做功课不能帮助子女做功课。”。”
这项调查搜集了五千多人这项调查搜集了五千多人
的意见的意见，，探讨加拿大父母对探讨加拿大父母对
子女功课的想法和其他学子女功课的想法和其他学
习问题习问题。。调查发现调查发现，，半数以半数以
上的家长没有能力辅导子上的家长没有能力辅导子
女的功课女的功课，，他们觉得没法赶他们觉得没法赶
上下一代的知识上下一代的知识。。子女的子女的
功课是家庭压力的一个因功课是家庭压力的一个因
素素，，孩子的学习及功课表孩子的学习及功课表
现现，，有时的确是亲子冲突的有时的确是亲子冲突的
关键关键。。

这份报导重点只提到这份报导重点只提到
““6262%%的父母知识不够的父母知识不够，，不不
能帮助子女做功课能帮助子女做功课。”。”但是但是
对于这项调查的具体内容对于这项调查的具体内容，，
却未详细刊登却未详细刊登。。我对这项我对这项
调查颇有疑问调查颇有疑问，，这五千多人这五千多人
是否偏重某些族裔是否偏重某些族裔？？包括包括
所有族裔所有族裔，，抑或只是华人抑或只是华人？？
在我所接触的华人父母中在我所接触的华人父母中，，
情况没有报导中所说的数情况没有报导中所说的数
据那么令人担心据那么令人担心。。虽然有虽然有
些父母学历不高些父母学历不高，，有心无有心无
力力，，没法全面帮助子女没法全面帮助子女。。但但
是在我接触的个案中是在我接触的个案中，，却有却有
不少是子女不肯好好学习不少是子女不肯好好学习
和做功课和做功课，，以至遭受老以至遭受老
师投诉师投诉。。依我看来依我看来，，
这才是感到无助的这才是感到无助的
问题所在问题所在。。

父 母 确 实父 母 确 实
不 一 定 追 得不 一 定 追 得
上 子 女上 子 女
今日的今日的
知 识知 识 ，，
但 是但 是
也 有也 有
不 少不 少

父母父母，，因为兴趣和愿景而因为兴趣和愿景而
不断继续进修不断继续进修，，达成梦想达成梦想
和目标和目标，，教育水平因而提教育水平因而提
高高。。不过父母不一定能精不过父母不一定能精
通子女每样学科通子女每样学科，，所以重所以重
要的是父母应该给子女提要的是父母应该给子女提
供一套正确的学习观念供一套正确的学习观念，，
培养良好的学习态度和方培养良好的学习态度和方
法法，，安排理想的学习环境安排理想的学习环境，，
关注子女的学习进展关注子女的学习进展（（不不
是收到成绩表或收到老师是收到成绩表或收到老师
投诉才紧张投诉才紧张）；）；也要欣赏子也要欣赏子
女的努力女的努力。。这些都是父母这些都是父母
应该提供的应该提供的““资源资源”，”，不能不能
推卸责任地说推卸责任地说：：自己有心自己有心
无力无力。。作为父母作为父母，，若不想若不想
办法帮助子女办法帮助子女，，还有谁会还有谁会
关注他们呢关注他们呢？？

专讯报告中也没有提到专讯报告中也没有提到
父母的父母的““有心无力有心无力”，”，是否单是否单
单针对子女学科知识的层单针对子女学科知识的层
面面，，还是加上学习方式或做还是加上学习方式或做
功 课 的 过 程功 课 的 过 程（（心 态 及 行心 态 及 行
为为）。）。无论如何无论如何，，父母对子父母对子
女的学习女的学习，，总要全力关心总要全力关心，，
这是不容置疑这是不容置疑。。为此为此，，我想我想
与家长探讨三个问题与家长探讨三个问题：：

一一、、辅导子女的功课辅导子女的功课，，
父母有心无力怎么办父母有心无力怎么办？？

二二、、子女不好好做功子女不好好做功
课课，，父母有方法帮助他吗父母有方法帮助他吗？？

三三、、子女对学习提不起子女对学习提不起

兴趣或不能专注兴趣或不能专注，，如何是好如何是好？？
一一、、辅导子女的功课辅导子女的功课，，

父母有心无力怎么办父母有心无力怎么办？？
我曾经遇过一些家长我曾经遇过一些家长，，

英语水平不高英语水平不高，，根本无法帮根本无法帮
助孩子的功课助孩子的功课。。有些父母有些父母
则有力无心则有力无心，，推说工作忙推说工作忙
碌碌，，以至无暇照顾子女的学以至无暇照顾子女的学
习习。。还有些父母认为还有些父母认为，，辅导辅导
子女做功课只是子女做功课只是““害害””了他了他
们养成依赖的习惯们养成依赖的习惯，，所以不所以不
能过份帮助能过份帮助，，使他们失去主使他们失去主
动学习的动力动学习的动力。。

家长应该就此思考责家长应该就此思考责
任谁属任谁属？？如果父母本身知如果父母本身知
识水平有限识水平有限，，就应该自我就应该自我
增 值增 值 ，，或 想 办 法 找 人 帮或 想 办 法 找 人 帮
忙忙。。有一位妈妈自知没能有一位妈妈自知没能
力教孩子功课力教孩子功课，，也没能力也没能力
请补习老师请补习老师，，她便找一位她便找一位
邻居大姐姐指导自己的孩邻居大姐姐指导自己的孩
子子，，自己就帮邻居清洁家自己就帮邻居清洁家
居 作 为 交 换居 作 为 交 换 。。 这 位 妈 妈这 位 妈 妈
““尽力尽力””帮助孩子帮助孩子，，总比光总比光
在 嘴 上 说 有 心 无 力 强 得在 嘴 上 说 有 心 无 力 强 得
多多。。另外有个案是母亲遭另外有个案是母亲遭
到老师投诉到老师投诉，，儿子功课及儿子功课及
学习都欠佳学习都欠佳，，这母亲确实这母亲确实
没能力协助孩子没能力协助孩子，，只好为只好为
孩子找补习孩子找补习（（每星期一个每星期一个
半小时半小时）。）。她把责任交给她把责任交给
补习老师补习老师，，表示除了这样表示除了这样，，
别无他法别无他法。。其实孩子功课其实孩子功课
表现差表现差，，有时候不一定只有时候不一定只
是学习问题是学习问题，，有时也与孩有时也与孩
子的自信子的自信、、情绪情绪、、家庭等问家庭等问
题有关题有关，，父母都应该要关父母都应该要关
注注。。因为孩子的心理问题因为孩子的心理问题
未解决未解决，，学习上便有障碍学习上便有障碍，，
所以辅导子女功课所以辅导子女功课，，不完不完
全与父母知识水平有关全与父母知识水平有关，，

而 是 有 没而 是 有 没
有 尽 力 关有 尽 力 关
心子女心子女。。

二二 、、子 女 不 好 好 做 功子 女 不 好 好 做 功
课课，，父母有方法帮助他吗父母有方法帮助他吗？？

父母应该想办法使孩子父母应该想办法使孩子
明白做功课的原因明白做功课的原因、、需要和需要和
责任责任；；并且努力寻找解决方并且努力寻找解决方
法法，，请教学校的老师和辅导请教学校的老师和辅导，，
与他们保持合作与他们保持合作，“，“软硬兼软硬兼
施施””地鼓励孩子地鼓励孩子，，或设定规矩或设定规矩
与界限与界限；；锲而不舍地努力锲而不舍地努力，，务务
要使孩子明白学习的重要要使孩子明白学习的重要
性性。。父母要告诉子女父母要告诉子女，，他们他们
有权利上学有权利上学，，更有义务好好更有义务好好
学习学习。。父母没有责任帮孩子父母没有责任帮孩子
““做做””功课功课，，但是有责任找方但是有责任找方

法帮子女建立良好的学习态法帮子女建立良好的学习态
度与习惯度与习惯，，好好引导子女用好好引导子女用
心学习心学习；；只要学习观念建立只要学习观念建立，，
子女便会主动学习了子女便会主动学习了。。

三三、、子女对学习提不起子女对学习提不起
兴趣或不能专注兴趣或不能专注，，如何是好如何是好？？

如果子女提不起学习兴如果子女提不起学习兴
趣趣，，父母要去探究他们没有父母要去探究他们没有
兴趣的原因兴趣的原因。。那是科目太那是科目太
深深？？子女能力有问题子女能力有问题？？还还
是学科太沉闷是学科太沉闷、、太枯燥太枯燥？？探探
讨原因后再进行辅导讨原因后再进行辅导，，帮助帮助
他们增加趣味性学习他们增加趣味性学习。。至至
于不能集中精神去学习于不能集中精神去学习，，父父

母也要深入了解母也要深入了解，，是否是子是否是子
女生理和心理问题女生理和心理问题？？是否是否
有 学 习 障 碍有 学 习 障 碍 ？？ 还 是 懒 惰还 是 懒 惰
呢呢？？找出原因后便可对症找出原因后便可对症
下药下药。。除此也可以寻求专除此也可以寻求专
业帮助业帮助（（例如例如：：专业功课专业功课、、学学
习辅导习辅导，，报读专注力训练课报读专注力训练课
程或建立正确学习态度课程或建立正确学习态度课
程程），），看看是否有效看看是否有效。。另一另一
方面方面，，家长要欣赏孩子做得家长要欣赏孩子做得
到到、、做得好做得好；；多点鼓励或奖多点鼓励或奖
励励，，都是可行的方法都是可行的方法。。要谨要谨
记记：：孩子只怕被宠坏孩子只怕被宠坏，，不怕不怕
被赞坏被赞坏。。 来源来源：：真理报真理报

论

坛

辅导子女做功课辅导子女做功课，，父母有责父母有责
◎朱素英



 








 我亲爱的弟兄们、这是你们所知道的·但你们各人要快快的听、慢慢的说、慢
慢的动怒。（雅各书 1:19）

说话前酝酿半分钟，三思而后言是一个人不可多得的财富。如果说话不过脑子，
没时间好好组织语言，很容易招致是非。

真正的聪明人，说话前一定是不急不躁，考虑清楚，再把话说出口。遇事懂得
开口慢半拍，慎言慢言，这是沟通的智慧，也是一个人的修养。

好生气的人、不可与他结交；暴怒的人、不可与他来往。（箴言 22:24）
人的情感中，最容易引发也最难以控制的，就是怒气。但任由怒火中烧，理智

很快就会落于下乘，说话做事也容易伤人伤己。生气时，能冷静下来，控制自己情
绪的人，就是生活中真正的强者。
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好 多 人 听 见 传 道 人
讲罪，听了就老不舒服。
他们心中发生一种反感，
他们以为：“哼！神不满
意 我 ？ 我 倒 不 满 意 他
哩！”他们会向他提出一
大串问题，来非难神：

“你说，人犯罪？其
实是神害他的，是神要叫
他犯罪的。神为什么要
在那园子里放上那两棵
树呢？神为什么要试探
人呢？如果，他不放那两
棵树，特别那棵善恶树，
就不致于去吃了。你说，
岂不是神明明的陷人于
罪吗？”

“你说，犯罪是因为
魔鬼试探人？那么，神为
什 么 允 许 魔 鬼 存 在 呢 ？
如果，神是全智的；难道
他不知道魔鬼是个害人
的家伙？难道他不知道
魔鬼会跑到那园子里去
诱惑人吗？如果，神是全
能的，难道他不能预先把
魔 鬼 从 世 界 上 除 灭 吗 ？
难道他“养虎为患”，故
意留它来害人吗？并且，

神为什么要造出大大小
小的魔鬼来？”

“再有关于苦难问题，
神似乎专喜欢作弄世人。
古人所说，天地不仁，以万
物为刍狗。圣经里的神，
似乎动一动就发大怒，动
一动就要把人统统灭绝，
神所表现的既如是凶残好
杀，难道神是慈爱的吗？
神叫世人受苦，这世界是
一个痛苦的所在，恶人反
而兴盛，义人反而受苦；如
果，神是公义的，为什么他
漠然不顾，置之不理？为
什么神让世界上有这么多
的灾祸，痛苦，不平等的事
呢？”

不错，圣经里确有许
多问题是不容易立刻解
决的。我们必须承认这
世界中充满了许多奥秘，
是很难明白的。其实，不
能明白，亦不足为病；如
果我能透澈明白宇宙万
象，则这宇宙将成为何等
渺小而无意义呢！圣经
里对于有些问题，例如论
到魔鬼的事，除了叫信徒

要儆醒防备，不给魔鬼留
地步外，关于它的底细并
没有专书提示。我们相
信神准许魔鬼之存在与
魔鬼的一切活动，乃为帮
助实现神自己伟大的计
划。人是不需要与闻这
问题而知道其全部答案
的。这好比有关于国防
的许多大计，政府对人民
是保密的，而人民决不致
于攻击政府为什么要如
此专横。我们对于许多
信仰与圣经方面的疑难，
只要愿意虔诚研讨，自然
会找得到一些合理的解
答，所以我们总不要出于
讥 评 的 态 度 ，免 得 亵 渎
神。

首先，我们要指出神
是至圣至善的，神没有创
造 魔 鬼 ，神 没 有 叫 人 犯
罪 。 圣 经 说 ：“ 人 被 试
探，不可说，我是被神试
探 ，因 为 神 不 能 被 恶 试
探，他也不试探人；但各
人被试探，乃是被自己的
私欲牵引诱惑的。”

神所创造的是天使，
是人，当天使与人背逆不
顺服神以后，才堕落为魔
鬼，为罪人。照样，有人
流为盗匪娼妓，绝对不能
说，是父母生出来，要叫
他 们 去 作 盗 匪 娼 妓 的 。

甚至同一父母所生的孩
子 ，品 性 都 有 很 大 的 差
别：一个品学兼优，一个
则为不肖之子。那么，贤
与不肖的责任应当由父
母负起来呢？还是孩子
应当有他的责任？生身
的父母对于教养孩子有
时可以缺乏智能，但神是
万灵之父，决不致有任何
偏差的。所以人类的罪
恶与因罪恶所产生的痛
苦是人类自己所应当负
责的。

神叫“太阳照好人，
也照坏人。降雨给义人，
也给不义的人”，神给人
许多恩典，是足够使人生
活得快乐的，但是人因为
贪心不义，召来了许多痛
苦罪恶。

譬如，兄弟爬墙，打
得头破血流，不能说，父
母要叫他们这样打。这
世界有流血战争，不公平
的事，人也不能把责任向
神的身上推。又如许多
人在马路上驾车，但如果
不服从交通讯号，不服从
交通警的指挥，等出了事
的时候，究竟是谁的责任
呢？再比方一个不会游
泳的人，他要跳到海里去
游泳，等到淹死了，难道
我们把淹死的责任也能

在神的身上吗？
人的犯罪，固不可御

责给神，甚至也不须要将
责 任 推 在 魔 鬼 的 身 上 。
魔鬼固然想试探人，但犯
罪实际的责任还是属于
人的。犯罪的真正原因
是在人的里面，并不是在
别处。此所谓“各人被试
探，乃是被自己的私欲牵
引诱惑的。”——犯罪正
是由于内心的倾向。一
个人没有侵吞公款以前，
他的心中早已有了享乐
纵欲的意念；一个人没有
打人杀人以前，一定先有
了恨人嫉妒的思想。所
以犯了罪，把责任推卸给
别人是不公平的。事实
上，每个人做错了事，他
的心中总有些难过，甚至
受到良心的谴责，可见行
为的责任明明是落在自
己身上的。

“那么，神至少不应
把那棵善恶树放在那园
子里，也不应当把魔鬼放
进园子里去！”——你或
许会这样抗议。

可是，善恶树之在乐
园 中 ，与 魔 鬼 之 混 入 园
内，实在是故事中最美丽
最宝贵的部份。善恶树
之存在显示神如何尊重
人的人格，给人以自由选

择之权。人之
被造，其最高
贵处就是照着
神的形像，所以人是有自
由意志的，同时，神也把
是 非 之 心 ，放 在 人 的 面
前，这是非之心是神在人
心中的声音。神就藉着
这一个是非的心给人以
最亲切的帮助，但最后神
还是把决断之权，交在人
自己的手中。善恶树是
给人以自己选择的机会，
人可以相信尊重神的话，
人也可以背逆不听从神。

也许，有人说：那么，
神为什么要给人以自由
选择的权力呢？不给他
自由意志，岂非省了许多
麻烦吗？但人之所以为
人，人之价值与尊贵就因
为人有自由意志：否则，
人就是一具木偶，一架机
器，人的行为仅仅是机械
式的动作而已。试问，做
父母的那一个愿意有一
个 木 头 木 脑 的 孩 子 呢 ？
俗语有说，生一个“呆”
子 ，不 如 生 一 个“ 败 ”
子。败子就是浪子，浪子
的不好，就因为不听父母
的话，妄用他的自由，可
是，做父母的宁愿生浪子
而不愿生呆子哩！

（待续……）

我不满意神的措施！
（1）

默想痛苦人生的真谛
“从保罗的信主经历学习重新编写人生故事”系列之一

经文：腓立比书三章 5
至 11节

我们一般很在意两件
相似且相关的事，那就是故
事与人生。我们对故事的
喜欢是出于我们对人生的
关心。我们在这充满愁苦
的世界上希望自己的人生
如好故事那么美满，也不希
望自己的经历像悲剧那样
不幸。之所以如此，因为人
生本来是一种故事，而生活
可好比撰写自己的故事的
作为。

更甚者，人生这真故事
之所以重要，因为人的自我
认同是叙述性的，也即人生
的故事决定了人的自我认
同。要真正且深刻解释自
己，人所要做的不只是介绍
自己的姓名，而是述说自己
的人生经历。人之所以需要
叙述才能铸成或找到自己的
自我认同，原因至少有三：

（一）人的自我是建基
于人最深刻的渴望，而人生
的叙述主要是关系到这至深
的渴望的实现过程。所谓成
败是关于这至深的渴望的实
现与否，而叙述可以说是以
成败为其最基本的情节。

（二）人的自我也是建
基于人与人之间（或灵魂
间）的关系，而人生这叙述
主要也是关系到人与他者
的关系的过程。那么，人与
他者的关系的顶点是心灵
间的联合，所以人生的成功
是由几个灵魂的故事的联
合组成的。

（三）人的自我认同的
健全性是取决于人能否合
理解释并接受他自己的人

生故事。如此，所谓成败是
关系到人的故事的情节能
否够组成一个漂亮、可以被
理性和感性接受的故事。
不理性或缺乏意义的故事
是缺乏前后一致性的叙述，
如：少年努力，但老大还是
徒伤悲。因此，不理性的故
事是不漂亮的故事，甚至是
让人觉得生不如死或诅咒
自己生日的故事。

综上所述，问“我是
谁”是等于问：“我追求什
么？”“谁爱我？”“我的人生
如何？”然而，“我追求什
么”这问题的答案可以被用
来回答“谁爱我”这问题，
而回答了那些问题之后，
“我的人生如何”这问题的
答案就不言而喻了。

神很谦卑：祂成为了
人，不但给我们指点迷津，
告诉我们如何圆满回答以
上三种问题，祂也把自己的
故事赐给我们，使我们对以
上问题的答案植根于或离
不开耶稣自己对以上问题
的答案。

人所忧惧的，是发现
自己的故事其实很糟糕。
人隐约知道，世上有许多力
量随时可以摧毁自身的故
事而毁灭他的自我。人隐
约知道，虽然自己的理想故
事是“先苦后乐”或“苦尽
甘来”，但现实所有故事的
基本情节只能是“生老病
死”。对人生故事而言，邪
恶就是等于摧毁好故事的
力量，是抢去故事意义的反
理性势力。这邪恶的力量
的体现是多种的：罪恶、天
灾人祸、疾病、衰老等等。

但人也是邪恶力量的一部
分，人一方面要实现美好的
梦想，另一方面有破坏自己
的梦想的倾向。总之，在这
邪恶的世界上，我们只能如
此自问自答：

“我的追求怎么样？”
“受挫。”“无法实现。”

“ 谁 爱 我 ？”“ 没 人 爱
我。”“有人爱我但我根本
不可爱。”

“我的人生如何？”“没
有意义。”

一旦人生真的彻底失
败，而人也丧失了希望，自
己就会觉得自身的人生好
像不是属自己的故事，却是
一 个 被 强 加 于 自 己 的 悲
剧。悲剧之所以叫人死不
瞑目，因处于悲剧中之人一
方面徒叹奈何，另一方面咬
牙切齿地说：“本不该如
此！”人在此深深感受到现
实与自己有着可怕而无法
解决的矛盾。在这样的情
况下，人经历自我的破碎：
一方面只能接受自己是没
救的，另一方面也很不愿意
有 这 种 自 我（祁 克 果 Ki-
erkegaard 之语）。故对于
一个在绝望或悲剧中的人，
“我是谁”是一个令人悲叹
且感到很矛盾的问题。

当人走进自己人生的
死胡同时，就会发现现实与
自我之间的严重失衡：现实
仿佛有它的坑人逻辑，它会
无动于衷地操弄且迟早牺
牲个人的故事。假如没有
神，整个现实的大故事本来
是一个会使一切都化为乌
有的残酷过程，而每个人的
小故事都要维持这大故事

的进程。所以，现实不会成
全个人的故事；反之，每个
人要通过悲剧成全现实的
大故事！现实给每个人的
信息是“毫无例外”：“世人
所遭遇的与牲畜所遭遇的，
都是一样：这个怎样死，那
个也怎样死…一切都是虚
空”（传3:19）。无情的现实
的大故事犹如黑洞似的吞
灭人人的小故事，不管人的
故事是多么珍贵。此外，人
生这故事可以有好或坏的
部分，但它的整个意义是取
决于它的结局如何。不管
一个故事有多美，若结局是
永远灭亡，之前的美事反而
加重了悲痛。

面对残酷无情的现实，
我们觉得自己好像被现实
拒绝或自己的人生价值似
乎被否定一样。不管我们
最畏惧的是什么（命运或死
亡等等），我们难免把它们
看 成 跟 自 己 过 不 去 的 对
手。因这对手的力量超越
自己，我们也把它们当作主
宰。人其实不晓得这主宰
具体是谁或在何处，只觉得
有一种可怕且支配自己的
力量故意为难自己。因此，
在世上挣扎的人从敌对他
的现实听到的声音是：“我
拒绝你”（即“你很失败”、
“你不可爱”、“你的生活没
有意义”），所以人要说出
的回应为：“我配得你的接
受”。如此看来，人生好像
是一种对话：人在生活中的
所有努力和理想本是人对
可怕的现实所做的回应。
在一定程度上，人对可怕的
现实的回应也是人服从那

现实的表现（其逻辑是：你
不喜欢我，所以我会尽力讨
你的喜悦）。

人感到被可怕的现实
拒绝，本来是人拒绝神而神
也拒绝人的表现。由于神
是慈爱、生命和幸福的源
头，人与神隔绝只能导致人
生陷入怨恨、死亡和痛苦之
中，而这也是等于失败、无
爱及无意义的状态。这么
说，当受苦的人觉得好像有
一位主宰或上帝不喜欢自
己时，其感受实际上颇有道
理，因人与神正在处于敌对
状态，所以人深深感到命运
或苦难的压迫，并觉得这是
老天故意与他作对。但人
的感受也不太正确，因主要
不是神不要人，而是人自己
不要神；主要不是神享受虐
待人，而是人自己离弃了与
神同在的幸福状态而进入
充满失败、没有爱、没有意
义这缺乏神的同在的状态
中。其实，当人感受到敌对
自己的现实的欺压时，人可
以转向神、信靠神而接受神
与他们和好的邀请。不过，
人根深蒂固的自恋蒙蔽了
自己，使自己远离真神而想
方设法靠自己的力量赢得
自己的“可爱”身分。

在拒绝顺服神时，人自
然而然落入撒但的奴役之
下：撒但奴役人的主要方式
之一是给人编织出一个使
人逃避残酷的现实而不关
心自己的释放的假故事。
撒但所虚构的主要不是个

人故事的细节，乃是故事的
基调。基本上，撒但诱惑人
做自己故事的编写者和主
角，而故事的进展都要以人
的生存和满足为焦点，所以
自救或自我依靠是这故事
的基调。这种故事所介绍
的自我认同是：“我活得很
精彩”、“我是自身命运的
设计者，自己人生的缔造
者”等等。但自我中心主义
的故事的基调其实是“只知
有己，不知有祂”。这种故
事令人不能发现超越人生
的视野而被囚禁于这现实
的笼子里头。人只关注眼
前的事实，故口头上虽然多
提及神，但觉得人生的重心
是自己的个人成功。

显而易见，保罗信主前
和信主后的人生形成了两
种不同的故事。信主前的
他虽表面上虔诚为上帝热
心，实质上是在编写一个以
自己为中心的故事。他那
时用自己谨守律法的善行
来争取上帝的悦纳，而这与
罪人的逻辑无异：亚当里的
罪人都想通过自己设计的
人生来麻醉自己。这么说，
从保罗的故事这视角而言，
成为基督徒是等于经历故
事上的转变：我们过去的故
事都是属于亚当的坏故事，
而信主是等于进入末后亚
当（基督）的故事。这新的
故事是信靠天父或以天父
的旨意为中心的好故事。

◎戴永富
来源：金灯台
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2023 年 5 月 14 日，
是基督耶稣教会蒙嘉
布厦堂会的孝亲节崇
拜会。孝顺父母是一
个人的本分，父母花了
心思养育我们、教育我
们，把我们抚养长大。
父母的深情，像高山一
样高，如海水一样深，
这一种恩情是永远也
报答不完的。

当 天 崇 拜 会 的 特
点，乃是一家老少，三
代的主内弟兄姐妹相
聚一堂敬拜上帝，其乐
融融，满满的温馨和幸
福。而每个人胸前都
佩戴着红色、粉色或白
色的花。红色意味着
双亲健在、粉色是只有

单亲，白色是双亲都不
在了。当天有儿童主
日学生献诗赞美主和
感恩父母，将自己的手
工艺作为礼物送给父
母。作为爷爷奶奶、爸
爸妈妈，也乘此机会与
子孙一同唱诗赞美主，
满堂洋溢着欢乐和幸
福的氛围。

主 日 学 的 木 偶 朋
友 Kiko 向在场的长辈
和朋友问安，在今天这
个特别的日子，主日学
生不像往常一样在主
日学上课，而是与父母
和祖父母一起唱诗敬
拜 主 和 聆 听 上 帝 的
话。作为一家人能够
相聚在一起是何等的

美、何等的善。一家人
要合一就要同心，有着
相同的目的，相同的渴
望，相同的理解。但要
达成同心合一并不容
易，因为每个人都有自
己的意愿。

当 天 聚 会 由 雷 志

勇牧师证道，他引用歌
罗西书 3:12-14 分享主
题信息。上帝的话说
爱心是联络全德的，爱
是基督教家庭中和团
体生活中非常重要的
事。家中有爱，就有彼
此的牵绊，每个家庭成

员在任何的情况中都
能活出自己的责任，和
睦共处并一同归荣耀
与上帝。

我 们 每 个 人 都 渴
望有一个圆满和幸福
的家庭，上帝也同样要
我们过着圆满的家庭
生活。因此，我们要存
着爱心。所谓的家，就
是有一个遮风挡雨的
地方，享受爱的地方。
因此，在家庭生活中就
要活出爱，上帝怎样爱
我们，我们也要怎样爱
人。

真 正 的 爱 有 着 五
种态度：1.要存怜悯；
2. 恩慈；3. 谦虚；4. 温
柔 ；忍 耐 的 心 。 如 果

我 们 要 一 家 团 圆 ，和
睦 相 处 ，就 要 同 心 合
一 ，一 家 人 一 起 学 习
并在爱中成长。我们
都 是 上 帝 的 选 民 ，是
圣 洁 蒙 爱 的 人 ，就 要
彼 此 包 容 ，彼 此 饶
恕。上帝怎样饶恕了
我 们 ，我 们 也 要 怎 样
饶 恕 人 。 作 为 孩 子 ，
我 们 要 孝 敬 和 爱 父
母；作为父母，我们要
养育和爱孩子。

让 我 们 活 出 上 帝
在我们每个人的家庭
所定的旨意，一家人都
同心合一，一起学习，
一起成长，齐心合意地
将荣耀归于上帝。

陈巧云报导

基督耶稣教会蒙嘉布厦堂会孝亲节崇拜会
“同心、学习、成长”

聚会现场聚会现场
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Wang Qingchu  
and Zhang Chaoyan

LI Haoshi, a stand-up come-
dian who goes by the name 
House, is under investiga-
tion by police in Beijing 
over accusations that he in-
sulted the military during a 
performance.

The police have registered 
a case against him for this 
derogatory act, which caused 
a negative impact on soci-
ety, Beijing police said in a 
statement.

On Wednesday, Li’s com-
pany Shanghai Xiaoguo 
Culture Media was banned 
from staging performances 
in Shanghai after the incident 
that sparked online uproar.

The comedy troupe must 
suspend all performances in 
Shanghai immediately, the 
city’s cultural authority said. 
Meanwhile, the company is 
urged to carry out internal 
management inspection and 
rectification.

“Xiaoguo must learn deeply 
from this incident and take 
practical measures to prevent 
the recurrence of such prob-
lems by means of content 
review, program censorship, 
management of comedians 
and building their ethics,” 

according to the Shanghai 
Administration of Culture 
and Tourism.

The company is also urged 
to improve the political and  
cultural education and moral 
quality of its stand-up come-
dians themselves.

During a performance on 
May 13 in Beijing, Li used a 
military comparison while 
discussing two chasing dogs, 
which some found to be dis-
respectful to the military. 
The incident led to an online 
uproar and spurred Xiaoguo 
to fire Li.

Beijing’s cultural and tour-
ism bureau fined Xiaoguo 
13.35 million yuan (US$1.9 
million) and confiscated 
1.33 million yuan of illegal 
gains.

The bureau said in a state-
ment: “We will not allow any 
company or individual to 
slander the glorious image of 
the People’s Liberation Army. 
We will not allow any harm 
to the deep feelings of the 
people for soldiers.”

Xiaoguo said in a statement 
after the fines that it accepted 
all criticism and punishment, 
would deeply reflect on its 
errors and would not shun-
from its responsibilities.

Comic probed 
over PLA insult

Passengers pass through the immigration checkpoint at Shanghai’s Pudong International Airport on 
Tuesday. — IC

Zhu Yuting

STARTING May 15, Shanghai 
fully resumed exit and entry 
services to Macau and Hong 
Kong for Chinese mainland res-
idents following the National 
Immigration Administration’s 
optimization of the country’s 
exit-entry policies.

The city has halved the time 
for applications for exit-entry 
documents through service 
windows, from 20 days to 10 

days, according to Hou Xi-
aowen, an official with the 
Shanghai Exit-Entry Adminis-
tration Bureau.

Since January 8, when China 
downgraded its prevention and 
control of COVID-19, Shanghai 
has dealt with over 2 million 
applications for exit-entry 
documents, an increase of 15 
percent compared with 2019. 
Application numbers have re-
mained high during the last 

Optimized exit-entry policies 
come into effect in Shanghai 

couple of months.
At present, applicants can 

make a reservation online or 
go directly to the exit-entry 
services sites.

For those who have made 
reservations online, it should 
take about half an hour for the 
application procedure, and for 
those without reservations, it 
should take about an hour.

READ MORE ON P3
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Cruise ship resumes sailing from Wusongkou
Yang Jian

A 
cruise liner departed 
for South Korea from 
suburban Shanghai’s 
Wusongkou port on 

Tuesday, marking the reopen-
ing of Asia’s largest cruise 
liner port after the COVID-19 
pandemic.

The 25,000-ton lightweight 
Blue Dream Star, owned by the 
Shanghai-based Blue Dream 
Cruises, sailed for Jeju Island 
from the Wusongkou Inter-
national Cruise Liner Port in 
Baoshan District with no pas-
sengers onboard, in a trial 
operation for an impending 
commercial voyage.

The cruise ship, with 390 
rooms and a capacity of 1,053 
passengers, will return to the 
Wusongkou port after the 
test voyage and then sail for 
Japan’s Seto Inland Sea for its 
first international passenger 
cruise since the pandemic.

“The ship will pass Japan’s 
Hiroshima, Miyajima, Naoshi-
ma, Kochi, Osaka, Beppu and 
some other ports where large 

cruise liners don’t usually 
berth to provide a special ex-
perience for the passengers,” 
said an official with Blue 
Dream Cruises.

Cruise ships around the 
world were sites of the earliest 
clusters of COVID infection, 
forcing operators to shut down 
tours and countries to close 
their ports.

At the Wusongkou port, 
once the busiest in Asia and 
the world’s No. 4, all cruise 
liner operations have been 
suspended since January 30, 
2020, to prevent the spread of 
the coronavirus.

The terminal received its last 
eight luxury cruise liners be-
tween January 22 and 29, 2020. 
They carried 30,595 inbound 
and outbound passengers, 
along with more than 10,000 
crew.

The city government has 
given the green light for the 
smooth restoration of inter-
national cruise liner services 
at the Wusongkou port. It is 
part of Shanghai’s efforts to 
boost economic recovery and 

make the cruise liner industry 
an economic highlight of the 
city.

To fully prepare for the 
official relaunch of the over-
seas cruise liner service, the 
Baoshan Maritime Safety Bu-
reau conducted a rescue drill 
with the Donghai Rescue Bu-
reau and safety inspections to 
prevent and react to any emer-
gency situation during the Blue 
Dream Star’s maiden voyage.

The bureau dispatched two 
coastal patrol vessels and 
drones on Tuesday to escort 
the trial voyage of the cruise 
liner at the estuary of the 
Yangtze River.

Destinations would cover 
popular destinations in East 
Asia such as Tokyo, Yoko-
hama, Osaka, Fukuoka and 
Nagasaki.

CM-Yidun, jointly developed 
by China Merchants Group 
and Viking Cruises, will set 
off from the Shanghai Port 
International Cruise Terminal 
in Hongkou District for Japan 
in June.

Since opening in October 

2011, the Wusongkou termi-
nal has welcomed 2,200 cruise 
ships carrying over 14 million 
passengers. 

Several liners from the 
world’s top cruise companies 
— Carnival, Royal Caribbean, 
Norwegian, MSC and Genting 
— have made their maiden 
voyages in Asia from the ter-
minal. The terminal is able to 
moor four luxury liners at the 
same time after a major expan-
sion in 2019.

Wusongkou is a historic 
landmark of Shanghai. Its 
lighthouse was once the tallest 
site of the city and remains a 
national geological landmark.

In 1842, when a British fleet 
attacked the wharf, General 
Chen Huacheng (1776-1842) led 
an army to repel the invaders. 

Though the cannons at the 
fort managed to sink several 
ships, the defenders lost the 
battle and Chen lost his life.The 
Wusongkou cruise liner port 
has upgraded its facilities and 
streamlined boarding proce-
dures at the terminal over the 
past three years to prepare for 

the resumption of services.
A corridor stretching 14,000 

square meters and covered 
by wave-shaped membrane 
sunshades has been built to 
connect the three terminals 
at the port. VIP lounges, nurs-
ing rooms and self-service 
ticket machines have also been 
added.

A new project called “Sea 
One” at 60 Wusongkou Road 
will include three office build-
ings, a luxury hotel and outlet 
shopping malls.

According to the master 
plan, the Shanghai Interna-
tional Cruise Liner Resort will 
be developed at the port to 
become another international 
tourist resort on par with the 
Shanghai International Resort 
in the Pudong New Area, which 
has the Shanghai Disney Re-
sort at its core.

Royal Caribbean has an-
nounced that its Spectrum 
of the Seas, a Quantum Ultra 
Class flagship, would return 
to the Wusongkou port, which 
also serves as the ship’s home 
port, in April 2024.

A cruise liner berths at the Wusongkou 
cruise liner terminal in 2019. — IC
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CHINA resumed its fast-lane services at all 
its ports from May 15, as part of the coun-
try’s efforts to facilitate travel across the 
border.

In accordance with the practice, standards 
and requirements before the COVID-19 pan-
demic, Chinese nationals are allowed to use 
fast lanes for expedited border inspection 
on the following travel documents: Chinese 
ordinary passports, exit-entry permits for 
traveling to and from Hong Kong, Macau and 
Taiwan, mainland travel permits for Hong 
Kong and Macau residents, five-year main-
land travel permits for Taiwan residents, 
and permits of multiple entries valid for one 

year, the administration said in a notice.
The fast-lane services also is enjoyed by 

foreigners who hold their passports and 
China-issued foreign permanent resident 
identity cards, and foreigners who hold elec-
tronic passports and residence permits with 
a validity period of more than six months, 
it added.

China also restored its trans-regional 
services to process mainland residents’ ap-
plications for group travel permits to the 
Hong Kong and Macau special administra-
tive regions.

This means that mainland residents can 
apply for the permits at any entry-exit 

control department of public security au-
thorities in the country, the administration 
said.

Mainland residents can also apply for 
family visit, work and study permits for 
Hong Kong and Macau at entry-exit control 
departments across the country, according 
to the notice.

The validity period of stay permits for 
mainland students in Macau is adjusted 
from a maximum of one year to the entire 
duration of their studies in the special 
administrative region, the administration 
further said. 

(Xinhua)

Q&A’s about optimized measures
Q: What documents are required for 
Chinese mainland residents to apply 
for a permit for group tourism to Hong 
Kong and Macau after the policy 
adjustment?

A: From May 15, mainland residents 
can submit their application for a 
permit for group tours to Hong Kong 
and Macau at any exit-entry service 
bureau across the country, without 
any additional documents. If they do 
not hold a travel permit to and from 
Hong Kong and Macau or if the permit 
is expired or invalid, they can submit 
the application to any exit-entry ser-
vice bureau across the country with 
their ID cards.

Q: How long does it take to process a 
permit for group tours?

A: From May 15, mainland residents 
can use the intelligent visa equip-
ment set up at any exit-entry service 
bureaus across the country to apply 
for a permit for group tours to Hong 
Kong and Macau. If the application is 
approved, the permit can be obtained 
immediately. If not, the applicant 
needs to apply in person at a window 
and can obtain the permit within 20 
days after approval.

Q: Which travel documents can 
be applied for nationwide after the 
adjustment?

A: From May 15, mainland residents 

can apply for a passport, a travel 
permit to and from Hong Kong and 
Macau, and four types of permits to 
Hong Kong or Macau, including visit-
ing relatives, group tourism, short 
stay and other purposes, as well as a 
travel permit to and from Taiwan, at 
any exit-entry service bureau across 
the country.

Q: Which relatives in Hong Kong and 
Macau can I apply for a permit to 
visit?

A: Mainland residents can apply 
for a permit to visit relatives who 
have settled or are long-term resi-
dents, are studying, or are working 
in Hong Kong or Macau. The relatives’ 
scope includes spouses, parents, 
parents-in-law, children, children’s 
spouses, siblings, grandparents and 
grandchildren.

Q: Who can apply for a permit for a short 
stay in Hong Kong and Macau?

A: Mainland residents who have 
been approved by relevant depart-
ments of Hong Kong to work, study, 
reside, or train in Hong Kong or to 
join their relatives in Hong Kong as 
dependents, or those who have been 
approved by relevant departments 
of Macau to work or study in Macau, 
or relatives of employees approved 
by relevant departments of Macau 
to work, can apply for a permit for a 

APPROVED

China eases policies further to 
facilitate cross-border travel

short stay in Hong Kong and Macau.

Q: Who can apply for other types of 
permits to Hong Kong and Macau?

A: Mainland residents who apply to 
go to Hong Kong or Macau for special 
reasons such as medical treatment, 
litigation, property handling, exami-
nations, academic exchanges, visiting 
critically ill relatives, or attending 
funerals can apply for other types of 
permits to Hong Kong and Macau.

Q: What changes have been made to 
the permit for mainland students study-
ing in Macau?

A: From May 15, the exit-entry ser-
vice center issues a stay permit that 
is valid for the same duration as the 
study period stated in the “Confir-
mation of Enrollment” issued by the 
Macau education authorities.

Q: Who can use the fast-track passages 
for border clearance?

A: From May 15, Chinese citizens 
holding regular passports of the Peo-
ple’s Republic of China, travel permits 
to and from Hong Kong and Macau, 
travel permits to and from Taiwan, 
mainland travel permits for Hong 
Kong and Macau residents, mainland 
travel permits for Taiwan residents 
(valid for 5 years), and multiple-entry 
permits for entering and exiting the 
country with a validity of one year 
or more; foreigners holding foreign 
passports and permanent residence 
permits, electronic passports, and 
with a residence permit of at least 
6 months; Chinese crew members 
working on regular international 
flights and foreign crew members 
who are eligible for visa exemption or 
have obtained flight attendant visas 
or residence permits for one year or 
more can use the fast-track passages 
for border clearance.

(Zhu Ying)
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Zhang Long

SINGAPOREAN singer Stefanie Sun would 
probably never have imagined that she would 
bask in the limelight again in this manner. 

Her voice is the centerpiece of a series of 
music videos generating a buzz on Bilibili.
com, a gen-z-dominated Chinese video plat-
form, recently. But she hasn’t sung these 
songs. They were generated entirely by arti-
ficial intelligence software. 

Such videos are generated by so-vits-svc 
fork, an open source software developed on 
GitHub that enables anyone to train their 
own AI model to speak in any voice and 
language.

One of the uploader Ziyu has garnered mil-
lions of views on the few AI-generated videos 
he posted. Many left comments saying they 
were astonished by the fidelity of Sun’s voice 
generated by AI. 

Ziyuhas previously made a series of AI-
generated music videos of pop singer David 
Zee Tao and Jay Chou, but none of their 
video’ views can quite match those of the AI 
Stefanie Sun series.

“It probably has something to do with Sun’s 
distinctive voice and the way she articulates 
while singing. Her voice has a grainy qual-
ity and a unique breath. These qualities 
somehow matched the AI model, which is 
probably why videos using Sun’s voice have 

gained the most views,” he speculated. 
According to the introduction on Github, 

the current version of this project has iter-
ated to version 4.0. Compared with previous 
projects such as VITS, soft-vc, and VISinger2, 
the use of Sovits is very simplified, and users 
can train the desired acoustic model with 
just a few audio segments.

However, the audio has to be a “dry sound”. 
In a song, it is the “original sound” after 
removing the instruments, accompaniment, 
reverberation, and harmony.

In order to make the AI’s singing more 
believable, the trainer must also collect the 
singer’s “dry sound” performance at various 
pitches. “So generally speaking, the AI works 
of singers with a wide vocal range will be 
more similar,” Ziyu explained.

Out of curiosity, he has replaced many 
songs with his own voice, and sung in other 
languages such as English and Japanese.

“When I first heard my own voice, I had 
goosebumps all over my body. It was fun, but 
I also felt a little scared,” he said.

How singers and the music industry 
take it?

Many people, including the singers them-
selves, feel fearful. Taiwan singer Sandee Chan 
revealed on social media last month that her 
new song “Teach Me How to Be Your Lover,” 

Techno storm as AI Stefanie Sun 
goes viral on Bilibili

Some of the AI-generated music videos using Sun’s voice. 
One of the AI-generated videos content creator Ziyu 
uploaded. 



Shanghai Now Friday, May 19, 2023 TECHNOLOGY 5

A well-trained ‘AI singer’ can deceive 
the vast majority of people.  Chan later 

revealed her intention, saying that 
she had hoped the song could make 

people who care about creativity think.

If the AI era is inevitable, then maybe 
creators should not care more about 

‘whether we will be replaced,’ but 
‘what else we can do,’ she pointed out.

Sandee Chan revealed the secret behind her new song ‘Teach 
me the ways to be your lover,’ one week after its release.

released on March 14, was actually sung by “AI 
Sandee Chan.”

The news shocked the music industry be-
cause no one had noticed it before. In fact, 
some fans even commented that Chan’s voice 
seemed to have “regained her youth,” and her 
singing level in the number was better than 
her recent performances.

A well-trained “AI singer” can deceive the 
vast majority of people. Chan later revealed 
her intention, saying that she had hoped the 
song could make people who care about cre-
ativity think. 

If the AI era is inevitable, then maybe cre-
ators should not care more about “whether 
we will be replaced,” but “what else we can 
do,” she pointed out.

The use of “AI singers” for nefarious pur-
poses is another concern. 

With fake singing already a widespread 
issue, the increasing use of AI may make it 
even more challenging to detect. 

It could also lead to a decline in the thresh-
old for becoming a professional singer, and 
the increased frequency of copyright in-
fringements related to a singer’s voice.

There are also positive ways to leverage “AI 
singers.” One such way is by using advanced 
technology to restore the voices of deceased 
singers such as Teresa Teng, Leslie Cheung, 
and Michael Jackson, providing fans an oppor-
tunity to grieve and remember their favorite 
artists. 

The emergence of “AI singers” can be a 
double-edged sword. The choices users make 
will ultimately determine its impact.

Do AI-generated music videos constitute 
infringement?

Li Qiang, a copyright lawyer who has 
worked with many music streaming plat-
forms, believes that AI enthusiasts will argue 
that training AI is purely for fun and does not 
harm the rights of singers. 

However, copyright holders consider using 
unauthorized singer or data to train AI as an 
act of infringement. 

The use of AI to simulate a singer’s voice 
without his or her authorization, and then 
displaying it publicly, should be considered 
an infringement of the singer’s rights, Li 
argued.

Some musicians hold an open attitude to-
wards “AI cloning.” For example, Canadian 
singer Grimes openly welcomes people to use 
AI to imitate her voice for creative purposes, 
with a 50/50 split in royalties. 

Chinese rapper Xiao Laohu also openly said 
that if someone cloned his voice to sing an-
other song, “it’s not a bad thing, maybe we 
can become friends.”

“Compared to ‘protection,’ I am more inter-
ested in how to cooperate with AI. I think it 
will be difficult to ‘create’ without cooperat-
ing with AI in the future,” he said.

Regarding further improvement of regula-
tions, industry analyst An Laining believes 
that it will definitely require joint efforts 
from lawmakers and copyright owners, as 
well as countless lawsuits that follow, to 
promote the establishment of relevant AI 
legislation, regulations, and new industry 
norms.



Friday, May 19, 2023 Shanghai Now6 BOOK

Emma Leaning

C
onfession: I don’t read enough. 
And while that might be a 
dangerous way to begin an 
article about the importance 

of literature, I have to approach you ear-
nestly. Instead of picking up a book, I 
quickly reach for my phone, mindlessly 
scroll social media, and dutifully re-
spond to texts or e-mails. I’m not alone. 
The average American spends 11 hours 
per day on electronic devices. Everyone 
is glued to their screens. Global smart-
phone ownership is over 2.8 billion and 
social media usage has increased by 50 
percent in the last decade. It’s a wonder 
we get anything done.

What’s more staggering are the social 
costs of our so-called constant connec-
tivity. The World Health Organization 
estimates more than 264 million people 
suffer from depression, and 250 million 
live with anxiety disorders. We live in a 
forever-connected world, and paradoxi-
cally, we’re more isolated than ever. So, 
what happened? How did we get here? 
And, more importantly, how can we 
make our way back? 

At the heart of this crisis is a deep 
desire for connection and belonging. 
It’s a need expressed in stories since 
the beginning of time. From the earliest 
cave paintings to the latest best-sellers, 
we have always sought to share our 
experiences. We have replaced litera-
ture with captioned Instagram posts 
and status updates. This isn’t to blame 
technology for social amputation. But 
when adults who spend more than two 
hours per day on social media are more 
likely to feel isolated, we must look at it, 
particularly when the same technology 
is sold on connectivity. Yes, technology 
is beneficial. But we cannot make mean-
ing from life within the confounds of a 
tweet. Storytelling is how we find pur-
pose in a world that’s often dark and 
confusing. 

And what could be darker or more 
confusing than going blind?

Loss of sight can be a sudden, shock-
ing experience or a gradual decay that 
slowly cuts people off from the world. 
I cannot comprehend it. Going blind is 
to see the light of day slip away into 

Peaks and pages: conquering mountains 
and connecting people through words

endless nightfall, consuming every-
thing once taken for granted. This is the 
waking nightmare Liu Fang and Zhang 
Hong found themselves in. For them, 
blindness was a deeply disorientating 
and painful experience that discon-
nected them from their surroundings, 
leaving both profoundly isolated and 
alone.

“I used to have very bright eyes,” Liu 
tells me. Her eyes are playfully twin-
kling as she talks. “But then everything 
got vague, and suddenly I went into 
complete darkness.” 

For Zhang, blindness was a sunset 
that never rose. 

“I went into darkness overnight,” he 
describes with disarming grace and 
composure. “The evening before, I could 
read headlines in the newspaper. When 
I woke up, I asked my girlfriend why it 
was still dark. She said it wasn’t, and 
that’s when I knew.” 

Here I find myself in conversation 

with two of the most inspiring people 
I’ve ever had the privilege or pleasure to 
meet. Each has overcome unimaginable 
adversity to achieve great things where 
most of us would have become under-
standably broken and bitter.

Zhang lost sight in 1996 at 21 due 
to glaucoma, a degenerative condition 
that had previously afflicted his father 
and uncle. In the years following, Zhang 
became suicidal, but his loving and 
committed wife refused to watch her 
husband be consumed by despair. 

“I love soccer,” he tells me before 
widely smiling when I tell him I once 
served David Beckham as a waitress. 
“My wife would read me sport updates 
from newspapers to cheer me up. She 
read me many books that opened all 
doors. Later I used audiobooks and 
Braille. Reading inspired me to acquire 
information and discover the world, 
including climbing.” 

Zhang came across the story of 

American athlete and adventurer Erik 
Weihenmayer, the first blind person 
in the world to conquer Mount Qomo-
langma, known in the West as Mount 
Everest. “It was a turning point. If he 
could do it, why couldn’t I?” 

At 43 and without any experience, 
Zhang began grueling training to 
achieve his seemingly insurmountable 
goal. And in 2021, he did, becoming 
the first blind person from Asia to con-
quer Mount Everest. An experience he 
describes as “scary as hell.” Yet he’s de-
termined to continue mountaineering. 
For Zhang, each climb is not about get-
ting to the top, but about getting home. 
Because at home — where life happens 
— more significant challenges await. 
Climbing, if you like, acts as prepara-
tion for the real tests of life.

I asked Zhang if there was a book that 
encouraged him. 

“The Taoist classic, ‘Tao Te Ching,’” 
he immediately answers. “I read it a lot 

Zhang Hong became the first blind person from 
Asia to conquer Mount Everest in 2021. — Ti Gong
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Emma (right) talks with Liu Fang (center) and Zhang Hong, who have both overcome unimaginable adversity to achieve great things. — Ti Gong

before and after Qomolangma; it taught 
me how to objectively look at issues and 
live in harmony with others.”

I put the same question to Liu, her-
self an acclaimed author with honors 
such as National Modern Citizen of the 
Times. 

“For me, there isn’t a single book,” 
she smiles. “It’s like each grain of rice 
that nourishes your bones. Every book 
is part of your being. We learn and grow 
from all of them.”

The last book Liu read before going 
blind was “The Smiling, Proud Wander-
er” by Jin Yong. Characters have various 
disabilities and overcome challenges to 
be masters of martial arts. “Through 
reading literature like this, I acquired 
the confidence and courage to go on my 
journey with books as a guide.” 

For Liu, once a teacher who now 
serves on various boards, including 
the China Blind Association Literature 
Committee, reading is more like a limb 
than a pastime. “Like my hands or feet, 
books are part of my body I cannot live 
without. They are essential.” 

This primal connection drew Liu 
to move from education to writing. “I 
wanted to promote reading and cre-
ate opportunities for blind people in 
China.” 

Liu has always drawn confidence 
and determination from reading, a gift 

she wants to give back. “You’ll find 
desperation in my stories, but life be-
comes good. Writing to me is soil; we 
plant seeds, and beautiful flowers will 
grow.” 

The experiences of Liu and Zhang 
highlight that reading is not just about 
consuming information or getting lost 
in an unknown land. Literature allows 
us to step outside of our experiences 
and see the world from new perspec-
tives. Books also offer faith when life 
brings us to our knees.

For Shari Rosen, co-founder of ELG 
— a company that provides special edu-
cation, developmental and counseling 
services, and consulting in Shanghai 
and across China — that moment came 
when she sought care in a mental health 
center. Despite the support of her loving 
husband and business partner Monte, 
an extended and severe spell of depres-
sion got her there. On arrival, Rosen’s 
belongings were taken, and replaced by 
a sack of books. Least to say — and amid 
group therapy and experiential activi-
ties that tested her patience — Rosen 
read. A lot. She read like she had never 
read before and, in doing so, began to 
heal in ways she didn’t expect. One book 
immediately comes up in conversation, 
“The Drama of the Gifted Child.” 

“That book changed my life,” she 
stresses. “The day I opened it, I figured 

out why I was who I was, and thus it 
became the day I began to heal. All the 
anger and sadness started to ease.” 

I asked Rosen to define connection in 
the context of literature and her healing 
journey. 

“It’s critical. For people who are 
overcoming trauma, literature can 
significantly reduce social isolation by 
providing companionship and empathy 
through characters and their experi-
ences,” she says.

Rosen was diagnosed with ADHD 
in her 30s, and her work is centered 
around supporting people living with 
various needs. “Literature is a powerful 
tool to bridge the gap between people 
with disabilities and the rest of society. 
Storytelling creates a more inclusive 
and accepting society.” 

I asked Rosen what she makes of Liu 
and Zhang. 

“They are role models,” she says. 
“People with disabilities will always 
be stigmatized to some degree. But we 
must be willing to educate ourselves. 
For anyone, anything is possible. But 
nothing is ever easy.”

Preparing to leave, Zhang tells me: 
“Without literature, we are like the walk-
ing dead. It is the soul of a learned life. 
The difference between us and animals 
is that we have the words to record and 
make sense of our history. Literature 

will forever be significant.” 
For Liu, the soul of writing is some-

thing technology will never replace. “In 
China, we talk about writing with good 
form and spirit. The form is easy to imi-
tate. But you cannot imitate the soul.” 

We all know the fog of confusion and 
sting of isolation. The self-help section 
of any bookstore is enough to signify 
that. And one only needs to turn on 
the television or scroll social media 
to understand that inclusiveness and 
acceptance are in short supply. The 
problem with snippets of experiences 
and character-limited takes on com-
plicated topics is that there’s little to 
no place to connect or empathize with 
others. Aren’t we screwing ourselves 
over? Missing the collective experiences 
of people who’ve faced challenges, trav-
eled afar, fallen in love, lived life and 
faced death. It’s all there in black and 
white, and yet we think Facebook has 
the answer. 

In his best-selling book “Lost Con-
nections,” Johann Hari writes: “The 
opposite of addiction is not sobriety. 
The opposite of addiction is connec-
tion.” And in a world hooked on devices, 
here’s your call to action: put down your 
phone and pick up a book. For there, 
between its chapters lies connection, 
and within its sentences the words you 
may need to help you heal.
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KOI Thanks President Widodo 
after SEA Games Success

AT THE 32nd edition of  the bienni-
al sporting event, Indonesia managed to 
clinch 87 gold, 80 silver, and 109 bronze 
medals, surpassing the medal targets set 
by the Youth and Sports Ministry and 
President Widodo of  60 and 69 gold 
medals, respectively.

“The President instilled confi dence 
in us and all the athletes to give their 
best and surpass the targets. The results 
have been spectacular, especially given 
the fact that we bagged a gold medal in 
football,” Oktohari said in Phnom Penh, 
Cambodia, on Wednesday (17/5).

Indonesian Olympic Committee (KOI) Chairperson 
Raja Sapta Oktohari thanked President Joko Widodo 
(Jokowi) for motivating the Indonesian contingent, 
saying it helped athletes successfully achieve their 
medal targets at the 2023 Cambodian SEA Games.

that several of  Indonesia’s mainstay 
sports, such as rowing, archery, and 
shooting, were not contested at this 
year’s SEA Games.

“We lost a lot of  potential medals be-
cause of  the exclusion of  several sports 
branches. Had they been all competed, 
we might have become the general 
champions,” he added.

At the conclusion of  the 2023 SEA 
Games, Vietnam emerged as the general 
champion with 136 golds, 105 silvers, 
and 114 bronzes. Thailand was next with 
108 golds, 96 silvers, and 108 bronzes, 
followed by Indonesia in third place.

Meanwhile, host Cambodia fi nished 
fourth in the medal standings with 81 
golds, 74 silvers, and 126 bronzes.(*)

At the 2023 SEA Games, Indonesia 
recorded a remarkable improvement in 
team sports with the country’s contingent 
managing to bag gold medals in them, he 
added. This was remarkable, considering 
that Indonesia had been relying on single 
athlete sports for winning golds.

Indonesia’s gold haul started with the 
hockey team, and then the cricket, men’s 
volleyball, and women’s basketball teams, 
along with the phenomenal win in men’s 
football. The women’s basketball team 
ended a 64-year wait for gold, while the 
men’s football team snagged its fi rst med-
al in 32 years at the SEA Games.

However, Oktohari said that there had 
indeed been concerns about Indonesia 
achieving its medals target, considering 

APPRECIATION TO THE PLAYERS OF THE U-22 INDONESIAN NATIONAL TEAM
President Jokowi in his statement in Medan City, North Sumatra, Tuesday (16/5) gave his appreciation to the U-22 Indonesian national team players who won 
gold medals in the 2023 SEA Games football match in Cambodia. The President considered this to be the result of the hard work of all parties involved. 

SETKAB
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